
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador
hizo una inusual excepción a su estilo de mandar "al
carajo" las visitas a zonas de tragedias y se apareció en
la mina de Sabinas, Coahuila, donde hay trabajadores
atrapados.

EN HURACANES y otros dramas, como en el colapso
de la Línea 12 del Metro, el tabasqueño descartó acudir
con los familiares de las víctimas porque era "hipócrita",
"demagógico" y ligado a la "espectacularidad" del
"conservadurismo". Pero ayer no tuvo ningún empacho
en volar en un avión militar a la zona minera, tomarse
la foto con los familiares de los trabajadores atrapados
y retirarse sin haber obtenido resultado alguno en el
rescate.

PERO no sean malpensados: este giro en su postura se
debe a su graaan sensibilidad con el pueblo y no porque
busca apuntalar a Morena rumbo a la elección de
gobernador del próximo año, donde espera arrebatarle
el estado al PRI. ¡Ajá!

• • •

POR INCREÍBLE que parezca, el morenista Ricardo
Mejía Berdeja está aprovechando políticamente la
tragedia de los mineros atrapados en Coahuila. En
una maniobra más sucia que el carbón, la versión
de que el dueño del pozo es el senador Armando
Guadiana parece que surgió del cuarto de campaña
del subsecretario de Seguridad federal.

SEGURAMENTE Mejía Berdeja dirá que no estaba
enterado del asunto, pero todos los que recibieron el
supuesto pitazo podrían confirmar que les llegó de

parte de los más cercanos al funcionario. Obviamente,
la intención es pegarle a Guadiana, debido a que es su
principal competidor por la candidatura de Morena al
gobierno coahuilense. Ese fuego amigo sí que quema.

TRAS el suicidio del estafador confeso Luis Oswaldo
Espinosa Marín, la cloaca se destapó en Jalisco y
nadie sabe hasta dónde va a salpicar. En este momento
lo que hay más son preguntas: ¿quién se hará
responsable del pago a los defraudados del despacho
AJP?, ¿alcanzarán los bienes disponibles para pagar
a todos? Y, sobre todo: dado que entre las víctimas
hay ciudadanos, futbolistas y políticos de diferentes
partidos, ¿a quiénes se les dará prioridad?

EN ESTOS DÍAS se ha insistido mucho en círculos
morenistas que Nora Ruvalcaba podría llegar a la
SEP como relevo de Delfina Gómez. Sin embargo,
lo que se dice en el primer círculo presidencial es
que esa posibilidad suena más bien a autopromoción
de la derrotada candidata a la gubernatura de
Aguascalientes.

SEA COMO SEA, la moreriista cumple con el requisito
que exige la 4T para otros cargos: no saber del tema. Y
es que, si bien Ruvalcaba es normalista de formación
y dio clases en una secundaria, la realidad es que toda
su vida la ha dedicado a la política y no a la educación.
Con ese curriculum... ¡bienvenida a la SEP!
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EL PROGRAMA

asegura que la Jefa
de Gobierno de la
Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum,
visitó ayer en su tierra
al Gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac
García, para darle
continuidad a los
convenios en materia

de digitalización,
además de perfilar
colaboraciones en

temas de turismo y de
cultura.

SIN EMBARGO,
cuentan que la
reunión más
interesante en

la agenda fue
extraoficial.

SE TRATÓ de una
encerrona en la que el
Mandatario dejó ver
cómo corresponderá
preelectoralmente
a la Mandataria por
el apoyo que ella le
ha manifestado en
momentos críticos.

COMO suelen decir

por allá a pesar de
los calorones, a buen
amigo, ¡buen abrigo!
• • •

GARIBALDI y ex
Glorieta de Colón
son dos obras de la
Ciudad de México

que deberán incluir
extintores en sus

planos.

LA PRIMERA, porque
apenas se anunció
la remodelación
de este espacio
icónico, la Alcaldía
Cuauhtémoc ya salió
con que también lo
intervendrá y, en
lugar de que suenen
los guitarrones,
podrían escucharse
tambores de guerra.
LA SEGUNDA,
porque todo indica
que muy pronto será
retirada la estructura

de madera que
colocaron activistas

y víctimas para
nombrar el cruce en
Paseo de la Reforma
como La Glorieta

de las Mujeres que
Luchan.

Y VAYA que piensan
dar batalla para que
se quede ahí, pero del
otro lado tampoco
piensan ceder.
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¿AMLO socialista?
Es necesario entender,
claramente, si el hecho de
haber sido elegido por una
mayoría autoriza a López
Obrador a otorgar toda clase
de poderes al Ejército, a
manipular a la oposición,
a construir ficciones creando

consensos mediante el juego
con las encuestas y, sobre
todo, a destruir todas las
instituciones. ¿Son razones

para que Trump diga que el
actual gobernante de México
es socialista?

J. Jesús Arévalo Hernández

Atizapán, Estado de México
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La ley del embudo

Gustavo Petro lleva 40 años

luchando por el poder en
Colombia. Primero por las armas
y ahora que ganó con los votos.

En 1976, un dueto de vallena
to colombiano integrado por
Alberto Zabaleta y el acor

deonista Emilio Oviedo, popularizó
La Ley del Embudo, una composi
ción de Hernando Marín que decía;
"La ley del embudo/ Lo ancho pa'
ellos y lo angosto pa' uno/ Ley de la
ballena/ Lo angosto pa' uno y lo an
cho pa' ella/ La ley del más fuerte/
Como están armados se hacen los
valientes/ Los platos que rompe el
gobierno/ Los paga mi pueblo tra
bajando bajo el sol".

Entonces el líder del grupo
guerrillero M19, Jaime Bateman,
un melómano admirador de los
cubanos Rolando La Serie y Benny
Moré, de los boleros de Los Pan
chos y del tango de Gardel, quedó
encantado con el vallenato. Cos
teño, nativo de Santa Martha, Ba
teman era el líder de una guerrilla
sui generis, distante de los dogmas
de los grupos armados de izquier
da que abrevaban de la Revolu
ción cubana, y cuya promoción la
hizo con inserciones pagadas en
periódicos.

"¿Decaimiento... falta de memo
ria? espere M19" o 'Taita de ener
gía.. inactividad? espere M19", de
cían los anuncios.

"Hacer bien la política es como
hacer bien un sancocho", suponía
Bateman, según documentó en el
libro Siembra vientos y recogerás
tempestades la periodista Patricia
Lara. "Hay que echarle ajicito,
poner la música, hacerle sombra
debajo de un almendro. Es que
sin almendro y sin música no hay

sancocho que resulte bueno", con
sideraba el comandante guerrillero.

En enero de 1974 esa guerrilla
se hizo presente con el robo de la
espada de Simón Bolívar, todo un
símbolo de la historia de Colombia
La guardaron primero en un prostí
bulo y luego en la casa de un poeta
Era una guerrilla locuaz, delirante.
Cuando robaron un banco en Cali,
Bateman le dio la mano al gerente
para obligarlo a levantar los brazos
y decirle que aquello era un asal
to se le cayó la peluca que usaba
de disfraz. Al echarse la peluca a la
bolsa los cómplices huyeron cre
yendo que la operación había fraca
sado. Bateman salió solo, corriendo
por las calles con las bolsas llenas
de billetes.

Gabriel García Márquez lo ad
miraba y le hizo una elegía cuando
murió en 1983 en un accidente de
avión en Panamá. Lo sustituyó Car
los Pizarro. Un personaje más serio
y estratega quien hacia fines de los
ochenta renunció a las armas y lle
vó al M19 a la legalidad. Fue can
didato a la Presidencia por Alianza
Democrática y murió asesinado en
un avión por un sicario en medio
de la narcoviolencia que ahogaba
a Colombia. Meses antes habían
sido asesinados el dirigente libe
ral Luis Carlos Galán y el líder de
la Unión Patriótica (UP) Bernardo
Jaramillo, ambos candidatos presi
denciales como Pizarro.

El M19, con Bateman muer
to y Alvaro Fayad al mando, tomó
a principios de 1985 el Palacio de
Justicia y capturó como rehenes

a los magistrados. La retoma del
Palacio, desatada por el Ejército
colombiano, causó 100 muertos.
Fue un capítulo negro que Piza
rro asumió posteriormente como
un error estratégico de la guerrilla
Petro entonces estaba en la cárcel.

En 1990 ese grupo se insertó en
la legalidad colombiana; promovió
una nueva Constitución y regresó la
espada de Bolívar. Una buena par
te de la izquierda colombiana los
consideró traidores. Gustavo Petro,
quien se había afiliado en 1978 a ese
grupo guerrillero, se hizo legislador
y en 2006 senador, cargo que lo ca
tapultó como un crítico acérrimo
de los gobiernos de Alvaro Uribe
y del paramilitarismo que, decía el
ahora Presidente, había tomado los
mandos de las instituciones públi
cas de Colombia

Ayer, la hija de Pizarro, María
José, una senadora reconocida, le
impuso a Petro la banda presiden
cial entre llantos. Cerraba un ciclo
para Colombia

La asunción de Petro tiene to
dos esos símbolos. El nuevo Pre
sidente lucha por el poder presi
dencial desde hace cuarenta años.
Primero por la violencia y luego
por los votos. Su primera orden
presidencial ayer fue tener delan
te la espada de Bolívar, ahora por
la buena Simbolismo puro.

"Se acabaron los no se puede
y los siempre fue así. Hoy empie
za la Colombia de lo posible. Hoy
empieza nuestra segunda oportu
nidad", dijo el nuevo Presidente.
A ver si cambia la ley del embudo.
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Variaciones opus 33 sobre
el tema de Don Juan

Don Juan se toma dos copas de buen
vino y se pone sentimental y romántico.

Si el vino es malo se pone aún más
romántico y más sentimental.

Debo decir que el caballero ya no está en
edad de ser ni una cosa ni la otra, pero al
día siguiente culpa al vino de lo que él hizo
el día anterior.

Sucede que Don Juan no puede concebir
la vida sin la mujer. Seguir buscándola
a pesar de sus ya bastantes años es una
forma de demostrarse a sí mismo que
no ha muerto. Cuando no sienta ya interés
por una dama será porque estará metido
en un ataúd.

¿Por qué Don Juan es un donjuán?
Él mismo lo ignora. Confiesa:
Nunca hice nada para merecer esa
bendición.

Hasta mañana!...
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Historia inurbana

En nuestro país sigue la compraventa
de niñas como parte de los usos y
costumbres de algunos pueblos.
Campo de acción para las feminist

No sé mucho de leyendas ur
banas, pues mi especialidad
son las inurbanas. Por estos

días, sin embargo, circula entre mis
paisanos saltilleros una historia que
no resisto la tentación de repetir. Su
cede que un señor fue a cierta ciu
dad arábiga que se ha puesto muy
de moda por sus lujos, su riqueza
y sus espectaculares edificios. Todo
lo más grande del mundo está ahí o
en sus cercanías: el hotel más grande
del mundo; el centro comercial más
grande del mundo; la mezquita más
grande del mundo. Acompañaban al
viajero su esposa y sus dos hijas, de
12 años una, de 17 la otra, jovencita
de singular belleza realzada por sus
azules ojos y su larga cabellera rubia
Cuando llegaron al hotel los esposos,
después de hacer el registro, fueron a
la habitación a desempacar, y las ni
ñas se quedaron en el lobby a curio
sear en las diversas tiendas que se ha
llaban ahí. Sonó el teléfono del cuarto
y lo contestó el señor. Un empleado
del hotel le informó que una perso
na deseaba hablar con él, y le pidió
que bajara al lobby lo más pronto po
sible, pues la dicha persona era muy
importante y no convenía hacerla
esperar. Intrigado quedó mi paisano.
(Eso suena mejor que "Mi paisano

quedó intrigado"). ¿Quién podía bus
carlo en aquella ciudad en la cual no
conocía a nadie y nadie lo conocía a
él? ¿Qué clase de persona sería aque
lla tan importante? Bajó inmediata
mente y vio a un grupo de hombres
con atuendos orientales que rodeaba
a sus hijas, sobre todo a la mayorcita
Alarmado se abrió paso entre el corro
y fue recibido por un hombre que en
inglés le preguntó: "¿Usted es el pa
dre de esta joven?". "Así es" respon
dió él, inquieto. Le dijo escuetamente
el individuo: "Este caballero señaló al
que parecía el principal de los presen
tes es el jeque o califa, o príncipe, o
sultán Fulano, y quiere comprar a su
hija Le pide que le ponga usted pre
cio a la joven, sea en dólares, en euros
o en oro". El padre de la muchachita,
indignado y asustado al mismo tiem
po, respondió que su hija no estaba
en venta, la sacó de ahí junto con la
otra niña y apresuradamente regresó
a la habitación. Lo contó a su esposa
lo sucedido; volvieron a empacar, re
gresaron al aeropuerto y tomaron el
primer avión disponible a una ciudad
europea, cualquiera, con conexión a
Estados Unidos. ¿Cierta la historia o
falsa? Las historias generalmente son
verdaderas, si se exceptúa la Historia
oficial de México. La que he narrado

tiene muchos visos de verosimilitud.
No la conté para desanimar al turismo
internacional y evitar que viaje a esa
ciudad que tantas cosas tiene las más
grandes del mundo. Lejos de mí tan
temeraria idea Pero me hizo recordar
que en varios estados de nuestro país
sigue en la actualidad la compraven
ta de niñas y jovencitas como parte
de los usos y costumbres de algunos
pueblos o etnias, y quienes son objeto
y víctimas de ese inhumano e ilegal
comercio no tienen ningún medio de
defensa He ahí un buen campo de
acción para las organizaciones femi
nistas. Por desgracia éstas son siem
pre urbanas, y el tema que he men
cionado es inurbano. Y mucho... Pete
y Miní, marido y mujer, pertenecían al
jet set Se acercaba el cumpleaños de
Miní, y le dijo Pete: 'Tienso regalarte
un yate de 300 pies de eslora, un avión
privado y un coche deportivo de gran
lujo". "No quiero eso" rechazó Miní.
"Entonces ofreció Pete te regalaré
un edificio en Nueva York, un hotel en
París, una villa en la Toscana y una ca
sa en Saltillo". "Tampoco eso me inte
resa" declinó Miní. Le preguntó Pe
te: "Entonces ¿qué quieres?". Respon
dió ella, tajante: "Quiero un divorcio".
"Caramba se asustó Pete, La verdad,
no puedo gastar tanto"... FIN
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Peligros de la mina

lililí

La minería es y ha sido siempre
indispensable. No podemos cerrar
los ojos a los peligros que implica,
pero sí puede ser más segura.

"Cada vez que te calientes las manos
en una estufa de carbón acuérdate

de los mineros en los corredores fríos
y oscuros y reza por ellos".

Mehmet Murat lldan

No podemos cerrar los ojos a
los peligros de la minería. La
Organización Internacional

del Trabajo (OIT) señala: "La mine
ría sigue siendo la ocupación más pe
ligrosa si tenemos en cuenta el número
de personas expuestas al riesgo. Aun
que solo representa el 1 por ciento de
la fuerza de trabajo mundial, en la
minería se dan alrededor del 8 por
ciento de los accidentes mortales en
el trabajo".

La minería es y ha sido siempre in
dispensable Todos los productos están
hechos de minerales o los requieren
para su producción. Los intentos de
algunos activistas por prohibir total o
parcialmente la minería son reflejo de
inocencia o de mala fe. La humanidad
sufriría un brutal retroceso, se hundi
ría en oscuridad y pobreza si estos ac
tivistas tuvieran éxito.

La minería sin embargo, sí puede
ser más segura Aunque no hay esta
dísticas internacionales fiables, sabe
mos que ha habido un descenso im
portante en las muertes por acciden
tes mineros. En la primera mitad del
siglo XX se registraban miles de muer
tes anuales en Estados Unidos, país
que mantiene estadísticas desde 1900.

En 1907 se registró el máximo, 3,242
muertes, pero la cifra bajó a 2,030 en
1930, 999 en 1948,12 en 2019 y 5 en
2020. La automatización y los pro
tocolos de seguridad han reducido
dramáticamente la peligrosidad de
la minería.

En México no tenemos estadísti
cas históricas, pero la gran atención
prestada a la inundación de la mina
de El Pinabete en Sabinas, Coahuila
donde 10 mineros han quedado atra
pados, es indicativa de que estos acci
dentes son ya poco frecuentes. La ma
yor tragedia de los últimos años fue la
de Pasta de Conchos de 2006, también
en Coahuila, que costó la vida a 65
mineros. Desde entonces se registra
ron accidentes en El Pocito, 2011, con
14 trabajadores muertos; y en Mineral
La Florida, con siete, en 2012 (sinem
bargo.mx).

El país con más muertes de mine
ros es China con 7.29 muertes por mi
llón de tonelada de carbón producida
contra 0.47 en la India 0.23 en Polonia
y 0.04 en Estados Unidos. "Hay casi el
mismo número de muertes en un día
en China (16) que en Estados Unidos
en un año (22). Las autoridades chi
nas reconocen más de 2 mil muertes
por minería de carbón al año contra
menos de 50 en los Estados Unidos",
según el portal fectsanddetails.com Pe
ro incluso China está teniendo avances.
La agencia oficial Xinhua reportaba en
enero de 2021 que en 2020 se habían
registrado 434 accidentes en minas,

19 por ciento menos que el año previo, y
573 muertes, una baja de 22 por ciento.

En México no podemos simple
mente cerrar la minería. Esta repre
sentó 3.06 por ciento de la economía
en 2021 (INEGI) y generó 399,366 em
pleos directos (IMSS) con salarios 36
por ciento arriba del promedio nacio
nal (Camimex). Sí podemos, empero,
exigir mayor seguridad. La Secretaría
del Trabajo es la encargada de verificar
las condiciones de las minas. Si bien en
2006 la sociedad tuvo gran cantidad
de información de Pasta de Conchos,
propiedad de Grupo México, en el
caso de hoy solo hay un comunicado
de prensa de la STPS del 3 de agosto
que señala: "Esta mina inició operacio
nes en enero de este año y a la fecha no
se tiene antecedente de denuncias por
algún tipo de anomalía". Entiendo que
primero hay que rescatar a los mineros
y después deslindar responsabilidades,
pero el comunicado, que no menciona
el nombre de la mina ni su propietario,
parece más preocupado en proteger a
alguien que en ofrecer información.

• SIN FONDO

En 2013 se estableció un impuesto es
pecial, adicional a los existentes, que
convirtió a México en uno de los paí
ses con mayor tasa impositiva a la mi
nería. El dinero del Fondo Minero se
usaría para el desarrollo de las comu
nidades vecinas a las minas, pero el
gobierno de la 4T prefirió llevárselo
a sus obras.
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La alianza en el Edomex y el
factor tiempo
::::: La alianza Va por México integrada por
PAN, PRI y PRD, nos dicen, enfrenta una
prueba luego de que Morena designó a la se
cretaria de Educación Delfina Gómez, como

candidata al gobierno del
Estado de México. Algunos
priistas y panistas urgen a
que se agilicen las negocia
ciones para determinar si
habrá alianza, y en su caso,
quién será la o el candidato.
Nos aseguran que el princi
pal paso lo deberán dar los
priistas quienes, por respeto
a sus tiempos, prácticas y li
turgias se encuentran pro

cesando la decisión. En la competencia inter
na hay tres mujeres: Alejandra del Moral,
Ana Lilia Herrera y Laura Barrera. El PAN
ya tiene decidido que Enrique Vargas es su
candidato, por lo que algunos panistas que
creen en la viabilidad y necesidad de una
alianza urgen a que se le dé velocidad. Nos
dicen que uno de los mayores retos está en la
manera en la que priistas y panistas deberán
acordar los detalles del método para decidir la
candidatura común. El factor tiempo, nos ha
cen ver, está poniendo a prueba a Va por Mé
xico. Algunos consideran que es necesaria
una mayor velocidad, pues señalan que More
na salió antes al campo de la batalla electoral
y eso podría representarle una ventaja.
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Fonatur. insensible ante
personas con discapacidad
::::: Nos comentan que a Fonatur al parecer le
gusta estar en la polémica y en los señala
mientos. Nos comentan que en la licitación
LA021W3X999E712022, el fondo encabeza
do por Javier May llama "discapacitados" a
las personas con discapacidad. El término es
considerado estigmatizante para este sector.
Nos dicen que quizá entre los miles de millo
nes de pesos que el gobierno ha destinado a
la obra del Tren Maya, podría invertir algunos
miles de pesos para pagar un curso a emplea
dos y funcionarios de Fonatur sobre inclusión
y sensibilización en materia de discapacidad.

El lider morenista en la Cámara
da color por Adán Augusto
::::: Ignacio Mier, coordinador de la bancada
de Morena en la Cámara de Diputados, ya eli
gió a su corcholata favorita. Ños dicen que don
Ignacio va firme con el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, en la búsqueda
por la candidatura presidencial para 2024. In
cluso, nos cuentan que este sábado aprovechó
que el encargado de la política interna visitó
Puebla para invitarlo a comer. Cercanos al di
putado nos dicen que Adán Augusto le encar
gó ayudarle a reorganizar a las bases morenis
tas y fortalecer al partido. Mier, quien también
quiere ser corcholata, pero para la gubernatura
poblana, requiere de aliados, pues enfrenta un
choque con el gobierno de la entidad.

La revolución le hizo justicia a
MG. pero...
::::: Aunque algunos dicen que, tras meses de
lucha, la revolución le hizo justicia a Movimien
to Ciudadano, que finalmente será integrado a
la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, por resolución del Tribual Electoral Fe
deral, hay quienes se preguntan si quien ganó
la partida fúe MC o Morena. Tras la desgastante
batalla, que inició a finales de abril, los naranjas
obtendrán su espacio cuando falta menos de
un mes para que termine la Permanente. Algu
nos consideran que quienes sí lograron su co
metido de patear el bote por el mayor tiempo
posible, es Morena, pues y la Permanente con
cluye sus trabajos el 31 de agosto, es decir, le es
camotearon tres meses a MC.
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ALLITO

Ya hay corcho/atas para dirigir
Morena en CDMX
::::: Aun cuando no se hacen oficiales los re

sultados de los consejeros estatales y naciona
les de Morena en la Ciudad de México, nos

cuentan que algunos de
quienes resultaron ganado
res se reunieron ayer para
afinar el proceso que viene,
e incluso sacar a sus corcho

latas y comenzar a empu
jarlas para tratar de ganar la
elección. Entre las fórmulas

a la presidencia, nos co
mentan, destaca la del voce
ro de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, Se

bastián Ramírez. Como su compañera de
fórmula se propone a Lourdes Paz, quien
dejó la Procuraduría de la Defensa del Trabajo
para regresar a su curul en el Congreso capi
talino. Nos dicen que son la apuesta de varios
consejeros ¿les alcanzará?

Sebastián

Ramírez

Higinio va por la revancha
en Morena
::::: Nos dicen que luego de no ser favorecido
en las encuestas que definieron a Delfina
Gómez como la candidata al gobierno del Es

tado de México, el senador
morenista Higinio Martí
nez Miranda se prepara
ahora para hacerse del Con
greso y dirigencia estatal de
ese partido. Nos dicen que
en la elección de consejeros
de la semana pasada su
grupo político consiguió 220
espacios de los 410 que es
tuvieron en disputa, lo que
le da una ventaja que apro

Higinio
Martínez
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vechará el próximo domingo, cuando se elija
la dirigencia guinda en el territorio mexiquen
se. Sus más cercanos seguidores saben que,
aunque "el doctor", como le dicen, no será el
candidato a gobernador, sí seguirá teniendo el
control de Morena en el Edomex, y eso, en
una elección tan difícil como la que se aveci
na en la entidad en 2023, vale oro. Delfina tie
ne la candidatura, pero Higinio el partido, di
cen los seguidores del senador.

Firme la instalación de la réplica
de la jeven Amajac en Retoma
::::: Sin una fecha definitiva, la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, confirmó que la ré
plica de la Joven de Amajac, cuya pieza origi
nal está en Veracruz, sí estará en la exGlorie
ta de Colón, pese que diversos grupos femi
nistas y organizaciones civiles buscan que la
antimonumenta que colocaron no sea retira
da de la que rebautizaron como la Glorieta de
las Mujeres que Luchan. Nos dicen que la Se
cretaría de Gobierno capitalino ha empezado
a buscar el diálogo con dichos grupos para lo
grar un acuerdo, ya que los trabajos de lim
pieza y retirar el pedestal de la zona está pro
gramado para finales de agosto.
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KIOSKO

Bonilla, entre la prisión y el
sueno de recuperar la senaduría
::::: Quien anda con un pie en la sala judicial y
otro en la calle, nos aseguran, es el exgober
nador de Baja California, el morenista Jaime
Bonilla, pues en medio de una acusación por

peculado y otra batalla por
mantenerse como senador,
luego de que le fuera retirá
do el cargo, mantiene un ci
tatorio para presentarse, el
próximo 15 de agosto, a una
audiencia para dar la cara a
los jueces por los delitos de
los que es acusado. No obs
tante, nos especifican, aun
que su aparición en el juz
gado ya es inminente, hace

unos días una pequeña luz se encendió en el
camino de don Jaime, cuando un magistrado
electoral propuso un "bonillazo" que dejaría
sin efecto la sentencia que lo alejaba de la se
naduría. ¡Más drama ni en las telenovelas!

Jaime

Bonilla
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Alcalde ayuda con pipa... vacía
::::: Nos cuentan que al presidente municipal
de Tlajomulco, Jalisco, Salvador Zamora
(MC), se le ocurrió mandar una pipa a Monte
rrey para ayudar en la estrategia de distribu

ción de agua de su compa
ñero de partido, el goberna
dor Samuel García, pero al
publicarlo en sus redes so
ciales las críticas no se hi

cieron esperar. A don Salva
dor, nos explican, primero
le recordaron que hay mu
chas colonias en su munici

pio que no tienen agua, así
que le pidieron que antes
de mandar una pipa a otro

estado, resuelva el suministro en donde go
bierna. Pero ahí no quedó todo, nos añaden,
pues el alcalde aclaró que la pipa se fue vacía
para que allá la llenen y dispongan de ella,
ante lo cual algunos se preguntaron con qué
la llenarían, si justo lo que falta es agua. ¡Ni
cómo ayudarle!

Salvador

Zamora
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Entre morenístas te veas
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur
son cada vez más los encontronazos entre el
gobernador Víctor Castro (Morena) y el al
calde de Los Cabos, Oscar Leggs. Pese a que

ambos morenistas lo nie

gan, se sabe que son de
grupos políticos distintos y
no cae nada bien a don Víc
tor que el alcalde ande en
campaña anticipada un día
sí y otro también, pues él
trae sus propias corcholatas
en la capital. El pleito, nos
dicen, ya se hizo más evi
dente porque don Oscar se
deslindó del operativo de

inspección contra conductores de Uber que
terminó en zafarrancho en su municipio, y
acusó que lo emprendió el gobierno estatal y
ellos sólo fueron "refuerzo". ¡Qué tal!

Víctor

Castro
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Los vuelos que El Rey del
fíuachicol pagó a Mario
Delgado y Américo Villarreal

1 iguel "R", piloto avia
dor con 40 años de ex

i periencia, conoció en
Monterrey al empresario Sergio
Carmona Angulo, conocido co
mo El Rey del Huachicol.
*t Corrían los primeros días de
2021.
En una declaración presenta

da: en julio ante un suboficial de
"la Policía Investigadora de Ta
maulipas, el piloto admitió ser
propietario de dos aeronaves y
.<üjo que entre sus clientes prin
cipales se hallaba el empresario
¡Carmona.
g A Carmona lo asesinaron el 22
de noviembre pasado en una ac
ción calificada como quirúrgica.
Sicarios entraron a una barbería
de San Pedro Garza García, en
Nuevo León, para acribillarlo.
Carmona y su hermano Julio

César estaban señalados como
uno de los principales introduc
tores de huachicol a México, a
través de la aduana de Reynosa.
Solían pasar las pipas con docu
mentos que acreditaban el
transporte de aceite vegetal. Pa
gaban menosarancelesycuadri
plicaban sus ganancias.
Con la fortuna que habían ob

tenido, los hermanos financia

ron varias campañas políticas de
Morena en Tamaulipas, así co
mo en diversos estados durante
las elecciones de 2021.

Su dinero ilegal fue lavado sin
empacho alguno en la política,
según investigaciones en curso
realizadas por el FBI.
Como relaté en una entrega

anterior, el Buró seguía los pa
sos de Carmona, cuando en su
campo visual se cruzaron altos
dirigentes y candidatos de Mo
rena, el presidente nacional de
ese partido, Mario Delgado, en
tre otros.

El celular que había quedado
entre las ropas de Carmona fue
judicializado y la información
contenida nó hizo sino confir
mar dichos vínculos. Carmona
facilitó dinero y vehículos blin
dados a legisladores y candida
tos a alcaldes.
Más tarde dio un salto e inyec

tó dinero, según las investigacio
nes, en las candidaturas de va
rios aspirantes a gobernador.
Ante el agente que el 25 de ju

lio lo entrevistó, el piloto declaró
que El Rey del Huachicol le pidió
que trasladara a varias "amista
des" suyas a distintos puntos.
Entre esas "amistades", reveló

el piloto, se hallaban el hoy go
bernador electo de Tamaulipas,
Américo Villarreal, así como el
presidente nacional de Morena,
Mario Delgado.
Abordaron también esos vue

los, según la declaración del pilo
to, personajes muy cercanos al
gobernador, como Norberto Ba

rrón (secretario de Américo Villa
rreal, recién electo como conseje
ro nacional de Morena y cercano
al extesorero de Matamoros Luis
Fuentes, ejecutado en 2020 por

sus nexos con el huachicol) y el
legislador Erasmo González.
El piloto señaló que el presi

dente nacional de Morena había
volado en su aeronave el 1 de sep
tiembre de 2021. Fotografías
muestran a Mario Delgado al la
do de Carmona, caminando ha
cia la aeronave.
La declaración indica que

Américo Villarreal abordó avio
nes de Carmona desde que "era
senador" y que los vuelos eran
pagados por El Rey del Huachi
col con su tarjeta de crédito.
El piloto indicó que había lle

vado al gobernador electo Amé
rico Villarreal en noviembre de
2021 (días antes de la muerte de
Carmona), de Monterrey a Rey
nosa, y en junio de 2021 de Ciu
dad Victoria a Culiacán, Sinaloa.
"El pago de las personas antes
mencionadas todos los realizó
Sergio Carmona", agregó.
Miguel "R" sustentó con dichos

con capturas de pantalla de las
transferencias, "por concepto de
los pagos efectuados", y presentó
un listado de 17 vuelos pagados
por El Rey del Huachicol.
Todo revela que en 2021 dine

ro sucio financió campañas. •
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El Rey del Huachicol lepidio
trasladar a varias amistades.
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ALEJANDRO
HOPE
PLATA O PLOMO

La paradoja de la percepción
0 s posible sen
Jt tirse seguro sin

AmI estar seguro?
¿O al revés?
En el plano individual, la

respuesta es claramente afir
mativa. Los seres humanos
tendemos a ser muy malos
para medir los riesgos que en
frentamos. Por eso, muchos
sienten más miedo al viajar
en avión que en automóvil.
¿Pero esos errores de cálcu

lo se reproducen a nivel colec
tivo? ¿No deberían de anular
se entre sí los más temerarios
y los más timoratos para llegar
en el agregado —así sea en el
mediano o largo plazo—a una
percepción de riesgo que se
aproxime al riesgo objetivo?
Todo esto viene a cuento

por una nota aparecida ayer
en el diario Reforma en la cual
hacían notar la distancia que
separa a diversas alcaldías de
la Ciudad de México en tér
minos de su percepción de
inseguridad, medida en la
Encuesta Nacional de Segu
ridad Pública Urbana (ENSU)
que produce el Inegi.
Según lo señalado en ese

artículo, "Benito Juárez fue
[en junio de 2022] la demar
cación donde se percibe me
nor inseguridad, con 24.2 por
ciento, aunque sus niveles de
incidencia delictiva, en algu
nos casos, superen a los regis
trados en Azcapotzalco, don
de la percepción de vulnera
bilidad es de 72 por ciento."
Y esa distancia en la per

cepción no se reproduce en la

0 s posible sen
Jt tirse seguro sin

AmI estar seguro?
¿O al revés?
En el plano individual, la

respuesta es claramente afir
mativa. Los seres humanos
tendemos a ser muy malos
para medir los riesgos que en
frentamos. Por eso, muchos
sienten más miedo al viajar
en avión que en automóvil.
¿Pero esos errores de cálcu

lo se reproducen a nivel colec
tivo? ¿No deberían de anular
se entre sí los más temerarios

y los más timoratos para llegar
en el agregado —así sea en el
mediano o largo plazo—a una
percepción de riesgo que se
aproxime al riesgo objetivo?
Todo esto viene a cuento

por una nota aparecida ayer
en el diario Reforma en la cual
hacían notar la distancia que
separa a diversas alcaldías de
la Ciudad de México en tér
minos de su percepción de
inseguridad, medida en la
Encuesta Nacional de Segu
ridad Pública Urbana (ENSU)
que produce el Inegi.
Según lo señalado en ese

artículo, "Benito Juárez fue
[en junio de 2022] la demar
cación donde se percibe me
nor inseguridad, con 24.2 por
ciento, aunque sus niveles de
incidencia delictiva, en algu
nos casos, superen a los regis
trados en Azcapotzalco, don
de la percepción de vulnera
bilidad es de 72 por ciento."
Y esa distancia en la per

cepción no se reproduce en la

incidencia reportada; "En Be
nito Juárez, durante el segun
do trimestre de este año, se re
gistraron^ denuncias por ro
bo de vehículos de cuatro rue

das, 53 por robo a transporte
público y 314 por sustracción
de autopartes, de acuerdo con
las cifras del Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SES
NSP). En Azcapotzalco, estos
delitos sumaron38,24y99 re
portes, respectivamente."
¿Cómo explicar esa para

doja? El problema no parece
ser de tasas, ya que ambas de 
marcaciones tienen una po
blación equivalente (en tomo
a 430 mil habitantes).
La paradoja se agudiza si se

compara no la incidencia re
portada, sino la victimización
recogida por la propia ENSU.
En Benito Juárez, 34.4% de
los hogares tenían al menos
un integrante que habría sido
víctima del delito en el primer
semestre de 2022. El número
comparable en Azcapotzalco
fue 28.7%.
Parte de la explicación pu

diera estar en el tipo de delitos
que se cometen en una y otra
demarcación. Es cierto que
en Azcapotzalco se cometie
ron un número ligeramente
superior de asaltos o robos
que en Benito Juárez. Pero la

incidencia reportada; "En Be
nito Juárez, durante el segun
do trimestre de este año, se re
gistraron^ denuncias por ro
bo de vehículos de cuatro rue

das, 53 por robo a transporte
público y 314 por sustracción
de autopartes, de acuerdo con
las cifras del Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SES
NSP). En Azcapotzalco, estos
delitos sumaron38,24y99 re
portes, respectivamente."
¿Cómo explicar esa para

doja? El problema no parece
ser de tasas, ya que ambas de 
marcaciones tienen una po
blación equivalente (en tomo
a 430 mil habitantes).
La paradoja se agudiza si se

compara no la incidencia re
portada, sino la victimización
recogida por la propia ENSU.
En Benito Juárez, 34.4% de
los hogares tenían al menos
un integrante que habría sido
víctima del delito en el primer
semestre de 2022. El número
comparable en Azcapotzalco
fue 28.7%.
Parte de la explicación pu

diera estar en el tipo de delitos
que se cometen en una y otra
demarcación. Es cierto que
en Azcapotzalco se cometie
ron un número ligeramente
superior de asaltos o robos
que en Benito Juárez. Pero la

diferencia (9.0% vs 8.4%) no
parece ser suficientemente
grande para explicar una dis
tancia gigante en la percep
ción de inseguridad.,,
Los indicadores qué

muestran una diferencia
más significativa tienen que
ver con lo que Inegi denomi
na atestiguación de delitos y
conductas antisociales (es
decir, habitantes que afir
man haber presenciado una
serie de conductas). Por
ejemplo, en lo referente al
consumo de alcohol en las
calles, la diferenciaentre Az
capotzalco y Benito Juárez
es de 43 puntos porcentua
les. En lo referente al vanda

lismo, la diferencia es de 35
puntos porcentuales.
Puede ser entonces que la

percepción de inseguridad
esté más determinada por la
prevalencia de faltas admi
nistrativas que de delitos.
Una imagen de cierto orden
público (correcta o no) pu
diera ser la clave para reducir
el miedo al delito. Y esa ima

gen puede retroalimentarse:
a pesar de que Azcapotzalco
y Benito Juárez tienen un
número similar de asaltos, la
diferencia en la atestigua
ción de esos delitos es de 26
puntos porcentuales. A me
nor miedo, los delitos se
vuelven menos visibles.
Esto no debe de interpre

tarse como un respaldo a
una estrategia de "ventanas
rotas", que privilegie la per
secución de faltas y delitos
menores. Pero si apunta a
que, tal vez, mejorar la per
cepción de seguridad no ne
cesariamente pasa por la po
licía o la fiscalía. •

diferencia (9.0% vs 8.4%) no
parece ser suficientemente
grande para explicar una dis
tancia gigante en la percep
ción de inseguridad.,,
Los indicadores qué

muestran una diferencia
más significativa tienen que
ver con lo que Inegi denomi
na atestiguación de delitos y
conductas antisociales (es
decir, habitantes que afir
man haber presenciado una
serie de conductas). Por
ejemplo, en lo referente al
consumo de alcohol en las
calles, la diferenciaentre Az
capotzalco y Benito Juárez
es de 43 puntos porcentua
les. En lo referente al vanda
lismo, la diferencia es de 35
puntos porcentuales.
Puede ser entonces que la

percepción de inseguridad
esté más determinada por la
prevalencia de faltas admi
nistrativas que de delitos.
Una imagen de cierto orden
público (correcta o no) pu
diera ser la clave para reducir
el miedo al delito. Y esa ima

gen puede retroalimentarse:
a pesar de que Azcapotzalco
y Benito Juárez tienen un
número similar de asaltos, la
diferencia en la atestigua
ción de esos delitos es de 26

puntos porcentuales. A me
nor miedo, los delitos se
vuelven menos visibles.

Esto no debe de interpre
tarse como un respaldo a
una estrategia de "ventanas
rotas", que privilegie la per
secución de faltas y delitos
menores. Pero si apunta a
que, tal vez, mejorar la per
cepción de seguridad no ne
cesariamente pasa por la po
licía o la fiscalía. •

La percepción ele inseguridad pue
de estar más determinada por fal
tas administrativas que por delitos.
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Fuera del aire
En sentido
contrario
E PAOLA ROJAS
Impulsar el avance científico y tecnológi

co es una necesidad urgente. Los países
más desarrollados han tenido como

prioridad en los años recientes convertirse
en sociedades digitales y ecológicas porque
el planeta lo está exigiendo. El gasto mundial
promedio en investigación aumentó 19.2% de
2014 a 2018. De acuerdo al informe de la

UNESCO sobre la ciencia 2021, los gobiernos
tienen que invertir más en este rubro y ha
cerlo de forma muy estratégica porque el
tiempo se agota. El calentamiento climático
y el surgimiento de nuevas enfermedades
son retos que requieren de reacciones efi
cientes y veloces.
En México lamentablemente vamos en

sentido contrario. El Consejo Nacional para
Ciencia y Tecnología (Conacyt) cuenta con
cada vez menos presupuesto. El descenso
empezó desde 2016 y con la llegada de esta
administración siguió disminuyendo.
Este diario publicó el sábado en su prime

ra plana que buena parte del dinero de los fi
deicomisos que financiaban proyectos de in
vestigación en ciencia y tecnología, regresó a
la Tesorería de la Federación para finalmente
destinarse a los proyectos prioritarios del go
bierno federal. Así lo reconoció la directora
del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla, an
te legisladores.

La pandemia ha demostrado el valor de
4as tecnologías digitales en una situación de
emergencia. El mundo digital fue crucial pa
ra que la economía siguiera su curso y fue la
principal vía para conectar con los estudian
tes. La pandemia dejó también muy clara la
importancia del desarrollo científico. Qué
mejor ejemplo que el de las vacunas contra
Covid19: mientras unos países trabajaron ve
lozmente para producirlas, otros tuvieron
que formarse en la fila para comprarlas.
La inversión que México destina a innova

ción es menor al del 0.3 por ciento del PIB,
mientras que el resto de los integrantes de la
OCDE destinan alrededor del 2.5 por ciento,
y están modificando sus presupuestos para
asignar más a este rubro. La apuesta por el
desarrollo científico y tecnológico ya no solo
es clave en términos económicos, actual
mente es un tema de sobrevivencia. Llevar la
pobreza franciscana al ámbito científico im
plica dejar a los mexicanos más vulnerables
ante enfermedades letales y fenómenos me
teorológicos cada vez más devastadores. •

La apuesta por el desarrollo
científico no solo es clave en
términos económicos, es un"|
tema de sobreuiueñciía7|^U
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IDesprotegídos. La muerte de un mariachi y su hija
•de 5 años a las puertas de su casa en Fresnillo. Za

catecas, haconmocionado a la opinión pública, "Se tra
taba de un hombre bueno que no te hacía daño a nadie",
expresó su esposa, notoriamente contrariada, minutos
después, cuando la menor aún se debatía entre la vida y
la muerte. I.a pequeña perdió una batalla injusta y aje
na. gracias a la impunidad con la que pueden operar
grupos delictivos en la zona, acaso protegidos por esas
autoridades que ahora salen a decir que el músico fue
abatido por un ataque directo y no como consecuencia
de un tiroteo cruzado Sea como fuere, la pregunta es,
¿quién protege a los zacatecanos del ataque criminal?
Por lo visto, David Monreai, el gobernador, no.

2 La mejor inversión La emergencia sanitaria por
•covid dejó secuelas que no podemos ocultar. El

cambio de hábitos durante el confinamiento provocó
que padecimientos como diabetes, hipertensión ar
terial y obesidad se acentuaran. Consciente de que se
debe actuar de inmediato en favor de la salud de la po
blación. el IMSS, a cargo de Zoé Robledo, implemenra
desde hoy una estrategia para que todos los derechoha
bientes en el país se realicen chequeos médicos y par
ticipen, así, en el cuidado de su salud Los mexicanos
tienen, como no pasa en otras naciones, la posibilidad
de cuidar y recuperar su condición física de la mano del
instituto que por décadas ha protegido a las generacio
nes anteriores No existe mejor inversión que la salud.
No desaprovechen, acudan,

3 Catástrofe a la vista. Una mala jugada mediática
• puso al descubierto a. Rocío Nahle, secretaria de

Energía. El Congreso en Veracruz, avalado por la frac
ción moren ista. aprobó la l ey Wahíeque le permit i rá ser
candi da ta al gobierno estatal, a pesar de haber nacido
en Zacatecas, En medio de la discusión por el presun

to abuso legislativo, la funcionarla subió a sus redes so
ciales un dibujo con su rostro montado con el mapa de
Veracruz como si fuese su cuerpo, con la frase: "Soy una
dama y no voy a caer en provocaciones". El atrevimien
to encendió una andanada de cuestionamientos que
van desde supuesto nepotismo hasta falta de transpa
rencia en Energía. Hoy los reclamos son en Twitter, pero
en el 2024 se podrían transformar en votos perdidos.
Agitó el avispero. Cuidado,

4 Al pie del cañón. Ll presidente Andrés Manuel
• López Obrador voló en un avión militar a Coahui

la para saberlos avances de! rescate de los diez mineros
atrapados en Villa de Agujita desde el miércoles pasa
do, Tras el derrumbe del pozo de carbón de Sabinas, y
la consiguiente inundación, los reportes más recientes
indican que aún no se ha podido rescatar a los mine
ros atrapados: hasta ahora, el problema principal sigue
siendo la inundación, Los trabajos de rescate han sido
tan apremiantes, que en 24 horas se logró extraer 8 mil
490 litros, aproximadamente, en los cuatro pozos exis
tentes. El tiempo se acaba, pero nunca la esperanza. El
gran ausente es Napito. por paradójico que parezca, el
e.xlider minero Napoleón Gómez Urrutia

5 Espaldarazos. El presidente Andrés Manuel
¦ López Obrador confirmó que fue un éxito contra

el saqueo y la corrupción el haber puesto al mando de
las aduanas en el país a la Secretaria de Marina. Resal
tó que. en Manzanillo se han duplicado los Ingresos El
Presidente comentó que hace un tiempo un funcionario
de este estado que tenía a su cargólas finanzas públicas
decidió "abandonar el cargo" para irse de administra
dor a Manzanillo. "¿Imagínense cómo estaba el saqueo
en ese puerto? Eso ya se terminó, se acabaron esos pri
vilegios", reprobó López Obrador, Reconocimiento a
Horacio Duarte director de Aduanas, quien se quedó
con ganas de contender en el Edomex,
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El anuncio por pane de Morena de que Delftna
Gómez será su abanderada por la gufernarura
de! Estado de México en 2023 y el mensaje del
PAN de que está listo para competir con Enri
que Vargas al treme atrajo la atención sobre
el proceso electoral mexiqueme durante los
últimos dias.

Aunque la definición morenista se da diez
meses antes de las elecciones, Deltína Gómez
ha estado perfilada para competir nuevamente
por lagnbernatura incluso antes, desde el pro
ceso anterior, y su paso tanto por el Senado de
la República como por la Secretaría de Edu
cación Pública le ayudaron a mantenerse a la
cabera en cuanto a poslcíonamlento frente a
los otros aspirantes de su propio partido.

De la misma forma, del lado de ¡os partidos
opositores a Morena hay personajes que se lian
poslclonado en la búsqueda de la candidatura
por ta gnbernatura. En el caso del PAN, ya lo
he mencionado, está Enrique Vargas, quien
ha sido regidor, dos veces diputado local y dos
veces alcalde de HuLxquilucan, logrando tan
buenos resultados que durante su gestión es
tuvo permanentemente evaluado como uno de
los mejores alcaldes del país. Y, por el lado del
PRI. las dos mejores opciones las representan
Alejandra del Moral y Ana Lilia Herrera, am
bas con sendas trayectorias tanto en el Poder
1 .egislativo como en el Ejecutivo estatal.

Hasta ahí sin sorpresas. Incluso el presiden
te nacional del PAN, Marko Cortés, mencionó
en junio pasado que "tenemos el mejor candi
dato" en referencia a Enrique Vargas, Esa posi
don fue confirmada ei viernes pasado cuando
escribió: "Frente al cinismo y corrupción, esta
mos listos con quien ha demostrado que sabe
ganary gobernar",

Muchos se preguntaron si esta declaración
en la que no hizo mención a los otros partidos
de la alianza Va Por México, el PRI y el PRD,
Implica un rompimiento con ellos, pero la de
finiciún es clara: en el PAN estamos listos para
competir solos si se requiriera, pero nos man
tenemos en la ruta de construir una alianza
electoral basada en una propuesta conjunta

que ímplementaría un gobierno de coalición,
y en la definición de un método de consen
so que nos permita elegir a quien de mejor
manera pueda representar a los tres partidos
y, sobre todo, ganar la confianza de las y los
mexiquénses.

Es de todos conocida la importancia y ei
peso electoral que tiene el Estado de México y
siendo la elección de gobernador siempre un
año antes de la presidencial, suele decirse que
su resultado es un preludio de lo que pasará el
año siguiente Sin embargo, en el 2018, aunque
Morena ganó la Presidencia de la República,
el PRI. en 2017, ganó la gubernatura. Asi que.
en 2023, aunque Morena gobierne el país, no
tiene ganadas ninguna de tas dos elecciones
estatales a celebrarse^ la de Coahuila y la del
Estado de México.

Las elecciones de 2021, donde se renovaron
diputaciones federales, locales y alcaldías, sí
pueden ser un buen termómetro del sentir de la
población. Morena pasó de ganar 56 alcaldías
en 2018 a 28 en 2021 y el PRI, que logró triun
fos en sólo 20 municipios en 2018. en 2021 en
conjunto con el PAN y el PRD gobiernan 77.
Además, Movimiento Ciudadano pasó de una
presidencia municipal en 2018 a seis en 2021.

Lo anterior representa una importante pér
dida de votos de Morena en el estado, que en
el quinto ario de gobierno del Presidente de
la República, con el desgaste correspondiente
y con una candidata sancionada formalmente
por haber retenido parte del salario de los tra
bajadores del Ayuntamiento de Texcoco bajo
su mandato, puede ser mayor.

Muchos ciudadanos de todo el país tienen
puesta la mirada y sus esperanzas en lo que
PRI. PAN y PRD hagamos para construir jun
tos una candidatura que frene el avance de
Morena hada et 2024. Esta no será una elec
ción más, Tenemos por delante una enorme
responsabilidad de cara al futuro no sólo de
nuestro estado, sino del país.

'Potitóloga e intemacionalista.
Expreslderua de la Camara ele Diputados
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Es Imposible minimizar lo que la contienda electoral por la gu
bernativa del Estado de México significa para los partidos polí
ticos nacionales y las elecciones presidenciales del 2024. Hoy,
más que nunca, esa elección estatal representa el campanazo
para las fuerzas en confrontación y sus capacidades para usar
o resistir todos los instrumentos legítimos o viles de la política.

El Presidente de la República va a intentar emplear todas las
mañas, trucos y bajezas que contiene su personalfsimo Manual
del Quehacer de la Política para torcer el resultado electoral a
favor de su candidata, Y va a necesitar todo ese repertorio por la
debilidad de su candidata. marcada por la corrupción y la inefi
cacia. Es interesante reflexionar sobre las causas de fondo que lo
llevaron a nominarla a ella, y no a otros que tendrían más posibi
lidades de ganary gobernar mejor. Es importante porque en esas
razones estriba la metodología política que hoy está motivando
al Presidente. En primer lugar, piensa que. con su respaldo, él es
capaz de hacer que gane cualquier candidato. Sin importar las
deficiencias del candidato. Está sobrado de confianza.

Por otro lado, escoge una candidatura deliberadamente débil
para que le deba todo por su victoria, el alma incluida Es decir,
busca la lealtad y sumisión total del personaje, algo que no po
dría asegurar en el caso de que la candidatura fuera para otro
Especialmente no quiere candidatos con fuerza política propia.

¿Aplicará estos mismos criterios a la hora de escoger la can
didatura de Morena a la Presidencia de la República? Es lo más
probable. Incluso con más razón.

El Estado de México tiene el padrón electoral más grande del
país. En 2018 AMLO ganó tanto el Estado de México como la
Ciudad de México, el segundo padrón electoral de la República.
Y. por tanto, ganó la Presidencia. Para el 2024 las cosas no son
tan claras. En las elecciones intermedias de 2021 la coalición Va
Por México, compuesta por PAN, PRI y PRD. ganó más votos en
el Edomex que la alianza de partidos con Morena y recuperó la
mayoría de municipios y diputaciones locales y federales, En esa

misma elección del 2021, la misma oposición ganó más votos que
Morena en la Ciudad de México y una mayoría de las alcaldías.

De mantener esa dinámica, la perspectiva numérica indicaría
que en 2024 Morena y su candidatura presidencial perderían
ambas entidades. En ese caso sería casi imposible que Morena
justificara, numérica y políticamente, el haber ganado la Pre
sidencia de la República si pierde esas dos entidades. Máxime
si pierde, también. Jalisco y Nuevo León, lo cual es altamente
probable.

Por lo tanto, para AMLO es una imperiosa necesidad polí
ticoelectoral ganar la gubernatura del Estado de México para,
desde ahí, operar las elecciones de 2024. Para ello debe operar
en todas las direcciones.

Debe impedir, como prioridad. la unidad de los partidos opo
sitores, Adicionalmente, debe impedir la división de Morena en
la entidad, especialmente divisiones internas del Grupo Texcoco
Y quiere intimidar al Grupo AtlacomulCo para que no Opere a
favor del PRI y la oposición

Tres objetivos estratégicos para ganar el territorio, para en
tonces abrir paso al 2024 Debe dividir a la oposición aseguran
do que MC vaya por su lado y lograr que Enrique Vargas del
PAN. se postule como candidato independiente. Debe presionar
al líder del Grupo Texcoco para que retire su amenaza de "de
dicarse a cuidar a su familia", que es un eufemismo para decir
que no va a apoyar a la elegida del Presidente. Y para anular al
Grupo Atlacomulco, amenaza a Enrique Peña Nieto con una
investigación judicial, fingiendo que la investigación proviene
de una fiscalía "autónoma".

En el fondo, el Manual presidencial se ve bastante endeble
considerando lo que está en juego. La oposición también en
tiende lo que está en juego y pretende ganar el estado, como
lo ganó el año pasado. El primer choque de trenes será en el
Estado do México. El segundo, en el 2024. Y los enemigos están
cavando sus trincheras.
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CONGELAR

¿Cuál es el mejor método para congelar los alimentos?

R. Para aprovechar los alimentos que no se van a usar pron
to es importante conocer la forma correcta en que se deben
congelar.
Aquí le comparto que debe guardar bien los alimentos en una
envoltura de plástico, papel encerado o papel de aluminio, y
hágalo dos veces, antes de colocarlos en una bolsa de conge
lador resellable. Sáquele tanto aire como sea posible; si tiene
un sellador al vacío, mucho mejor. ¿Va a guardar su comida en
una bandeja para hornear o en un frasco? Asegúrese de que el
recipiente sea apto para el congelador y coloque un trozo de
envoltura directamente en la superficie de los guisos, sopas y
otros alimentos que podrían estar expuestos al aire para pro
tegerlos de las quemaduras del congelador. Deje espacio para
la parte superior de los alimentos en frascos y cajas de cartón;
a medida que las existencias de otros líquidos se congelan, se
expanden. Por último, pero no menos importante: etiquete
todo con la fecha y lo que hay dentro. La salsa de espaguetis
y la sopa de tomate pueden verse frustrantemente similares
después de un par de meses con hielo.

O
EL TRES

Hay muchos números que se consideran de buena y mala
suerte y he escuchado ambas versiones acerca del número 3.
¿Es ésa buena o mala suerte?

R. Depende de donde esté. En Sueciay Corea, el tres se consi
dera muy afortunado, umversalmente, el número tres aparece

en varios contextos religiosos y culturales. Algunas religiones
paganas creen en la unidad de la tierra, el cielo y el mar. por
ejemplo, mientras que el hlndulsmo y otras religiones orien
tales también tienen trinidades. En la tradición cristiana, el
número tres está asociado con la Santísima Trinidad, y las cul
turas occidentales a menudo usan el dicho de que "las cosas
buenas vienen de tres en tres" o "la tercera vez es el encanto".

Sin embargo, esos mismos dichos se pueden cambiar: algunos
creen que las cosas malas también pueden ocurrir de tres en
tres (piense: muertes de celebridades). Esta superstición par
ticular o miedo a las tragedias triples se llama triafília.
Entre usted y yo, no hay que darle mucha creencia a la buena
o mala suerte, todo es de estadísticas. Todos tenemos algo de
miedo a los tiburones y muy poco o nada a las vacas; si ve las
estadísticas, podría decir que es de mala suerte que se lo coma
o muerda un Tiburón, Estos matan a menos de 10 personas al
año. ¿Y qué llamaría usted a una muerte por vaca, buena o
mala suerte9 ¿Sabe usted que, en promedio, las vacas matan
a unas 20 personas al año?

O
COLEGIO DE CARDENALES

Dicen que el papa Francisco ha incorporado a muchos nuevos
cardenales no europeos, ¿sabe lis retí de dónde y cuántos son?

R Sf, de los 83 cardenales con derecho a voto recién nombrados
o actualmente elegibles que Francisco ha nombrado hasta ahora
durante su papado, el 34% son de Europa, el 22% de la región
de Asia y el Pacífico, el 20% de América Latina y el Caribe, el
13% de Africa subsaharlana, el 8% de América del Norte y el 2%
de la región de Oriente Medio y Africa del Norte. En total, estos
cardenales nombrados por Francisco formarán la mayoría (63%)
de los 132 miembros con derecho a voto del Colegio Cardena
licio después de la ceremonia de instalación del 27 de agosto.
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Claudia va ahora
por el PRI
¦ Van por Adrián Rubaicava Suárez. principal figura
del priismo en la capital.
Cuando la alianza opositora aún no acaba de digerir el ata
que contra el PAN y la autodestrucción del PRI), Claudia
Shcinbaum enfoca sus baterías contra de! PRI capitalino y su
principal referente en la ciudad. Adrián Rubaicava Suárez.

En medio del cochinero de Morena en sus elecciones in
ternas, el gobierno capitalino revivió el asunto del cártel in
mobiliario en Benito Juárez, que desde 2012 supuestamente
encabeza el exdelegado panista Jorge Romero Herrera
Aunque era un tema viejo, Claudia ordenó a la fiscal

Ernestina Godoy actuar contra Luis Vizcaíno Carmona.
exdirector de Jurídico y Gobierno durante nueve años, y
Nicias Rene Arídjis Vázquez, exdíredor general de Obras
y Desarrollo Urbano.

Según Ernestina, eslos cuates armaron una red de co
rrupción con constructores para beneficiarse ellos mismos,
así como a Romero Herrera y al PAN.

El tema preocupa a la cúpula de los albiazules, integrada
por ios cinco magníficos, lodos ellos rondando los 40 años
de edad, entre ellos el líder de la bancada en Donceles.
Christian von Roehrich. quien incluso ocupa uno de los in
muebles de Vizcaíno Carmona

Los SLispfrffos azules armaron
un cuarto de guerra para definir
su estrategia de defensa, pues no
saben cuánto puedan apretar las
autoridades a sus compañeros
durante sus procesos para im
plicarlos en los supuestos delitos.
Y mientras el PAN era puesto

contra las cuerdas, el PRD ven
tilaba sus propias diferencias
autodestructivas para buscar
controlar el partido en la ciudad,
que es de los pocos lugares donde conservan registro.

La 41 sabe que. si la oposición concreta la alianza, Mo
rena y sus remoras serán derrotados, y por eso ataca a los
partidos.
Aunque el PRI no les preocupaba, pues los tienen bien

agarrados, van por Rubaicava Suárez, su principal figura
en la capital, quien arrastra algunas carpetas, pero ahora lo
presionarán con la reciente detención de Lenin Canchóla,
a quien señalan como peligroso líder criminal

Este sujeto, recientemente aprehendido en Monterrey,
es acusado de liderar bandas de secuestradores y distribui
dores de droga en el poniente de la capital, sobre todo en
Cuajimalpa, Alvaro Obregón y Magdalena Contreras.

Por esa razón, muchos han querido acusar a Rubaicava
Suárez de pactar con él para bajar los delitos en la zona, a
cambio de dejarlo operar en sus otras actividades. Cl de
tenido es considerado uno de los principales generadores
de violencia en la Ciudad de México.
Vinculado este fin de semana a proceso, Godoy espera

que aporte datos sobre su presunta relación con el alcalde
de Cuajimalpa y, en una de ésas, con autoridades de la pasa
da administración en el vecino municipio de Hulxquilucan.

Hay preocupación entre alianclstas; no hay que perderle
el hilo a lo del PRI.

O
CENTAVITOS

Luego de que el Presidente diera a conocer los nombres
de sus taparroscas para sustituir a Sheinbaum en 2024,
y de la realización de las asquerosas elecciones en More
na, comenzaron los ajustes al interior de la 4T. El primero
en bajarse de la carrera —al menos en el discurso fue
Omar Hamid García Harfuch. jefe de la Policía que hasta
en ta oposición tiene simpatías, A pesar de ser de los mejor
evaluados en las encuestas, Ornar Hamid declaró al diario
español £¡ País que no tiene interés en la candidatura a jefe
de Gobierno y que preferiría seguir con su jefa sí es presi
denta. O el jefe policiaco vio a^o y quiere bajar su perfil o
de plano le dijeron una cosa que lo convenció de bajarse
voluntariamente de la contienda.

Lo presionarán
con la recienle
detención de
Lenin Canchóla,
a quien señalan
como peligroso
líder criminal.
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Refundar al PRD...
¡sin Los Chuchos!
Bajan contagios. IMSS cancela "permisos covid".,.

Al borde de la muerte tras la pérdida del registro en 19 de
las 32 entidades del país y de ver caer su votación de un
máximo histórico de 24% que la convirtió en !a segunda
fuerza política a un magro 4% en 2021, la izquierda histórica
agrupada en el Partido de la Revolución Democrática (PRD)
parece dispuesta a luchar por su sobrevivencia, sabiendo
que ello sólo podrá darse sin los Chuchos, los directos cau
santes de su desplome y eventual desaparición del mapa
político nacional.
En las últimas semanas, en efecto, militantes de las

más diversas tribus perredistas lian venido estructurando
e impulsando el denominado Movimiento Independiente
Progresista, que este mismo mes, confían sus impulsores,
podría apuntarse un primer triunfo si, de acuerdo con lo
"pactado el pasado diciembre. Jesús Zambrano deja la
dirigencia nacional, cargo que, con su tocayo Ortega y
Carlos Navarrete. vía cuestionados métodos y con un par
de interrupciones breves, controlan desde hace, al menos.
14 años. Si cumplirán o no el compromiso adoptado, sólo
ellos lo saben...
Encabezado por Evodio Vázquez, exlegislador (ede

ral y local, exedíl en Acapulco y
dirigente estatal del soí azteca
en Guerrero, ¡a nueva corriente
de opinión pretende encabezar
una suerte de proceso "refunda
donal" del partido que permita
recuperar los valores tradicio
nales de la izquierda mexicana
que, hoy por hoy, están "secues
trados" por un movimiento que,
encumbrado en el gobierno —el
morertísmo fundado y maneja
do ahora por e! experredista y
expriista Andrés Manuel López
Obrador se entiende—, ni es de

izquierda ni sabe qué es ésta y,
menos, aspira a consolidar un
régimen que trabaje en favor de
una propuesta social amplia e in
cluyente, además de revaluar las
alianza; que ahora se mantienen
con tricolores y blanquiazules.

Hasta el momento, el Comité Promotor del movimiento
oficializó ya la apertura y constitución de delegaciones en
al menos dte2 entidades —Puebla, Michoacán. Guerrero y
Quintana Roo, entre ellas de las, al menos, 20 en que prevé
haberlo conseguido en lo que resta del año. Al tiempo, pues...

O
ASTERISCOS

* No debió esperar mucho el gobierno para recibir respuesta a
su "revisada" postura tras una charla de Marcelo Ebraid con
el secretario de Estado norteamericano, Antony Rlinken  so
bre el conflicto entre Ucrania y Rusia, en la que hoy tipifica
como "fuerza militar invasora" a la rusa. "No se metan", advirtió
Putin, que destacó su intolerancia a una intromisión...
4 Si bien no son pocos los que, siendo que la propuesta es
que será una mujer, apuestan a que al cargo que la im
presentable Delfína Gómez nunca desempeñó en la SEP
pudiera ser ocupado por la nepotista Bertha Lujan o por la
exflorero en Bucarell. Olga Sánchez, hay otros que, argu
mentando su experiencia académica, incluyen,,, ¡a Beatriz
Gutiérrez Müller!...
* Singular festejo el que ayer, a dos años de haber recupera
do el control de la Cooperativa Cruz Azul, celebraron logros
tales como la recuperación de activos, transparentado sus
finanzas y democratizado la toma de decisiones, según des
tacó su nuevo presidente, Víctor Manuel Velázquez liien...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

En las últimas

semanas,

militantes de las
más diversas
tribus perredistas
han venido
estructurando

e impulsando
el denominado
Movimiento

Independien re
Progresista.
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El obradorismo no significa el uso de un ape
llido de un gobernante en tumo, es, en sí. una
traducción de lo que significa el Estado de
bienestar que se acuñó después de un periodo
de guerra, precisamente cuando concluyó la
Segunda Guerra Mundial Se trata de una es
cuela política congruente con un actuar radical
en el que se extirpa de fondo, de raíz, el pen
samiento conservador y todo lo que ello sig
nifique en el diseno y aplicación de políticas
públicas que tanto daño hicieran durante 36
años en México.

Nunca podrá scruna analogíadel salinlsmo,
zedillismo, foxismo, calderonismo o penismo,
la suma de todos esos sexenios es lo que ha
sumido a México en un atraso y desgaste so
cial para millones de mexicanos. Esa política
neoliberal llevó a nuestro país a un hecho si
milar al holocausto nazi, sólo comparado por
las generaciones que han heredado pobreza,
desigualdad y desanimo; una frustradón ma
siva que no pudo crear ninguna esperanza para
el desarrollo de los pueblos que siempre car
garon con la parte más pesada; la marginación.

Es evidente que. para muchos, la oportu
nidad de gobernar un país con el territorio de
México, con su cultura, su hisroria, su presencia
internacional, pero principalmente la dignidad
que en poco más de 4 años se halogrado cons
truir con la guía del presidente Andrés Manuel
López Obrador, deja la vara muy alta. Nuestro
Presidente tiene una historia única en por lo
menos 60 años, surgir del movimiento social,
construir una doctrina política e influir en mi
llones de personas no ha sido una tarea fácil,

Hay. sin duda, una cantera interesante de
aspirantes que construyeron de la mano del
Presidente el movimiento, pero en la reali
dad qué tanto realmente pueden convencer
aun electorado que ya está emocionado con
la figura de un Presidente que goza de enor
me aceptación y principalmente cariño de la
población, y que Incluso sus expresiones pú
blicas han modificado el mapageopolítico del
mundo. No es una exageración, pera el suge rir
la integración latinoamericana como alguna
vez lo hizo Simón Bolívar hizo de la Cumbre

de las Américas un espacio de reflexión para
repensar la relación multilateral no sólo del
continente, sino con otras partes del mundo.

Aun con las visiones, más de desespera
ción que de un análisis profundo, el presiden
ce I ,ópez Obrador devolvió la dignidad de las
instituciones y la credibilidad del arte de gober
nary hacer política al mismo tiempo, así se per
cibe desde el primer día de su gobierno hasta la
fecha. Anteponer el desarrollo social y al mis
mo tiempo engendrar obras públicas de enor
me trascendencia social, económica y política,
cambiará el futuro de millones de mexicanos a
lo largo y ancho del país. Sólo por mencionar
algunas, el Tren Maya, la refinería en Dos Bo
cas, el Corredor Interoceánico del Istmo deTe
huantepec y el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles. Como referencia de importancia cabe
hacer mención que la Industria ferroviaria que
hoy subsiste a nivel mundial, que transporta y
comunica al mundo entero, fue destruida casi
en su totalidad en ei periodo neoliberal.

Más allá de una simpatía personal y de un

convencimiento pleno, el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López Hernández,
además de contar con una historia paralela
de la mano con el presidente AMLO. ha sido
uno de los constructores del movimiento so
cial más importante de ía historia de México
de los últimos artos, que salió desde Tabasco
para todo el territorio nacional. En casi un año
de ejercer esta Importantísima gestión como
responsable de la política interior de México, le
ha hecho conocerá detalle la problemática so
cial de cada rincón del país, acercary conciliar
la relación política con todos los actores délos
distintos institutos políticos, ha fortalecido los
vínculos con el Poder Legislativo y judicial, así
como con todas las gobernadoras y goberna
dores y miles de presidentes municipales, las
universidades públicas lo observan como un
hombre de acuerdos y con alta sensibilidad con
la comunidad académica y científica.
Adán Augusto López Hernández es un

hombre auténtico, reconoce en el pueblo la
única fuente del poder que le dará la conve
niente decisión de suceder en el 2024 al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador No se
trata de una apuesta simplona, sino de hacer
conciencia sobre capacidades y fortaleza del
movimiento más allá de 2024. sobre el futu
ro de generaciones que creemos en que este
profundo cambio en México debe continuar
con lealtad, confianza y una visión plural y de
inclusión. Adán Augusto ha crecido más que
cualquier posible candidato con mucho menos
tiempo de presencia en las encuestas, en ene 
ro del 2023 estará por encima de sus cercanos
competidores por mas de 17 puntos.
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No me gusta, la caracterización de las elecciones de goberna
dor del Estado de México como "el laboratorio de las eleccio
nes presidenciales". Implica que ahí se hacen experimentos
que. de funcionar, se aplican en lo federal un año después. La
realidad es que la política local mexiquense tiene poco que
ver con la nacional. El Estado de México es uno de los bastio
nes que le quedan al PR1 en la República. Ahí no ha existido
alternancia. Siempre ha sido gobernado por el tricolor desde
la Revolución.

Lo del "laboratorio" es un invento mediático para
agrandar la importancia de la elección en el Edo 
mex. como sí lo necesitara. No hay por qué exa
gerar. En sí misma, tiene una gran transcendencia
por el tamaño de la entidad federativa^ es el nú
mero uno en población con el padrón electoral
más grande del pafs U2 millones 100 mil votantes
equivalentes al 13% del total) y el número dos en la
generación del Producto Interno Bruto nacional.

Hace cinco años, el gobierno federal, presidido
por el mexiquense Enrique Peña, le invirtió una
cantidad bestial de dinero para que el PRI retu
viera esta gubernatura. La ganaron por un pelito.
La diferencia del tricolor frente a Morena fue de
2,8 por ciento,

Ahora tenemos a un Presidente morenista que
tiene un apetito voraz por ganar elecciones de gobernador.
AMLO quiere culminar la corona de magníficos resultados que
ha tenido Morena en los estados con la enorme gema del Es
tado de México. Sin duda, vamos a ver a un gobierno federal
volcado con lodos sus recursos para arrebatarle la gubernatura
al PR) y consolidarse como el partido dominante de cara a ias
elecciones presidenciales de 2024.
Una de las grandes preguntas de la elección el afto que

entra en el Estado de México, quizá la mayor, es cómo la
jugará el gobernador Alfredo del Mazo, Desde 2018, hemos
visto como varios mandatarios prilstas, en lugar de luchar
para que los suceda un correligionario suyo, han entregado
el puesto a Morena a cambio de impunidad y puestos en el
gobierno federal, Ha sido el caso de Quiríno Ordaz en Si
naloa, Claudia Pavlovich en Sonora, Carlos Miguel Aysa en
Campeche, Ornar Fayad en Hidalgo y Alejandro Moreno en
Oaxaca, A la hora de la verdad, chaquetearon: operaron más
a favor de Morena que del PRI.

¿Será el caso de Del Mazo? ¿El nieto e hijo de gobernadores
mexiquenses será el último priista que entregue ese estado a

la oposición terminando, así, con el larguísimo dominio del
PRI en el Edomex? ¿Querrá, pasar a la historia como e! ultimo
gobernador del legendario grupo de Atlacomulco?

Hay quienes, desde hoy, juran y perjuran que fiel Mazo
chaqueteará, Que no vaa meterlas manos en la próxima elec
ción mexiquense. Que, como tiene mucha cola que le pisen v
miedo de enfrentarse al Presidente, le dejará el camino libre
a AMLO y a Morena para que este partido gane.
Si es así, sin el apoyo del gobernador, la elección en el

Edomex será relativamente fácil para la candidata morenista,
Delfina Gómez, quien compitió y perdió, por poquito, hace
cinco años en contra de Del Mazo

O
AMLO la vuelve a lanzar a pesar de su participa
ción en una red de financiaraiento ilegal cuando
fue presidenta municipal en Texcoco. El Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación
sentenció y multó a Morena porque, entre 2013 y
2015. el gobierno de ese municipio retuvo el 10%
del salarlo de cienlos de trabajadores públicos de
esa localidad para costear la formación de ese
partido. Eso. en algún otro país donde todavía
importa el decoro, hubiera sido suficiente para
terminar con la carrera política de Gómez Aquí,
en cambio, el Presidente que promete la hones
tidad en el servido público, la nombró secretaria

de Educación Pública federal

Poco les importa la legalidad a AMLO y a Morena Ya eligie
ron a Delfina como su candidata a gobernador en el Edomex
a pesar que la ley determina que será hasta el 23 de enero del
2023 cuando comiencen las precampaftas de los posibles as
pirantes. De esta forma, Gómez comenzará a hacer campaña
bajo la figura de coordinadora de los Comités de Defensa de la
Cuarta Transformación en el Estado de México, una simulación
diseñada para saltarse la ley.

Mucho hablaremos de la elección en el Edomex por lo que
representa. ¿Habrá alianza del PRIPANPRD para enfrentar a
Delfina? ¿Qué papel jugará MC y su candidato Juan Zepeda0
¿A quién ¡e quitará votos? ¿Sacará el gobierno federal el petate
del muerto de una posible persecución judicial por corrupción
a Peña Nieto para ganar más votos en el Edomex? Vaya que
habrá preguntas que ir analizando,

¿Habrá alianza
del PRIPAN

PRD para
enfrentar a

Delfina? tQué
papel jugará MCy
su candidato luán
Zepeda? ¿A quién
le quirará votos?
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Cuesta entender qué entienden muchas autoridades cuando
hablan de "las faltas al debido proceso", sobre todo cuando se
argumenta "la presunción de tortura" ejercida en contra de cier
tos personajes para determinar su libertad o anular sus procesos.
Comencemos por el principio: según mi diccionario, presunción
quiere decir "consideración o aceptación de una cosa como ver
dadera o real a partir de ciertas señales o indicios, sin tener certe
za completa de elld\ A partir de presunciones no se puede dictar
una sentencia judicial, haya pruebas o no.

Es verdad, hay miles de detenidos que, paradójicamente,
"presuntamente" cometieron un delito y que, por ello, están en
la cárcel o se les arrancó una confesión o no tuvieron derecho a
defensa. Sus casos deben atenderse adecuadamen
te. Pero hay otros que han cometido y están plena
mente comprobados, cielitos terribles y a través de
la "presunción de tortura", y con ello las faltas al de
bido proceso evaden, o tratan de hacerlo, fa acción
de la justicia, Un juez decidió revocar una conde
na de 40 años al secuestrador Daniel Arizmendi.
el Mochaorejas, y a su hermano Aurelio, porque
habría encontrado "faltas al debido proceso" por
que "presuntamente" podrían haber sido tortura
dos cuando fueron detenidos en agosto de 1998.
No saldrá en libertad porque cometió tantos y tan
graves delitos que tiene condenas sumadas por 393
años (que, por ley, en México se limitan a 50 años).

Es posible, eray sigue siendo una norma en mu
chas operaciones policiales, antes como sistema
ahora como práctica, que se pueda ejercer violencia contra los
detenidos. Pero en el caso de Arizmendi recordemos que fue el
primero de los grandes secuestradores en utilizarla mutilación
sistemática de sus víctimas para acelerar el pago de rescates o
simplemente para dejar una suerte de marca de la casa. Su banda
fue una de las más Importantes y violentas durante anosy toda™,
24 años después, hay integrantes de la misma que no han sido
detenidos. Recuerdo a Arizmendi dando entrevistas en la tele
visión, explicando cómo operaba, tranquilo, incluso sonriente y
aveces amenazante. El resultado fue que estallaron los secues
tros en todo el país: todos los delincuentes querían ser como el
Mochaorejas y comenzaron a realizar secuestros y mutilaciones
como lo hacía su banda. Si todos esos delitos estaban y están
comprobados plenamente, la pregunta es obvia: ¿cuál es la ne
cesidad de abrir nuevamente esos procesos?

Pero el de los Arizmendi no es el único caso: ahí está el de
Mario Aburro, Está comprobado que Aburro fue el asesino de
Luis Donaldo Colosio el 23 de marzo de 1991 Después pue
de haber muchas teorías cié la conspiración circulando, pero de
que Aburro fue el asesino no hay duda: él mismo reconstruyó el

crimen, Periodistas tan prestigiados como lulíoScherery Jesús
mantórnelas lo entrevistaron a solas en prisión y nunca desmin
tió los hechos, Fue golpeado al ser retenido en Lomas Taurinas,
eso lo vimos todos. No dudo tampoco, era 1994, que ya detenido
se haya ejercido violencia en su contra, pero cuando fue presen
tado, horas después, la mayor diferencia era que le habían cortado
el pelo y io habían afeitado. Desde entonces han pasado 28 años,
¿alguien me puede explicar cual es el sentido de reabrir ahora su
caso porque presuntamente sufrió tortura en 1994?

Esta semana se admitieron varios amparos en favorde Rafael
Caro Quintero, dos definitivos en relación con su extradición,
otro porque dice Caro Quintero que sufre "actos de incomuní

cación, segregación, aislamiento, cautiverio con tor
mentos físicos y psicológicos, malos tratos, abuso de
autoridad, tortura y lesiones, portas autoridades del
penal donde está, detenido, que ponen en riesgo su
vida". Habrá que revisar la denuncia, pero hay que
recordar que está detenido en el penal del Altipla
no, en Almoloya, de alta seguridad, reforzada luego
de la fuga del Chapo Guzmán, porque era uno de
los delincuentes más buscados y violentos del país
y existe una solicitud de extradición de Estados Uni
dos, donde era el narcotraficante más buscado del
mundo por el asesinato de Enrique Camarena. en
tre muchos otros delitos,

La pregunta debería ser por qué se posterga tanto
su extradición, por qué se sigue reteniendo en Mé
xico a Caro Quintero que, como demostró en 2013.

tuvo el talento y la posible capacidad de comipclón para aban
donar la cárcel por la puerta grande sin que nadie lo molestara.
Entonces, un juez argumentó que quedaba en libertad por faltas
al debido proceso porque su proceso tendría que haber sido lle
vado ante un tribunal estatal y no federal. En una cárcel de alta
seguridad de EU no va a estar mejor que en Almoloya,

De la misma forma quedó en libertad Florence Cassez, no
porque fuera Inocente, sino porque se realizó un montaje televi
sivo para repetir su detención y así se violó el debido proceso. Así
pueden quedaren libertad su pareja y sus cómplices, algunos ya
en libertad, a pesar de que existen testimonios claras y públicos
de sus víctimas. Así quieren dejar en libertad a los y las secues
tradoras y asesinos del hijo de Isabel Miranda, Así han quedado
en libertad los sicarios que comprobadamente participaron en el
secuestro y muerte de los jóvenes de Ayotzlnapa.

Y. paradójicamente, parece que a ciertas autoridades les urge
liberar a todos estos personajes, no porque sean inocentes, sino
para, así, poder procesar o responsabilizar políticamente a los
funcionarios del pasado, que fueron quienes los detuvieron. Claro,
eso es simple presunción,

Un juez decidió
revocar

una condena
de 40 años a
Daniel Arizmendi

porque habría
encontrado
"faltas ai debido

proceso".
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Quién amenaza
nuestra soberanía
El viernes 22 de julio, el sacerdote fosé Luis Segura Barragán
se disponía a celebrar misa en la población de Zipoco, del mu
nicipio jalisctense de Sania María del Oro, cuando advirtió que
hombres armados, con uniformes tipo militar, habían entrado
en la capilla. A Segura, cuya vicaría está en jilotlán, jalisco,
pero forma pane de la diócesis de Apatzingán, le había toca
do ser testigo de la. lucha entre los cárteles que se disputan el
control de la zona limítrofe de los dos estados en la que los
criminales habían usado los templos religiosos como barricada
o como bodega de armas o droga—, pero nunca había visto
que se metieran armados a la hora del culto.

El sacerdote consideró suspender la ceremonia, pero pensó
en los fieles de Zipoco, una comunidad que se encuentra en
un extremo del municipio, al filo de una barranca, y a laque
sólo se llega desde Jilotlán dando un largo rodeo por territorio
michoacano. En la homilía, habló duro contra el crimen or
ganizado y se refirió a la fallida política de seguridad pública,
de "abrazos, no balazos". Cuando se retiraba de ta capilla, tras
concluir fa misa, escuchó cómo lo insultaban y amenazaban
aquellos hombres armados, quienes dijeron ser colombianos
y se jactaron de tener ei control de la zona

"Era evidente que no eran de aquí", me dijo Segura, quien
procedió a informar de los hechos ai obispo y presentar una
denuncia an te la Fiscalía General de la República y la Fiscalía
de Jalisco.

Si eran colombianos o de otra nacionalidad quienes irrum
pieron ese día en la misa en Zipoco, lo tendrán que determinar
las autoridades. Pero no sería raro que vinieran de aquel país,
pues las relaciones entre cárteles mexicanos y colombianos
no es nuevay se ha venido estrechando en tiempos recientes.

La semana pasada, el mayor general Fernando Muríllo
Orrego, titular de la Dirección de Investigación Criminal de
la Policía Nacional de Colombia, dijo a la cadena RCN que ei
Cártel jalisco Nueva Generación está relacionado con los disi
dentes de las FARC que no se desmovilizaron con los acuerdos

de paz de 2016,
Con motivo de la actual disputa comercial con EU y Canadá

—países que han redamado que la política energética de México
viola el TMEC—. el presidente Andrés Manuel López Obrador
ha venido diciendo que no permitirá que la soberanía nacional
sea mancillada por ningún país extranjero. Sin embargo, como
se ven las cosas, el riesgo de perder soberanía la autoridad
que reside en ei pueblo y se ejerce mediante los órganos que
lo represenian— no esiá en la interpretación de un tratado que
México suscribió libremente, sino por el poder que grupos de
lincuencia! es, algunos de ellos extranjeros o con vínculos con
otros países, ejercen en vastas zonas de la geografía nacional

A decir del padre Segura, a quien entrevisté el viernes pa
sado, las autoridades municipales en la zona de conflicto en la
que él se mueve han sido impuestas por el crimen organiza
do, cosa que no debiera sorprender a nadie por la interferencia
de personas armadas que se vio en las elecciones estatales de
2021 en Michoacán. En esa entidad, los delincuentes imponen
su yugo sobre actividades económicas, como la producción de
limón y aguacate. Y en meses recientes se ha sabido de cómo
en ése y otros estados han ido ampliando su control sobre varios
sectores, como el transpone público, la venta de carne y pollo, la
pescay hasta la distribución del agua para la agricultura.

Con frecuencia nos Ajamos en la cifra de homicidios dolo
sos como un termómetro de la seguridad pública, pero —sin
quitar la gravedad de ese delito— la actividad criminal que
avanza con mayor rapidez es la de la extorsión. Se nata de
un cáncer que no tarda en hacer metástasis, ante el cual el
gobierno federal responde con asombrosa parsimonia, que a
ratos da la impresión de ser complacencia.

He ahí la verdadera amenaza a la soberanía nacional, no
que un país socio nos diga que no estamos cumpliendo con
nuestras obligaciones en el marco de una zona de libre comer
cio a cuya pertenencia debemos el que la economía d el país se
haya doblado en tamaño en el cuarto de siglo que transcurrió
entre 1993 y 2018,
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Quien tenga oídos,
que escuche...
El que tenga ojos para ver. que vea. La elección del 2023 en
el Estado de México será un laboratorio de la elección presi 
dencial de 2024, en más de un sentido: los mismos partidos,
los mismos grupos, los mismos protagonistas; los mismos
intereses cupulares, la misma falta de conexión con la so
ciedad civil. Las mismas traiciones.

Los mismos errores que nos han llevado a que, el dfa ele
hoy, la ciudadanía haya terminado por dejar de creer en la
política, para buscar el refugio —mejor— en una secta, Y es
que, dadas las circunstancias actuales, ¿qué podría cambiar
para que fuera de otra manera? En el 2021 no habrá sorpre
sas, como sí las hubo en el 2018: en realidad —y lamenta
blemente— la suma de nuestros asombros democráticos se
terminará de vivir en muy poco tiempo.

Lo que ahora vivimos se repetirá en unos meses: el país
necesita certidumbre jurídica, pero el partido en el poder
prefirió designar a una delincuente confesa en su represen
tación; la sociedad civil necesitaba un candidato de consen
so, pero el PAN no es capaz de ver más allá de sus someras
narices. Lo que tenemos ahora es exactamente lo mismo
que tendremos en un par de años, y ninguna de las voces —
supuestamente más representativas ha sido capaz de en
contrarios argumentos suficientes para unirá los partidos de
oposición, o a los grupos sociales que los conforman, en un
discurso capaz de enfrentarse exitosamente— al partido
en el poder,

En el 2024 no habrá sorpresas
sino que, por el contrario, parece
que desde ahora nos liemos re
signado al fracaso. En el 2022 no
existen argumentos suficientes
para unir a los tres partidos; en el
2023 no habrá tampoco po
der humano capaz de reunir a una
sociedad civil divididay que ha dejado de creer no sólo en sí
misma, sino en la política como la única manera de llegar a
acuerdos entre grupos encontrados.

El que tenga ojos para ver, que vea: quien tenga oídos,
que escuche. El proceso de 2024 ha comenzado, y transcurre
lento pero sin titubeos— ante una oposición incapaz de ver
más allá de sus propíos intereses, superficiales e inmediatos.

Una oposición cuya estrategia —por parte de todos los parti
dos— no consiste en mucho más que un desfile de ocurren
cias y declaraciones al son que les toquen en las mañaneras.

Los partidos políticos en México se han convertido en
una broma que sólo da risa al inquilino de Palacio Nacio
nal. en tanto han perdido su razón de ser y se han converti
do en patiños del poder; los partidos políticos también —y
por otra pane son el único vehículo institucional capaz de
enfrentarse al tirano en ciernes, por la vía democrática. Los
partidos son mucho más que un mal necesario, a pesar de
sus antecedentes históricos y dirigencias en funciones; los
partidos políticos, así como nuestro Instituto Nacional Elec
toral. son la piedra angular de una democracia en la que ima
ginamos que todos cabíamos. Una democracia sin chairas,
ni —tampoco fifís.

La elección de! 2023 en el Estado de México será un la
boratorio de la elección presidencial de 2024, en mas de un
sentido. La oposición no nos ha dado una sola razón para
asumir que en 2024 se comportará de forma distinta a como
lo hará en unos meses, Yes que nada cambia, en realidad; los
partidos de entonces serán los mismos de ahora; los mismos
grupos, los mismos protagonistas. Las mismas estrategias
electorales, la misma manipulación y las mismas prácticas y
madruguetes —como el más reciente del PAN, en el Estado
de México — con los que han sabido alejarse de la ciudadanía,

La misma ciudadanía que construyó una democracia en la
que está dejando de creer; la misma ciudadanía desesperada
que, buscando a un gobernante decente, se encontró con un
déspota sin escrúpulos. La misma ciudadanía que, en cuan
to pueda, se lo sacudirá del hombro como lo ha hecho ya.
con anterioridad, con otros alacranes igualmente peligrosos.
Quien tenga OjOS para ver, qué vea: quien tenga oídos, que
escuche. Quien tenga credencial pata votar, que no la pierda,,.

El PAN no es

capaz ele ver
más allá de sus
someras narices.
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3 CONFIDENCIAL

Guerra de rating entre diputados
Triste se ve la disputa y el pleito que traen los diputados de oposición
contra Morena en San Lázaro por quién es más escuchado en sus
posiciones sobre la reforma electoral. La oposición presumió en su
primer foro, el viernes, que terna ¡4 mil seguidores en sus redes!, una
cifra de casi la mitad lograda por Morena, que ya lleva dos semanas
de foros. Con ese mínimo rating, los de la 4T hasta cerraron los es
pacios físicos a Va por México en el Palacio Legislativo para hacer su
propio evento, de tal forma que tuvieron que hacerlo en las oficinas
de la bancada del PAN. "Es imprudente hacer uso de las instalacio
nes legislativas para su evento político, cuando todos los partidos
acordamos ya un evento oficial", les reclamó el jefe de la bancada de
Morena, Ignacio Mier.

Pone Moreira estrellita a AMLO
Desde el seno de una sesión de la Junta de Coordinación Política de

la Cámara de Diputados, ayer el jefe de la bancada priista, Rubén
Moreira, elogió al presidente López Obrador, y en dos ocasiones.
Expresó su "reconocimiento" al gobierno federal "por su esfuerzo
para el rescate de los mineros atrapados" en su estado, Coahuila.
Aunque no dejó de mencionar al gobierno estatal y la solidaridad a
las familias de los trabajadores, primero resaltó la labor del Ejecu
tivo federal, por su viaje al lugar de los hechos. Y también aprovechó
la presencia dominical de los líderes parlamentarios en San Lázaro
para expresar, además, "nuestro reconocimiento por el auxilio que
está prestando el gobierno mexicano al pueblo de Cuba por el tre
mendo incendio que tienen en la comunidad de Matanzas". "Lo cor
tés no quita lo opositor", deslizaron operadores de Comunicación en
la bancada tricolor.

Las caras de la iniciativa privada,
al análisis de la electoral
Diputados de la 4T no sólo llevarán a Lorenzo Córdova y a to
dos los consejeros del INE, magistrados del Tribunal Electoral,
al rector de la UNAM y personajes de diversos sectores jurídicos,
electorales, académicos y políticos del país a que expongan lo que
piensan de la reforma electoral de AMLO. Resulta que está invi
tado hasta el presidente del Consejo Coordinador Empresarial,
Francisco Cervantes. Y dicen en el PRD que también acudirá, a su
foro alterno, nada menos que Claudio X. González, de la agrupa
ción Sí por México, por ser parte de su alianza de cara a 2024, para
sacar a Morena de Palacio Nacional. Ninguno está confirmado,
pero la invitación ya está hecha, nos aclaran.

TEPJF resolverá el miércoles
futuro de Bonilla en el Senado
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Este miércoles, la Sala Superior del TEPJF resolverá, en definitiva,
si el exgobernador de Baja California, Jaime Bonilla, puede o no
regresar a su escaño del Senado. En mayo, la Sala Regional Gua
dalajara resolvió que no se puede, decisión que Bonilla impugnó
y, por fin, el miércoles se conocerá una decisión definitiva. En el
PANBC acusan que el proyecto del magistrado José Luis Vargas va
por regresar el escaño a Bonilla, pero confía en que el resto de ma
gistrados desechará dicho proyecto. ¿Será?

Lo que natura no da...
Eso de la improvisación es algo que definitivamente no se le da a
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México.
Ayer, corcholateando por Veracruz, apenas y aguantó dos minutos
hablando y haciendo conversación con el barista de un café cuando se
quedó sin palabras. La morenista pensó que la transmisión en vivo ha
bía parado y se despidió, pero la community manager le hizo ver que
no era así, y como siempre salió al rescate con: "Platíquenos de...".

El humor es subjetivo
En contraste, quien hasta le pone humor a las redes sociales es
Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, quien
apenas se puso unos lentes oscuros y se le ocurrió bromear con ser
la corcholata 007, pues ahora le llamarían "Bond, Marcelo Casau
bond"... Ba dum tssss..
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Fin a la cultura
delfracaso
De acuerdo con datos de

la Organización para la
Cooperación y el De

sarrollo Económicos (OCDE),
México destaca como uno de los
países con mejor manejo de la
inflación y el que muestra menor
inflación de los energéticos ya
que mientras nuestro país tuvo
en este rubro un incremento de
5.8 por ciento el promedio de na
ciones afiliadas a la organización
fue del 40.7 por ciento.
De forma paralela, el peso

mexicano es la moneda que me
nos se ha devaluado frente al
dólar. La información no es poca
cosa si tomamos en cuenta que
incluso el euro ha mostrado una
baja de tal magnitud que ahora
tiene el mismo precio que el dólar.
Ambas noticias son alentado

ras y muestran de manera con
creta la magnitud del cambio
que vive el país. Lo "normal"
en una coyuntura económica
crítica como la que atraviesa
el mundo es que la economía
mexicana tuviera de los peores
desempeños a nivel mundial y
se recurriera a préstamos inter
nacionales para amortiguar los
efectos de la crisis.

Recordemos a Felipe Calde
rón justificando la caída de 6.5
de la economía mexicana en
2009 por la crisis financiera en
Estados Unidos en 2008.

Debido a esta tradición de
fracasos económicos se incubó
en México una cultura del fra
caso y del subdesarrollo. De
ahí estribillos conocidos como
"cuando a Estados Unidos le da

un catarro a México le da pul
monía" y el consecuente "es una
medicina amarga, pero nece
saria" para justificar medidas
que siempre tenían que ver con
"apretarse el cinturón" para las
clases medias y populares.
Hoy, esto no ocurre. El pre

sidente López Obrador está
demostrando que estas afirma
ciones hechas pasar por "ver
dad científica" formaban parte
del entramado ideológico del
pasado que servían para encu
brir la corrupción y la incompe
tencia de los chicos de Harvard.
En su momento, la ideolo

gía del fracaso fue utilizada
para atacar al hoy presidente.
Se decía que con su llegada la
devaluación y la inflación sería
cosa de todos los días. La rea
lidad demuestra que no es así.
Sin embargo, la maquinaria
ideológica no para. Ahora ante
los alentadores resultados en
materia económica hay quienes
de forma alarmista prenden los
focos rojos.
La inflación actual es de poco

más de ocho por ciento. Pero,
por poner algunos ejemplos,
con Carlos Salinas, paladín del
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neoliberalismo, la inflación fue
de 141.99 por ciento, con Zedi
llo de 225.32% y con Calderón
de 28.96%. Nada que ver con la
inflación actual.

En lo que tiene que ver con la
paridad peso dólar, con López
Obrador la moneda se ha apre
ciado un 3.5%. En tanto, con
Salinas la devaluación de la mo
neda fue de 50.08%, con Zedi
llo de 173.82% y con Calderón
de 17.54%.
Es evidente el triunfo econó

mico de López Obrador respecto
a los sexenios anteriores. Sin em
bargo, hay que tomar en cuenta
que tal vez ninguno de los go
biernos anteriores enfrentó un
reto tan profundo como la pan
demia de Covid19 que paralizó
la economía por dos años.
Otro dato de contraste es que

en el pasado, los mexicanos
tuvimos que sortear escala
das inflacionarias sin ningún
apoyo por parte del gobierno.
En la actualidad, 25 millones de

personas reciben alguna trans
ferencia del gobierno federal,
hecho que ha ayudado a las fa
milias a sortear los efectos de la
crisis. Por si esto fuera poco, en
los primeros años del sexenio
el salario mínimo ha mostrado
una recuperación histórica que
no se dio en los años anterio
res bajo el pretexto de que una
alza al ingreso de las clases
trabajadoras tendría efectos
inflacionarios.
Es en el aspecto económico en

donde se puede apreciar de ma
nera nítida no sólo el avance de
la 4ta Transformación, sino la
magnitud de la incompetencia y
la corrupción del viejo régimen,
ya que durante décadas las cri
sis globales fueron usadas para
especular con el futuro de las
familias trabajadoras y de clase
media para beneficiar a unos
cuantos. El presidente López
Obrador está demostrando que
el destino manifiesto de México
no es el fracaso.

"México destaca como uno de los países
con mejor manejo de la inflación y el que
muestra menor inflación de los energéticos"

"Durante décadas las crisis globales fueron
usadas para especular con el futuro de las
familias trabajadoras y de clase media"
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La democracia de los que violan la ley
"Recientemente pudimos apreciar imágenes
de qué tan democrático es Morena"

Prometieron elecciones lim
pias. Prometieron desterrar
las trampas. Prometieron

respeto a la autoridad electoral.
Lo real, lo que tenemos es un con
junto de presuntos delincuentes
electorales empeñados en conser
var el poder. Comenzando por el
presidente.
Incumplieron sus promesas.

No podían cumplirlas porque
no son demócratas. En 2006, al
enterarse de que iban perdiendo
frente a Calderón emplearon
los métodos del golpe de Estado
blando. En 2018 llegaron al poder
con trampas. El presidente Peña
Nieto persiguió a Anaya con acu
saciones falsas para allanarle el
camino a López Obrador. Ahora
sabemos que el hoy presidente
utilizó a su familia para recau
dar dinero ilícito para su movi
miento. Dinero no contabilizado
por el INE, dinero que aportaron
al movimiento gobernadores, po
líticos, empresarios y miembros
del crimen organizado. Pío López
Obrador llevaba las cuentas de
ese dinero sucio en un grueso cua
derno al que llamaba Biblia. Pío
podría relanzar su campaña de
medios para reivindicar su nom
bre mostrando una fotocopia de
esa Biblia y explicando qué hacía

en las Islas Caimán.
Durante la elección de 2018

ocurrió algo curioso: en varios
estados con gobernadores priis
tas, los militantes de ese partido
votaron a favor de López Obra
dor, presumiblemente como parte
del pacto con Peña Nieto. ¿Quién
dio la orden de que los priistas no
votaran por su propio candidato
sino por el rival? ¿Cuál es la dife
rencia entre ese voto y los votos
que López Obrador dice que los
gobernadores priistas y la maestra
Gordillo operaron en su contra en
2006? ¿Por qué la misma opera
ción es fraudulenta en 2006 y en
2018 formaba parte de la estrate
gia para llevar al movimiento al
poder? Terminada la elección de
2018 se contaron los votos. Me
diante una operación fraudulenta
Morena obtuvo una sobrerrepre
sentación que le permitió tener
una mayoría en el Congreso gra
cias a la cual pudo modificar re
petidamente la Constitución para
que respondiera a su proyecto.
Impusieron su transformación
con trampas. No son demócratas
sino presuntos delincuentes elec
torales. Su objetivo no es trans
formar a México para volverlo un
país más democrático, sino uno
más autoritario.

Ya instalados en la Presidencia,
su actitud ante el INE ha sido la de
aquel que intenta quemar la esca
lera que los llevó al poder. ¿Fun
cionaba el IFE? ¿Funcionaba la
democracia en México en 2018?
Tan funcionaba que condujo a la
Presidencia al máximo líder opo
sitor en un contexto de tranquili
dad. Es una tontería repetir que
la avalancha de votos a favor de

Morena fue tal que ésta impidió
el fraude. No hubo tal avalancha.
Morena obtuvo el 53% de la vota
ción contra el 47% de la oposi
ción. Seis puntos de diferencia es
normal en democracia, no hubo
tsunami que impidiera nada. Las
encuestas indicaban que gana
ría López Obrador y así ocurrió,
sin sorpresas. El INE cumplió. Es
absurdo achacarle, como lo hace
el presidente, complicidad en los
resultados de 2006. Eso no es el

motivo por el cual el presidente
presiona al INE. Lo hace con el
fin de disminuir la presencia del
INE y sus consejeros para poder
hacerse del control del instituto.
Lo importante no son los votos,
sino quién cuenta los votos, escri
bió Stalin, en una cita que López
Obrador conoce muy bien.
Desde el comienzo de su admi

nistración, López Obrador des
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plegó una campaña constante en
contra del INE, primero a través
de la reducción de su presupuesto
y luego por medio de la repetida
descalificación de los conseje
ros en sus conferencias. Hacerse
del control electoral es una de

las prioridades del presidente. Si
no consigue hacerse de ese con
trol porque la oposición logre
oponerse a un cambio constitucio
nal seguramente tiene prepara
dos otros caminos para impugnar
los resultados, si éstos le son
adversos.
Circula un video en YouTube

en el que López Obrador, como
candidato de oposición, detalla la

forma en la que el PRI utiliza los
programas sociales para comprar
votos. Morena ha sofisticado ese

intercambio y lo ha llevado a la
Constitución. No son iguales, son
peores. Morena es un PRI corre
gido y aumentado.
Tanto en el caso de San Luis Po

tosí (con Ricardo Gallardo) como
en Guerrero con Félix Salgado
Macedonio, acusado de violación,
el presidente se ha sumado alegre
mente a varias campañas a favor de
personajes oscuros. Nadie puede
acusar al presidente de tratar de
elevar el nivel de la política nacio
nal, por el contrario. Con candida
tos como Delfina Gómez, acusada

de quitar dinero a sus empleados
en el municipio que presidía para
utilizarlo con fines electorales a

favor de Morena, demuestra de qué
está hecho su partido.
López Obrador tiene la pe

regrina idea de que si utiliza
recursos ilícitos a favor de su mo
vimiento, lo ilícito se vuelve lícito.
Hacemos trampa para hacerle un
bien al Pueblo. Los ataques al INE,
la violación recurrente de la ley,
son partes de un mecanismo cuyo
objetivo es conservar el poder a
como dé lugar.
Recientemente pudimos apre

ciar imágenes de qué tan demo
crático es Morena. La democracia
de los delincuentes electorales.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
P Opine usted:
op¡nion@elfinanciero.com.mx

El temor de AMLO por perder el Estado de México
En Palacio Nacional se vive

una especie de frenesí,
pero no por el cúmulo de

problemas que saltan por do
quier como la crisis económica, la
violencia desbordada o, vamos,
los mineros atrapados, sino por
el tema que ocupa más al pre
sidente de México, la sucesión
presidencial y los comicios del
Estado de México a celebrarse el

próximo año.
Así es, las prioridades del pri

mer mandatario se definieron
desde el día que fue investido con
la banda presidencial: mante
nerse en el poder, ya sea por in
terpósita persona, más allá de la
conclusión de su mandato, el 30
de septiembre del 2024.
Con este propósito trabaja to

dos los días y en los momentos
que se distrae de esta preocupa
ción, gobierna para la mitad de
los mexicanos, para la otra parte
de la población, es decir, los con
servadores, los fifís, los neolibe
rales y en general sus detractores;
para ellos, solo hay, en el mejor de
los casos, desdén e indiferencia.
Después de las elecciones del

pasado mes de junio, en donde
se renovaron 6 gubernaturas, se
aceleraron los tiempos políti
coselectorales para que Mo
rena eligiera a su candidata para
competir por la gubernatura del
Estado de México, la entidad
más relevante a nivel nacional en
cuanto a su padrón electoral.
Aun cuando la elección será

hasta julio del próximo año,
al presidente se le hacía tarde
para poner a Delfina Gómez en

la pista de las campañas políti
cas, aunque esté penado por las
leyes que en materia electoral
norman los tiempos para llevar
a cabo esta actividad, pero eso
qué importa con tal de ganar la
entidad mexiquense y con ello,
"la elección presidencial será pan
comido".

En el nerviosismo que preva
lece en AMLO por lo que ocurra
en el Edomex, se circunscriben
las últimas escaramuzas que es
cenifican la Fiscalía General de
la República, de Alejandro Gertz
Mañero y la Unidad de Inteligen
cia Financiera, de Pablo Gómez,
contra el expresidente de Mé
xico, Enrique Peña Nieto.
En esa obsesión por impedir de

que algún expresidente actúe en
política y menos el anterior, Ló
pez Obrador se ha dado a la tarea
de mandar señales inquietantes
contra Peña Nieto para que se
mantenga al margen de la elec
ción mexiquense y de cualquier
actividad política.
Lo que no sabe el presidente,

porque está mal informado, es
que EPN no tiene ningún interés
en regresar a la arena política y
menos influir o participar en el
proceso de selección del can
didato de la coalición Va por
México en aras de buscar la gu
bernatura del Estado de México.

Los temas que ocupan a Peña
Nieto, a decir de sus cercanos,
son sus hijos y su pareja senti
mental, lo demás lo tiene sin
cuidado en virtud de que se com
prometió a retirarse de la arena
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política y concentrarse en el de
sarrollo de sus negocios.
Por ello, escogió vivir en Es

paña y allí permanecerá por lo
menos otros 12 años más.
Así que para aquellos que an

dan acelerando al presidente, de
berían enfocar sus baterías hacia
otros rumbos.

El motivo de preocupación del
jefe del Ejecutivo federal está
fundado por la enorme posibili
dad de que Delfina Gómez pierda
otra vez la elección, la primera
vez fue contra Alfredo del Mazo

y ahora lo hará ante la priista
Ana Lilia Herrera y, claro, en esta
derrota no habrá mano negra
y menos otros factores que no
tengan que ver con la profunda
escisión que se fragua al interior
de Morena.

A López Obrador le deben in
formar los intrigosos de Palacio
Nacional de que el enemigo está
adentro y es como un pará
sito que devora las entrañas de
Morena.

Los grupos mexiquenses de

rrotados por el dedazo disfra
zado de encuestas patito, de
dientes para afuera, expresaron
públicamente su beneplácito de
que Delfina Gómez ganara el
proceso selectivo, empero, en
corto, se alistan a vender caro su
amor o incluso traicionar por po
siciones y prebendas.
El temor del presidente por

perder el Estado de México es
real, pero no por razones exóge
nas a Morena, sino por, primero,
obsesionarse con Delfina Gó

mez; segundo, por burlarse de
la militancia local de Morena y
sus principales cuadros; tercero,
por conseguir que la oposición se
uniera en su contra, y cuarto, por
fracasar en gobernar.
A casi cuatro años de gobierno,

los resultados que presenta el
gobierno de la 4T, por decirlo de
forma elegante, son desastrosos
y aunque se pretenda tapar el sol
con una mañanera, lo cierto es
que los datos duros son tan con
tundentes que no dejan lugar a
dudas.
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ttFaltó el "hermano mayor
BOGOTÁ. En un multitu

dinario y jubiloso evento
democrático, plural y

multiétnico celebrado en la Plaza
de Bolívar de esta capital, tomó
posesión el primer presidente de
izquierda en 200 años de historia
republicana de Colombia, Gustavo
Petro, sin la presencia del supuesto
líder continental del progresismo,
Andrés Manuel López Obrador.
Tampoco llegaron los presiden

tes de Cuba, Nicaragua y Vene
zuela, estos dos últimos porque no
fueron invitados.

¿Y el que dijo que México, con
él, había vuelto a ser el "hermano
mayor" de América Latina?
El Presidente de México no asis

tió. Tenía una "cargada agenda"
en la ciudad de Colima, con un
solo evento, a las 10:30 de la ma
ñana: supervisar el Plan de Salud
IMSSBienestar en el Hospital Ma
terno Infantil.
¿Por qué no asistió AMLO?
¿Por las mismas razones por las

que rechazó ir a la Cumbre de las
Américas en Los Ángeles: la margi
nación de los dictadores de Vene
zuela y Nicaragua?
No estuvieron Ortega ni Ma

duro, porque en buena hora
fueron excluidos. López Obrador
sencillamente no vino, y envió a
una representante personal, su
esposa, Beatriz Gutiérrez Müller
(igual que ocurrió en los días pre
vios a la Cumbre de las Américas,
cuando ella fue a Washington).
La representación de México la

trajo su canciller Marcelo Ebrard

(como sucedió en la Cumbre de
las Américas), igual que Brasil, que
también mandó a su cancillera
Bogotá.
Vino el rey de España, Felipe

VI, y los presidentes de Argentina,
Ecuador, Chile, Paraguay, Bolivia,
Panamá, Costa Rica, República
Dominicana, Honduras; vice
presidentes de Uruguay, Perú, El
Salvador...
Con todos convivió Gustavo

Petro, que pronunció un discurso
emotivo y tan ambicioso que por
momentos hizo honor a su prover
bial inmodestia.

Se plantó en la Plaza Bolívar no
sólo como el presidente de Colom
bia, sino como el líder de América
Latina, particularmente en com
bate al cambio climático.

Con todo y su elevado concepto
de sí mismo, Petro fue sensato al
abogar por el diálogo como único
camino para unir a su país.
Mandó al diablo las disputas

ideológicas porque sólo la unidad
hará grande a Colombia, y la uni
dad pasa por el diálogo perma
nente y no por la descalificación.
Unidad para avanzar hacia una

sociedad del conocimiento, innova
dora, como hicieron "otros países
que eran más pobres que nosotros"
y hoynos superan, expresó Petro.
Para repartir riqueza, dijo, hay

que crearla. Y propuso una reforma
fiscal, cuyos fondos el Estado desti
nará a educación de calidad y salud
pública.
Su agenda, expuesta ayer, es dia

metralmente diferente a la del otro
"líder del progresismo latinoameri
cano", López Obrador.
Nada de división ni rencor ni

de polarización emanó del dis
curso inaugural de Gustavo Petro.
Tampoco de la multitudinaria
concurrencia.

Muy temprano ayer domingo,
una explosión sacudió el centro de
Bogotá.
Pero esta vez no fue de guerra,

sino de júbilo.
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Decenas de miles de artistas,
vestidos con trajes regionales ve
nidos de todos los departamentos
del país, que sin miedo y sin odio
entraron cantando y bailando a la
Plaza de Bolívar para la toma de
posesión, por primera vez, de uno
de los suyos, quien ganó con el
propósito de la paz para Colombia.
Danzas del Putumayo, del

Cauca, de la Sierra Nevada de
Santa Marta, de Sucre, de Nariño,
de Antioquia, con tambores, zan
cos, vestidos multicolores como el
color de las pieles de los que ayer
estallaron de felicidad en la capital
colombiana, y en las principales
ciudades del país.
Mariposas amarillas, azules y ro

jas competían con las palomas de
la paz, en una armoniosa sincro
nía de arte, identidad y esperan
zas que se veían en sus miradas de
gente no maleada, a pesar de los
estragos de las guerras.
La Guardia Cimarrona de San

Basilio Palenque, departamento
de Bolívar, en el Caribe, está for
mada por civiles uniformados
de traje típico y gorra sin visera 
como las árabes, y el guffi, su jefe,
Segundo Cáceres, nos dice que
están "felices porque ha llegado
a la Presidencia una persona de
abajo, que tiene conocimiento de
que, para gobernar, hay que tener
sensibilidad humana. Queremos
un trato humano".
En el centro de la Plaza de Bolí

var están los arawacos, del depar
tamento de Magdalena, vestidos
de blanco y sombreros "como los
picos de la Sierra Nevada".
Uno de ellos, Oscar Chaparro,

nos dice por el pequeño espacio de
la boca que le deja libre una bola
de coca que mastica y añade hojas

y hojas como si fueran Sabritas:
"Contento, muy contento por

que ha llegado el cambio, sea para
bien o para mal".
Kilómetros de gente hacen fila

para acceder a lo imposible, por
que ya está llena desde las 11 de la
mañana la Plaza de Bolívar, donde
Petro rendirá protesta a las tres de
la tarde, de espaldas a las colum
nas del Capitolio y frente al Palacio
de Justicia, a un costado de la cate
dral y de la alcaldía.
Aquí están los cuatro poderes de

Colombia, nos dice un fúndonario
de Gobernación: la Iglesia, el go
bierno, el Judicial y el Legislativo.
Hubo un receso en la ceremonia

para esperar en el zócalo bogotano
la espada que el Libertador usaba
con el uniforme de gala en las oca
siones especiales. No fue un capri
cho, la espada tiene un simbolismo
especial para Petro y los suyos.
En 1974, integrantes del M19

(al que pertenecía Petro) se la ro
baron, y sólo fue devuelta por el
líder del grupo guerrillero Antonio
Navarro Wolf, cuando depusieron
las armas en 1991 y nunca volvie
ron a tomarlas.

Ayer, por la vía democrática,
llegaron a la Presidencia de Co
lombia, entre la esperanza de las
víctimas de la exclusión, de la ini
quidad social, de las guerras, y la
duda de la mitad de los colombia
nos que no votó por ellos.
El símbolo de los triunfadores

no sólo es Gustavo Petro, sino la
vicepresidenta Francia Márquez,
negra, quien fue madre soltera,
empleada doméstica, luego abo
gada; hoy es vicepresidenta y
ministro.
Ganaron sin odio. Ahora les toca

gobernar con inteligencia.
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Crimen social
El sábado en Armería, una co

munidad en Colima, el presi
dente Andrés Manuel López

Obrador hizo una evaluación de lo
que se llama Universidades para
el Bienestar Benito Juárez. Estaba
radiante y de gran humor, al ver
los primeros pasos del modelo que
tiene en la cabeza para sustituir las
universidades públicas. Ese mo
delo que está instrumentando es
un desastre, no sirve para mucho
y es un engaño para cientos de
jóvenes que piensan que esas ins
talaciones que llaman "universida
des" el Presidente y la responsable
de ellas, Raquel Sosa, les darán el
conocimiento y las herramientas
para entrar en condiciones míni
mas de competencia al mercado
laboral.

La farsa de este gobierno es
inagotable. Ya no está claro, sin
embargo, si López Obrador está
siendo terriblemente engañado o
es un mentiroso sin escrúpulos. De
otra manera, es inconcebible que a
Sosa, su compañera de la Facultad

. de Ciencias Políticas de la UNAM,
le permita crear falsas quimeras
y timar de una forma irresponsa
ble y antiética, como en Armería,
donde invirtió el gobierno federal
13 millones de pesos para crear
la ilusión en cerca de un centenar
de jóvenes que saldrán titulados
como ingenieros en acuacultura y
piscicultura.
Los jóvenes no saben que las

Benito Juárez no cuentan con el
Reconocimiento de Validez Oficial
de Estudios que emite la Secretaría
de Educación Pública, por lo cual
no pueden tener ni título profesio
nal, ni tesis. Es decir, en cualquier

empleo donde se requiera el título
profesional no serán aceptados.
No serán ingenieros, como en el
caso de Armería, ni licenciados,
ni doctores, ni veterinarios. Sus
conocimientos serán técnicos,
pero ofrecidos falazmente como
profesionales.
En Armería prometió López

Obrador que tendrían trabajo al
salir de la Benito Juárez, pero el
sector al cual se enfocaron, lo ha
deprimido presupuestalmente du
rante todo el sexenio, quitándole
más de mil millones de pesos anua
les de lo que terna en el gobierno
del presidente Enrique Peña Nieto.
López Obrador no sólo les ofreció
empleo a quienes egresaron de
Armería, sino a 3 mil egresados de
otras instalaciones de ese sistema

patito. Tres mil nuevas plazas, en
el momento en que pidieron a las
dependencias reducir entre 10 y
15% el presupuesto para poderlo
reorientar a la refinería de Dos
Bocas, que se salió del techo pre
supuestado, se ve bastante compli
cado porque pinta para embuste.
Las llamadas 'universidades' Be

nito Juárez no han dado ningún tí
tulo en sus dos años de operación,
lo que ha generado protestas de
egresados. Sosa maneja el sistema
con enorme opacidad, inclusive
ante la Secretaría de Educación
Pública, a la que tampoco le da in
formación. No obstante, en la pre
sentación del sistema se asegura
que este año saldrán los primeros
egresados de este programa que
nos ha costado ya 4 mil millones
de pesos. Hasta ahora, dice, han
salido 600jóvenes que no tienen
papel oficial que los respalde en un
trabajo.
Las 'universidades' Benito Juá

rez operan en algunas instalacio
nes construidas ex profeso o en
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algunas casuchas incluso. Algu
nas, de acuerdo con funcionarios
educativos, ni luz tienen. Menos
aún conexión a internet. Este
sistema carece de requisitos que
son necesarios en las universida
des de verdad, como espacios de
trabajo, infraestructura y equipos
para las carreras. Las administran
mayoritariamente los padres de
los estudiantes, pero se descono
cen los requisitos y mecanismos de
verificación para que los recursos
que se les entregan se apliquen
adecuadamente.
El número de alumnos re

gistrados como señala el Plan
de Estudios por Sede, va de 27
en Tlahualilo, Durango, donde
supuestamente saldrán como
"ingenieros en administración
agropecuaria", a mil 668 en Juan
R. Escudero, en Guerrero, donde
ese número de alumnos cree que
serán "licenciados en medicina in
tegral y comunitaria". Sólo hay un
plantel adicional, en Tacámbaro,
Michoacán, con más de mil alum
nos (mil 93).
Un problema adicional son los

docentes. Aunque cada 'universi
dad' se ocupa de sólo una carrera,
en la mayoría de ellas hay ausencia
de docentes. En Juan R. Escudero,
la más grande, hay un promedio
de 19 alumnos por maestro, lo
que no está mal, siempre y cuando
no haya enfermos o bajas. Pero
hay otras, como en Maíinaltepec,
Guerrero, donde hay dos maestros
para 112 alumnos (56 cada uno)
que estudian la "licenciatura en
medicina integral y comunitaria".
Casi una tercera parte tiene menos
de cuatro docentes (en seis hay
dos; en 22 hay 22, y en 19 hay 4).
Aunque se podría alegar, con

fórceps, que en dos terceras par
tes de esas 'universidades' hay un

promedio de alumnos bastante
aceptable por docente, el argu
mento se desmorona porque esos
docentes no dan una clase de la
licenciatura, sino ¡toda la licen
ciatura! Ese sistema es común en
las primarias, pero en ningún otro
nivel educativo.

El Presidente deja, sin embargo,
que Sosa se llene la boca de tonte
rías. "Ellos y ellas", dijo en Armería
al hablar de todos los egresados de
la universidad patito que diseñó,
"serán el orgullo de sus comuni
dades y agentes de cambio para
le región y el país". No podrán ser
agentes de cambio porque ni les
están dando la capacitación ade
cuada en herramientas y cono
cimientos, ni la arquitectura del
sistema de enseñanza da para más.
"Acceden sin condicionamientos a

servicios educativos de tipo profe
sional", agregó en una más de sus
mentiras. Hay que reiterarlo, los
títulos que les entreguen, aunque
vayan firmados por el Presidente,
no son de profesionales. Quién
sabe de qué serán, porque tam
poco llenan los requisitos para ser
técnicos.

Originalmente el proyecto era
para 100 'universidades', pero Ló
pez Obrador anunció en Armería
que serán 200, incluidas de medi
cina y enfermería. ¿Hasta dónde
va a llegar el Presidente con esta
farsa? En las condiciones actuales,
con la arquitectura de esas escue
las, no saldrán doctores, ingenie
ros, licenciados, ni nada. Tampoco
tiene otros 4 mil millones de pesos
para duplicar el número original
mente propuesto. Típico de López
Obrador. Se emociona ante la
gradería e improvisa. Pero en el
fondo, él y Sosa están cometiendo
un crimen social, aunque piensen
que hacen lo contrario.

Las llamadas
'universidades'
Benito Juárez no han
dado ningún título
en sus dos años de
operación
Con la arquitectura
de esas escuelas, no
saldrán doctores,
ingenieros,
licenciados, ni nada
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Los distantes
Resulta paradójico que el

Presidente más votado
de nuestra democracia,

el hombre que se ufanaba de
representar "al pueblo", enca
bece el gobierno más distante.
Sobre todo si se trata de ciuda

danos víctimas, ya sea de la cri
minalidad o de alguna tragedia
natural o accidental.

El Presidente no quiere que
las tragedias lo marquen en
su paso por la historia, por eso
huye de ellas, al grado de ni
mencionarlas con el pétalo de
una declaración mañanera.
Son muchos los casos de mues
tra. Se conduele más de algún
delincuente muerto que de los
fallecimientos en el Ejército
que él comanda. En un opera
tivo de la Marina, en el que se
capturó al narcotraficante Ra
fael Caro Quintero, murieron
en un fatal accidente más de
una decena de marinos. El Pre
sidente ni conmovido se mostró
y no asistió a los funerales.

Indolente ante las trage
dias, López Obrador cree que
las desventuras suceden para
dañar su imagen. Por eso ha
sido incapaz de mostrar gestos
de solidaridad ante los recla

mos de mujeres mexicanas que
piden justicia ante los femi
nicidios, las violaciones, los
ultrajes. Donde hay dolor, el
Presidente ve un complot.
Desde el miércoles pa

sado, 10 mineros permane
cen atrapados en una mina en
Coahuila. Ante tal fatalidad, el
Presidente ha tratado de hacer
malabares verbales para ex
plicar lo que sucede al interior
de la mina que parece haber
devorado a los trabajadores.
En su tono de cura habla de
fe y de esperanza como si eso
fuera a salvar a los hombres
que permanecen bajo el suelo.
Y no es que dar fe o esperanza
sea malo en estas situaciones,
pero, como todos sabemos, es
francamente inútil. El Presi
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dente debe hablar de trabajo,
de esfuerzos técnicos, hacer
señalamientos de responsa
bilidades concretas. Tuvieron

que pasar cinco días con los
mineros entrampados para que
el Presidente decidiera presen
tarse en el lugar. Carece de la
más elemental solidaridad con
las familias de las víctimas.
Además de la falta de so

lidaridad está la evidente

ineptitud de los encargados
de la materia: las secretarías
del Trabajo, de Gobernación.
Nada. Tampoco han dicho lo
mínimo indispensable: quién
es el dueño de la mina. Pasan

los días y no sabemos nada.
El Presidente dice que él sabe
quién es el dueño, ¿por qué no
lo dice? ¿A quién encubren?
¿Por qué esconden esa infor
mación? ¿Por qué no ha dado
la cara el dueño? ¿En qué con
diciones laboraban los mineros

atrapados? ¿A quién vendían el
carbón? ¿A CFE? Hay muchas
cosas que se deben de saber y
que el gobierno oculta.
En el caso de la mina, como

en muchos otros, lo que se ha
mostrado es un estilo de hacer

política, de ejercer el gobierno.
Y todo se pega. Por eso no debe
extrañarnos que el secreta

rio de Gobernación le diga de
manera por demás majadera
una mujer madre de un des
aparecido que él no le tiene
confianza. O que ante la sequía
en Nuevo León, la corcholata
Sheinbaum se vanaglorie de
haber mandado ¡cinco pipas de
agua! Su cinismo es ilimitado.
Se equivoca el Presidente si

cree que puede huir de las tra
gedias. La tarea de gobernar
incluye enfrentar los desastres.
No hay manera de escapar. La
propia historia se encargará
de enumerar y describir todo
lo sucedido, incluyendo, por
supuesto, la indolencia presi
dencial, su distancia con las
víctimas.

El Presidente

no quiere que
las tragedias lo
marquen en su
paso por la historia

El hombre que
se ufanaba de
representar "al
pueblo", encabeza
el gobierno más
distante
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El "cártel inmobiliario"
se hace rosca
La fiscalía de la Ciudad de

México investiga a dos
exfuncionarios de la alcal

día Benito Juárez por haberse
hecho, en pocos años, de dece
nas de bienes inmuebles.
El hecho supondría que,

desde sus respectivos puestos
como jefes de Obras y jurídico
de tan importante demarcación,
los señalados por la FGJCDMX
habrían beneficiado a inmobi
liarias para que éstas constru
yeran edificaciones fuera de los
límites que impone la ley.
El resultado de esas presuntas

gestiones corruptas habría sido
que Luis Vizcaíno y Nicias René
Aridjis pudieron hacerse de 42
o más inmuebles que ahora ex
plotan. Estas personas, se sabe,
estuvieron más de un trienio en
la Benito Juárez, coto de poder
del PAN capitalino. El primero
como jurídico, el segundo como
encargado de Obras.
Ante los señalamientos,

Acción Nacional se ha hecho
rosca.

El PAN de otros tiempos se
habría escandalizado de que
dos de sus funcionarios más
bien menores, eh, no vayan a
creer terminaran con llaves
de decenas de departamentos y
hasta habrían ofrecido colabo
rar en la investigación. En estos
tiempos, en cambio, el grito
de los panistas es para clamar
que estamos ante una medida
de desesperación de la jefa de
Gobierno, que tras haber per
dido media ciudad hace un año
ahora estaría emprendiendo
una venganza política. De ofre
cer ayuda para investigar, ni
hablar.
Lo que hasta ahora la fisca

lía capitalina ha presentado a
los medios de comunicación
apunta a que, en efecto, desde
la alcaldía Benito Juárez se

constituyó un esquema de co
rrupción para beneficiar a las
inmobiliarias y para beneficio
de algunos de los funcionarios
involucrados.
Por los hechos ya fue dete
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nido Vizcaíno y es buscado
Nicias.

Dos preguntas obvias sobre
este caso son:

1) ¿Pudo haber ocurrido que
esos dos personajes hayan ac
tuado de manera aislada, y que
otros muchos panistas de diver
sos gobiernos de la BJ fueran
ignorantes de lo que ocurrió ahí
por años?
2) Jorge Romero, hoy líder de

los diputados panistas en San
Lázaro, ha dominado en esa de
marcación desde 2009. ¿Pudo
él, que fue delegado de 2012 a
2015 periodo en que fue jefe
de Vizcaíno y Nicias, ser ajeno
a un esquema de corrupción de
esa magnitud?
En una entrevista de radio

con Denise Maerker el viernes
pasado, Romero aseguró "ca
tegóricamente" que "descono
cía" los hechos que imputa la
autoridad a su jurídico y a su
jefe de Obras; que las acusa
ciones no le competen porque
fueron hechas a "personas en
lo individual", y que rechaza
las "atribuciones grupales" que
"presupone una autoridad (la
fiscalía, que ha dicho que habría
jefes panistas involucrados)".
Que, en ese sentido, asume

toda "la responsabilidad en
haber nombrado (cuando fue
delegado) a esa persona"; dijo

también que "ese es el resultado
de lamentablemente haber con
fiado", pero que considera in
justo que se les quiera endilgar
a los panistas el mote de "cártel
inmobiliario".
Si un nombre destaca en el

PAN de los últimos 15 años de
la Ciudad de México, ése es el
de Jorge Romero. Se dice que
entró a Acción Nacional a los 16
años de edad; luego, de 2006 a
2009, fue diputado local, y en el
trienio 20092012, coordinador
de gabinete de Benito Juárez.
Después de ese periodo presidió
la demarcación.

A quien se le pregunte de
cuantos conozcan el PAN dirá
más o menos lo mismo: Romero

es su jefe político en CDMX, y
prácticamente en todas las ad
ministraciones panistas él palo
mea nombramientos.

Quizá Vizcaíno y Nicias en
gañaron a muchos en la Be
nito Juárez. Pero si hicieron lo
mismo con Romero será una

gran revelación. Pero quienes
conocen al PAN lo dudan. Y
mucho.

Los panistas claman
que estamos ante
una medida de
desesperación de la
jefa de Gobierno
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¿Quién traicionó
a Rosario Robles?
El próximo sábado 13 de agosto

Rosario Robles cumplirá tres
años en prisión. Hoy, muy po

cos dudan que se convirtió en la presa
política de este sexenio.

El proceso, como lo señala su abo
gado, ha sido largo y tortuoso, pero la
esperanza de que en breve pueda mo
dificarse la injusta medida cautelar de
prisión preventiva "justificada", sigue
viva y latente.
Rosario Robles no ha podido sa

lir de prisión ni siquiera por la vía
de la prescripción del delito, la cual
ha quedado debidamente demos
trada en tribunales. Se sabe también
que los jueces han cambiado una y otra
vez las causas por las que la mantienen
en prisión.
Primero por la licencia de conducir

apócrifa, ya demostrado que se la falsi
ficaron. Después porque sus familiares
y amigos supuestamente contaban con
los recursos necesarios para facilitar
una "fuga". Será el sereno, pero Rosario
Robles sigue en prisión con una salud
deteriorada y por un delito que, desde
el principio, no ameritaba la prisión
preventiva.

¿QUIÉN LA TRAICIONÓ? ¿QUIÉN LA LLEVÓ
A UN CALLEJÓN APARENTEMENTE SIN SALIDA?

La propia Rosario ha dicho que no
ha querido declarar lo que la FGR
quiere que declare: una versión

del caso construida a partir de una
reunión con la FGR y la Consejería Ju
rídica, donde también le aconsejaron
al presidente López Obrador meterla
a la cárcel para que atestigüe "contra
quien resulte responsable" y darle
a cambio su libertad.

ROSARIO TIENE MÁS PANTALONES Y DIGNIDAD

Pues a diferencia de Emilio Lozoya
y Emilio Zebadúa, ha preferido
guardar silencio y no culpar a

personas inocentes.
Tal y como lo he señalado en esta

serie, el exoficial mayor ha dedicado
cientos de millones de pesos obtenidos
¡legalmente para sobornar a funciona
rios de la FGR y a jueces de control a
efecto de inculpar a personas inocen
tes en el desfalco que él mismo admitió
haber cometido y así contar con chivos
expiatorios que paguen en su lugar.
Hoy sé de al menos 12 exfuncio

narios de Sedesol y de Sedatu que
cuentan con dos, tres, cuatro y
hasta cinco carpetas de investiga
ción abiertas en su contra por la fal
sificación de firmas y la fabricación de
entregables que el equipo de Zebadúa
operó para triangular recursos públicos

para su beneficio personal.
En el capítulo El modus ope

randi de la 'estafa maestra' les na
rré cómo trata de crear una cortina de
humo involucrando a servidores públi
cos como chivos expiatorios, a efecto de
generar distractores que eviten llegar a
los verdaderos autores intelectuales de
dicha modalidad delictiva.

¡Bonitos incentivos para la justicia!,
pero eso es lo que hay.

El trasfondo de la estafa maes
tra no sólo es un problema de co
rrupción: lo que está enjuego es el
funcionamiento de las instituciones,
que en conjunto deberían garantizar
derechos fundamentales de manera
efectiva y progresiva, investigar y per
seguir delitos, pero, sobre todo, fincar
responsabilidades.
Y si este gobierno fracasa en el cum

plimiento del mandato, vendrá otro al
que habrá que exigirle lo mismo. El pro
blema es que cada día el abismo es más
hondo y el desencanto, mayor.

UNA VERDADERA ESTAFA SOBRE

LA LLAMADA ESTAFA MAESTRA

Y hablando de Zebadúa, a propó
sito del criterio de oportunidad
que le fue concedido, ¿no ha

brá un manual o guía mínima de a
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quien se le puede otorgar?
Porque eso de hablar por hablar

y de inculpar por inculpar requiere

pruebas y, hasta el momento, Emilio
Zebadúa no ha presentado ninguna,
más allá de su declaración ministerial
de finales de 2019, donde desembu
chó mentira tras mentira para cuidar
su pellejo.
También se requiere un curriculum

ético/moral de quién otorga el criterio
de oportunidad y de quién lo recibe,
¿o no?
Porque si a esas vamos, los criterios

de oportunidad más sonados de este
sexenio quedan mucho a deber por el
lado de la oferta y por el lado de quien
demanda. No cabe duda de que los
"amigos" de quienes hoy ostentan el
poder han sido sus beneficiarios y los
resultados están a la vista.
En el caso de Emilio Zebadúa y le

pueden preguntar a Pablo Salazar
Mendiguchía, y a la maestra Elba

Esther Gordillo se caracteriza por
su falta de lealtad, de compromiso y
de honradez. Así se ha conducido a lo
largo de su carrera.

Pero, por lo visto, a la FGR esos da
tos no le importan a la hora de otorgar
un beneficio judicial como el criterio
de oportunidad. O acaso pesarán
más "otros datos" que aún desco
nocemos. O, ¿tendrá un papi como
Lozoya Austin que haga negociaciones
para salvarle el pellejo?
Volviendo a Rosario Robles, ante

la propuesta de la fiscalía de dar infor
mación para vincular al expresidente
Enrique Peña o al exsecretario Luis
Videgaray, la exfuncionaria ha seña
lado: "No estoy dispuesta a mentir
para salir de aquí, porque al final
de cuentas tienes que presentar
pruebas y yo no tengo ninguna
prueba que involucre a nadie. Voy
a salir de aquí como lo que soy:
inocente".

Como parte de las pesquisas reali
zadas por la FGR, en 2020 obtuvo
11 órdenes de aprehensión de las
cuales dos se cumplimentaron.
Los detenidos fueron Luis Antonio

"N", presunto accionista de una de las
empresas fachada que habían trans
ferido recursos presuntamente des
viados del erario, y María de la Luz
"N", exdirectora general adjunta de
Integración de Padrones de la Sedesol.
Luis Antonio fue recluido en el Cefe

reso del Altiplano, Edomex, mien
tras que María de la Luz fue ingresada
al Cefereso Femenil en Morelos,

De muchas de estas personas en
carceladas y procesadas tengo
declaraciones y sus "experiencias
y vivencias" con jueces y ministe
rios públicos, de las cuales les plati
caré en una próxima entrega.
La temporada 1 de la serie Zebadúa

el comesolo llegó a su fin, pero en dos
semanas comenzará la temporada 2.
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Define Morena su
candi data en el
Estado de México
lodo parece indicar que el dedito mágico de
las encuestas realizó un buen trabajo para
nombrar a Delfína Gómez como Coordina
dora de la Cuarta Transformación en el es
fado, artilugio jurídico que Morena inven
to para no incurrir en actos anticipados de
campaña.

Sin novedades, Morena designó a
través del método de encuesta, a
la maestra Delfina Gómez como su

candidato a la gubernatura del Esta
do de México.

La sorpresa fue la aparición en segundo lugar
del presidente municipal de Ecatepec, Fernando
Vilchis, sin empacho y en tono de conciliación,
señaló que urge que la maestra Delfina Gómez
renuncie a la SEP y se ponga a trabajar para ga
nar la elección del próximo año; el tercer sitio fue
para el senador Higinio Martínez y el cuarto lu
gar para Horacio Duarte, administrador de las
aduanas.

Así pues, todo parece indicar que el dedito
mágico de las encuestas realizó un buen trabajo
para nombrar a Delfina Gómez como Coordi
nadora de la Cuarta Transformación en el estado,
artilugio jurídico que Morena inventó para no in
currir en actos anticipados de campaña.

Para la maestra Delfina Gómez será la segun
da ocasión que compita por la gubernatura de
su estado, por lo que es inminente su renuncia co
mo secretaria de Educación Pública. Se mencio

na a la directora general del Organismo Coordi

nador de Universidades para el Bienestar Benito
Juárez García, Raquel Sosa Elízaga, como su
sustituto.

Habrá que esperar los reacomodos en el go
bierno federal, se insinúa que funcionarios del
primer nivel se unirán a su campaña. Cabe seña
lar que, en el año del 2017, el coordinador de la
campaña de la maestra Gómez fue José Ramón
López Beltrán.

Por su parte, el panista Enrique Vargas se per
fila como candidato de ese partido, señalando
que está listo para ser candidato por la colación
opositora o solo por su partido.
En el PRI, se mencionan como probables a

Alejandra del Moral, secretaria de Desarrollo So
cial y Ricardo Aguilar Castillo, diputado federal.
Como se perfila el escenario, todo parece in

dicar que PRI, PAN y PRD no lograrán un candi
dato de coalición y es que las diferencias del go
bernador del Mazo con Alito Moreno parecen
irreconciliables.

De cualquier manera, la última encuesta de
"El Financiero", no muy confiable, ya todos co
nocemos la magia del otro Alejandro Moreno, el
menos malo de los dos el encuestador otorga
una ventaja de 10 puntos a la coalición More
na/PT/PVEM sobre la coalición opositora.

En fin, a 11 meses de la elección en el Estado
de México, Morena cocina su triunfo a fuego in
tenso adelantando los tiempos electorales, vere
mos si este partido puede sostener el ritmo. Has
ta la próxima.
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Seguridad y soberanía
alimentaria y energética

El presidente López no entiende los
tres conceptos básicos de economía
y de ahí su obsesión en "producir to
do lo que consumimos" de alimen
tos, particularmente maíz, así como

de productos derivados del petróleo, particular
mente gasolina. Para él, la esencia del mexica
no se centra en granos de maíz producidos por
campesinos pegados con chapopote produci
do por Pemex. El grave problema es trasladar
esa visión surrealista de México y los mexica
nos al diseño y ejecución de las políticas públi
cas con el daño que ello acarrea.

Vayamos a los tres conceptos básicos de
economía que se derivan de una realidad inevi
table que es que los recursos son escasos, tanto
para las familias como para las empresas y el
gobierno. Estos tres conceptos, costo de oportu
nidad, ventajas comparativas y ganancias del
intercambio, correctamente entendidos, son la
base para diseñar políticas públicas eficientes.

Dado que los recursos son escasos frente a
múltiples necesidades, es qué hay que elegir
como asignarlos. La decisión que se tome im
plica, siempre, incurrir en un costo de oportuni
dad definido como el sacrificio en el que se in
curre por no haber asignado los recursos a la
segunda mejor opción (también se puede defi
nir como el beneficio que se hubiese obtenido
de haber asignado los recursos a la segunda
mejor opción).
Como siempre se incurre en un costo de

oportunidad es que, desde un punto de vista

productivo, lo eficiente es especializarse y uti
lizar los recursos en aquella actividad en la
cual se tenga ventaja comparativa es decir,
en aquella en donde se minimice el costo de
oportunidad.

Habiéndose especializado es qué hay una
ganancia del intercambio. El productor vende
el bien en el cual se especializó y adquiere de
otros productores, que también se especializa
ron, los bienes que va a consumir a un costo
menor que en el que hubiese incurrido de ha
berlos producido él mismo. Tanto los vendedo
res como los compradores se benefician del in
tercambio sin que ello implique que el beneficio
tenga que ser igual para ambos; es un juego
de suma positiva.

Lo anterior nos lleva a lo que reiteradamente

afirma el presidente y en lo cual se basa la erró
nea y costosa política pública. Para él lo impor
tante es producir internamente lo que se con
suma sin mayor consideración sobre cuál sea
el costo de oportunidad, sin importar si se tie
nen o no ventajas comparativas y desdeñando
las ganancias del intercambio internacional. El
cree que con ello se lograría soberanía sin en
tender que ello no solo implica una asignación
notoriamente ineficiente de recursos con los ele

vados costos sociales que acarrea sino, peor
aún, no garantiza la seguridad, entendida esta
como la condición que garantiza el abasto su
ficiente (alimentos y energéticos) de fuentes se
guras, confiables y de bajo costo, sean nacio
nales o extranjeras.

En alimentos, destinar la tierra para infruc
tuosamente tratar de producir todo lo que con
sumimos, particularmente maíz, implica des
aprovechar las ventajas comparativas que se
tienen en la producción de otros bienes como
frutas, verduras y hortalizas; México exporta
estos bienes e importa maíz. Cambiar la asig
nación de recursos, principalmente tierra, pa
ra producir todo el maíz que se consume no
garantiza la soberanía y menos aún la segu
ridad en la provisión de alimentos. Ademas,
reduciría el valor agregado generado en la
agricultura mexicana y provocaría mayor po
breza rural, atentando en contra de la sobera
nía nacional.

En energéticos la visión del presidente es
peor. No solo se trata de que todo lo que se
consuma se produzca internamente sino, más
aún, que lo hagan las notoriamente empresas
gubernamentales, PemexyCFE. En hidrocarbu
ros, la ventaja comparativa de México no está
en la refinación. Es más eficiente y socialmente
más barato extraer crudo y exportarlo e impor
tar los combustibles. Más aún, en términos de
seguridad energética la política debe asegurar
ese abastoy el eficiente almacenamiento y dis
tribución por parte de empresas privadas. Ta
davía peores en electricidad en donde darle
a la CFE el monopolio, discriminando en con
tra de generadores privados más eficientes, no
solo no se garantiza seguridad energética sino
peor aún, al encarecer el proceso de desarrollo
económico de México atentaría en contra de la
soberanía nacional.
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Va por Kdomew
¿arruinada?
Cada vez más presente en las redes sociales,

aunque lleva varias semanas fuera del país, el
expresidente Felipe Calderón Hinojosa repren
dió al líder nacional del PAN, Marko Cortés,
por la "increíble bajeza" de haber destapado

al diputado mexiquense, Enrique Vargas del Villar como su
prospecto a la gubernatura de aquella entidad.

Vía Twitter, las posturas de ambos políticos michoacanos
estuvieron motivadas por las designación de la secretaria de
Educación, Delfina Gómez Alvarez, como coordinadora de
los comités de defensa de la Cuarta Transformación en el Es

tado de México. En la antesala de su nominación a la guber
natura, la exalcaldesa de Texcoco trataba de unificar al res
to de los aspirantes morenistas, derrotados en las encuestas.

El destape de Vargas del Villar despertó incertidumbre
entre las cúpulas panistasy priistas en la entidad mexiquen
se. En la mesa de concertación de Va por México, Marko
Cortés y Santiago Creel negociarán la coalición electoral
con el PRI y el PRD para el 2023 con el ánimo de postular
al aspirante más rentable.

Un importante sector de la clase política mexiquense
es proclive a la alianza. Así quedó constancia en la comi
da celebrada el pasado viernes 5 en un rancho de Atiza
pán de Zaragoza, a propósito del cumpleaños 42 del di
putado federal Anuar Roberto Figueroa, presidente estatal
del PAN.

Entre los asistentes estaban sus homólogos: Eric Sevilla,
de PRI, y José Coutolenc, del PVEM; el secretario general
del Gobierno mexiquense, Luis Felipe Puente; y los líderes
de las bancadas priista, Elias Rescala, y panista, Enrique
Vargas, en el Congreso local.

Alejandra del Moral, secretaria de Desarrollo Social, y
la diputada federal Laura Barrera Fortoul, dos de las aspi
rantes priistas a la candidatura aliancista, también acudie
ron al ágape; lo mismo que los alcaldes Romina Contreras,
de Huixquilucan; Fernando Flores, de Metepec; Pedro Ro

dríguez, de Atizapán; Marco Antonio Rodríguez, de Tlalne
pantla; Angélica Moya Marín, de Naucalpan y Karla Fies
co, deCuautitlán Izcalli. Todos, electos en el 2021, bajo las
siglas de Va por el Estado de México.

Los priistas no se incomodaron en la reunión, aunque la
mayoría de los invitados eran panistas. Y tampoco sobredi
mensionaron el destape de Vargas.

La decisión de mantener la alianza depende, en el PRI,
de Alito Moreno y Alfredo Del Mazo. En el PAN, por el
contrario, el Consejo estatal deberá aprobar la propues
ta que —en su momento— formule la directiva partidista.
Y allí se verá si Anuar Azar y Enrique Vargas tienen postu
ras coincidentes.

Los aliancistas creen que la suma de las marcas —y los
aparatos partidistas— es la clave para derrotar a Morena.
En el panismo mexiquense hay otras voces, que sostienen
una premisa: las campañas y los candidatos, más que los
partidos, definirán quién gobernará el Estado de México.
Y creen que es posible evitar la derrota de los partidos tra
dicionales en el 2023.

Efectos secundarios
VOLADOS. Hace tres años, aunque por un breve tiempo,
los aviones y helicópteros de la Fuerza Aérea Mexicana
quedaron sin protección. La consecuencia fue un sobrepre
cio de la póliza de seguro y por eso ahora la Secretaría de
la Defensa Nacional quiere evitar trabas y dislates en la
contratación de ese servicio. El cierre temporal de Compra
net no fue obstáculo para que los interesados participaran
en la licitación LA007000999E5792022, pues la Uni
dad de Contrataciones Públicas de SHCP cambió su esta

tus de electrónica a presencial, debido a la suspensión tem
poral del sistema deCompraNet. El pasado jueves 4 fue la
apertura de propuestas y Seguros Inbursa resultó más com
petitivo que la aseguradora que actualmente tiene el con
trato y que expira dentro de tres semanas.
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¿Recesión o no?
3 Está Estados Unidos en una recesión

económica?

La respuesta es sí, si nos atenemos a
solo una parte de la definición que, en
un artículo que se publicó el 1 de diciem

bre de 1974 en el diario The New York Times, pro
porcionó el entonces comisionado de la Oficina de
Estadísticas Laborales (Bureau of Labor Statistics) de
Estados Unidos, Julius Shiskin (19121978).
En su texto, Shiskin definió una recesión así: "1.

En términos de duración: disminuciones del Producto

Interno Bruto (PIB) real durante dos trimestres conse
cutivos; una disminución de la producción industrial
durante un periodo de seis meses; 2. En términos de
profundidad: una baja del 1.5% del PIB real; una ba
ja del 1.5% del empleo no agrícola; una alza de dos
puntos del desempleo hasta un nivel de por lo menos
6%; 3. En términos de difusión: una baja del empleo
no agrícola en más del 75% de las industrias, medi
da en semestres durante seis meses o más".

En su artículo titulado "The Changing Business Cy
cle" (El Ciclo Económico Cambiante), Shiskin propor
cionó una definición cuantitativa a la definición cua
litativa que desde finales de la década de los 20
del siglo pasado desarrolló la National Bureau of
Economic Research (Oficina Nacional de Investiga
ción Económica) o NBER, la organización estadouni
dense de investigación fundada en 1920 que, entre
otras cosas, calcula y proporciona las fechas de ini
cio y terminación de las recesiones en EU.

Para él, la definición de la NBER ("Una caída sig
nificativa de la actividad económica que se extien
de por toda la economía en su conjunto, que dura
más que unos pocos meses y que sea normalmen
te visible en el PIB real, el ingreso real, el empleo, la
producción industrial y en las ventas al menudeo y
mayoreo") "no especifica los puntos de interrupción

que diferencian las recesiones de las bajas de acti
vidad económica menos severas. Sus expertos más
bien dependen de comparaciones de las actuales
tendencias cíclicas con lo que sucedió en anteriores
ciclos económicos, un proceso que implica algunos
juicios e interpretaciones cualitativas de las tenden
cias cíclicas".

Al principio de esta columna escribí que EU está
en recesión solo si se toma en cuenta una parte de la
definición de Shiskin, la que dice que una recesión
existe cuando se presentan "disminuciones del pro
ducto interno bruto (PIB) real durante dos trimestres
consecutivos", lo cual efectivamente ha ocurrido. Du
rante el primer trimestre de este año el PIB cayó 1.6%
y durante el segundo 0.9 por ciento.

Sin embargo, si tomamos en cuenta las otras par
tes de la definición, no lo está.
No se ha dado "una disminución de la produc

ción industrial durante un periodo de seis meses" ni
tampoco ha aumentado el desempleo.
Más bien todo lo contrario, el mercado laboral si

gue generando nuevos empleos. Casi 3.3 millones
en lo que va del año, incluidos los 528,000 en julio.

El mes pasado, el desempleo bajó hasta el míni
mo histórico del 3.5%, un nivel que no se registraba
desde febrero de 2020.
Por lo anterior, EU no está en una recesión

económica.

Ahora habrá que esperar lo que dentro de unos
meses nos digan los ocho economistas que integran
el Comité de la NBER que determina las fechas de
inicio y terminación de los ciclos económicos.

Twitter: ©ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com
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Rayuela
Y la solidaridad mandó

a parar.
Hermanos de México y
Venezuela combaten, con
los heroicos cubanos, la
expansión del fuego.
¡Viva la fraternidad!
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CIUDAD PERDIDA

El Sonora, donde se tejen las historias azules
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

CONVERTIDO EN GUARIDA azul,
el restaurante Sonora Prime de
Polanco, en la alcaldía panista de

Miguel Hidalgo, discrimina y hace con
trataciones de personal que podrían estar
fuera de la ley, amparados, según nos di
cen, por el poder de sus clientes favoritos:
los líderes de Acción Nacional.

MUCHO SE PUEDE alegar al respecto,
pero es más que sabido que Jorge Romero
el mismo líder conservador involucrado
en una cadena de ilícitos como el llamado
"cártel inmobiliario" y el programa de re
construcción luego del sismo es en el So
nora donde acostumbra citar a las cabezas
de su partido para reuniones de trabajo.

HAY QUE RECORDAR que el lunes pa
sado el Consejo para Prevenir y Eliminar
la Discriminación en la Ciudad de Mé
xico emitió un boletín en el que asegura
que se tiene ya un expediente debido a
las quejas por racismo que ha recibido
en contra del Sonora Prime Grill.

ESTO PODRÍA SER lo de menos si nos
acordamos que los grupos políticos, casi
todos, tienen lugares públicos de reunión
restaurantes, para ser más exactos,
pero lo que llama la atención de éste de
Polanco es que ahí se discrimina a la gen
te, se coloca a los blancos por un lado y a
los de piel canela u oscura por otro, y ahí
mismo hay una parte del comedor reser
vada para los azules.
LOS DATOS QUE llaman la atención
son contundentes: el dueño del Sonora
Grill es un tipo de nombre Ricardo Añor
ve al parecer nada que ver con aquel
Añorve priísta que gobernó Acapulco,
quien, según han dicho los propios
panistas, fue el principal aportador a la
campaña de los de Acción Nacional en

la conti enda pasada por la alcaldía de
Miguel Hidalgo, y que está convertido en
el principal apoyo del PAN en la Ciudad
de México.

PERO NO ES todo, el operador de Añor

ve, quien por cierto se fue de vacaciones
a Grecia, es uno de sus mejores amigos,
Eduardo Solórzano, conocido con el so
brenombre de Chivigón.

ESTE SUJETO, LO sabe todo mundo,

fue novio o pareja de Mariana Gómez del
Campo, una de las más fieras defensoras
del PAN y pariente cercana de Felipe
Calderón, pero además fue representante
electoral de Margarita Zavala.

TODOS ELLOS, COMO atestiguan las
fotos, son clientes consentidos del restau
rante de Polanco, por decirlo de alguna
manera, que ya tiene su historia aparte
porque hay denuncias en las que se habla,
por ejemplo, de la contratación de perso
nal y de las condiciones que debe cumplir
quien pretende trabajar allí.

UNA DE ESAS condiciones es que antes
de firmar un contrato, quien pretende el
empleo debe firmar su renuncia en la que
rechaza iniciar cualquier querella contra
la empresa en caso de ser despedido de la
noche a la mañana sin aparente motivo.

TAMBIÉN SE DICE que el departamen
to de Recursos Humanos tiene como
directriz de contratación no dar empleo
a gente con piel morena u oscura, no obs
tante que eso estaría en contra de la ley.

EL ASUNTO ESTÁ ya en manos de la
autoridad que previene y castiga a quien
discrimina por cualquier motivo, pero
también debería abrir una investigación

la Secretaría del Trabajo para aclarar lo
de los contratos que, según lo declarado,
no cumplirían con la ley.

TOTAL, TODO EL asunto tiene que
ver con que el señor Añorve, de origen
poblano, se ha sentido cobijado por las
autoridades panistas de la alcaldía y por
el propio Partido Acción Nacional que le
aseguran impunidad en sus actos. Este es
el momento para demostrar, de verdad,
que la impunidad no cabe en la ciudad y
no estaría de más que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, llamara a las autori
dades inmiscuidas para saber qué pasa en
la guarida panista. Vamos a ver.

De pasadita
VAY\ SORPRESA. AHORA resulta que
Sebastián Ramírez, hasta ahora director
de Comunicación Social de la jefatura de
Gobierno, será el próximo líder de More
na en esta capital.

ESTÁ CLARO QUE este joven militante
tiene ambiciones grandes y que tal vez el
deseo expresado en el lugar correcto lo
haya llevado a ese importantísimo lugar
en un momento muy delicado.

SEBASTIÁN ES HOY una apuesta más
que valiente por parte de la militancia,
que dentro de ocho días habrá de mani
festarle su apoyo en un acto en el que se
protocolizarán las preferencias.
A FAVOR DE Sebastián están su hones
tidad y su apego a la jefa de Gobierno; en
su contra, la inexperiencia y el descono
cimiento de muchas de las realidades de
la capital del país. Total, como dijimos, la
apuesta es fuerte, ojalá no termine mal.
Está en juego la ciudad.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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? EL dueño del Sonora GriLL, Ricardo Añorve, según han señalado Los propios panistas, fue
el principal aportador a La campaña de Los candidatos de Acción Nacional en La contienda
pasada por La aLcaLdía de Miguel Hidalgo y se ha convertido en el principal apoyo del PAN
en La Ciudad de México. En estas imágenes, Margarita Zavala, Eduardo SoLórzanoy
Alberto Cinta en el restaurante del empresario (abajo sentado). Fotos tomadas de redes
sociales
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ASTILLERO

Mineros: (casi) nada cambia #¿Habrá
justicia en Sabinas?//Inseguridad laboral
crónica //PAN: carta de élite en Edomex
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES JUSTIFICADA LA exigencia de
justicia en el caso de los mineros atra
pados en una de las trampas mortales
de extracción de carbón de Coahuila.
Ante el presidente López Obrador,

que viajó a un paraje del municipio de Sabinas,
familiares de trabajadores demandaron castigo a
los responsables de lo sucedido en esta ocasión.

NADA, O MUY poco, ha cambiado de fondo
respecto a causas y contexto de tragedias como
la de Pasta de Conchos, en febrero de 2006,
con un saldo de 65 muertos cuyos cuerpos no
fueron rescatados: empresarios que tienen
contratos millonarios con la Comisión Federal
de Electricidad, a la que venden carbón extraído
sin pizca de seguridad eficaz para los trabajado
res; Secretaría del Trabajo que no tiene ni perso
nal ni compromiso real para inspeccionar esos
lugares notoria y criminalmente irregulares, y
ninguna protección verdadera de sindicatos ni
líderes relacionados con la minería.

OTRO TEMA: EN un acelere, imprudencia o
augurio de ruptura, Marko Cortés (el presiden
te de Acción Nacional que no se caracteriza por
un afinado oficio político) dio a conocer la carta
de su partido para la elección de gobernador del
estado de México el año próximo. Con ese paso
adelantado, Cortés pareciera poner en riesgo la
pretendida unidad equisista (es decir, fundada
en la equis de Claudio, el gerente general de Va
por México) en unos comicios que permitirán
avizorar la fuerza de PAN, PRI y lo que queda
del PRD rumbo a la presidencial de 2024.

EL EMPRESARIO ENRIQUE Vargas del
Villar (46 años de edad) es la carta panista
mostrada en esta primera exploración por el
panismo. Es diputado local, coordinador de
sus homólogos en el estado de México y coor
dinador de los legisladores estatales panistas
en todo el país. Fue presidente municipal de
Huixquilucan, relecto para un segundo perio
do y, actualmente, ocupa este cargo su esposa,

Romina Contreras Carrasco.

CONTRERAS CARRASCO HA desarrollado,
con su esposo como presidente municipal y
ella como directora del DIF, y ahora como titu
lar de esa presidencia, un sistema asistencial
con denominaciones religiosas. Con licencia
tura, maestría y doctorado en la Universidad
Anáhuac (regida por el Opus Dei), ha creado
el Complejo Rosa Mística, que incluye el cen
tro gerontológico Sagrado Corazón, el Hospi
tal San Pío y el albergue y clínica para mujeres
Mater Dei.

EN HUIXQUILUCAN (BOSQUE Real), con
más de 600 millones de dólares de inversión,
se construye la Ciudad UP, que busca ser "el
campus universitario privado más grande de
México y América Latina, sobre un predio de
39.6 hectáreas. Con ello se busca "contar con
una universidad en las condiciones necesarias
para influir y ser un factor de transformación
social (https://bit.ly/3P6dMxE).
SI EL PARTIDO Acción Nacional ya hubiera
decidido ir solo por la gubernatura mexi
quense, sin aliarse con el PRI, Vargas del
Villar sería una propuesta congruente, pues
buscaría enfrentar el elitismo derechista con
la candidatura morenista de origen popular
o cuando menos pretensión, Huixquilucan
contra Texcoco.

PERO RESULTA QUE el Revolucionario
Institucional lleva mano a la hora de designar
candidato de la alianza con Acción Nacional
porque es el partido que históricamente ha
gobernado esa entidad y es el que dispondría
de los recursos estatales si Alfredo del Mazo
es convencido por el poder mafioso local de no
convertirse en alfombra para Delfina Gómez.
En la lógica del erario y la tecnología de de
fraudación electoral, Átlacomulco estaría por
encima de Huixquilucan.
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EL "DESTAPE" DE Vargas del Villar podría
significar un regateo con el priísmo, que ter
minaría imponiendo su candidato o candidata,
o un respingo temprano del panismo ante las
versiones de que el partido tricolor estaría en
vías de ceder la plaza al morenismo.

MIENTRAS TANTO, LA profesora Delfina
Gómez se alista para entregar el cargo y de
dicarse abiertamente a labores partidistas.
¡Hasta mañana!

A En Las Labores de rescate de Los 10 mineros
atrapados en CoahuiLa, que ayer acudió a

supervisar eL presidente López Obrador,
participan eLementos del Ejército. Foto Afp
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Una ley prometedora a favor de indígenas
ORTIZTEJEDA

CAYÓ EN MIS manos el texto de una
ley que recién se estrena; en vigor,
para ser exactos, desde el 18 de
enero del pandémico presente año.
Su nombre es sugerente y prome

tedor. Ojalá que su cumplimiento sea puntual
y a cabalidad. Se trata de la Ley Federal de
Protección del Patrimonio Cultural Indígena y
Afromexicano. Su objetivo se resume y concreta
así: evitar el plagio de las expresiones culturales
de quienes son descendientes de los pueblos
originarios de nuestro país. No es ésta una cues
tión que se ignore, pero sí que al respecto de ella
poco se hace para evitar los graves daños que
nos ocasiona. Marcas como Carolina Herrera,
Isabel Marant, Rapsodia, Zara, PhiedaCovalín o
Michael Kors y muchas otras, con una increíble
desvergüenza, pretextando falso interés y respe
to por las culturas originales, lucran con sus mo
tivos indígenas, de sus concepciones religiosas y
sus cosmovisiones milenarias.

LLEGAN AL CINISMO de afirmar que, imitar
y copiar (en verdad un hurto confeso), es un
homenaje a las "culturas tradicionales". Por su
puesto que tales sentimientos no se incluyen ni
objetivan en los altísimos costos que alcanzan
en los mercados internacionales las creacio
nes plagiadas a nuestros artistas y artesanos,
quienes jamás han recibido nada más que los
reconocimientos y homenajes mediáticos y
publicitarios de los piratas que rigen la indus
tria internacional dedicada a vestir a la realeza
no sólo nobiliaria, sino industrial, financiera
y artística. Pero sigamos con el ordenamiento
jurídico en comento: les cuento que, conforme
iba avanzando en la lectura de la ley, me en
tusiasmé tanto que me fui derecho al final del
documento para averiguar quién había promo
vido esta tan justiciera como tardía iniciativa,
ahora, por fortuna, ley vigente. La verdad, no
me sorprendió cuando leí que la promovente
era doña Susana Harp. Sin conocerla sabía mu
cho de ella. Y lo malo y bueno que se decía me
instaba a procurarla. Me gusta la persona que
tiene ideas y a partir de ellas se compromete y,
cuando lo hace, lo convierte en costumbre de
vida. La lectura de la ley me provocó dudas, y la
siguientes son algunas:

SENADORA, PERO ¿QUÉ hace la ley para
proteger algo que desde siempre se ha conside
rado del dominio público?

LA LEY RECONOCE la propiedad colectiva
de las expresiones que cada comunidad identi

fica como suyas. Esa propiedad es inalienable,
imprescriptible e imperecedera. Me refiero a
una comunidad organizada que delega, con
forme a sus propios sistemas normativos, las
decisiones a alguna autoridad tradicional o ad
ministrativa. La comunidad deberá organizarse
para ejercer las prerrogativas que le confiere
la ley: ningún miembro de la comunidad podrá
autorizar el uso de una expresión cultural, pues
se trata de una decisión colectiva del grupo del
que se trate.

¿QUE LA COMUNIDAD decida, no implica
que la autoridad pretenda que cada prenda o
pieza de algún artesano deba contar con un
permiso?
DE NINGUNA MANERA. Las artesanías de
cualquier comunidad podrán producirse o co
producirse y convenir con terceros la distribu
ción de esos productos. Para ello, no requieren
de ningún permiso. Cuando una marca saca
una línea de ropa con motivos de una comuni
dad o cuando algún integrante de ésta otorga
su permiso individual a un diseñador para
reproducir los motivos de la comunidad en su
conjunto, no es correcto. Esas acciones son las
que se limitan y, si se cometen, se sancionan.

¿Y SI UN artesano alcanza un nivel excepcio
nal en diseño y calidad en su producto?

QUIENES SE HAYAN distinguido por un len
guaje artístico específico o "de autor" podrán
optar por las disposiciones de la propiedad
industrial o del derecho de autor, siempre que
sus obras tengan un valor significativo.

¿CÓMO SE SANCIONA el plagio de los dise
ños y motivos indígenas o afroamericanos?

EL USO Y aprovechamiento, sin la debida au
torización, será sancionado por la vía adminis
trativa o penal que, en el caso de esta ley impli
ca multas de 50 mil a 4 millones 400 mil pesos,
e incluso penas corporales de dos a ocho años.
Al ser un derecho colectivo, las comunidades
deben organizarse para reclamar los beneficios
que estipula la ley. Quiero, sin embargo, señalar
algo muy importante: las denuncias con motivo
del uso no consentido, proceden incluso sin
registro. Al Instituto Nacional de los Pueblos
Indígenas corresponde ventilar el proceso, lle
gar a un acuerdo, reparar el daño y establecer
garantías de no repetición. Si es necesario, las
comunidades pueden optar por la vía judicial.
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¿CUÁLES SON, EN la práctica los resultados
cotidianos de la Ley?

LA LEY TIENE, entre otros objetivos, arti
cular acciones para garantizar el respeto y de
fensa de la propiedad colectiva de los pueblos y
comunidades indígenas y afroamericanas, res
pecto de su patrimonio cultural. Ésa es nuestra
tarea cotidiana y, le aseguro, no es poca ni fácil,
pero, nosotros la buscamos.

¿CUAL ES LA función más importante de la
autoridad, para evitar el plagio de los vienes cul
turales de los pueblos y comunidades indígenas?
ECHAR A ANDAR de inmediato acciones
de protección jurídica y administrativa del pa
trimonio cultural, porque sólo de esta forma el
aprovechamiento será para su propio beneficio.

LAS DUDAS, INTERROGANTES y también
los respaldos, reconocimientos son mucho más
amplios que el espacio de la coliimneta; sin
embargo, la buena noticia es que Susana Harp
está dispuesta a contestar directamente todas
las inquietudes que esta ley le provoque a la
multitud, que seguramente a las 12 del lunes ya

devoró esta página.
@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

A La empresa Carolina Herrera utilizó
diseños de Teriagos en unas de sus prendas.
En imagen de 2019, el otomí Oliver Teodoro
López, muestra uno de sus diseños que
"inspiró" a La firma española. Foto Afp
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MEXICO SA

La STPS y sus ¿ "inspectores9?//FA tiempo pasa y
nada cambia// Petro, presidente de Colombia
CARLOS FERNANDEZVEGA

EL TIEMPO SE agota ("nos come", di
ce el gobernador de la entidad) y el pe
ligro para la vida de los mineros atra
pados en la mina Pinabete, Coahuila,
crece minuto tras minuto, de ahí la

urgencia de que los trabajos de rescate no sólo
avancen rápido, sino con precisión. Más de 400
elementos gubernamentales en su mayoría
del Ejército nacionaly civiles laboran para al
canzar tal fin, y el presidente López Obrador se
apersonó en la zona "para conocer de primera
mano" la situación. "Se trabaja día y noche, pe
ro el principal problema es la inundación".

LA PRIORIDAD, HA dicho el mandatario
federal, es el rescate de los mineros atrapados;
después, una vez logrado el objetivo, vendrán
las investigaciones y se fincarán las responsabi
lidades del caso. Sin embargo, la fotografía que
ilustra la portada de La Jornada del pasado jue
ves da puntual cuenta sobre las infrahumanas
condiciones de trabajo para los mineros: "po
zos" dignos del siglo XVI, con una endeble es
tructura de madera podrida y un malacate más
viejo que el carbón, en un ámbito carente de
medidas preventivas para evitar "accidentes".

ENTONCES, ¿DÓNDE ESTÁN los inspectores
de la Secretaría del Trabajo que permiten la
existencia de ese tipo de "pozos" feudales, en los
que los mineros por un salario de hambre y sin

mínimas condiciones de seguridad arriesgan
la vida a diario? Lo mismo sucedió en Pasta de
Conchos, cuando por la negligencia y mezquin
dad de la empresa (Grupo México, de Germán
Larrea) provocó la muerte de 65 mineros, en lo
que se calificó como homicidio industrial. Ello
pasó en el gobierno de Vicente Fox, quien nunca
acudió al lugar de la tragedia y sólo actuó en
defensa del corporativo, pues apenas transcu
rridos cinco días clausuró los trabajos de res
cate, mientras los inspectores de la Secretaría
del Trabajo avalaban el proceder de la empresa.
Dieciséis años después, los cuerpos de 63 mine
ros se mantienen bajo toneladas de rocas.
LA AUDITORÍA SUPERIOR de la Federación
(ASF) comenta al respecto: "algo que redefinió
la importancia de la inspección de las condicio
nes laborales en los centros de trabajo minero
en el país se centró en el siniestro ocurrido el 19
de febrero de 2006 en la mina de carbón Pasta

de Conchos, en el ejido Santa María, munici
pio de San Juan Sabinas, Coahuila, que ocasionó
la muerte de 65 trabajadores mineros, debido a
una explosión de gas metano, pese a que el dele
gado federal del trabajo del estado, dependiente
de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social,
señaló que el 7 de febrero de 2006 (12 días antes
del siniestro) había realizado una visita de veri
ficación de seguridad e higiene a dicha mina, sin
encontrar irregularidad alguna".
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TODO INDICA QUE no se ha modificado ese
perverso comportamiento de la autoridad labo
ral, porque si algo priva en las zonas mineras del
país es la inseguridad para los obreros y la pro
tección para los patrones. En uno de sus análisis
(2021) la propia ASF advierte: "la Secretaría
del Trabajo no acreditó los estudios e investiga
ciones en materia de seguridad y salud en las
labores en los centros de trabajo minero que se
efectuaron con la participación de las organiza
ciones nacionales de trabajadores y patrones y
de las unidades administrativas de STPS, por lo
que la dependencia no difundió ni promovió la
normativa regulatoria en beneficio de la mejora
de las condiciones laborales del sector minero".

Y APUNTA: "EN cuanto a las inspecciones en
materia de condiciones generales de trabajo;
de seguridad e higiene, y de capacitación y
adiestramiento, la Secretaría del Trabajo realizó
845 inspecciones a centros de trabajo minero
(proporción que representó 11.4 por ciento de

los 7 mil 416 centros de trabajo minero activos;
de ellas, 32.3 por ciento (273) fueron ordinarias
y 67.7 por ciento (572) extraordinarias; sin
embargo, no se acreditó el estatus de resolución
del 34.1 por ciento (93) de los expedientes de
inspección ordinaria, ni el 51.2 por ciento (293)
de inspección extraordinaria".

ASÍ, SÓLO 11 de cada cien centros mineros del
país fueron "inspeccionados" sin mayores con
secuencias. Y todavía se dan el lujo de asegurar
que se trata de "accidentes".

Las rebanadas del pastel
GUSTAVO PETRO, PRESIDENTE consti
tucional de Colombia. Felicidades y mucha
suerte, porque si bien superó lo que era muy
complicado (ganar las elecciones), ahora llega
lo verdaderamente difícil (gobernar para todos
los colombianos, lograr la paz y enfrentar a la
inmunda derecha de su país).

cfvmexico_sa@hotmail.com
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APRENDER
A MORIR
Otros
ensañamientos
HERNÁN GONZÁLEZ G.

CON LAS BANDERAS de la
libertad y el libre mercado
un sistema antihumano,

apoyado en los poderes fácticos y en
la manipulación, usa y abusa para
su propio beneficio y, si algo queda,
para eventual beneficio de otros.
Así, distintos ensañamientos, actos
de barbarie o crueldad descarada,
disfrazados de servicios al consu
midor, hacen presa de la menguada
capacidad de decisión de éste para
prolongar su sometimiento hasta el
último minuto de su existencia. En
Derecho, el ensañamiento se con
sidera un agravante de la respon
sabilidad criminal que consiste en
aumentar inhumana y deliberada
mente el sufrimiento de la víctima,
causándole padecimientos innece
sarios para la comisión del delito,

POR LO QUE se refiere a la dispa
reja evolución de las opciones de
muerte digna para las personas al
respecto, los animales cuentan con
derechos que el ser humano aún
no consigue, gracias a la doble mo
ral de los poderes, apareció hace
décadas lo que se denominó encar
nizamiento terapéutico o prolon
gación irracional de la agonía por
medios artificiales e innecesarios
pero de elevado costo, concepto
que posteriormente sería amabi
lizado como obstinación médica,
una debilidad comercialmoral pa
ra aplicar métodos extraordinarios
y desproporcionados de soporte

vital en enfermos terminales o irre
cuperables, pero altamente redi
tuables para muchos profesionales
e instituciones de salud.

ASÍ, ENTRE ESFUERZOS más o
menos fallidos por evitar o siquie
ra disminuir encarnizamientos,
obstinaciones y ensañamientos
con el pretexto de luchar contra
la muerte y preservar la vida o lo
que se le parezca, apareció otra
crueldad igualmente perversa: el
ensañamiento burocrático o admi
nistrativo, desalmado viacrucis a
que son sometidos los ciudadanos
que, cumpliendo con la ley natural
y recurriendo a un elemental senti
do común, aspiran legítimamente
a poner fin a su existencia una vez
que ésta se ha convertido en pade
cimiento constante e intolerable
o en inmovilización insoportable,
luego de todos los intentos médico
científicos a su alcance.

ESTA FALTA DE respeto incluye
leyes y reglamentos farragosos,
desinformación, autoridades ci
viles y religiosas, notarios dizque
solidarios ver tarifas actuali
zadas, comités de bioética y
fervores variopintos, y fortalece el
ensañamiento burocrático ante los
intentos por hacer cumplir el do
cumento de voluntad an ticipada e
interrumpir tratamientos o medi
camentos inútiles para el paciente.

aprenderamor@jornada.com.rnx
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Rozones

Harfuch en 2024, pero...
Interesantes, nos comentan, las declaraciones que el secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar
García Harfuch, dio al diario españolE/PaÉ El jefe de la Policía capitalina reveló que tiene la mira
puesta en el 2024, pero no para ocupar un cargo de elección popular, sino para seguir sirvien
do en lo que sabe hacer muy bien: combatir la inseguridad. García Harfuch dijo que si Claudia
Sheinbaum llegara a la Presidencia de la República, "me gustaría que me diera también la opor
tunidad de ayudarle y de poder hacer algo por mi país a nivel federal". El funcionario confirmó
al diario ibérico lo que ya antes había afirmado, en el sentido de que no aspira a una candidatura,
porque con el cargo que desempeña "no es posible hacer campañay tu trabajo al mismo tiempo".
Ahí el dato.

Y aquí Monreal nomás no puede
Nuevamente la violencia del crimen organizado se ceba sobre la policía de Zacatecas, entidad
gobernada por el morenista David Monreal. Ahora dos agentes estatales perdieron la vida en un
ataque directo ocurrido contra una comandancia ubicada en el municipio de Luis Moya, en don
de los elementos estaban comisionados. Hasta la tarde de ayer no había datos sobre la detención
de los responsables del ataque, tras una movilización en la que participaron diversas dependen
cias estatales y federales. El caso no resulta menor, nos comentan, sobre todo si se tiene en cuenta
que Zacatecas es el estado que tiene la tasa más alta de uniformados asesinados, con 1.8 por cada
100 mil habitantes, de acuerdo con un reporte de la organización Causa en Común. Aunque la
Secretaría de Seguridad Pública estatal, a la que estaban adscritos, expresó sus condolencias por
el hecho en dos breves mensajes, el mandatario estatal hasta anoche no lo hacía. Uf.

Entre diagnóstico serio y rebatinga
El que ayer salió a expresar la disposición de los consejeros del INE para participar en la revisión
de las reglas electorales fue Lorenzo Córdova, quien, sin embargo, subrayó algunas condiciones
importantes para acometer esa tarea. Para empezar, la necesidad de partir de un diagnóstico real
y serio y "no fundado en prejuicios e información falsa", la segunda, la pertinencia de los ajustes,
pero no para propiciar un retroceso; la tercera, la necesidad de un amplísimo consenso para que
luego ninguna fuerza se aparte del respeto a los procesos electorales alegando no haber sido
parte en los acuerdos para reformar las reglas. Ok. ¿Y qué es lo que se tiene hasta ahora? Bueno,
pues, nos cuentan, foros distintos de dos bloques legislativos en los que los debates de pronto
quedan opacados por rebatingas de auditorios.

Estirando la liga
Con la novedad de que las bancadas con representación en la Junta de Coordinación Política
de la Cámara de Diputados dieron ayer el mensaje de que "acatan" el resolutivo del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación que ordena incluir en la Comisión Permanente a
Movimiento Ciudadano luego de que este partido, que comanda Dante Delgado, presentara
y ganara una impugnación en la materia Y es que resulta que ayer determinaron pedir un
periodo extraordinario de sesiones y ajustar a los integrantes de la Permanente para atender el
resolutivo. A esta decisión se sumó incluso el coordinador de Morena, Ignacio Mier, quien, sin
embargo, nos dicen, no deja de cuestionar la decisión del Tribunal al considerar que se extrali
mita. Así que será en función de lo que resuelva la propia Permanente sobre las solicitudes de la
Jucopo si se le pone hielo al asunto y el acatamiento pasa del mensaje al hecho consumado o si
se sigue escalando el choque.
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El relevo en la SEP
Y fue el Presidente quien el sábado pasado habló de manera elogiosa de Raquel Sosa, encargada
del Organismo Coordinador de las Universidades para el Bienestar Benito Juárez, durante un
evento en Colima. "Fuimos contemporáneos en la facultad de Ciencias Políticas en la UNAM,
nada más que Raquel tomó el camino de la academia. Somos casi de la misma edad. Ahí les dejo
de tarea que imaginen quién tiene más edad. Pero ella es una muj er muy inteligente, mucho, mu
cho, mucho muy inteligente, con muchas convicciones", dijo. Los señalamientos hicieron levan
tar la ceja a más de uno, sobre todo ante la próxima salida de Delfina Gómez de la Secretaría de
Educación y la necesidad de poner ahí un relevo. Momentos antes, sin embargo, la propia Raquel
había dicho a periodistas que le preguntaron si se apuntaría que "no, yo no". Le diría lo mismo al
Presidente en caso de que éste la requiera para el encarguito. Pronto se verá, nos señalan.

"Corcholatas" activas
Tienen razón, nos dicen, quienes notan que hasta los domingos hay información generada por
la mayoría de los presidenciables, oficiales y no, de Morena. Para algunos quizá tenga que ver con
el posicionamiento que están buscando entre la gente, en el proceso adelantado de cara al 2024.
Entre que sí y que no, ayer tres "corcholatas", dos oficiales, y una que no lo es, tuvieron activida
des que reportaron puntualmente: Claudia Sheinbaum anduvo en Veracruz, donde muchos
funcionarios del gobierno de Cuitláhuac García, y por supuesto también el propio gobernador,
aprovecharon para tomarse la foto con la Jefa de Gobierno; Marcelo Ebrard reportó su presencia
en la toma de posesión del presidente de Colombia, Gustavo Petro, acto relevante de la izquierda
latinoamericana, y Ricardo Monreal grabó un video a pie de Palacio Nacional para presumir
autonomía y anticipar que buscará ser Presidente, aunque la nomenclatura "intentará erigir una
facción en el poder". ¿Así o más movidos?
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STRICTOSENSU

DEMOCRATAS Y REPUBLICANOS:
COINCIDENCIA PELIGROSA

En mayo de 2021, el congreso de
Texas, mayoritariamente repu

blicano, aprobó una ley que prohibe
absolutamente el aborto después
de seis semanas de gestación. La
norma no prevé excepciones, ni si
quiera si el embarazo es resultado
de una violación o si la salud de la

madre está en peligro.

POR MAURICIO I.IBARRA

Aun cuando otras legislaturas locales han aprobado pro
hibiciones similares, esta ley alcanzó gran notoriedad al
determinar responsabilidad civil hacia las mujeres que
abortaran, así como contra quienes les ayudaran a ha
cerlo. Además, la norma añade un remate que raya en la
crueldad: autoriza a cualquier individuo a demandar ci
vilmente a las mujeres que aborten, así como a quienes
les auxilien, recompensándolo con una suma de hasta
10 mil dólares. Con ello, se transfiere el cumplimiento
de la ley a los particulares, convirtiéndolos en vigilan
tes dotados de ciertas atribuciones sin que sean auto
ridades legítimamente constituidas. Buena parte de
las críticas a la ley texana se centró en considerarla una
clara muestra de "vigilantismo", definido éste como la
reivindicación del derecho a la autodefensa cuando el

Estado es incapaz de proporcionar seguridad.
Al tratarse de una ley aprobada por la mayoría re

publicana en Texas, podría pensarse que se trató de
una táctica conservadora. No es así. Los demócratas

han actuado de manera similar. Hace un par de sema
nas, senadores de California incurrieron en la misma
táctica que anteriormente condenaron. Con relación
al resto de Estados Unidos, los califomianos tienen
una probabilidad menor de morir en tiroteos masivos.
No obstante, el control de las armas de fuego es un
tema prioritario de la agenda pública. El gobernador
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Newsom (demócrata) firmó el pasado 22 de julio más
de 10 instrumentos legales al respecto, mismos que
restringen la publicidad dirigida a menores, ordenan
mayores inspecciones a los vendedores y prohiben
por 10 años poseer armas a quienes sean condenados
por abuso infantil.

La pieza más importante es la Ley 1327, que recibió
el visto bueno del congreso californiano, mayorita
riamente demócrata. Ahí se establece un mecanismo

idéntico a la ley texana anteriormente mencionada.
Según ella, cualquier persona puede demandar a quien
distribuya armas de asalto ilegales, a los vendedores de
partes que puedan utilizarse para hacer armas y a quie
nes lo hagan con pistolas sin números de serie o fusiles
calibre .50. También puede llevar a juicio a los vende
dores legalmente establecidos que vendan armas a me
nores de 21 años. A fin de incentivar su cumplimiento,
la Ley 1327 recompensará con hasta 10 mil dólares por
arma, más gastos legales, a quien gane el juicio.

La interrupción voluntaria del embarazo y la pose
sión de armas de fuego son temas controversiales. Es
entendible que tengan partidarios y detractores. Tam
bién lo es que sus representantes legislativos intenten
que sus argumentos se reflejen en las leyes. No hay
problema con eso. Lo condenable de los senadores de
Texas y California, independientemente de la filiación
partidista, es que coincidan en transferir a vigilantes el
cumplimiento de la ley.
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ELESPEJO

LA BATALLA POR TAI WAN
POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Taiwán tiene una posición clave
en el tablero geopolitico del su

reste asiático. Quien controle esta
isla controlará una de las puertas es
tratégicas más importantes para la
contención o el inicio del ascenso del

poder militar chino.
La escalada de tensiones con China que se ha des

atado desde la visita a Taiwán de Nancy Pelosi, la pre
sidenta de la Cámara de Representantes de Estados
Unidos, es el inicio de un conflicto en el que las dos
potencias del momento se disputan su futuro.

Para entender la importancia de Taiwán hay que
considerar dos grandes factores: el económico y el
geopolitico. Por un lado, a pesar de ser una pequeña isla
de 36 mil kilómetros cuadrados casi el tamaño del es

tado de Puebla habitada por 23 millones de personas,
su economía es la 21a más grande del mundo, cercana
al tamaño de la de Turquía un país 22 veces más gran
de y con casi cuatro veces más población. Una de las
claves de su éxito económico es su hiperespecializa
ción en una de las industrias clave para el siglo XXI: los
semiconductores.

La isla de Taiwán es responsable por 63% de todo
el mercado de chips y procesadores, que lo mismo se
requieren para fabricar celulares, computadoras, naves
espaciales o equipamiento militar. Una sola empresa
taiwanesa, TSMC, domina 54% del mercado total de
semiconductores y 92% de la producción de los proce
sadores más avanzados, rápidos y pequeños del mundo.
Las fábricas más modernas, costosas y difíciles de repli

car en esta industria se encuentran en esa pequeña isla
y son una especie de seguro de vida, ya que desequili
brar su producción tendría consecuencias desastrosas
para la economía global. Pero también se convierten en
un objeto del deseo del gobierno de China, que asegura
que Taiwán le pertenece y que la reunificación es un
hecho seguro que, si no puede hacerse por la vía diplo
mática, están dispuestos a ejecutar por la fuerza.

Por otro lado, Taiwán forma parte de un plan geopo
litico conocido como la estrategia de la primera cadena
de islas, concebido originalmente para contener a la
Unión Soviética en los años 50. En este plan, Taiwán
se coloca al centro de un grupo de islas de países alia
dos de Estados Unidos que detiene la salida abierta
de China al océano Pacífico. Japón y sus islas sureñas
cierran una línea de defensa que sigue por Taiwán, Fili
pinas, Brunéi, Malasia, Indonesia y Vietnam, que limita
que China pueda desplegar sus fuerzas militares fuera
de su mar del Sur.

En este espacio marítimo se cocina uno de los pun
tos más conflictivos en el futuro, pues China está cons
truyendo islas artificiales con infraestructura militar en
un intento por controlar y apropiarse de la mayor parte
de estas aguas en disputa, al mismo tiempo que la ma
rina estadounidense mantiene presencia permanente
en la zona con bases militares y continuos patrullajes.
Si Taiwán es controlada por China, por primera vez ten
drían acceso directo al océano Pacífico sin ninguna otra
fuerza que pudiera bloquearla. Esto explica por qué el
Gobierno de Estados Unidos, a pesar del posible error
de cálculo de las consecuencias de la visita de Pelosi, ha
reiterado que en caso de una agresión de China a Tai
wán, ellos ayudarían en su defensa militar. La escalada
de tensiones está sólo comenzando.
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¿POR QUÉ NO FUE HIGINIO?

PORELDUENDE

La semana pasada, Morena dio a
conocer que, por segunda oca

sión, la maestra Delfina Gómez, ac
tual secretaria de Educación Pública,
buscará la gubernatura del Estado de
México en 2023.
Delfina se abrió paso entre otros aspirantes, uno de
ellos el senador Higinio Martínez, originario de Texco
co y quien, me cuentan, no contaba con la venia del
Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Y me puse a buscar ¿por qué no?
Me encontré algunas historias políticas al respecto

y les voy a contar una...
En 2006 llegó a la dirección de gobierno de la presi

dencia municipal de Tultitlán Estado de México, un tal
Alberto Martínez, quien casualmente era de Texcoco y
casualmente era hermano de don Higinio.

Alberto había trabajado en el congreso mexiquense
con Maurilio Hernández, quien en ese entonces fue co
locado en la secretaría del Ayuntamiento de Tultitlán.
Es decir, las dos posiciones más fuertes después de la
presidencia municipal estaban en poder del llamado
"Grupo de Acción Política". Así se tendió la red de pues
tos políticos.

El alcalde anterior, Juan Antonio Preciado, hizo un
acuerdo con Alberto Martínez a quien le tocaba la
candidatura de la presidencia municipal con la pre
sidencia de una comisión en el Congreso del Estado
de México que implicaba manejar recursos, y que al
caldes y hasta el propio gobernador en ese entonces
Enrique Peña Nieto se acercaran a él para negociar

algunas obras.
Juan Antonio cedió la comisión al PRI a cambio de

que le dieran la presidencia de la Junta de Coordina
ción Política a Higinio Martínez. Así fue como, a cam
bio, Juan Antonio Preciado recibió la candidatura en
2009 para la presidencia municipal de Tultitlán.

Un año antes de la elección, en 2008, Higinio Mar
tínez y el "GAP" rompieron el acuerdo para poner a un
incondicional e impusieron a Maurilio Hernández, un
completo desconocido de Tultitlán.

Pero, pero, peroooo... de último minuto Higinio y
Maurilio Hernández cedieron la presidencia municipal
de Tultitlán al PRI, para tener posiciones en el Gobier
no, entre ellas, beneficios y puestos de trabajo en el
entonces nuevo proyecto: el Tren Suburbano.

A cambio de la derrota en Tultitlán y en otros muni
cipios que estaban con el PRD, el PRI ayudó al grupo de
Higinio a obtener del Gobierno claves de trabajo para
poder abrir centros escolares, primarias y secundarias
privadas.

Me cuentan mis fuentes en las cloacas del Edomex,
que por ahí de 2011, cuando Alejandro Encinas buscó
la gubernatura del Estado de México por el PRD, los
agremiados del "GAP" operaron en contra y le metie
ron el pie a Higinio para que perdiera ante Eruviel Ávila.

Por estas historias y otras más, es que López Obra
dor no confía en Higinio y su grupo, aunque la propia
Delfina sea parte de ellos, la balanza está inclinada a la
maestra y no a Higinio, quien con tal de mantener el
poder puede negociar con el PRI.

Nunca mejor dicho, "así las cosas" en el Estado de
México.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeee!
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QUEBRADERO

EDOMEX, CASI TODAS
LAS CANICAS

Son muchas las razones por las cuales la elec
ción en Edomex son de capital importancia. A

pesar de que en el pasado proceso electoral el PRI
se llevó la gubernatura, Morena ya surgía como un
influyente contendiente.

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

Delfina Gómez fue la candidata derrotada en una elección car

gada de reclamos que al final no cambiaron el resultado, el PRI no
perdió uno de sus bastiones estratégicos e históricos.
La maestra, después de un muy criticado paso por la SEP, será
de nuevo la candidata de Morena a la gubernatura. En la singular
encuesta del partido resultó ganadora sin que nadie de los parti
cipantes se opusiera. Da la impresión de que pasara lo que pasara
Delfina tenía por encima de todo el visto bueno del inquilino de
Palacio Nacional.

El Presidente ya dio a conocer el perfil de su sustituía en la SEP.
Poco ha importado la gestión de la maestra, porque seguimos
bajo la máxima del 90% de lealtad y 10% de capacidad como si
estos dos factores estuvieran peleándose entre sí y no pudieran
ser un todo.

Con la decisión que está tomando López Obrador se está man
dando un mensaje de la "importancia" que le concede su gobier
no a la educación. Designó en el cargo a una mujer que no le dio
la suficiente importancia a sus responsabilidades al frente de la
educación del país, a la vez que le ha reducido de manera inquie
tante el presupuesto de la SEP.
Quien llegue a la Secretaría tendría que hacer valer el cargo, no so
lamente por los grandes personajes de la vida del país que la han
encabezado como una forma de honrarles, sino, sobre todo, por
el valor de la educación y por el gran rezago que cargan millones
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de estudiantes, el cual urge revertir.
La elección en el Edomex es de pronóstico reservado. No necesa
riamente va a definir el 2024, pero le va a dar a Morena o Va por
México, en caso de que esta coalición mantenga la alianza, una
capacidad de maniobra importante. Si la alianza PRI, PAN y PRD
se mantiene y llegan a un acuerdo para tener a un candidato o
candidata las posibilidades de triunfo se fortalecen. El destape pa
nista de la semana pasada, independientemente de querer hacer
ruido ante la candidatura de Delfina Gómez, puede ser sinónimo
de rompimientos.
Edomex es por muchos motivos emblemático. Ha sido priista de
siempre, es el bastión más importante del PRI y ha significado
una fuerza política de alcance nacional.
Perder Edomex para el tricolor puede significar otro elemento
más en su sistemático deterioro. Una victoria podría sacudirlo y
sacarlo del marasmo en que se encuentra, el PAN quiere la candi
datura, pero pareciera que lo que abriría posibilidades de triunfo
sería que la candidata fuera del PRI.
La importancia de que se mantenga la alianza significa que es la
mejor manera de poder enfrentar a una candidata que por más
cuestionada que esté tiene un peso real en el estado.
A Delfina Gómez se le ve cercana a la gente, poco importan los
escándalos. Para los ciudadanos quizá no hay registro de lo que
ha hecho, la ven como una más de ellos y ellas y eso es lo que les
importa.
López Obrador sabe lo que puede significar un triunfo en el
Edomex. No solamente es un estado que puede fortalecer su
proyecto en función de lo que viene, también es terminar con el
PRI y su pasado del cual es parte.
Delfina Gómez ha sido señalada por una serie de abusos en Tex
coco por los cuales se responsabilizó a Morena, lo cual no la exime
de lo que hizo. Ella tomó la decisión de bajar los salarios de los
trabajadores para ser utilizados por el partido y en su campaña.

Morena y Va por México saben que se juegan si no todas las
canicas, sí una buena parte de ellas.

RESQUICIOS
El aeropuerto de la Ciudad de México es una pesadilla. Todo re
sulta adverso; es mala la atención; difícilmente los vuelos salen a
tiempo; los baños están desatendidos; los olores desagradables,
se ve y está deteriorado, la entrega de maletas tarda mucho tiem
po y es la primera cara del país para quienes vienen del extranjero.

MORENA y Va por
México saben que

se juegan si no todas
las canicas, sí una

buena parte de ellas
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EL POLIEDRO
POR DAVID E. LEÓN ROMERO

El Papa Francisco se ha referido
en diversas ocasiones a esta

figura geométrica. Sólida, de tres
dimensiones, formada por caras
planas, bordes rectos y esquinas
agudas.
¿Pueden ser el buen gobierno y la buena política
herramientas para vivir mejor? Claro que sí. La Con
ferencia del Episcopado Mexicano convocó a la co
munidad mexicana a la Jornada de Oración por La
Paz con dos objetivos puntuales: la conversión de los
delincuentes y pedir a Dios por una buena política.

En un país como México, enmarcado en una co
yuntura de enorme complejidad, la buena política y
el buen gobierno, sin duda alguna pueden abonar a
resolver conflictos de distinta índole. Además de pro
mover una serie de postulados, la Iglesia católica con
voca a ejercitar el diálogo, buscando retroalimentar lo
que hasta ahora, al menos en materia de seguridad, se
ha realizado.

En el espíritu de la invitación de la Iglesia católi
ca a la procuración de una buena política y el buen
gobierno, se encuentran algunas ideas desarrolladas
por Su Santidad, el Papa Francisco, buscando orden
social y político, teniendo como esencia la caridad
social, buscando en todo momento el bien común.
Él sostiene que la buena política está caracterizada
por: 1. Trabajar por grandes principios y apostar por
servir al bien común a largo plazo. 2. Que no busque
únicamente hacerse de votos. 3. Que promueva el en
cuentro, la escucha del punto de vista del otro, facili

tando que todos tengan un espacio en la mesa. 4. Que
promueva una economía que considere un proyecto
social, cultural y popular que favorezca la diversidad
productiva y la creatividad empresarial. 5. Que tenga
una visión amplia para fomentar un cambio integral.

Necesariamente esta buena política debe consi
derar a los más necesitados, no sólo como objeto de
las principales estrategias de bienestar social, sino
como agentes que participen de las decisiones a
tomar. Es decir, no sólo se trata de ayudarlos, sino de
reconocerlos como voces activas a las que debemos
atender obligatoriamente. En este punto, el Gobier
no del Presidente Andrés Manuel López Obrador ha
realizado un esfuerzo sin precedentes, acercándose
como nunca antes se había visto, a las comunidades
más necesitadas de nuestro país.

El Papa nos invita trabajar, a pesar de las diferen
cias promoviendo la escucha activa que permita una
conexión, para la construcción de soluciones eficien
tes y creativas en un entorno sumamente complejo.
Nos invita a alejamos del individualismo buscando
el bienestar de todos. A fijar metas compartidas que
puedan alcanzarse gracias al esfuerzo común.

En un ambiente de enorme confrontación y po
larización, es preciso evitar la descalificación del ad
versario y el insulto, promoviendo el diálogo abierto
y respetuoso que realmente traiga consigo resultados.

Retomar todas o algunas de estas ideas pueden
abonar a la solución. No será fácil, no será pronto, pero
cuanto antes comencemos, mejor. Cada uno de noso
tros, diferentes en mucho y parecidos en otro tanto,
somos una pieza de ese poliedro, en el que convivi
mos, nos complementamos y formamos un todo.
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APRESURA MORENA A
COALICIÓN EN EDOMEX

La virtual postulación de Delfina
Gómez como candidata de Mo

rena a gobernar el estado de México
generó apresuramiento en al menos
el PAN, uno de los tres partidos que
conforman la coalición Va por México
junto con el PRI y PRD, al adelantar
se su líder nacional, Marko Cortés, en
que el blanquiazul apoyará a Enrique
Vargas, actual diputado local y ex al
calde de Huixquilucan.

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Eso, a pesar de que Alejandro Moreno y Jesús Zambra
no, presidentes del tricolor y del sol azteca, junto con su
colega panista habían acordado que en meses más cer
canos a la elección el año que entra en la vecina entidad,
propondrían a sus tres candidatos y según un sondeo
evaluación del que tuviera más reconocimiento y apoyo
ciudadano para ganar, sería postulado como candidato
de sus t partidos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
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Contra su costumbre de no acudir a sitios de tragedia
para que solo le "tomen la foto" así lo declaró tras el
desplome en la Línea 12 del Metro en la CDMX en mayo
del año pasado el presidente López Obrador acudió a
la mina Pinabete, en el municipio de Sabinas, Coahuila.
en donde una decena de mineros sigue atrapada y, tras
un recorrido, se reunió, entre gritos, reclamos y jaloneos,
con sus familiares que aguardan esperanzados que sean
rescatados con vida.

El Ejecutivo Federal, quien voló en un avión militar
desde Colima donde realizó su gira de fin de semana, fue
acompañado del gobernador priista Migue Ángel Riquel
me; de la titular de Protección Civil del gobierno federal,,
Laura Velázquez la secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde, ha estado ausente en este caso y los encargados
de las labores, que le explicaron las dificultades que han
enfrentado para salvar a los trabajadores bajo tierra.
En un vídeo en el que aparece frente a Palacio Na
cional en donde vive y da sus mañaneras el presiden
te López Obrador y muy cerca de la sede del Antiguo
Ayuntamiento en el que despacha la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, Ricardo Monreal, lanzó un desafío
a la "nomenklatura" de Morena que, dijo, no lo detendrá
y una vez que llegue el tiempo legal se registrará como
candidato presidencial de su partido.
Sostiene que confía en que se impondrá la volun
tad libre de los ciudadanos, "los de abajo", y advirtió
que contenderá sin temor y con ánimo de rebeldía social
con causa, consciente de que los intereses de su partido
intentarán imponer una facción en el poder, pero está
seguro de que se podrá profundizar la vida democrática
del país.
Gustavo Petro, el ex guerrillero del M19 y econo
mista de profesión, se convirtió ayer en el primer pre
sidente de izquierda en Colombia, país con problemas
similares a otros de la región.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPo¡itico
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Una práctica cada vez más
común es que personas

sean drogadas en los antros.
Es muy fácil, los delincuentes
escogen a sus víctimas princi
palmente en bares y discote
cas. Se les acercan y le ponen
una droga a su bebida o bien,
las pican con una inyección.

La mayoría de los pinchazos detectados
en México y Europa han sido principalmen
te una agresión, porque para poder suminis
trar la droga se necesita un par de segundos
para introducir la sustancia, pero es una
agresión brutal.

Es mucho más fácil que introduzcan
drogas en las bebidas. Lo que intentan los
victimarios es que, por medio de drogas, se
pierda la voluntad y puedan abusar de quien
ellos quieran.

Este verano las denuncias por pincha
zos en España han sido muchísimas. En
México no hay denuncias por este tema,
pero es muy difícil que si alguien fue pin
chado en un bar o antro lo denuncie en

nuestro país.
Este fenómeno atemoriza a varias mu

jeres, se trata de jóvenes que salen por la
noche con la finalidad de divertirse como

bailar o socializar con personas de su edad,
sin imaginar que esa noche de ocio puede
terminar en tragedia.

Valeria, Diana y Sandra son tres jóvenes
que viven en España y que fueron atacadas
mientras pasaban un buen rato acompaña
das de sus amigos. Recibieron un pinchazo
con una jeringa que les provocó mareo, náu
seas y en algunos casos se desvanecieron por
lo que terminaron en un hospital.

A través de redes sociales, varias jóvenes
han narrado sus experiencias, que inician
con un piquete o ardor en un brazo o en una
pierna.

La policía española asegura que para ino
cular cualquier droga se necesita entre 5 y 10
segundos de inyección, explicando que no
vale con un simple pinchazo. Pero si es una
agresión contra quien sale de fiesta.

En Cataluña se han reportado 23 casos
mientras que en el País Vasco suman 12, los

primeros reportes se dieron a finales de julio
en la fiesta de San Fermín, pero en otros paí
ses de Europa el fenómeno comenzó el año
pasado en discotecas de Bélgica, Francia,
Reino Unido e Irlanda.

En México es mucho más común que
en el vaso introduzcan alguna droga, gene
ralmente son sustancias que provocan que
se pierda la voluntad. Por eso es importante
no soltar el vaso en un bar o antro porque en
segundos te pueden drogar.

En abril pasado, el Parlamento británi
co elaboró un informe donde analizaba la

oleada de denuncias por pinchazos, princi
palmente a mujeres, con mil 382 casos entre
septiembre de 2021 y enero de 2022. En
Francia hay más de 800 denuncias, según
datos de la Dirección General de la Policía
Nacional. En México no tenemos datos

disponibles.
Además de los análisis para detectar algu

nas sustancias, los médicos y policía de Espa
ña también valoran la necesidad de activar el

protocolo por posible exposición al VIH.
En México, el pasado mes de abril, Sofía

de 17 años perdió la vida tras acudir a la cele
bración por haber terminado la preparatoria.
Una joven que siempre se dedicó a estudiar
y que accedió a ir a la reunión, porque sus pa
dres la convencieron de que era momento de
un descanso.

La estudiante salió de la Preparatoria
Número 4 "Vidal Castañeda y Nájera" de la
Universidad Nacional Autónoma de Méxi

co (UNAM) rumbo a un bar ubicado en la
colonia Doctores para festejar junto a sus
compañeros.

Unas horas después, Sofía ingresó a un
hospital sin signos de vida. En los reportes
no se detectaron señales de violencia y el de
ceso fue notificado ante el Ministerio Públi

co, donde se abrió la carpeta de investigación
correspondiente.

Gerardo Partida, internacionalista y tío
de Sofía, dijo a través de sus redes sociales:
"Mi sobrina de tan sólo 17 años, Sofía Mora
les, fue drogada y asesinada... No sólo fue mi
sobrina, fueron 3 menores de edad más, que
también drogaron y están en estado grave.
Chicas inocentes que sólo festejaban su gra
duación de preparatoria".

Sólo en la Ciudad de México más de 300

mujeres son violadas al año en completo
estado de narcosis, de acuerdo con los datos
más recientes de la Asociación para el Desa
rrollo Integral de Personas Violadas (Adivac).
En muchos casos, estas víctimas fueron dro
gadas sin su consentimiento.

Y el estudio "Violencia sexual contra las

mujeres y consumo de drogas" del Instituto
Nacional de las Mujeres (Inmujeres) en 2017,
detalló que muy pocos casos de violación
son denunciados y cuando ocurre, el acceso
de las mujeres se ve obstaculizado debido
a que, a la revictimización, al señalar que la
mujer accedió a consumir alcohol o drogas
voluntariamente antes de la agresión sexual.

El año pasado, en el congreso capitalino
se buscó incluir el uso de drogas que alteran
la conciencia entre las causales de delitos se
xuales debido a la situación de violencia de

género que se vive en la capital del país.
Pero el que te droguen sin consentimien

to no es un tema exclusivo de mujeres, cual
quiera puede estar expuesto.

Entre las drogas de uso frecuente se en
cuentran: Benzodiazepinas, Carisoprodol o
la MDMA o Droga del Amor y Ácido Gamma
Hidroxibutirato (éxtasis), con esta última
sustancia fue drogada la modelo colombia
na Stephanie Rocío Magón Ramírez, quien
fue localizada sin vida en la colonia Nápoles
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en 2016.

El éxtasis en su cuerpo provocó una serie
de reacciones, lo que provocó un estado de
alucinación y que se arrojara del edificio
donde vivía, así lo detalló el peritaje realiza
do en ese momento.

Stephanie, además de los golpes, tam
bién tenía rastros de otra sustancia: la "droga
del amor", que tiene efectos que aturden a
la persona y, aunque aparenta cordura, su
estado es anormal.

Ésta es una droga que es utilizada en
quienes son víctimas de trata de personas
ya que provoca a las víctimas un estado de
indefensión, facilitando que puedan ser

sometidas.

Y reitero, este tipo de drogas se pueden
suministrar con tan sólo meterlas en el vaso

con una bebida y la víctima ni se entera hasta
que se siente mal.

Actualmente, existe ima infinidad de sus
tancias con efectos semejantes que suelen
eliminarse rápidamente del organismo y lo
más delicado y grave es que pueden conse
guirse fácilmente con una receta médica en
cualquier farmacia, a través de Internet, o
incluso fabricarse en casa.

El único objeto es someter a sus víctimas
a través de sustancias químicas para mani
pular su voluntad.

La mayoría de las drogas usadas para abu

sar sexualmente se eliminan del organismo
en menos de 12 horas, después de ese tiem
po, la única posibilidad para detectar alguna
sustancia es con un examen capilar que se
realiza en centros especializados.

No todas las víctimas pueden acceder a
estos estudios que en muchos de los casos
debe ser pagado por ellas.

Cualquiera puede ser víctima de ser dro
gada o drogado. Lo que si podemos hacer es
decirles a nuestros hijos o nosotros mismos
que nunca se debe salir solo. Siempre con
algún acompañante, amiga o amigo para
que nos puedan auxiliar en caso de que nos
metan alguna sustancia, ya sea por medio de
la bebida o un pinchazo.
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Que una vez que el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador anuncie en los próxi
mos días el relevo de Delfína
Gómez al frente de la SEP, la di
rigencia nacional de Morena co
menzará los preparativos de la
ceremonia en que se hará oficial
el nombramiento de la maestra
como coordinadora de los comi

tés de defensa de la 4T y, por tan
to, como candidata de su partido
en el Estado de México, aunque
este acto político tendrá otro al
cance importante: garantizar
que el cierre de filas de los par
ticipantes fue genuino y que no
habrá sorpresas en la campaña
del próximo año.

Que los coordinadores de
Morenay PVEM en la Cámara de
Diputados, Ignacio Mier y Car
los Puente, dieron otro paso en
su desafío al Tribunal Electoral,
al "desconocer" las amonestacio

nes que impuso este órgano por
incumplir el mandato de inte
grar un legislador de Movimiento
Ciudadano a la Comisión Perma
nente. Ayer la Junta de Coordi

nación Política acató la sentencia

y solicitó un periodo extraordi
nario para resolver el tema, pero
tanto morenistas como verdes se

reservaron el sentido de su voto y
perfilaron así una nueva treta an
te la resolución judicial.

Que la Secretaría de Segu
ridad y Protección Ciudadana, a
cargo de Ornar García Harfuch,
continúa con sus golpes de preci
sión para desarticular a más célu
las de la Unión Tepito, pues ape
nas el viernes fue capturado Jor
ge Antonio Pérez, El Tío Tony,
encargado del cobro de extorsio
nes en la zona centro de la ciudad

y quien fue aprehendido a partir
del seguimiento que le dieron las
autoridades al vehículo en el que
se trasladaba por las calles de la
colonia Guerrero.

Que la remodelación de la
Plaza Garibaldi sí va y eso in
cluye trabaj os para mej orar sus
espacios y nuevos atractivos co
mo la estatua de Vicente Fer

nández, quien murió apenas
en diciembre pasado. Los deta
lles lo dará hoy la alcaldesa en
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas,
aunque ya se prevé una semana
muy agitada, pues apenas el sá
bado pasadolajefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, anunció
un plan similar para este año,
que incluye la recuperación de
viviendas y comercios de la zo
na. A ver qué sale.
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Delfina Gómez
Una comprobada delincuente electoral regresa al lugar de sus trapacerías, el Estado
de México, para contender por la gubernatura; agreguen a la suerte, la impunidad,

la protección presidencial y ¿qué tenemos? Una candidata de Morena
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio,
Gil pensaba en la maestra
Delfina Gómez. ¿Qué Gó
mez que adivinas? Empezar

con un chiste malo suaviza muchísimo la

columna de esta página del fondo. Ella tie
ne a la suerte de su lado. Una comprobada
delincuente electoral regresa al lugar de
sus trapacerías, el Estado de México, para
contenderpor la gubernatura de ese esta
do. Agreguen a la suerte, la impunidad, a
la impunidad la protección presidencial y
¿qué tenemos? Una candidata de Morena.
Una nota de Alma Paola Wong en su pe

riódico MILENIO informa: "tras un año y
medio de gestión, Delfina Gómez Alvarez
deja más pendientes que logros en la Se
cretaría de Educación Pública, de acuerdo
con especialistas en la materia".
¿Delfina devuelve la SEP tal y como la

recibió? Never de limón la nieve (siguen
los chistes infames), entrega una destruc

ción consumada de la educación mexica

na, aunque es verdad que la culpa es de Cal
derón. Qué, no se rían.
Cuenta Alma Paola Wong que recortes

presupuéstales, rezagos educativos agra
vados por la pandemia y la caída en la ma
trícula de educación básica y media supe
rior son la realidad que la próxima candi
data de Morena al gobierno del Estado de
México heredará al nuevo titular. ¿Y esa
funcionaría quiere ser gobernadora? Qué
cachaza, y con qué cara Con la cara de Ma
rio Delgado Delgadín, con la cara del Pre
sidente de la República El asunto es que la
SEP no tuvo secretaria durante año y me
dio. Muy bonito.

Paletas heladas
La texcocana suena como tienda de paletas
heladas. Te invito una paleta de vainilla en la
Texcocana. Los especialistas coincidieron
enlos problemas de la texcocana al frente de
la SEP Por ejemplo, el anuncio de reforma

curricular de la educación básica y actuali
zación de libros de textos gratuitos enplena
crisis de salud, cuando lo necesario era apli
carbienloqueyaexistía "Nos comportamos
como si nunca hubiera existido pandemiay
sus consecuencias, nunca hubo un plan para
ir por aquellos estudiantes que dej aron el sis
tema educativo", dijo Marco A. Fernández,
investigador de México Evalúayla Escuela
de Gobierno delTec de Monterrey.
Puestas así las cosas o los casos, el go

bierno federal en pleno se comportó co
mo si no hubiera pandemia. El Presidente
le pedía a la gente que saliera alacalleyse
abrazara con sus vecinos, López Gatell le
dijo a Liópez Obrador que el covid era una
gripa Y luego nomás se murieron 600 mil
mexicanos y mexicanas (Gil, correctísi
mo). Delfina Gómez siguió a su jefe.
El avance del gasto educativo de enero

mayo de 2022, reportado por la SEP mues
tra que el Ramo 11 (educación pública) tu
vo un aumento autorizado de mil 477 mi
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llones de pesos, pero a pesar de esto hubo
una redistribución de recursos que afecta
rán a los programas de educación especial,
educación inicial y formación docente.
Ahora escuchen esto que nos trae Al

ma Paola Wong: un análisis de Mexicanos
Primero encontró que 20 programas pre
supuestarios tuvieron recortes, pero los
más significativos fueron estos: el fortale
cimiento de los servicios de educación es

pecial tuvo un recorte de430, ya que de 433
millones de pesos que debía ejercer sólo se
autorizaron 2.2.

Recortes
Delfina sabe obedecer, lo que le mandaron
lo hizo y hasta un poco más:"De acuerdo
con los convenios firmados con las entida

des federativas, el resto (284.5 mdp) debía
depositarse en julio, pero no ocurrió. De
concretarse el recorte tendría un impacto
en el 60 por ciento de sus recursos anuales.
El programa para el desarrollo profesional
docente recibió un recorte de 108 m illones

de pesos al pasar de 108.6 millones de pe
sos a sólo ejercer 600 mil pesos. De mate
rializarse el recorte tendría un impacto en
el 43 por ciento de sus recursos anuales. En
tanto, el Programa de expansión de educa
ción inicial, que recientemente presumió
Gómez Alvarez, tuvo un recorte de 125 mi
llones de pesos, al pasar de 550.3 a 425.3
millones de pesos. Ala tijera presupuestal
se suma la desaparición del Programa de
Escuelas de Tiempo Completo, con lo que
más de 3.6 millones de estudiantes en poco

más de 27 mil escuelas dejaron de recibir
horas extras de estudio y alimentos, y en el
caso de los docentes los apoyos por la jor
nada escolar ampliada".
Se sabe, el conocimiento es conservador.

Mañana Gil les contará de otra funcionaría

obediente, la directora del Conacyt, María
ElenaAlvarezBuylla
Todo es muy raro, caracho como diría

aquel anuncio: "De inmediato Burbujita
entra en acción".<

El asunto es que la
SEP no tuvo secretaria
durante año y medio.

Muy bonito
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De traumas y terapias
Solo hay una linda personita que debe estar más

frustrado, enoj ado y traumatizado que la afición
Puma después de la madriza que le pusieron los
culés en el Camp Nou (de hecho, vamos a exigir
que vendan a Dani Alves y que con esos recursos

nos paguenalafanaticadauna terapia para superar esta te
rrible congoja): Jelipillo Calderón, porque sin mandarle
aunque fuera un memo y un meme, Markititititito de ma
nera nada cortés mandó al rancho del Pej e la alianza oposi
toray designó, sin democracia participativa de por medio
(bueno, tampoco es que sealo suyo suyito del KuMuxPAN)
al tal Vargas como su candidato para el Mordor del Edomex
O sea, el expresichente Jelipillo se fue de bruces tres

cruces pero lo que más dolió no fue tanto que no le die
ron tiempo de poner de candidata a Margarita, sino que
le hicieran el feo a sus amiguis del Grupo
Atracomucho que tantos favores le hicie
ron. Ni se vale.

Y lo peor es que agarraron a Alititititi
tito ocupado en otras cosas, viendo a qué
juez darle una vuelta en su Lambourghini
para convencerlo de que afloj en los ampa
ros, hacer pachangas en subañotototote y
ver packs hasta el fin del mundo. Quizápor
eso y otros audios más, hasta el momento
de escribir esta columna que tiene algode cruz y del Pantera,
el próximo expresichente del PRIcámbrico temprano no ha
dicho ni una mentada, ni ha amenazado a nadie, ni mató de
hambre a ningún periodista de los que tanto le preocupan.
Yes que con esta terrible experiencia de haber sido no

vateados por los panistas, quizá quienes más necesiten de
esas terapias son los priistas. Pobrecitos, deben estar más
sacados de onda que Pedro Ferriz invocando al Chupaca
bras, mi drar/ySalinas, para que unidos acaben con la dic
tadura macuspánica. Bueno, Claudio XXXdebe estar un
poquito consternado porque sus líderes partidistas que

él se compró en el Waldos de la polí
tica, se le están saliendo del huacal.
¿Qué sigue, que los Chuchospongan
de candidato en el Edomex a Alazraki

que es su líder espiritual? O a Cabeza
de Vaca, que es su fuente de inspira
ción y gusto pulposo.
Ahora la bronca se la dej aron a los

priistas, que vestidos y alborotados,
por las prisas y por la rabia de verse re 

basados por Delfina, son capaces de elegir o a la Paredes o
Sergio Mayer, o los dos al ritmo de "La ventanita del amor
se me perdió.
A ver si lagente malvada no les organiza un lloratón co

mo el que le aplicaron a Uribe con la llegada de Petro a la
presidencia de Colombia.

Y lo peor es
que agarraron
a Alitititititito

ocupado en otras
cosas
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El buen gusto y la
educación a debate

I \ adamas equivocado que aquel popular di
I chodeque"Engustosserompengéneros",

_l_ ^ pues el gusto, y en particular "el buen gus
to", es una construcción social producto del capital cultu
ral y simbólico que una persona posee, fruto de su posi
ción en la sociedad y de la educación que recibió en su es
cuela, pero sobre todo, de la enseñanza informal que tuvo
encasa.

En su estudio La distinción, criterio y bases sociales del
gusto, el sociólogo francés Pierre Bourdieu demostró que
nuestro gusto por la música, el teatro, la pintura, los mu
seos, los deportes, las bebidas, la comida, los objetos deco

rativos y hasta las ideas políticas no solo es una forma de
distinguirnos, sino una condición de la estructura social,
de las bases de la dominación.
Así que resulta imposible analizar el tema educativo sin

hablar del poder, porque son los agentes económicos y su
posición dominante lo que permite "imponer sus produc
ciones culturales y simbólicas", base para mantener y re
producir las relaciones sociales existentes. Aquello que
Bourdieu bautizó como violencia simbólica.
Así ha sido la educación en México en

los últimos años, una educación basada
en competencias, de carácterutilitarioy
eficientista, subordinada al sector pro
ductivo. Educación que está hoy a deba
te y en transformación, más allá de la ti
tular de la SEP, pues de hecho la salida de
Delfina Gómez representa una oportu
nidad dorada para reorientar el curso de
la educación pública en México.
En estos días atendemos aun debate sobre cuál debe

serla educación que imparta el Estado y qué orientación
llevar. Desde algunos círculos dominantes de la intelec
tualidad mexicana se busca ridiculizar la actual apuesta
educativa y las críticas del Presidente a la reforma labo
ral —que no educativa— llevada a cabo durante el sexe
nio pasado.

Por supuesto que les preocupa que se cambien los con
tenidos y más aún que se modifique la versión histórica de
lo que ha sido nuestro pasado reciente.

Tan solo la incorporación del tema de la guerra sucia, de
los movimientos estudiantiles, los médicos, los ferroca
rrileros y los magisteriales causa escozor a los periodistas
que durante décadas se dedicaron a estar en contra de la
educación pública, pero más todavía, de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Educación.
Durante el peñanietismo resultaba muy sencillo de

monizar a la CNTE y acusarla prácticamente de todos
los males que aquejan a Oaxaca y Chiapas, desde la po

breza y la desigualdad hasta la falta
de inversión.
Este cambio alarma a quienes apo

yaron el desastre educativo al que nos
enfrentamos. Los 36 años que pasa
mos bajo regímenes neoliberales no
solo provocaron una mayor desigual
dad económica, sino que también pro
piciaron un crecimiento espectacular
de la educación privaday un deterioro

imparable de la educación pública.
Se dejaron de construiryapoyaruniversidadespúbli

cas y cuando surgió la propuesta de hacer más de un cen
tenar de universidades en distintas comunidades se bus
có ridiculizarlas, como se hizo en su momento con laUni
versidad Autónoma de la Ciudad de México. Los liberales
a los que les causa escozor todo lo público.
Si llega a la SEP Raquel Sosa, coordinadora de las Uni

versidades Benito Juárez García, la oficina que alguna vez
ocupó José Vasconcelos estará bien servida.

Si llega Raquel Sosa a
la SEP, la oficina que

alguna vez ocupó
José Vasconcelos

estará bien servida
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El futuro de Morena:
AMLO contra AMLO

Las elecciones al Congreso Nacional de
Morena dieron mucho de qué hablar.
Más que las marrullerías, que se dan en

todos los partidos, fueron los videos de morenistas
liándose a golpes los que deterioraron su imagen.
Las escenas nos recordaron las riñas tribales del

PRD, que amenudo llegaban a la violenciafísica. No
debería sorprendernos: miles de cuadros y militan
tes de Morena vienen de ahí y cargan la inercia de
una vieja izquierda curtida en el forcejeo constante
con un ordenjurí dicoque sirvióde escudoylanzaal
régimen. La desconfianza en los cauces legales y la
belicosidad contra cualquier establishment, inclui
do el suyo, prevalecen en el morenismo.
Acaso por ello y sin duda por el populismo de su

factótum, Andrés Manuel López Obrador, Morena
no se ha institucionalizado. AMLO supedita la ley
a la voluntad popular, de la cual él es el único intér
prete. Una consulta puede obviar la norma. Su lec
tura voluntarista del artículo 39 constitucional ("El
pueblo tiene en todo tiempo el inalienable derecho
de alterar o modificar la forma de su gobierno") es
su mantra: lo que diga la gente está por encima de la
legislación y sus procedimientos. Si ama la discre
cionalidad y detesta las reglas y las estructuras que
lo acoten, ¿por qué habría de mortificarle la precaria
institucionalidad de su movimiento?

En 2024 AMLO dejará la Presidencia de la Re
pública y, de cumplir su palabra, cortará de tajo su
comunicación con el mundo

político (si lo hace, por cierto,
alguien se empoderará en
viando mensajes en su nom
bre). Francamente, dudo que
esto ocurra; así como siempre
he creído en su promesa de
no reelección, descreo de la
de su retiro, que a mi juicio se
romperá por la tentación del

neomaximato y la guerra intestina en un morenis
mo sin su liderazgo. Pero más allá de eso está la rea
lidad de que AMLO no es eterno y que un partido en
el poder atrae a muchos "ambiciosos vulgares", co
mo él les llama. Las elecciones de marras, de hecho,
fueron un anticipo de la lucha entre funcionarios,
gobernadores y dirigentes por el control del apara
to morenista en la era post AMLO.
Quienes transitaron del PRD a Morena harían

bien en verse en ese espejo. Las corrientes perredis
tas existían informalmente desde la etapa caudillis
ta, y aprovechaban cualquier resquicio que Cuau
htémoc o el mismo Andrés dejaban para crecer. El
déficit institucional, sin embargo, aumentó cuando
las tribus tomaron el timón, porque sus intereses se
pultaron la identidad partidaria y el perredismo se
desangró en pugnas internas que escalaron ante la
ausencia de un árbitro supra tribal. Es difícil conce
bir un futuro distinto para el morenismo cuando falte
AMLO, amenos que contrarreste las fuerzas inercia
Ies y se institucionalice, renunciando al canibalis
mo político como forma de luchay privilegiando al
partido sobre el líder carismático y sobre los grupos.
Veo tres razones por las que se frustrará esa po

sibilidad: 1) Morena es AMLO (quizá en el futuro
podría parecerse al Partido Justicialista, aunque
el peronismo se dio en otro contexto); 2) el perso
nalismo de AMLO impedirá que se institucionali
ce (populismo e institucionalización se excluyen);
3) sin institucionalidad no hay perdurabilidad. Mi
conclusión: AMLO saboteará su propio designio de
perpetuar a la 4T.

López Obrador
supedita la ley a la
voluntad popular,
de la cual él es el
único intérprete
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Encuestas, pueblo
y público

Uno de los conceptos políticos mano
seados en estos tiempos sin saber
bien de qué se trata es el de "pueblo",

la categoría política básica de la democracia. El mal
entendimiento ha llevado, por ejemplo, a que la di
rigencia de Morena mienta, sin aparente reparo,
pudor o cargo de conciencia, y defienda el método
de selección de candidatos por encuestas porque,
supuestamente, con ellas se consulta al pueblo. Lo
que se hace al argumentar eso, con profundas con
secuencias, es confundir el concepto de pueblo con
el de público.
Aunque existe la tentación de pensarlo como un

universal, pueblo no se refiere a todas las personas
que forman parte de una comunidad política en to
dos los momentos. El pueblo se distingue porque es
un sujeto colectivo que expresa una voluntad. Por lo
tanto, el pueblo se construye enla generación de esa
voluntad y el paso a una acción colectiva mayorita
ria. En ese sentido, el pueblo es algo que sucede, un
sujeto colectivo que se forma en la acción. En eso se
distingue del público, que está vinculado por la cir
culación de discursos en él. El público, aunque tenga
criterio, es primordialmente receptor. Van hasta él
los discursos: en la televisión, en el diario, en el cine
o en el teatro. Es principalmente espectador, aun
que reaccione a los discursos que recibe. El pueblo,
al contrario, es actuante: nunca es visible en la pasi
vidad porque solo existe en
acción, ya sea que se mues
tre en protestas generaliza
das en un territorio o votan
do el día de una elección.
Las encuestas son un dis

curso que busca una reac
ción del público al que van a
consultar, pero no concitan
voluntad de acción alguna

—y hay un mundo de distancia entre formar una
opinión, estar dispuesto a expresarlay tomar parte
de una acción colectiva. Por eso, confundir pueblo
con público es profundamente antidemocrático y
cultiva la pasividad.
La consulta demoscópica al público que recien

temente realizó Morena muestra que Delfina Gó
mez es la más conocida entre los aspirantes agober
nar el Estado de México. Es normal: es secretaria de
Educación Pública, fue delegada y senadora, y ya
hizo una campaña a lagubernatura. Es una mujer
popular. Podría decir que escarismáticayparece
bien intencionada. Eso es todo lo que importa, pues
la supuesta valoración de atributos que hicieron las
personas en la encuesta no muestra diferencias es
tadísticamente significativas. En realidad, todo es
un reflejo del reconocimiento. En principio, elegir
un candidato conocido es un acierto; sin embargo,
el paso de Delfina Gómez por la SEP no fue solo gris,
sino desastroso frente a la principal crisis educati
va y de la infancia que ha habido en la historia mo
derna del mundo. Por eso y ante el descontento del
magisterio y padres de familia que han atestiguado
el descuido de la escuela pública mexicana, la selec
ción puede convertirse en un error que pesará a la
hora de construir voluntad colectiva y convertirla
en acción. Si se suma el maltrato a organizadores —
constructores de pueblo— como Higinio Martínez,
la batalla por la voluntad popular (que en las actua
les encuestas parece un día de campo) podría com
plicarse para Morena, aunque para ello haría falta
una oposición seria.

El paso de Delfina
Gómez por la SEP
no solo fue gris, sino
desastroso frente a la
crisis educativa
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Los 300líderes del México

que ya no queremos

r
sta semana se publ ico lalista de los 300 lide

¦ J res "más influyentes de México" y en ella se
JI refleja todo lo que México debería dejar de
ser: un país donde un puñado de hombres ha dominado la
toma de decisiones sin permitir la diversidad, la distribu
ción y la entrada de nuevas voces.
Los nombres de lalistahablanpor sí solos: 82% de las per

sonas son hombresy la edad promedio se acerca alos 60. Los
milenials y generación Z no suman más de 6% de lalista.
De hecho, fuera de la política o el gobierno (áreas donde

hay mayor movilidad), la forma más común de entrar a la
lista de Líderes Mexicanos no es innovar, crear un negocio
nuevo o cambiar el entramado del sector privado, es que

alguien se muera Además, más de la mitad de los "empre
sarios líderes de México" no hicieron sus empresas (las
heredaron) y una tercera parte de los billonarios hicieron
su dinero al amparo de concesiones públicas o favores.
Cuando se increpa al CEO de la revista Líderes Mexica

nos sobre por qué, entre 65 millones de mexicanas, no pu
do encontrar ni una sola mujer líder en los deportes, y solo
una en la ciencia y la cultura, su respuesta es lamentarse,
decir "no podemos tener paridad de género en la lista de
los 300" y darle la vuelta al tema (103.3
FM, 5/8/22).
Y yo me pregunto: ¿pues qué no podría

aumentar la lista a 500 para que entren
muj eres?, ¿qué le quita? Esto ya ha pasa
do antes. Por ej emplo, en 1979 la lista de
"Empresas líderes" de México de larevis
ta Expansión aumentó el listado de 300 a
500 para dar cabida a nuevas voces.
Por si la falta de diversidad no fuera

suficiente, en las páginas de la revista Líderes Mexica
nos se da cobertura alos aspectos más regresivos y pequ
diciales del entramado legal y regulatorio mexicano.
Por ej emplo, un artículo anuncia un sindicato aparen

temente blanco cuyo líder (educado en el IPADE y ungi
do por la CTM) trata al sindicalismo como un negocio de

superación personal que inculca "el emprendedurismo"
en los trabajadoresy que busca "hacer que le vayabien a
las empresas".
Otro artículo anuncia abogados que aparentemente

apoyan empresas a darle la vuelta a la ley laboral porque
"el contexto jurídico laboral no suele ser favorable para
las empresas". Y otro que abiertamente sataniza a la ley
porque "afecta a las empresas mineras" —una franca in
sensibilidad ante la tragedia de Coahuila.
La revista también anuncia a un asesor político que se

j acta de "conquistar mentes" y que llevó al poder a Nayib
Bukele (El Salvador), un populista ególatra que persigue a
sus opositores y viola derechos humanos con impunidad.

La celebración de los 300 líderes,
sin embargo, seguirá, pues como dijo
Enrique Krauze "los líderes (...) no se
hacen responsables de las consecuen
cias de sus actos" (7/8/22).
Es tiempo de hacerse responsables.

El liderazgo de muchos de los 300 ha
contribuido con convertir a México
en el tercer país del mundo donde el
top1% concentra más ingresos y en el

único país Latinoamericano (junto con Venezuela) que
desde antes de la pandemia había reducido su esperanza
de vida.

Los 300 líderes deben ser autocríticos y comenzar un
cambio profundo, abogando por un país más incluyente,
social y con competencia Un primer paso es abrir la lista a
mujeresy revisar los contenidos de la revista. Un segundo
(más importante) es preguntarse qué hubieran hecho di
ferente, en su liderazgo, para crear un país más justoy qué
van a cambiar de inmediato para lograrlo.

Un puñado de
hombres ha

dominado la toma
de decisiones sin

permitir diversidad
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Moralmente agotado
F

¦ ^ n buen plan se dicen las peores cosas de
i este mundo. Enbuenalid, enbuenaonda

—Iy con todo respeto, suelen ser los preám
bulos de una brutalidad tan grande que requiere de un
bálsamo previo antes de dejar caer el hachazo de un su
jeto, verboypredicadobienafilados.Unafrase ungüento
que adormilala zona que está apunto de ser cercenada
Así empezó la idea el Presidente al cierre de su primer
Informe de gobierno en 2019. "Con todo respeto", mu
letilla que cuando la usa precede siempre a la estocada.
Después dijo: "la oposición está moralmente derrota
da". Contundente, avasalladora, imborrable. En buen
planyhastaenelpeorde ellos,la frase era verdad.
La expresión originalmente es de Benito Juárez y

debe haber tenido el mismo impacto cuando el Bene
mérito la pronunció que cuando nuestro Presidente la
dij o. Una derrota que va más allá de las urnas y las ar
mas. Esa que llega a los valores más íntimos y funda
mentales. Moralmente derrotados.

En eso precisamente se basaba elhaber votado por el
Presidente, una lógica moral de lo que estaba bien y lo
que estaba mal. De allí lo que muchos asumieron como
superioridad. Los que sentían que estaban del lado del
bien y habían llegado a su destino.
Las cosas han cambiado. Basta pensar en las eleccio

nes internas de Morena de hace unos días. El acarreo,
la compra de votos, la amenaza a los votantes de perder
los apoyos económicos de no presentarse y no votar por
quien tenían indicado en los instructivos que las cáma
ras registraron, los golpes, las
amenazas, la quema de urnas.
¿Algo que no habíamos

visto antes? Al contrario. Al

go que los mexicanos hemos
visto a lo largo de nuestra vida
política. Ese es el punto. Ni si
quiera consiste en una crítica

al partido oficial. Es sencilla
mente la evidencia de que se
perdió la posibilidad de evolución. ¿Qué este partido y
estos políticos son iguales a los de antes y alos de siem
pre? No, sería demasiado simple y hasta condescen
diente pensar así, va más allá de ello. Resulta la certeza
de que no somos capaces de recibir o exigir lo que cree
mos correcto, justo, legal, ni siquiera viniendo de aque
llos que asumimos distintos. Un Presidente que pensó
en el poder durante 12 años y nos va a dej ar el país sin
avances y con retrocesos. ¿Qué vamos a hacer? Triste
demostración de que estamos moralmente agotados.
El hecho de que la secretaria de Educación haya obteni

do el puesto a pesar de haber confesado un delito electoral,
que el atraso educativo sea monumental y, a pesar de ello,
seanombradacandidataalagubernaturadelEstado deMé
xico, pero, como llamarla así sería ilegal, se la llama de otra
manerayyaestá,locomprueba.Moralmentedesfallecidos.
Que cualquier encuesta, desde la del aeropuerto has

ta la de revocación esté amañada. Que la corrupción no
se haya perseguido ni castigado. Las constantes men
tiras y las medias verdades. Sin crecimiento, sin recur
sos. Moralmente exhaustos.

Un fracaso que no es de ellos sino nuestro, que nos
deja desmoralizados. Sin posibilidad de futuro. ¿Ahora
por quién votamos? No son ellos, porque ellos se vany
les da igual, somos nosotros los que nos quedamos con
el país a medias.
En buen plan y con todo respeto, no es la oposición,

ni siquiera el partido en el poder, somos nosotros los
que estamos moralmente derrotados.

El Presidente que
pensó en el poder 12
años y nos va a dejar
el país sin avances y

con retrocesos
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De nuevo los
espectaculares
de Wallace

17
¦ ^ ste fin de semana apare

i rieron en el sur de la ca
pital dos nuevos especta

culares sobre estructuras de Showca

se, la empresa de publicidad que fundó
Isabel Miranda Torres, denunciando a
los supuestos secuestradores de su hijo
Hugo Alberto León Miranda.
En una de ellas se afirma que César

N, (por ella sabemos que se trata de
César Freyre) y Jacobo N (Tagle Do
bin) confesaron haber cometido sie

te secuestros, dos homicidios y una
violación.
Además de las fotografías de las dos

personas también se exhibe a Rrenda
Quevedo, TonyyAlbertCastilloy Jua
na Hilda González Lomelí.
Con esta campaña de publicidad Isa

bel Miranda está utilizando de nuevo la
ventaja que le otorga ser una poderosa
empresaria de medios para acusar a
personas cuyo proceso penal está en
curso, aunque con ello vulnere su ga
rantía a la presunción de inocencia
No es la primera

vez que Miranda in
curre en esta práctica.
En 2006 obtuvo un
triunfo súbito en la
opinión pública cuan
do de la misma forma

ofreció recompensa a quien denuncia
ra a estas personas por haber cometido
secuestros distintos al de su hij o.
Fue así como ella obtuvo supuesta

evidencia de la existencia de unaban

da criminal dedicada al plagio.
Pero la debilidad de las pruebas así

conseguidas llevó a que un juez orde
nara reponer el procedimiento —des

de cero— a propósito de los delitos re
feridos en el espectacular.
A lo anterior se suma que las pre

suntas confesiones se hayan obtenido
mediante tortura confirmada por pro
tocolos de Estambul practicados sobre
César Freyre y Jacobo Tagle.
Muyprobablementelaasimetríame

diática que hoy vuelve a ej ercer la seño
ra Miranda será tema de discusión en la

Suprema Corte donde actualmente se
está revisando el caso Wallace a raíz de
un amparo presentado por Juana Hilda

González.
La estrategia de

populismo punitivo
mediático a la waiia
ce va a estrellarse esta
vez contra el muro de
la Corte. México está

obligado a ponerle fin a las prácticas
que arriesgan la correcta impartición
de justicia. Para abonar a ello, no sería
mala idea que los afectados la denun
cien civilmente por difamación.
Zoom: Isabel Miranda no se ha ente

rado de que la época de lajusticia inqui
sitorial ya terminó y que el gran inqui
sidor no la apoya más.

Actualmente la Corte
está revisando el caso de

Sll llíi O
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El gobierno que
despilfarra es
corr upto y criminal

Amillones de personas ajenas alos
servicios de aviación les importa
un comino si los aeropuertos de

su país son grandes o pequeños, buenos o ma
los, si tienen o no capacidad para satisfacer la
demanda, si son seguros o de alto riesgo. Su ar
gumento es simple: "Nunca viajo en avión, y de
ese tema no sé ni me importa".
Los aeropuertos son indispensables para el

desarrollo de los países, y afectan parabién o
para mal a ricos y pobres. Detonan el turismo,
los negocios, el fluj o de migrantes y el tráfico de
mercancías; en resumen: sus servicios son de
la mayor importancia Por eso, es de idiotas de
cidir por consulta pública si se construye o no
un aeropuerto en determinado lugar; y si la tal
consulta es, además, simulada y tramposa (por
que la decisión ya estaba tomada) el gobernan
te es unbribón.

¿Qué decisiones ha tomado el gobierno so
bre los aeropuertos de Ciudad de México y la
zona metropolitana?
1) Canceló la construcción del aeropuerto

de Texcoco.
2) Amplió el aeropuerto militar de Santa Lu

cía (hoy Felipe Angeles) para operarlo conjun
tamente con el de Ciudad de México (el Benito
Juárez) y el de Toluca.
¿Qué ha resultado de esas decisiones?
A más de cuatro meses de inaugurado, el Fe

lipe Angeles sigue en construcción y no vuelan
allí ni las moscas. Ha sido un fracaso total, y la
navegación en esa zona es de alto riesgo, de allí

su mala calificación internacional. El viej o ae
ropuerto Benito Juárez (inaugurado en 1950)
está con sus dos pistas colapsadas y la Terminal
2 hundiéndose.
Ya he dicho, y repito: si no se hubiera cance

lado la construcción del de Texcoco,
1) Estaríamos estrenando, o por estrenar, un

aeropuerto de primera categoría mundial, ca
paz de satisfacer la demanda por muchos años,
y sin los graves riesgos enfrentados hoy por la
aviación en la zona metropolitana.
2) La Ciudad de México ya dispondría de

760 hectáreas (no de 76 como erróneamente
dije el miércoles pasado en el programa de Jo
sé Cárdenas en Radio Fórmula). Tendría, pues,
la Ciudad de México el aprovechamiento de
7 millones seiscientos mil metros cuadrados

donde se encuentra actualmente el aeropuer
to Benito Juárez, a once kilómetros del Zócalo,
lugar idóneo para construir escuelas, universi
dades, hospitales, canchas deportivas y mil co
sas más en beneficio de los capitalinos y de los
mexiquenses.
Además, el Gobierno se habría ahorrado más

de 300 mil millones de pesos tirados en indem
nizar a los empresarios por cancelar el de Tex
coco, en la ampliación del Felipe Angelesy en la
construcción de sus vialidades.
Duele imaginar cómo habrían rendido esos

300 mil y tantos millones de haberse destina
do, por ejemplo, a la salud pública.
Ese es el costo para México de un crimen

perpetrado por el corrupto con ínfulas de em
perador. Me refiero, claro, al ínclito, integérri
mo y bienamado Tartufo,
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Edomex. La

oposicion
desunida

La alianza PAN /PRI/ PRD

ha dado un primer mal pa
so, confuso y desarticulan

te, rumbo a la contienda electoral del
Estado de México.
El PAN ha destapado a su candidato

a gobernador, Enrique Vargas, ex alcal
de de Huixquilucan, en una decisión
que parece cualquier cosa menos un
acto de unidad opositora.
Es claro para todos que la oposición

sólo puede ganarlas elecciones que tie
ne en puerta si se presenta unida.
Lo que hizo el PAN el viernes al desta

par a su candidato es irse por la libre y ex
hibir a una oposición desunida rumbo a
las eleccionesfundamentalesque vienen,
las mexiquenses, laboratorio puntual de
lo que serán las presidenciales del 24.
La decisión tomada por el PAN se

antoj a un paso hacia la derrota en el
Edomex, donde el partido con mayor
cantidad de votos, el
que tiene además el
gobierno y el que de
bió llevar labatuta, en
la lógica de una alian
za, es el PRI.
El destape del PAN

debe parecer a sus aliados lo que a mu
chos observadores: un albazo para for
zar la decisión del proceso a su favor.
Mal se envuelve el asunto diciendo

que cada partido de la alianza pondrá su
candidaturaalavistadelosvotantespara
queestosdecidancuáleslamejoropción.
Algo así como unas elecciones pri

marias: un placeo de los candidatos y
las candidatas por el estado que termi

ne en el convincente triunfo de alguien
en una fiesta de competenciay conver
gencia democrática.
A ver quién les toma el argumento.
Sabemos cómo termina eso de si

mular elecciones primarias en un
país donde no hay reglas para ha
cerlas, porque las elecciones prima
rias como tales no han existido nunca

en nuestra democracia, salvo algún
tiempo en el PAN

Todos los inten

tos de practicar elec
ciones primarias en
nuestros partidos han
terminado en divi

sión, trampas, acusa
ciones de fraude, silla

zos y sombrerazos.
Repitamos lo que dicen los núme

ros: la oposición en México sólo puede
ganar si se presenta unida.
La primera decisión que el PAN

ha tomado en el Estado de México es

presentarse desunido de la alianza
opositora, con su candidato toman
do la delantera.

Una delantera pírrica.

La decisión tomada

por el PAN se antoja un
paso hacia la derrota
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La FGR vs. los
perseguidores
de García Luna

La Unidad de Inteligen
cia Financiera —hoy bajo
las riendas de Pablo Gó

mez— que acusó al exsecretario de Se
guridad Pública calderonista, Genaro
García Luna, de haber amasado una
fortuna mediante presuntos delitos
de lavado de dinero, mantiene firme
la pugna por la restitución al erario de
250 millones de dólares.
Y ahora resulta que, en sentido con

trario, la Fiscalía General de la Repúbli

ca inicia pesquisas ¡contra los abogados
que llevan el caso! Y también, contra el
funcionario que detonó esa cruzadalegaL
El 21 de septiembre de 2021, laUIF

—entonces comandada por Santiago
Nieto— presentó una denuncia civil
ante la Corte de Miami, basada en los
conceptos de conspiración y enrique
cimiento injusto de la 'Ley Rico' de
Florida, con la que se pide la restitu
ción al afectado (el erario mexicano)
de los recursos localizados en 39 em

presas y fideicomisos relacionados
con el exfuncionario y con operacio
nes en esa ciudad.

Los abogados designados por aque
lla, laUIF de Santiago Nieto, son Carlos
A Acevedo, Kevin A Malone y Kelley B.
Stewart, quienes a través de sus despa
chos con sede en EU —además de sus
filiales mexicanas— firmaron un con

trato 'a cuota litis' (sin posibilidades de
cobro amenos que se obtenga la victo
ria legal) con el gobierno de México, fe
chado el 14 de julio de 2020.
El juez William Thomas programó

para el 8 de mayo de 2023 la audiencia
para analizar este recurso; y hoy está
en duda que los litigantes por el lado

mexicano se presenten, cuando sor
prendentemente la FGR investiga a
sus despachos por haber participado,
j unto con los funcionarios de laUIF, en
un presunto delito de ejercicio indebi
do de atribuciones.

De acuerdo con datos a los que tu
vo acceso esta columna, en la Fiscalía
Especializada en Materia de Comba
te a la Corrupción se integra la car
peta FED/FEMCC/FEMCCCD
MX/0000426/2022, con la que se ha
solicitado información a Hacienda

sobre el contrato con los despachos
Krupnick Campbell Malone Buser
Slama & Hancock, P.A y Acevedo Sc
coott, PLLC. Lo mismo que sobre las
atribuciones que tenía, en específico,
el titular de laUIF, Santiago Nieto. Co
mo buscándole sin querer, queriendo.

Palabras clave
¿Es esto otro descuido de Gertz Ma
ñero, distraído en la molestia con sus
adversarios?

Porque la apuesta para recuperar
los 250 millones de dólares tenía el
visto bueno de... Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
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La alianza y el
Estado de México

De la nada, uno supone
que porque se le ocu
rrió, sin ningún pro

ceso previo del que se tenga noticia, el
líder del PAN —es un decir— Marko
Cortés destapó al expresidente muni
cipal de Huixquilucan, Enrique Vargas,
como candidato de su partido para las
elecciones del próximo año en el Esta
do de México.

Vargas se subió al tren inmediata
mente: "En Acción Nacional estamos
listos para ganarle a Delfina en cual

quier escenario. Será una contienda
én la que triunfemos por la experien
cia de buen gobierno, contra la inca
pacidad y la corrupción. En el Estado
de México somos más los que estamos
en contra del régimen que se impulsa
desde Palacio Nacional y no vamos a
permitir que aquí se instale el retroce
so disfrazado de transformación, co
mo está ocurriendo en el país".
No queda claro que está detrás del

extraño madruguete de Cortés, pe
ro nada ha estado claro hace tiempo
en la estrategia panista. No hay un
solo indicador, no hay una encuesta,
no hay antecedente, no hay manera
pues, que el blanquiazul por sí solo
pueda competir, no digamos ganar
la gubernatura el próximo año. Tam
poco está claro si el anuncio fue con
venido con el PRI y el PRD y que es
tos partidos en los próximos meses
anunciarán así de públicamente sus
fichas. Lo cierto es que el Estado de
México es terreno para los priístas
que lo han gobernado tanto tiempo
y parecería lógico que el candidato
o candidata surgiera de sus filas. No

parece lógico, ni siquiera para Marko
Cortés, pelearse con sus compañeros
de alianza.
En el PRI la discusión al interior si

gue. El grupo mexiquense que desde
hace años controla al partido aún no
termina de decidir quién debe encabe
zar el tricolor y por lo tanto a quién pro
pondrán para la alianza
El asunto parece estar entre Ale

jandra del Moraly Ana Lilia Herrera, a
quienes las encuestas colocan bastan
te emparej adas en la preferencia ciuda
dana. El PRD podrá inventar por ahí un
nombre pero no pintan.
Lo sucedido en el proceso de Mo

rena ha hecho creer al priismo mexi
quense que tal vez hay un espacio para
atraer de vuelta las voluntades de algu
nos operadores morenistas —que antes
eran priístas y/o perredistas—.
La reacción de Higinio Martínez,

fundador y coordinador del grupo en el
que creció Delfina Gómez, después de
ser descartado, abre la incógnita sobre
cuánto trabaj arán en ese grupo para su
candidata. Bajar los brazos en territo
rios clave puede costar una elección.
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Pepe Grillo

Harfuch. Descarte, encarte

pepegrillocronica@gmail.com

A Ornar García Harfuch no le interesa
ser jefe de Gobierno de la CDMX. Lo
que quiere es seguir a su jefa Claudia
Sheinbaum y ayudarla, en el supuesto
de que gane la Presidencia de la Re
pública, en tareas de seguridad a ni
vel federal.
De modo que el jefe de la policía ca
pitalina se descartó y encartó en una
sola frase
El descarte es importante porque en
las encuestas más recientes aparecía
como uno de los favoritos para quedar
se con la "encuesta" de Morena para el
2024 en la capital.
El encarte destaca más porque se
convierte de inmediato en una ofer

ta que fortalece la opción de Clau
dia que puede decir que contará con
alguien probado, un cuadro que no

llegará a aprender sino a dar resul
tados.

Los más contentos son los otros aspi
rantes de Morena para la jefatura de
Gobierno, ya que Omar dio un paso
al lado.

El presidente en la mina
Buen gesto el del presidente López
Obrador de viajar a Sabinas, Coahui
la, para supervisar los trabajos de res
cate de los mineros atrapados y darle
un mensaje de aliento a las familias y
también al personal que trabaja, con
riesgo, en el rescate.

Los reclamos de los familiares y
amigos de los mineros son enten
dibles pues atraviesan por una si
tuación de angustia extrema. La
respuesta presidencial de primero

el rescate y después la investigación
es la correcta.
Si detrás de todo hay motivaciones po
líticas, la verdad es que es un flanco
que palidece ante la muestra de soli
daridad.

La investigación tiene que incluir no
sólo las causas que condujeron al co
lapso de una mina en particular, sino
las circunstancias en las que operan
todas las minas de la región.

¿Qué sabe Marko?
En el Estado de México, Morena ace
lera y la oposición se enreda. Es un
mal presagio para aquellos que quie
ren evitar que el partido oficial tien
da su manto guinda sobre el territorio
mexiquense.
Morena ya tiene candidata que por
ahora encabezará un comité en defen
sa del partido que es la manera que
encontró Morena para pasarse la ley
electoral por el Arco del Triunfo.
La oposición todavía no dirime si com
petirá unida o separada y el PAN ya
puso a su candidato sobre la mesa, el
popular ex alcalde de Huixquilucan,
Enrique Vargas. Con lo que inhibe has

ta casi hacerla innecesaria la negocia
ción para la alianza.
¿Acaso Marko sabe algo que los de

más ignoran?
Movimiento Ciudadano también jue
ga a las fintas. Corre la versión de que
podrían aceptar una alianza, siempre
y cuando el candidato opositor fuera
Juan Zepeda.
Lo dicho, Morena tiene prisa y la opo
sición desvaría.

El dedo en la llaga
Donald Trump volvió a poner el de
do en la llaga. Recordó el fin de se
mana, durante un mitin republica
no, que él consiguió que el presi
dente López Obrador movilizará 28
mil soldados mexicanos para prote
ger la frontera de Estados Unidos.
Y además lo hizo gratis, sin costo algu
no. "Nos encantará darle los soldados,
señor", dice Trump que dijo el gobier
no mexicano.

El presidente López Obrador, que
alguna vez aseguró que pondría a
Trump en su lugar, optó por la es
trategia de poner la otra mejilla ante
los bofetones del pelirrojo que pue
de regresar al Salón Oval de la Ca
sa Blanca.

Hay que tener algo claro: lo peor está
por venir. Republicanos y demócratas
competirán para ver quién le tira más
duro a México y su gobierno»
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SUBE Y BAJA

Adrián Alcalá MéndezO Comisionado del INAI

El funcionario

solicita a la Pre
sidencia revele
el costo, quién
la realizó y los
resultados de la
encuesta en la

cual se basa el gobierno para elimi
nar el Horario de Verano. Es trascen

dental y relevante, señala.

Francisco ChiguilO Alcalde de Gustavo A. Madero

trabajos
para tener
rampas para
discapacitados
en esa alcaldía

están desechos,
como decenas de

banquestas en las que los ciudadanos
pueden lesionarse. Hay que andar bien
alertas para no tener un accidente.
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SOCIEDAD Y PODER

La trama financiera de Delfina Gómez
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail.com

La inminente candidata de Mo
rena al gobierno del Estado de
México autorizó el diezmo for
zoso de centenares de traba
jadores de Texcoco para bene

ficiar a ese partido. Delfina Gómez Ál
varez era presidenta municipal. Tiempo
después, ella misma reconoció que apro
bó tales descuentos en los salarios de los

trabajadores del municipio y que con esos
recursos se pretendía favorecer a Morena.

Por haber recibido recursos que no re
portó, el INE sancionó a ese partido con
4 millones y medio de pesos. El Tribu
nal Federal Electoral ratificó esa multa.
A Delfina Gómez, que para entonces ya
era secretaria de Educación Pública, las
autoridades electorales no le impusieron
sanciones pero enviaron el expediente de
ese caso a la Fiscalía Especializada en De
litos Electorales de la Fiscalía General de

la República, entre otras instancias. Si la
señora Gómez no ha sido sancionada di

rectamente por la exacción a los trabaja
dores en Texcoco no ha sido porque no
fuera culpable, sino por la intencional ne
gligencia de esas fiscalías.

Gómez Alvarez fue presidenta muni
cipal de Texcoco entre enero de 2013 y
marzo de 2015. Durante esos meses, y
aún después, el ayuntamiento les descon
tó a por lo menos 472 trabajadores alrede
dor del 10% de sus salarios quincenales.
Ese dinero fue a dar al "Grupo de Acción
Política" que era un afluente de Morena.
De allí, tales recursos fueron destinados a
militantes y proveedores de Morena.
La Unidad Técnica de Fiscalización

del Instituto Nacional Electoral hizo una

pormenorizada investigación de esos
descuentos, a partir de una denuncia del
PAN. La resolución del Consejo General

del INE del 3 de septiembre de 2021 re
coge los resultados de esa indagación. Du
rante la gestión de Gómez, entre 2013 y
2015, el ayuntamiento de Texcoco expi
dió 50 cheques a nombre de María Vic
toria Anaya Campos. En las pólizas de
esos cheques se indicaba que se trataba
de "aportaciones voluntarias" o de "pa
gos" para el "Grupo de Acción Política".
Anaya Campos era la secretaria privada
de Delfina Gómez.
Los cheques fueron autorizados por

la presidenta municipal Delfina Gómez
Alvarez y por otros tres funcionarios
del ayuntamiento: el secretario Horacio
Duarte Olivares, el síndico Edmundo Ro

sales y el tesorero Alberto Martínez Mi
randa.
Actualmente Duarte es titular de la

Agencia Nacional de Aduanas, Rosales
trabaja con él como Administrador Cen
tral de equipamiento e Infraestructura
Aduanera y Martínez es hermano del se
nador morenista Higinio Martínez.

Anaya, la secretaria de Delfina Gómez
que fue beneficiaría del medio centenar
de cheques que en total ascendieron a 10
millones 810 mil pesos, es la funcionaría
federal encargada de administrar los Pro
gramas del Bienestar en Texcoco.

Delfina Gómez no sólo firmó los che
ques en cuyas pólizas se indicaba que ta
les recursos irían al llamado Grupo de Ac
ción Política. Ella misma, en una entre
vista con Carmen Aristegui en abril de
2017, admitió que ese dinero provenía de
descuentos a los salarios de trabajadores
del ayuntamiento y que se empleaba con
propósitos políticos.

Además, entre marzo y julio de 2015
fueron girados otros 9 cheques, por un
total de algo más de 2 millones de pe
sos, a nombre de Sara Iveth Rosas Rosas.
También eran recursos para el menciona
do Grupo. Pocos años después, Rosas fue
directora de Administración en el ayun
tamiento de Texcoco.
Apoyándose en la Comisión Nacional

Bancaria, el INE les siguió la pista a esos
59 cheques, de los cuales fueron cobra
dos 57. Se trata de recursos por 12 mi
llones 444 mil pesos. En la indagación,
fueron identificados otros cheques del
ayuntamiento de Texcoco depositados en
la cuenta personal de María Victoria Ana
ya Campos. Ese dinero era transferido a
personas y empresas cercanas a Morena.
Inclusive, en mayo de 2015 hubo un pa
go por 200 mil pesos trasladado expresa
mente a ese partido.

De esos recursos, INE encontró que al
menos 2 millones 264 mil pesos fueron a
dar a Morena y el partido no los reportó.
Por eso le impuso una multa de 4 millo
nes 529 mil pesos, el doble de la canti
dad que recibió ilegalmente. La autoridad
electoral no calculó la multa a partir de
los 14 millones de pesos que, según pu
do establecer, fueron transferidos por el
ayuntamiento de Texcoco a las personas
que servían como intermediarias de esas
operaciones. Un criterio establecido tiem
po antes por el Tribunal Electoral indica
que los partidos sólo pueden ser sancio
nados por recursos cuya entrega pueda
ser plenamente acreditada.
A pesar de esa limitación, sin la cual

Morena hubiera tenido que pagar una
multa mucho más alta, la Sala Superior
del Tribunal Electoral consideró en ene
ro pasado, a propósito de la trama con
recursos del ayuntamiento Texcoco pa
ra el Grupo Acción Política: "se está en
presencia de un mecanismo complejo que
permitió a dicho Grupo beneficiar a MO
RENA, sin informar a la autoridad elec
toral. Cabe resaltar que la autoridad elec
toral precisó que la mayoría de los recur
sos descontados a los trabajadores en el
periodo 20132015, se utilizaron en efec
tivo, lo que le impidió conocer su desti
no final, evitando así la fiscalización de
la autoridad electoral e inclusive fiscal y,
con ello, solo se sancionó a MORENA por
el monto de los recursos que quedaron
acreditados".
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El INE no sancionó a Delfina Gómez

porque no se comprobó que su campaña
para diputada federal en 2015 se hubiera
beneficiado con esos recursos. Pero se ha
demostrado que era dinero público, que
tendría que haber sido destinado al pago
de los trabajadores de Texcoco pero fue
desviado a favor de Morena. La principal
responsable de esa operación es la seño
ra Gómez.

El INE dio vista de ese caso al Órgano
Superior de Fiscalización del Estado de
México, a la Fiscalía General de Justicia
de esa entidad, a la Fiscalía Especializa
da en Delitos Electorales de la FGR y a la
Unidad de Inteligencia Financiera. A Del
fina Gómez no se le ha sancionado explí
citamente por la desviación de recursos
públicos cuando fue presidenta municipal
debido a la impunidad que ha encontrado
en esas instituciones»

Gómez Álvarez fue presidenta
municipal de Texcoco entre enero
de 2013 y marzo de 2015. Durante

esos meses, y aún después, el
ayuntamiento les descontó a por lo
menos 472 trabajadores alrededor
del 10% de sus salarios quincenales
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EL CRISTALAZO

Cuando Atlacomulco apagó la luz
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

El 22 de enero de 2019 se pu
blicó una fotografía premoni
toria. Quizá ese día el Partido
Revolucionario Institucional
comenzó su inevitable camino

a la derrota electoral cuya desgracia hoy
se ve con la naturalidad de los hechos
consumados, aun cuando ni siquiera co
mienza el proceso electoral.

Pero ese día, ¡ay!, ese día funesto, ne
fasto, Infausto... quizá se haya escritura
do la desgracia.

La fotografía en sí no dice nada. Es la
imagen fondera de las aspiraciones gas
tronómicas del austero y franciscano,
desde entonces, gobierno de la Repúbli
ca; el cual tenía por cierto— a Delfina
Gómez como superdelegada federal en
el Estado de México.

Se aprecia una mesa cuadrada y ba
rata, tan simple como para no conocer
un mantel, ni siquiera de plástico florea
do o papel de estraza en el cual dos ca
balleros, ambos de camisa blanca, inte
rrumpen su comida ya casi terminada a
juzgar por los platos vacíos, con restos
de enchiladas, mole o algo parecido—, y
posan para la foto.
Uno de ellos lo hace con seca expre

sión de fastidio. Ni siquiera de aburri
miento a pesar de haber sido el promo
tor del encuentro. El otro sonríe con fal
sedad.

Uno de ellos es presidente de la Re
pública, lo cual debería mantenerlo fe

liz, feliz; pero al menos en ese instante,
no lo parece o no lo aparenta. El otro, es
gobernador del Esta
do de México, como
lo fueron su abuelo y
su padre. Sobra de
cirlo, es parte de una
dinastía política co
nocida generalmen
te como "Grupo At
lacomulco".

Uno se llama Andrés Manuel López
Obrador. El otro, Alfredo del Mazo Ma
za y si bien es cierta la imposibilidad de
un registro fotográfico de la atmósfera,
excepto cuando se le hace una toma a la
lluvia o al huracán, se advierte una ten
sión mal disimulada. Además de un li

món exprimido muerto a la mitad de la
mesa, junto a un salero y una azucare
ra. Lo demás, botellas medio vacías de
agua mineral y vasos con un líquido tur
bio grisáceo. Limonada o agua de chía o
quién sabe cuál mejunje. Servilletas de
papel
Eso no tendría ninguna importancia

excepto por la señal invisible en la fo
tografía. El presidente se hizo invitar a
tan simbólico ágape, en el más signifi
cativo de los escenarios de la política
mexiquense: Atlaco
mulco.
En verdad fue la

culminación de una

advertencia y tam
bién un preludio. Fue
una visita hacia el
futuro. Todo se había
iniciado con la desig
nación de la maestra texcocana, electo 
raímente derrotada como superdelegada
en el estado. Todos los asuntos relacio

nados con el gobierno federal pasarían
por sus manos, incluyendo los progra
mas sociales, y con el tiempo, la secre
taría de Educación Pública y a pesar de
sus delitos—, la candidatura y la lucha
electoral, pero entonces entre el candor
y la debilidad temerosa de un goberna
dor con los brazos caídos, el presidente
la consolidaba.

Desde entonces y ahí quizá, se co
menzó a destilar el licor de la derrota.

Lo demás ha ocurrido en días recien

tes. El movimiento del gobierno ha lo
grado la unidad de sus aspirantes. Por
las buenas o por las malas la maestra, la
más alta cumbre intelectual mexiquense
desde Nezahualcóyotl y Sor Juana Inés
de la Cruz juntos, llega con todos los hi
los de la política en sus manos, mientras
los partidos de una frágil como traicio
nada alianza (eso hizo Marko Kortés des
de el arranque, ¡Karajo!), todavía no sa
ben cómo reaccionar.
Y en la política algunas cosas no se

perdonan. Una de ellas es la indecisión;
la ignorancia sobre el propio deseo, la
confusión, el miedo.

Tal parece y la potencia de la IV T en
otros estados por donde avanzan como
Atila, los ha vuelto como versos de Agus
tín Lara, medrosos y cobardes.
Y en todo este panorama no sabemos

si Alfredo del Mazo Maza es omiso o su
miso. Pero no está para dar la pelea, ya
no digamos para ganarla»

Y en la política algunas
cosas no se perdonan. Una
de ellas es la indecisión; la

ignorancia sobre el propio
deseo, la confusión, el miedo.
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> Aunque preguntan en
Morena y todos lo niegan,
lo cierto es que René
Bejarano anda muy acti
vo internamente y con po
cos reflectores, incluso se
le puede ver en alcaldías
gobernadas por la oposi
ción en la Ciudad de Méxi

co, buscando incrementar
las simpatías a favor de la
4T, por lo que generó sus
picacia su impugnación al
proceso de renovación de
los comités distritales ce

lebrado la semana pasada.
¿Acaso será que lo vere
mos próximamente con
un cargo público?

> Desde la 4T, nos hacen saber
que, al igual que en el Estado
de México, en Coahuila se
están acomodando las piezas
y al interior de Morena crece el
apoyo al subsecretario de
Seguridad, Ricardo Mejía,
para conseguir la nominación a
la gubernatura. Por lo pronto ya
logró el respaldo del Frente Unido
Plural de Izquierda Democrática.

>Todo apunta a que el
próximo presidente de Morena
en la Ciudad de México será

Sebastián Ramírez, quien
actualmente se desempeña
como responsable de la
comunicación social. Y con él

se irá la legisladora local por
Iztacalco Lourdes Paz, muy
cercana al secretario del Trabajo,
José Luis Rodríguez.

> Buenas noti

cias para los dere
chohabientes del
IMSS. Su direc

tor, Zoé Robledo,
anunciará una es

trategia enfocada
en la prevención de
la salud. El ariete es

su programa Pre
venlMSS. Es mejor
cuidar la salud que
esperar más pade
cimientos, como
ocurrió por el largo
confinamiento en la

pandemia. Bien por
la iniciativa y visión
a favor del dere
chohabiente.
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> La Cámara Nacio
nal de la Industria
de la Transforma

ción (Canacintra),
que preside José
Antonio Cente

no, pide que el sec
tor secundario no
se vea afectado con
la disminución del

agua para operar,
especialmente
en el norte. Nos

cuentan que dicho
sector sólo utili

za 5% del agua de¡
país y produce cer
ca de 30% del PIB,
por lo que afectarla
puede resultar
contraproducente.
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El país está enfrascado en un diferendo con
EU ante las demandas de "piso parejo" para la
producción, distribución y venta de energía

a reciente aprobación legislativa del nom
bramiento de Eduardo Villegas como em
bajador en Rusia reencenclió el debate enL torno a la política exterior del gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador
y el papel de la Secretaría de Relaciones
Exteriores.

Constitucional, legal, políticamente, nadie niega que el
Presidente de la República es quien determina la política ex
terior de México, y que el Secreta rio de Relaciones Exteriores
es el responsable de ejecuta ría. Pero también de aconsejar al
mandatario y de dar explicaciones a la ciudadanía.

Pero la política exterior no es, no puede ser, una cuestión
de simpatías personales del gobernante o los afectos del
Canciller. Es un elemento de seguridad nacional real, donde
sejuegan intereses económicos, políticos y estratégicos.

Le tocaría pues informar de la situación de las relaciones
externas. Cierto, hay un grado de comunicación y hasta acuer
do con algunos países latinoamericanos, al grado incluso de
jugar favoritos, pero conflictos, problemas y desavenencias
con muchos otros, desde Estados Unidos hasta Panamá, sin

olvidar la Comunidad Europea.
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No parece haber grandes diver
gencias públicas con dictaduras "ele
izquierda" como Nicaragua.

La realidad y la necesidad llevan a
desavenencias, sobre todo, comer
cialesy de interpretación cletratados,
con potencias con lasquese tienen
acuerdos. Pero para eso están los
clocumentosy la diplomacia. Palacio

Nacional, sin embargo, parece indiferente a unos y otros.
El país está enfrascado en un diferencio con Estados Uni

dos ante las demandas de "piso parejo" para la producción,
distribución y venta de energía. Es una cuestión de abogados
y de interpretaciones técnicas que algunos quieren ver como
un cuestionamiento a la soberanía nacional.

Políticamente puede ser conveniente. Los costos inmeclia
tosy futuros para la economía nacional pueden serbrutales.

Hay también críticas a los nombramientos hechos a dife
rentes puestos de embajada, como una señal del desdén al
ejercicio diplomático; también podría considerarse que mani
fiestan un relativo aprecio a presuntos amigos beneficiados.

Es difícil imaginar a Villegas, el flamante embajador en Mos
cú, en pláticas para sus planes de "hackatón de Wikipeclia en
ruso" con Serguéi Lavrov, el Ministro de Relaciones Exteriores
ruso, en medio de la crisis creada por la invasión a Ucrania.

Y eso sin olvidar que Villegas, y otros nombramientos re
cientes, ingresan a un Servicio Exterior bocabajeacloy con una
escala salarial establecida hace 20 años, que vió a algunos de
susmiembrosysusfamiliasdormiren catresy colchones de
aire porque la SRE, o "alguien", no atendía demórasele hasta un
año o más en el traslado de muebles de casa de un país a otro.

Pero clon Marcelo tiene que hacer lo que puede y tragar lo
necesario para mantenerse en la competencia política con
una Claudia Sheinbaum que fue electa y no nombrada, aunque
se hinque ante el mismo altar.

Los costos a la
economía del

país pueden
ser brutales

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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=" on un desgaste innecesario
Cy cuando faltan todavía 10

meses para que se celebre
la elección en la que habrá de
renovarse la gubernatura del
Estado de México, el presi
dente nacional de Morena,

Mario Delgado Carrillo, proclamó el pasado
jueves a la titular de Educación del gobierno fe
deral, Delfina Gómez Álvarez, como coordina
dora de los Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación en el Estado de Méxicoy virtual
candidata de ese partido al gobierno
mexiquense, pero su designación
no fue bien vista por la totalidad de
las corrientes morenistas, quienes
argüyeron dedazoy en corto des
calificaron el proceso.

Habrá que ver si lostexcocanos
Higinio Martínez y Horacio Duarte,
así como el ecatepense Fernando
Vilchis, logran conciliar intereses
en la mesa de negociación pactada para ¡a próxi
ma semana y consiguen avanzar unidos rumbo
a 2023. En esa reunión se asegura que estará
presente Mario Delgado.

Quien independientemente de cómo se den las
negociaciones, quien podría declararse ya gana
dores Fernando Vilchis Contreras, quien, con tan
sólo cuatro años como alcalde de Ecatepec, logró
posicionarse como favorito sólo superado por
Delfina Gómez, al menos así quedó ele manifiesto
en las encuestas ordenadas por la dirigencia de
Morena, ya que a la pregunta, ¿A quién prefiere
como candidato o candidata de Morena?, Vilchis
se ubicó como el perfil masculino más votado,
superando a Higinio Martínezy Horacio Duarte.

Por cierto, aprovechando la inercia ele los re
sultados alcanzados, el presidente municipal

con licencia de Ecatepec confirmó que llegó
a un acuerdo con expresiclentes municipales,
entre ellos Raciel Pérez Cruz, de Tlalnepantls
así como con la alcaldesa de Tecámac, Marieta
Gutiérrez, para su mar consejeros distritales en
respaldo de Gómez Álvarez. AÚN HAY MÁS.

ENTRE OTRAS COSAS: A clecir del presidente
del Partido Acción Nacional en el Estado de Mé

xico, la designación ele Delfina Gómez Álvarez
como coordinadora de los Comités de Morena

en el Estado de México, es una clara muestra de
un actoanticipadodecampañay clesprecioa las

instituciones con frases deque no
me vengan a decir que la ley es la
ley. Comentó que su designación
está fuera de los tiempos electo
rales y que la maestra tiene actos
de corrupción señalados en tiempo
y forma en su gestión como alcal
desa del municipio de Texcoco
(20132015).

LA DE HOY: Mientras que en
Morena quedó definido que será Delfina Gómez
quien encabece la candidatura de su partido al
gobierno del Estado de México, en el PAN su
dirigente nacional, Marko Cortés, destapa a
Enrique Vargas Del Villar, y en Movimiento
Ciudadano dicen que van con Juan Zepeda; en
el Partido Revolucionario Institucional man

tienen la cordura y parece que respetarán lo que
dice el popular y conocido refrán, "que no por
mucho madrugar, amanece más temprano" y
esperarán los tiempos electorales establecidos
por la ley para dar a conocer el nombre de su
candidato o candidata. HASTA LA PRÓXIMA

En el PAN

destaparon a
Enrique Vargas

Del Villar
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• Como leyenda fue des
pedido del Barcelona el
futbolista Dan¡ Alves, hoy
titular en Pumas, y aun
que ayer perdió el equipo
mexicano el Joan Camper,
el club catalán le hizo un

homenaje brasileño.

• El alcalde de Sabinas,
Coahuila, Mario Alberto
López Gámez, fue capta
do en un video de redes

sociales cuando paseaba
en el cofre de una camio

neta de lujo, y con una
bebida en la mano.

•Alex Jones, conservador
estadounidense, tendrá
que pagar por difamar a
las víctimas del tiroteo en

la escuela Sandy Hook,
hace 10 años; este hom
bre juraba que era un acto
del gobierno de ese país.
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COLUMNA
INVITADA

AHI SE CELEBRO LA BODA CIVIL DE

CARMEN, LA HIJA PREDILECTA DEL
GENERAL MANUEL MONDRAGÓN,
CON EL CADETE MANUEL RODRÍGUEZ
LOZANO, A QUIEN CONOCIÓ EN
PARÍS

altrecha, ajada, marchi
Mta, el tiempo y la incuria

arrasaron hasta los ecos

de la que fuera mansión
del poder. La tertulia, al
esplendor de duelas de
cedro, lunas, tibores, ta

petes orientales, bibelots, relojes, cajas de
música, piano de cola, candiles italianos y
muebles parisinos, convocábalo mismo
a los acaudalados vecinos de las quintas
de Tacubaya, ya los Escandón, De la Cor

tina, Barrón o De Teresa que a políticos,
militares de alto rango y diplomáticos.
Ahí se celebró la boda civil de Car

men, la hija predilecta del general Ma
nuel Mondragón, con el cadete Manuel
Rodríguez Lozano, a quien conoció en
París. Los caminos se bifurcarían: ella,
al epicentro de mil escándalos, y él a la
pintura, entre el palpitar de un murmullo
en que se deslizaba el crimen del hijo
único engendrado.
En la penumbra actual de la casona
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de General Cano 98, anida el óxido en
los hierros forjados de los balcones; los
mosaicos parisinos de los corredores
tienen mil fracturas y la lluvia se filtra
en los huecos de tragaluces y vitrales.
La fuente del patio se cubrió de hierba; la
capilla amaga derrumbe y se escaparon
del inventario pinturas y esculturas.

Construida en 1881 con una sola planta,
en 1913, premiada por el dictador Vic
toriano Huerta la participación estelar
del propietario en el episodio conocido
como la decena trágica que los encumbró
al poder, la mansión vivía permanente
trajín: la gritería de ocho hijos, los mil
pendientes de la madre, Marcela Valseca:
el concierto a cuatro manos de Dolores,

la hermana mayor, y Carmen, además,
naturalmente, el desfile de aduladores
y recaudadores de favores
hacia el secretario de Guerra

y Marina.
El aura no sólo apuntaba a

la cercanía con Huerta, sino
a los blasones ganados como
inventor o modificador de

armas. Así el primer fusil se
miautomático, el cierre de un
cañón de 75 mm bautizado

como ChamondMondragón,
o los cañones de campaña
modificados para mayor le
talidad, además de su papel
fundamental en la compra de
armamento para el Ejército.
El pedestal sería efímero. Acusado de

participar en un complot para asesinar
al hombre que traicionó al presidente
Francisco I. Madero, el general Manuel
Mondragón sería enviado al exilio. Al viaje
a España, luego Francia, los acompañarían
su esposa y dos hijos.
Y aunque un año después sería derri

bado el dictador, ahora, tomado el poder
por Venustiano Carranza en calidad de
Primer Jefe del Ejército Constituciona
lista, la posibilidad del regreso la obstruía

su papel en el cuartelazo contra el go
bierno maderista.

Indultado finalmente por el presidente
Alvaro Obregón en 1922, la vida no le al
canzó al militar condecorado por Francia
para un retorno sin gloria. El parte médico
anotaba cáncer en la vejiga.

En afán reivindicatorío la familia volve

ría a encender los candiles y destapar el
piano, con invitación, ahora, a figuras del
arte e intelectuales en opción de opiniones
trascendentes. Así Diego Rivera como la
fotógrafa italiana Tina Modotti o el escritor
e historiador Nemesio García Naranjo
("El águila se encuentra ausente, pero
nosotros seguimos visitando el nido").
Divorciada de Rodríguez Lozano, el

amor platónico del mecenas Antonieta
Rivas Mercado, Carmen Mondragón, a
quien en el epicentro de tórrido y violento
romance la bautizaría el pintor Gerardo
Murillo, Doctor Atl, como Nahui Ollin
(Quinto sol), escalaría tantito como pintora
naif y escritora, y muchito como piedra de
escándalo de las buenas conciencias: sus

amoríos, sus desnudos, sus desplantes,
sus extravagancias
Motejada por el pueblo como "El fan

tasma de la Alameda" por el brillo in
tenso de sus ojos turquesa en contraste
con las plastas de polvo de arroz en el
rostro ajado, a la par del pelo pintado de
naranja, la faldita... y el cortejo tradicional
de gatos que se arremolinaba al lado de
la banca donde se sentaba en las treguas
de venta de sus atrevidas fotografías o
coloridos dibujos.
Fallecida la madre, María Luisa, una

de las hijas, compañera de destierro del
general, quien se casó en primeras nup
cias en España y en segundas en México,
ocupó la mansión, maltrecha ya, pero
vivas las llaves de oro de los baños, las
camas de latón con dibujos religiosos de
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las recámaras y los árboles
frutales del patio. Desapa
recida a su vez ésta, la es
tafeta la tomarían sus hijos
Napoleón Mondragóny Yahel
Viveros Mondragón.

En sus paréntesis de sole
dad, Carmen, sus gatos, su
colcha con las pieles de feli
nos muertos, el retrato de su
amante marino, sus exóticos
tocados de flores, ocuparía
otra propiedad de la familia,
ésta en el número 93 de la

propia calle, cuyo doble nivel permitía
rentar espacios como locales comerciales.
Al ocaso llegaría el recuento"Me re

traté desnuda porque tenía un cuerpo
tan bello que no iba a negarle al mundo
su derecho a contemplarlo".
Los ojos de pantera presiden el mural

de Diego Rivera en la Escuela de Agri
cultura de Chapingo.
La casa del general.
"En la

penumbra
actual de
la casona
de Gene

ral Cano
98, anida
el óxido
en los
hierros

foijados
de los bal

cones; los
mosaicos

parisinos
de los co
rredores
tienen mil

fracturas
y la lluvia
se filtra en
los huecos

de tra

galuces y
vitrales".

LA FUENTE

DEL PATIO SE
CUBRIÓ DE
HIERBA; LA

CAPILLA AMAGA

DERRUMBE, Y
SE ESCAPARON

DEL

INVENTARIO

PINTURAS Y

ESCULTURAS
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• MOTE. El fantasma de la Alameda, le decían
a Carmen Mondragón, por el brillo de sus ojos.

Fecha: 08/08/2022

Página: 13

Area cm2: 752

4 / 4

Columnas Políticas

Alberto Barranco Chavarría

Costo: 43,616

Página 110 de 190



a solicitud de consultas reali

zada al amparo clel TMEC por
Estados Uniclosy Canadá coyó
como un balde de agua fría
para México. Más allá ele filias
y fobias, entequémonos en las
causas de la disputa —objeto

de la litis— que se piden conciliar, en una mesa de
negociación, por lo pronto. Las reclamaciones son:

I. Modificaciones a la Ley de la Industria
Eléctrica: México modificó su Ley de la Industria
Eléctrica para exigir al Cenace diera prioridad de
diversas maneras a la electricidad producida por
la CFE frente a los competidores privados a la
hora de despachar electricidad en la red. México
no ha concedido el trato nacional1 a

las mercancías estadounidenses de

conformidad con el GATT1994; no ha
concedido a los inversores estadou

nidenses un trato no menos favorable

que el que concede, en circunstancias
similares, a los inversores mexica
nos, por lo que no podrá adoptar o
mantener una medida que no sea
consistente con las medidas menos restrictivas

que México pueda adoptar o mantener en virtud
de otro acuerdo comercial o de inversión cubierto

(Capítulos de inversión, empresas estatales y
monopolios designados).
II. Inacción, retrasos, negaciones y revo

caciones de la capacidad de las empresas
privadas para operar en el sector energético
mexicano, (a) Explotar instalaciones de energías
renovables, tales como instalaciones eólicas y
solares; (b) Importary exportarelectriciclacly com

bustible; (c) Almacenarotrasvasarcombustible;y
[el] Construiroexplotargasolineras. Son incompa
tibles porque México proporciona un trato menos
favorable que el otorgado a los productos similares
ele origen; porque no otorga a los inversionistas
estadounidenses un trato no menos favorable

que el que otorga, en circunstancias similares, a
los inversionistas mexicanos; porque prohiben
o restringen las importaciones o exportaciones;
porque el órgano administrativo pertinente no está
ejerciendo su discreción reguladora de manera
imparcial y porque no está administrando sus
leyes de manera consistente, imparcial y razonable.

III. Aplazamiento de la obligación desuminis
trar diésel de muy bajo azufre sólo para Pemex.
  La CRE de México emitió una norma

que otorga únicamente a Pemex una
prórroga decinco años; al concederse
dicha prórroga, la CRE no ha ejercido
su discrecionalidad regulatoria de
manera imparcial, incluyendo empre
sas que no son propiedad clel Estado.

IV. Acciones relativas al uso del
servicio de transporte de gas natu

ral. Exigirá los usuarios clel servicio de transporte
de gas natural de México que se abastezcan de gas
natural de la CFE o de Pemex, es una prohibición o
restricción a la importación de un bien de Estados
Unidos destinado a México.

En la siguiente entrega, escribiré sobre los
posibles escenarios de negociación y estrate
gias aplicables, apartándome de la polarización,
enfocándome en la solución.

'Trato nacional: igual trato para nacionales y
extranjeros.

México

proporciona
un trato menos

favorable
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Dedico esto columna a Myrna Olaiz,
una gran guerrera del norte del país.

I gran buque cañonero Guanajuato se en
cuentra en un deplorable estado luego que

El os ex a I ca I el es d e Boca del Río el ej a ron q u e
la corrosión asesine lentamente un buque
de guerra histórico del estado mexicano.
El Guanajuato fue mandado a construiren
España, con gran visión de Estado, por el

presidente Abelardo L. Rodríguez, en 1932, junto con otros
dos cañoneros, El Potosí y El Querétaro, de los cuales sólo
pudo llegar El Durango, por la guerra civil en España.

El Guanajuato era un buque de guerra de propulsión de
calderas y turbina que fue sometido aun proceso de remo
torización que le permitió alargar su vida útil. Este buqueca
ñonero pasó con todos los honores a retiro en 2001, cuando
fue donado por la Secretaría de Marina al acuario de Veracruz
que, posteriormente, lo clonó a la alcaldía de Boca del Río,

Los buques de guerra El Potosí, El Querétaro y El Guana
juato, llegaron a nuestro país en un periodo muy interesante
de las relaciones bilaterales con España. Guando la guerra
civil en ese país estaba a punto de terminar en favor de los
fascistas franquistas, el gobierno mexicano reclamó el envío
  de los buques mandados a construir

El buque cañonero Zacatecas no fue
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entregado porei gobiernofranquis
ta al gobierno mexicano porque el
gobierno del presidente Lázaro
Cárdenas era abiertamente aliado

de los republicanos españoles. Para
recuperar El Guanajuato, el goberna
clor de Veracruz, Cuiiláhuac García
anuncióque.en coordinación con el

alcalde de Boca del Río, Juan Manuel Unánue, van a dar "una
solución viable". Después de dos meses no se conoce de
ningún a vanee cíe este compromiso público del gobernador

Al gobernador le debe preocupar que el municipio recu
pere el prestigio que dejó por el abandono clel museo de El
Guanajuato que era un icono para la atracción de turismo.

Asimismo, existe un esfuerzo legal de marinos retirados
para impulsarque El Guanajuato recuperesu presencia como
un importante espacio histórico para la promoción de nuestra
cultura nacional. Ojalá que los procesos legales en contra
clel municipio clel Boca clel Río, por su responsabilidad en el
abandono de este importante buque de guerra, no lleguen a
buen puerto y se recupere este importante espacio histórico
Postdata: Felicidades a la 41 Antigüedad ele la Maestría en
Seguridad Nacional clel Colegio de Defensa Nacional que se
gradúan el próximo 12 de agosto.

AGENDA ESTRATÉGICA: Terminó la semono pasada
el ejercicio marítimo conjunto conocido como RiMPAC, en
Peor/ Harbor. Participaron 26 países y el Buque Patrulla
Oceánica de Largo Alcance Juárez, quedó en segundo

lugar del ejercicio por la precisión de sus disparos

Ojalá se
recupere este
importante
espacio
histórico
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=1 cinco días de la tragedia, la Secretaría del
Trabajo sigue debiendo un reporte a la

A opinión pública sobre las irregularidades
en que operaba el pozo de la Agujita en
Sabinas Hidalgo, Coahuila, donde están

=] desaparecicloslü mineros que extraían
carbón para venderlo a la Comisión Fe

deral de Electricidad (CFE).
¿Porqué no se realizaron las inspecciones clescle hace

ocho meses que empezaron a realizarse ahí trabajos de
extracción de carbón?

Cristina Auerbach forma parte de la Organización Fami
lia Pasta de Conchos y clescle hace años se ha encargado
de hacer inspecciones sociales en las minas de Coahuila
para impedir que éstas trabajen al margen de la ley. En su
escritorio no caben las denuncias que ha presentado en
contra de las empresas, que consiguen dueños falsos para
representar a grandes accionistas ante la CFE.

El miércoles que sucedió la tragedia se presentaron
dos personas como clueñasy ninguna tenía planos sobre
el terreno explotable, ni siquiera tenían los nombres de los
trabajadores, por eso tardamos más c!e 24
horas en conocerlos y eso porque los ciatos
fueron recabados a partir de los familiares y
empleados que sobrevivieron, mismo que
las autoridades se han dado a la tarea de

esconderlos y mantenerlos alejados de los
medios de comunicación como una medida

para que sus testimonios noterminen siendo
expuestos a la opinión pública, pues a nin
guna autoridad federal conviene. También la
CFE debe dar información al respecto. Extraoficialmente
se sabe que la dependencia a cargo de Manuel Bartlett ha
entregado más de 60 contratos en los últimos dos años a
mineras que trabajan al margen de la ley como la Agujita.

Casi todas tienen dos empresas trabajando, una en la
mañana y uno en la tarde. Cuando CFE adjudica, porque no
son licitaciones, no le pide a la Secretaría del Trabajo que
revise los centros de trabajo. La Comisión sólo pide a una
empresa privada que certifique que el centro de trabajo
cumple con las normas de seguridad ele higiene, sin que
pase a revisión por la autoridad federal.

Estamos en las mismas circunstancias y es la misma

situación de cuando Pasta de Conchos, donde murieron 65
personas. Es doloroso e indignante que no importe quién
gobierne porque el sistema se dispone a seguirsacrificanclo
la vida de los mineros por el carbón.

La CFE no ha salido a desmentir la compra de carbón
a esas minas porque ya lo hizo. En junio de 2021, siete tra
bajadores fallecieron después del derrumbe c!e otra mina
de carbón cerca c!e Sabinas, en Rancherías, donde ya le
volvieron a dar contrato a ¡as mismas cuevas y empresarios
con otro nombre. A pesar de la tragedia hasta hace una
quincena no habían salido aún las multas c!e la Secretaría
del Trabajo a Rancherías ni han pagado las indemnizacio

nes y las pensiones a las familias Pasta de
Conchos, siniestro sucedido hace 17 años.

El gobierno de la 4Tal igual que los pasados
del PAN y PRI siguen permitiendo la explota
ción de carbón en condiciones mortales en

las que operan este tipo de minas y seguirán
las tragedias cada año sin que una medida
gubernamental lo impida.

UPPERCUT: Focos rojos en el Sindicato
de Petróleos Mexicanos. Está en riesgo Ricardo Aldana
al frente del cargo como líder nacional de ese gremio
porque a raíz de su designación, en febrero en medio de
prácticas de compra y coacción del voto, no ha logrado
la cohesión que tuvo su antecesor Carlos Romero Des
chompsy eso en Palacio Nacional, de acuerdo con fuentes
confiables, ha derivado en que se reconsidere su posi
ción como líder nacional. Esta semana va a ser la clave

para Aldana, pero sobre todo para los petroleros del país.

También ¡a
Comisión debe

dar información
al respecto
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EL AVANCE
TENDRÍA QUE
PASAR POR LA
RECONCILIACIÓN

a mirada de

historiador y
poeta de Enri
que Márquez
se asoma a

nuestro pre
sente, escu

driña lo que, a su parecer, podría
suceder en estos años que se nos
vienen prácticamente encima.
Para entender lo que ocurre

hoy en México y los desenlaces
que podemos tener a dostres
años adelante advierte va a

depender de cómo el Presidente
(Andrés Manuel López Obrador)
cierre su administración y de los
desenlaces que van más allá de él
mismo. Factores que ya no tiene
que ver con la ofici
na presidencial y que
están determinando

el rumbo del país: el
poder informal del
crimen organizado,
de Estado Unidos,
de la desintegración
regional que vive
México.

"México se colap
so en su política porque tiene una
nueva cartografía política y social
determinada por el crimen orga
nizado y por los gobiernos que se
asocian al crimen organizado. Te
nemos una especie de federalismo
mañoso. Es un problema muy serio
que repercute en el futuro", apunta.

Ex asesor de Manuel Camacho

Solís en sus épocas de secretario
de Estado, de regente de la Ciudad
de México y de comisionado para
la Paz cuando el levantamiento

zapatista: exdirector de la Diplo
macia Cultural en la cancillería con
Marcelo Ebrard, el autor de Nos
queda ¡apalabra, contextualiza:

Para entender el escenario, ex
plica Márquez, hay que ver qué
ocurrió en los últimos años de
la vida moderna de México: Dos

oportunidades de cambio político
que desperdiciamos:

Una en los 90, con la genera
ción de la modernización refie

re. Nos guste o no el plano ideo
lógico y lo que resultó después,
pues sí representó para México
una posibilidad de cambio.
Pero en unos pocos meses,

aquello que costó años pensar 
cómo darle a México un esquema
de modernización con progreso

social, y no una modernización
bruta, afín a los intereses, como
resultó, se malogró. Se malogró
esta oportunidad de cambio desde
adentro, que había sido la magia
del sistema político.
Luego, en el 2000, tuvimos

otra oportunidad. Estaban de boga
las alternancias. Apareció Vicente
Fox. Se pensaba que podíamos
tener un cambio sin ruptura, sin
confrontaciones, sin sangrías in
ternas y sin odios.

En menos de dos años feneció

su mandato porque, como escribió
alguien: 'Fox sacó al PRI de los Pi
nos, pero nunca entró a los Pinos.
Se quedó afuera'.
Con López Obrador, considera

el potosino, creo que estamos vi
viendo la tercera oportunidad en la
vida moderna de México, para un
cambio. "Eso es lo que está enjue
go. A partir del 18 lo que se vio es un
quiebre; aquí hay un giro y puede
venir algo importante para México,
el cambio que ya necesita el país".
Ahorita la situación es muy com

pleja reconoce el historiador. La
confrontación políti
ca, lejos de amainar,
ha subido de tono.

"Quizá el avance
deseable para el país
tendría que pasar
por una reconcilia
ción en los próximos
años ¿no? (Pero) se
ve muy lejos, porque
el radicalismo con el

que se ha propuesto este cambio
es excluyente.

¦'Tú no puedes destruir a los em
presarios, a los intelectuales, a los
científicos, a las mujeres... El nivel
de exclusión que traemos es muy
grande. No puedes gobernar sola
mente con tu base en un país tan
complicado socialmente, tan com
plicado en su seguridad y tan com
prometido a nivel internacional",
Pero bueno, eso es lo que está en

juego, resume Enrique Márquez.
Los próximos meses lo que va

mos a ver es si, en efecto (el cam
bio), se va a consolidar si estamos
viviendo un capítulo seguido de un
proceso de reconciliación y con
solidación, o va a ser una regre
sión. Y eso lo hemos vivido muchas

veces en el siglo XIX y el siglo XX.
• • •

GEMAS: Obsequio de Gustavo
Petro, presidente de Colombia:
"Hoy empieza nuestra segun
da oportunidad. Nos la hemos
ganado. Se la han ganado. Su

esfuerzo ualió y ualdrá la pena.
Es la hora del cambio. Nuestro

futuro no está escrito.
Somos dueños del esfero y

podemos escribirlo juntos, en
paz y en unión".

NO PUEDES

GOBERNAR
SOLAMENTE CON
TU BASE EN UN

PAÍS TAN
COMPLICADO
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MORENA ES DE UN
SOLO HOMBRE...
Y LOS PLEITOS
DE TODOS

12 de octubre, Morena cumple nueve anos
de su fundación y cumplió ya cuatro años
de haber ganado la Presidencia, pero sigue
comportándose ele todas formas menos
como un partido político hechoy derecho.
Los pleitos internos, de duros contra neo
morenistas, la guerra de castas y tribus,

son permanentes, aunque todo hace pensar que están pro
piciados por López Obrador para mantener un férreo control
sobre dirigentes, acciones y candidaturas.

Morena es un movimiento que órbita en torno a un solo hom
bre. No ha aprendido a ser instituto político. Sólo de esa forma
pueden explicarse muchas decisiones, como la imposición de
?elfina Gómez en el Edomexy pleitos en otras esferas, sobre
todo en la Cámara y el Senado. Casos recientes clan cuenta de
que nadie, que no sea AMLO, tiene el control. Porejemplo, se in
tensificó la guerra por la presidencia del Senado. Y la pelea no es
con particlosantagónicos.sinoal interiordeMorena.Cruposcle
Ricardo Monreal y José Narro mantienen una disputa a unas
semanas de que arranque el periodo ordinario de sesiones.

Los monrealistas piden que se investigue a Narro (quien
  aspira a presidir el Senado) por la

desaparición de dos marinos que le
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fueron asignados como escoltas. Del
laclo opuesto, piden la salida de Mon
real porque dicen que se apropió del
Senado para atender intereses políti
cosy económicos personales. No hay
visos de solución, por lo que se espera
que el fuego amiga se intensifique.
Otro frente abierto en Morena surgió

durante la renovación de Ios300 comités distritales. Llovieron

denuncias porcompra de votos,fraucley violencia, pero AMLO
y Mario Delgado las minimizaron. Los inconformes piden
recuento de votos y anulación de la elección en todo el país.
Los quejosos no son de la oposición. Tienen nombre y apellido,
destaca n Rene Bejarano, Alejandro Rojas y John Ackerman
Se confirma, otra vez, que nadie tiene el control del partido.

Morena sigue ganando elecciones porque la gente conti
núa votando por AMLO, algo que él mismo sabe y aprovecha.
La militancia y sus liclerazgos sólo buscan cualquier cargo
para vivir de la dádiva, los cacicazgos y las migajas del poder.

?icen que no hay publicidad mala, pero quien está viviendo las
de Caín son los propietarios del Sonora Griil. La mala decisión
de clasificar de forma racista a sus clientes les pegó en las
ventas el fin de semana. Todo por las malas decisiones de su
CEO, Ricardo Añorve. Su estrategia para el manejo de la crisis
consiste en ofrecer comida gratis a influencersy periodistas.

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "Nada bueno
se puede esperar de una relación construida en un burdel,
con vino y pólvora de cañón".

Nadie, que no
sea AMLO,

tiene el control

del partido

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Seguridad y economía, hablan los expertos
Justo en la coyuntura de crecientes de

nuncias de empresarios sobre el avance
microeconómico de la delincuencia con

el cobro de chantajes, extorsiones, dere
chos de piso y ventas de seguridad, el reporte
mensual del Banco de México sobre las expec
tativas de los especialistas en el corto plazo
sigue prendiendo los focos rojos enla relación
de seguridad e inversiones.
El rubro del crimen como obstáculo para

hacer negocios en México fue en julio de
26%, en tanto que el Estado de derecho si
gue en primer lugar con 27% y la corrupción
no se mueve del tercer sitio con 18%. Estos
datos conjuntan el hecho de que 71% de
los obstáculos para la actividad económica
privada tiene que ver con los renglones de
inseguridad con bandas delictivas y falta
de decisión del Estado para garantizar las
actividades.

La relación directa entre la seguridad y
la actividad productiva puede definir, de
manera sencilla, el concepto que todavía
se sigue negando en México: la seguridad,
interior, es decir la garantía que debe pro
porcionar el Estado para la salvaguarda de
la actividad económica de productores y
consumidores, a fin de que puede existir
bienestar social.

La encuesta del Banco de México aporta
otros tres datos alarmantes: de julio de 2021
a julio de 2022, los especialistas bajaron el
concepto de buen momento para inversión
de 27% a 5%. Aumentaron el criterio de que
es un mal momento para invertir de 33%
por 73% y los indecisos disminuyeron de
39% a 22%. Estas cifras tienen como dato
mayor el desplome de la confianza en que el
clima de los negocios por seguridad bajó de
45% a 11%.

En estas cifras se sintetiza que el clima de in
seguridad ha golpeado de manera muy severa
la confianza de los inversionistas para trabajar
y de alguna manera aportaría elementos para
señalar una de las explicaciones al desplome

del producto interno bruto.
En términos sencillos: sin seguridad no

habrá inversión.

ZONAZERO

El cobro de derecho de piso y de venta de pro
tección es uno de los delitos más difíciles de

perseguir porque no se requieren de grandes
bandas o cárteles sino pequeños grupos arma
dos con capacidad para intimidar a pequeños
empresarios. La única manera de combatirlos
es con grupos especiales de seguridad por
zonas concretas y reformas legales para incre
mentar las penas judiciales contra estas ban
das que se han convertido en el dolor de cabeza
de los pequeñosy medianos empresarios.
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El viaje a
ninguna parte
de Nancy Pelosi
Nancy Pelosi representa la tercera fuer

za del poder en Estados Unidos y por
lo tanto en el resto del mundo des

pués del Presidente estadounidense
Joe Biden y de la Vicepresidenta Kamala Harris.
Su fugaz viaje a Taiwán no ha sido más que una
provocación milimétricamente estudiada o, eso
quiero pensar. No podría imaginar que las au
toridades estadounidenses no tenían todo muy
bien pergeñado.
Son muy pocos los países que han reconocido

a Taiwán como un estado soberano. La mayoría
entienden que, a pesar de su autonomía, sigue
dependiendo de la poderosa Chinay que es entre
las autoridades chinas como se tiene que solucio
nar el conflicto.

El hecho de que Pelosi haya viajado a Taiwán
no ha hecho sino molestar al presidente chino Xi
Jinping que dice que los trapos sucios se limpian
encasa.

Pero no ha sido un funcionario cualquiera el
que ha viajado a Taiwán. Fue nada más y nada
menos que la tercera autoridad del país. Por eso
las escaramuzas de los cazas sobrevolando la

antigua isla de Formosa olas maniobras militares
en las playas cercanas a Taiwán.
Muchos estados del mundo sí mantienen re

laciones comerciales con la isla. Es una mano de

obra que ha dado lugar a una economía vigorosa
que ha hecho de la isla un lugar de dinero. Pero una
cosa es la relación comercial y otra muy distinta el

reconocimiento de Taiwáncomoestado soberano.

Si no pensara que está perfectamente calibra
do, creería que ha sido un desacierto completa
mente irresponsable. Pero ¿qué hay detrás?
Recordamos que las relaciones entre el anterior

presidente Trump y China nunca fueron las mejo
res. La política republicana siempre fue ante China
desde luego muy beligerante, tal vez demasiado.
¿Podría ser qué se tratara de hacer un guiño por
parte del gobierno de Biden alos republicanos? Pu
diera ser, a pesar de las relaciones agridulces que
hay entre demócratasyrepublicanos. Nopodemos
olvidar que el próximo martes ocho de noviembre
se celebran las elecciones intermedias y en ellas los
republicanos van a tener mucho que ver.
Joe Biden se ha creado cierta impopularidad

dentro y fuera de Estados Unidos. La mancha
negra de la salida de las tropas estadounidense de
Afganistán arrastrará a Biden el resto de su presi
dencia. Por eso, entre otras cosas, cayóel número
uno de Al Qaeda Al  Zawahiri, por cierto en un
barrio exclusivo de Kabul. Algo tenía que hacer
Estados Unidos para limpiar su imagen.
Había que intentar limpiar esa mala imagen

con la que quedó Estados Unidos en Afganistán
de cara al resto del mundo. Pero tampoco su ima
gen es la mejor ante un partido republicano que
cada vez está logrando más adeptos. ¿Podría ser
una táctica el viaje de Nancy Pelosi a Taiwán para
acercarse a la Casa Blanca a Donald Trump? Todo
es posible y más en política.
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Estrategiajuvenil
Quien anda muy activo en redes sociales es el canciller
Marcelo Ebrard. Además de mostrar sus giras internacio
nales, el fin de semana subió un video haciendo referencia
al personaje de James Bond, diciendo que él es Marcelo
Ebrard "Casaubond" y colocándose unos lentes. Amás
de uno le gustó el video en la plataforma Tiktok, donde el
diplomático aprovecha para interactuar algo menos formal
con sus simpatizantes. Comentan que no es casualidad y
que estábuscando llegar al público joven... conmiras al
proceso electoral de 2024. ¿Será?

Llamado de unidad
La agrupación Sociedad Civil México hizo un llamado a
toda la oposición (PAN, PRI, PRDyMC) atener grandeza
de corazón y altura de miras para que postulen una candi
datura única que les permita ganar el Estado de México en
2023... y el país en2024. Sin embargo, nos dicen que en el
partido naranja estos mensajes son como llamados a misa
¿Será?

Denuncias que se revierten
En su afán de golpear al gobierno de la Ciudad de México,
el panista Federico Doring quiso hacer ruido en redes
sociales con un supuesto contrato de refacciones al Metro,
con la idea de que se hace desde una tiendita; pero el dueño

de la empresa que refacciona al Metro, ni tardo ni perezoso
le contestó que es mejor que el panista se ponga a legislar,
porque para filtrador está muy verde, ya que la supuesta
tiendita es una empresa con décadas de experiencia. En la
respuesta del empresario al panista quedó claro que existe
un conflicto legal que enreda al exdirector del Metro Jorge
Gaviño. ¿Será?

Llueven reclamos
De última hora, el presidente André s Manul López Obra
dor decidió acudir a Sabinas, Coahuila, para revisar las
labores para rescatar a un grupo de mineros. Con valla de
por medio, familiares de los trabajadores le recordaron
que pasan los años y la situación de los obreros no mejora,
además de exigir justiciay apoyo. El mandatario ofreció
que no dejará en el olvido a esas familias. ¿Será?

Plan saludable
Como parte de los esfuerzos para mantener a sus afiliados
lejos de los hospitales, este lunes Zoé Robledo, titular del
IMSS, encabezará el lanzamiento de PREVENIMSS+,
con el objetivo de concientizar a los derechohabientes de la
importancia de una vida saludable.
Y es que terribles enfermedades como diabetes, hiper
tensión y obesidad podrían evitarse si la población acu
diera a los servicios de medicina preventivay adoptara
hábitos saludables... Cuando todavía está a tiempo. Un
gran reto. ¿Será?
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Edomex: crónica de una alianza en zozobra
Oficialmente siguen las negocia

ciones.

Con plenas posibilidades de
cr istaliz ar, explican desde los tr es

frentes, porque sin esa coalición no habrá
futuro en las presidenciales de 2024.
Hay tiempo, subrayan las directivas azul,

tr icolor y amar illa, porque los plazos electo
rales del estado de México corren a partir de
enero.

No quieren colocarse, justifican en adición,
al filo de la ley como lo han hecho el Gobierno
y el partido de Estado con su segura candida
ta Delfina Gómez.

Según sus propias estimaciones, a más tar
dar en dos meses estarán listas las bases del

entendimiento para confrontar al sistema en
Coahuilay en el Estado de México.
Debemos estar listos en septiembre u octu

bre me dijo Alejandro Moreno, Alito, cuan
do le pregunté si habría plazos perentorios
para no dejar correr solo al lopezobradotis
mo.

El panista Marko Cortés y el perredista Je
sús Zambrano matizan: no es conveniente

poner camisa de fuerz a a un proyecto llamado
a ser modelo nacional.

LOS ESCOLLOS, LOS RECELOS

El pr oblema tiene otro fondo.
Aunque los tiempos apremien, las dificulta

des mayores están bajo condiciones de forma
y fondo sobre las cuales sellar la unidad.
Ahí apar ecen como escollos los nombres

de los aspirantes, el método de selección y,
aunque usted no lo crea, el reparto de candi
daturas. .. ¡para2024!
Al PAN de Marko Cortés le par ece injusto

entregar al PRI las dos candidaturas de 2023,
la de Coahuilay delEstado de México, porque
se siente con derecho a unay tiene al competi
tivo Enrique Vargas.
En tanto, al dirigente tricolor Alejandro

Moreno le parece lógico por muchas raz ones:
gobier na las dos entidades, tiene cuadros des
tacados al coahuilense Manolo Jiménez y a
las mexiquenses Alejandra del Moral para
respetar la paridad de géner o.
Así sur gió la propuesta priista: les pagamos

en 2024 con otras candidatur as, a goberna
dores, a senadores, a diputados, a alcaldes, a
lo que sea.
No aceptamos futuros y por eso ni el PAN

niMarko Cortés han aceptadoy proyectaronya
al ex alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas,
conla promesa de elegir al más competitivo.
Un enredo de egos, celos y falta de visión

superior.

EDUCACIÓN Y EDUCADORES
1.  La educación es un sector a la deriva.
Tras abolir la reforma educativa de Enri

que Peña, se han dado tumbos como des
aparecer los exámenes de fin de cursos y la
calificación generaliz ada.
Como la instrucción de apr obar se dio des

de la llegada de Delfina Gómez a ello se opu
so Esteban Moctezuma para no devaluar la
enseñanza, hay egresados de secundaria sin
haber ido a clases... ¡ dos ciclos seguidos!
Pero Delfina ya se va y llegará el tercer se

cretario, con quien deber á entenderse el SNTE
de Alfonso Cepeda, líder clave para la estabili
daddelmagisterioantesydurantela pandemia.
Tarea difícil tr atar con tres titular es con

visiones tan distintas entre sí y contra la ense
ñanz a tr adicional.

Y 2.  Donde no habrá pr oblemas y sí garan
tía de muchos votos  ¡ en el 2024 nos vemos! 
será en las Universidades para el Bienestar
encomendadas a Raquel Sosa.
Todo egresado tendrá título con la firma

presidencialy sólo por ese mentóla garantía de
trabajo en el sector salud: IMSS, ISSSTE y SSA.
A ver con qué formación, conocimientos y

profesionalismo.
La sociedad del futuro la pagará.
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Lo de Vargas en el Edomex, destape "con maña'
• eiá que Marko Cortés quiso
1 encaiecei el costo de la alianza

éT opositoiaenelEstadodeMéxico
al postulai como su candidato al

panista Enrique Vargas?
Cortés sabe que poi ningún motivo los priistas

dejaran que un panista encabece la alianza pues
considera el tenitorío mexiquense como el últi
mo reducto tricolor

El presidente del PAN aparentemente rompió
las reglas de un incipiente acueido con el PRI y
el PRD al adelantarse a postular al expresidente
municipal de Huixquilucan y actual diputado
local.

Alejandro Moreno tiene bien medido que los
priistas mexiquenses no apoyaran una candida
tura que no tenga el ADN tricoloi, poi muy bien
posicionado que esté el prospecto panista.
Y ofrece números.

El PAN tiene influencia en los municipios co
nuibados de la zona norte del Valle de México:

Naucalpan, Halnepantla, Huixquilucan, Atiza
pán, en esa franja de municipios conocidos como

"el caried01 azul", que comenzaba en Tlalne
pantla y teiminaba en Guanajuato.
Pero el PRI, pese a sus recientes denotas, si

gue teniendo estructura en los 125 municipios
del estado.

Pero además, Maiko Cortés sabe perfectamen
te que la candidatura en el Estado de México co
rtesponderá a una mujer por cuestión de género,
a menos que ellos quieran ir por aparte también
en la elección de gobeinadoi en Coahuila, en
donde el PRI ya tiene definido a su candidato en
la figura de Manolo Jiménez, actual secretario
de Inclusión y Desarrollo Social en el Gobierno
del estado.

En Coahuila, gobernado poi el PRI, Jiménez
aventaja a los posibles candidatos del PAN, entre
ellos Guillermo Anaya.
Todo lo anterioi peimite anticipa! que el "des

tape" de Valgas fue uno de esos llamados "pleitos
aneglados" que, poi una paite, le permiten al
dirigente panista Maiko Cortés lavaise la caía
ante su feligresía que cree que ya se merecen un
gobemadoiy poi otra unificar a los gmpos priis
tas en el Edomex (que son cientos) para arropar
a la candidata de su partido.
Y en una de esas, Cortés también saca un rein

tegro para las elecciones del Estado de México y
Coahuila, para tranquilizar a sus huestes que ya
lo tachan de "entreguista", cuando la superviven
cia del blanquiazul al menos en la entidad vecina
de la CDMX sí depende de la alianza con el PRI y
no al revés.

En síntesis, sí habra alianza opositora.
• • • •

En ninguna de las múltiples tragedias que ha vivi
do el país a lo laigo de su administración se había
hecho presente el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
"Yo no voy a iipara la foto", dijo en una ocasión,

y en otra, durante las inundaciones (provocadas)
enTabasco, dijo que no iba poi "temoi a mojaise
los pies y enfeimaise".
Pero ayei sí acudió a la foto al deiium.be de la

mina de Agujita, en Sabinas, Coahuila, en donde
personal civil y militai lucha para rescatar con
vida a 10 trabajadores atrapados en una mina de
carbón, desde la semana pasada.
Su presencia en el lugai se explica pues él fue

uno de los más duros críticos poi la foima en la
que el Gobierno de Calderón enfrentó el rescate
de los 63 mineros atrapados en Pasta de Con
chos, en febrero de 2006.
López Obiadoi se comprometió a rescatar.los

cadáveres de los mineros y ha destinado cientos
de millones de pesos a una misión que empresas
especializadas en esos temas consideran impo
sible, sobre todo poi el tiempo transcuirido y las
condiciones del terreno donde quedaron sepul
tados los trabajadores.
Poi eso fue y poi eso le fue como le fue.
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La adolescencia y sus dolencias
La adolescencia, edad comprendida

entre losl2yl9años,esla etapa de la
vida caracterizada por el inicio de la
socialización, la vida sexual y el con

sumo de diversas drogas legales o ilegales.
La semana pasada se dieron a conocer los

resultados de la Encuesta Nacional de Salud y
Nutrición (Ensanut) 2021 sobre Covid19 en
México, en la que revelan diversos datos sobre
el consumo de tabaco, de alcohol, accidentes
e inicio de la vida sexual de los adolescentes

durante el año pasado, un año que todavía
estuvo marcado por el distanciamiento social
y las clases virtuales como consecuencia del
SARSCoV2.

La cifras revelan que a pesar de las circuns
tancias sanitarias, la prevalencia de consumo
de tabaco entre los adolescentesfue de 4.6%, es
decir de casi un millón de jóvenes, siendo mayor
en hombres (7.5%) que en mujeres (1.6%).
La prevalencia de consumo de alcohol entre

este sector de la población fue de 21%, repre
sentando 4.6 millones de personas en este
grupo de edad y siendo mayor en hombres
(24.3%) que en mujeres (17.9%).

La Ensanut2021 de Covid19 también repor
tó que 19.5% de los adolescentes ya tiene vida
sexual activa y, de ellos, 86.4% ha escuchado
hablar de algún método anticonceptivo, lo que
no necesariamente implica que lo haya usado.
Y es que esta muestra también señala que

36% de las mujeres de 12 a 19 años que ini
ciaron su vida sexual reportaron haber esta
do embarazadas alguna vez y 43.1% reportó
haber estado embarazada al momento de la
encuesta, es decir entre agosto y noviembre
de 2021.

Pero no sólo las drogas y el sexo son algunas
de las dolencias de la edad, en su vida también
está presente la violencia.
El 2.5% de la población adolescente repor

tó haber experimentado un evento violento
durante 2021. Aquí las cifras demuestran que
la violencia hacia hombres y mujeres en gene
ral está casi al mismo nivel, 55% en hombres
y 51% en mujeres. Mientras que 69% de los
hombres fueron agredidos en la vía pública, las
mujeres sufrieron en este mismo lugar 45% de
las agresiones.
Sin embargo 32% de las adolescentes mu

jeres sufrieron violencia en su hogar, ciñ a que
cambia drásticamente con los hombres, que
sólo refleja que el 9% de ellos sufrieron violen
cia en su casa.

Todas estas ciñ as resultan poco alentadoras
en un México donde bajo el argumento de la
austeridad se han dejado de lado los progra
mas preventivos para los jóvenes que, auna
do a la falta de oportunidades escolares o de
trabajo, los orilla a un consumo temprano del
alcohol y el tabaco, que ya se ha convertido en
un problema de salud pública.
YENPREGUNTA SIN OFENSA:

No hubo sorpresa alguna en el resultado de la
"encuesta" de Morena donde Delfina Gómez

salió ganadora y, por lo tanto, se convertirá, en
cuanto los tiempos electorales lo permitan, en la
candidata de ese partido a la gubematura del Es
tado de México. ¿Logrará el apoyo y recurso del
Gobierno federal, hacer desaparecerla sentencia
por el delito electoral que cometióylos malos re
sultados que ha dado al frente de la Secretaría de
Educación Pública, para que pueda convertirse
en la próxima gobernadora mexiquense?
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Taiwán es territorio chino
Un conflicto de nueva cuenta insu

flado por Washington es el que se
ha generado recientemente con
tra la República Popular China en

la disputa y la intromisión de la Casa Blanca
sobre Taiwán, auto reconocida como Re
pública de China (ROC) desde 1949 por el
gobierno de Chiang Kaishek y de su partido
el Kuomintang, cuando ambos fueron de
rrotados por las fuerzas dirigidas por Mao
Zedong. La antigua Formosa, colonizada por
el imperio portugués, español, holandés y
japones, finalmente quedó bajo la influencia
de la hegemonía estadounidense, así como
Hong Kong por el Reino Unido y Macao por
Portugal. Esos dos últimos territorios fueron
integrados a la soberanía china respectiva
mente en 1997 y 1999. Hoy en día Macao
y Hong Kong, muestran la fortaleza de "un
sistema de dos economías, un país". China
es una nación socialista con características

propias. En los momentos actuales el gigante
asiático es el mayor inversionista en Taiwán.
Sin embargo, los grupos de poder locales
siguen empeñados en considerarse inde
pendientes. Situaciónenla que Nancy Pelosi,
presidenta de la Cámara de Representantes
de EU, en una acción francamente provoca
dora atizó el conflicto, cuando el gobierno

de Beijing ha manifestado claramente, que
la intromisión de Pelosi atentó gravemente
contra la soberanía e integridad territorial
de China.
La Casa Blanca tiene en el momento actual

a la economía china como su principal rival a
nivel mundial. Un nuevo conflicto en laregión
de Asia Pacífico, especialmente al intervenir
en Taiwán, fortalece el discurso de la Guerra
Fría. Incluso EU con la división de las dos co
reas caracteriza a Corea del Norte como una

gran amenaza para Corea del Sur y Japón.
En esa lógica se trata de desgastar económi
ca y militarmente a Rusia y China como sus
principales enemigos, pretendiendo con esa
narrativa recuperar su hegemonía, apoyada
por el discurso neoliberal de las potencias
occidentales, el que se encuentra en franca
decadencia y en riesgo de hacer explotar un
conflicto nuclear. Tal como lo ha señalado el
Secretario General de la ONU, Antonio Gute
rres, que ha advertido la gravedad de la situa
ción al señalar que las tensiones geopolíticas
no se están alejando del desarme y se encuen
tran gastando "cientos de miles de millones de
dólares en armas del fin del mundo que no tie
nen cabida en nuestro planeta". Agregando:
"La humanidad corre el peligro de olvidar las
lecciones forjadas en las aterradoras llamas
de HiroshimayNagasaki".
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PANTI FUERA DE LA JUGADA
Y PRONÓSTICO DE MARTÍNEZ
SE QUEDA CORTO

Ahora que al otrora poderoso
Humberto Panti le quitaron la
Dirección de Administración,
y "solo" se quedó director de
Finanzas de Servicios de Agua
y Drenaje de Monterrey, nos
dicen que el funcionario no lo
tomó con la mejor actitud y ante
cualquier diferencia se desquita
con el personal.

Y aunque se le quitó poder,
sigue aferrado a seguir orde
nando, aprovechando que
aún no llega el nuevo admi
nistrador que, claro, será del
equipo de Mario Esparza; pero
mientras tanto sigue haciendo
lo que le da la gana, o casi, nos
aseguran.

Pero, lo más preocupante, es
que sin previa autorización está
mandando remodelar su oficina,
y comenzó a sacar a empleados
de su área. Eso no es todo, nos
aseguran que está incumpliendo

contratos con proveedores,
entre ellos, algunos que surten
de cloro para potabilizar el agua
y otros para bombas.

Utiliza el nombre de Juan

Ignacio Barragán, director de
esta empresa, para amedrentar a
varios trabajadores con correrlos.
Por cierto, ahora que el funciona
rio anda estrenando camioneta,
muchos empleados no dejan de
preguntarse si esta compra salió
de su bolsa o del presupuesto de
la empresa.

PRONÓSTICO DE MARTÍNEZ
SEQUEDACORTO

Alfonso Martínez, secretario de
Medio Ambiente, anunció que
buscará interponer una denuncia
ante la Fiscalía Anticorrupción
por las extorsiones de supuestos
inspectores de esta dependencia

a las personas que utilizan caba
llos de arrastre, conocidos como
carretoneros.

Si bien resulta oportuno atacar
este problema, la realidad es que
Martínez, en primera instancia,
debería inspeccionar que la Ley
de Bienestar Animal se cumpla,
ya que esta prohibe el uso de ani
males de carga y tiro de materiales
e impone sanciones por maltrato
animal.

Y ahí está ya la denuncia ciu
dadana, lo que hace cuestionarse:
¿Para qué están la Procuraduría
Ambiental y la Dirección de
Bienestar Animal?

Y, en segundo lugar, los muni
cipios metropolitanos tendrían
que arrancar un programa para

retirar los carretoneros, claro, sin
afectar la actividad económica

de las personas. Y no solo migrar
a vehículos automotor, sino por
unos que sean sustentables.
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REDES H
DEPODER ff\f

Una alianza entre dudas

El "destape" de Enrique Vargas
del Villar como futuro candi

dato panista a la gubernatura
del Estado de México levantó

evidentemente muchas olas en

el interior de la coalición Va por
México, yes que aunque el PAN
es el partido más fuerte de esta
alianza, durante mucho tiempo se
habló de un principio de acuerdo

para que el PRI llevara mano en la
definición de la candidatura para
el Edomex de 2023. Hay muchas
dudas por la forma en que se dio
y las especulaciones que se han
desatado durante los últimos días,

aunque lo cierto, nos dicen, es
que la coalición no está descarta
da por ninguna de las partes, es
muy temprano en la contienda
electoral para desechar cualquier

escenario. Lo que sí se percibe es
que con este madruguete, el PAN
no quiere quedarse rezagado tras
la nominación de Delfína Gómez

como la candidata de la 4T y se
cubre las espaldas en caso de que
los problemas internos del PRI
dificulten cualquier acuerdo.

El Congreso de las selfies
En Michoacán la cosa está que
arde con los despidos de personal
en el Congreso del estado. Cuen
tan los que saben que en estos
días alentaron a buena parte de la
plantilla laboral para que tomara
sus vacaciones y quienes lo hicie
ron ahora están desempleados,
pues los acusaron por abandono
de trabajo.

El Congreso de las selfies

En Michoacán la cosa está que
arde con los despidos de personal

en el Congreso del estado. Cuen
tan los que saben que en estos

días alentaron a buena parte de la
plantilla laboral para que tomara

sus vacaciones y quienes lo hicie
ron ahora están desempleados,

pues los acusaron por abandono
de trabajo.

Todo pasó porque había
muchos trabajadores registra
dos, entre ellos personal de los
diputados, que entró a la nómina
de la sede Legislativa y ahora
lo están echando a diestra y
siniestra porque no hay dinero
para cumplir los compromisos
de fin de año.

El colmo es que ahora los
empleados andan grabando
testimonios de que están dentro
del histórico edificio del Congre
so local en la avenida Madero,

porque en caso de que les toque el
guillotinazo van a tener elementos
en un juicio laboral.
Así es que si pasa por aquella sede
en el centro de Morelia y ve a
mucha gente con su bastón para
selfies no se trata necesariamente

de turistas.

EVISS impulsa prevención
Hoy se dará a conocer una campa
ña nacional enfocada en la cultura

de la prevención para hacer frente
a enfermedades crónicodegene
rativas como la obesidad y la diabe
tes, desencadenantes del deterioro
de la salud. Con el IMSS, el sistema

de salud avanza en la promoción
de hábitos saludables que impidan
o retrasen el surgimiento de
enfermedades. La estrategia hace
énfasis en que la mejor inversión
del derechohabiente y su familia es
el tiempo que destinen al chequeo
médico regular. Buena noticia para
los derechohabientes.
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Reporte Empresarial

INTER JET, A REMATE
Por Julio
Pilotzi

Así como lo está está leyen
do, el sindicato de trabajado
res de Interjet está celebran
do que el Sexto Tribunal
Colegiado en Materia del
Trabajo del Primer Circuito
negó un amparo promovi
do por los ejecutivos de la
aerolínea de los Alemán, y
que ahora presumen los Del
Valle. Esta negativa es contra
el laudo que la condena a
pagar mil 800 millones de
pesos en salarios y presta
ciones a los trabajadores
en huelga, por lo que con
esta determinación podrán
iniciar el remate de bienes

de la empresa. Así que no le
resulte extraño si ve que se
pone a la venta el nombre
"Interjet".

Interjet tiene la posibili
dad de acudir a la Suprema
Corte de Justicia de la Na

ción, y hasta donde se sabe
no ha ocurrido. ¿Qué sigue?,
que JFCA asigne un perito
para la valuación de los
bienes embargados para su
posterior remate. Y en esto

también hay otro pendiente:
el concurso mercantil pro
movido por el sindicato
aún no inicia. Lo que hay
que decir es que los traba
jadores quieren estar en los
cielos otra vez, pero ya hay
hartazgo de falsas prome
sas. El escenario ideal es que
se cumpla lo ofrecido, y se
deje de presumir una y otra
vez en redes sociales que
se está haciendo todo por
volver a volar.

Bajo la Lupa
En donde se espera pronta
solución es en el Instituto

Nacional de Antropología
e Historia (INAH), de Diego

Prieto, pues el servicio
de aseo ha llegado hasta
las oficinas del OIC, a
cargo de Abigail Mejía,
con alertas de irregulari
dades. Y es que el oficio
integrado por personal de
la firma Rapax da cuenta
de irregularidades, pues
aunque de inicio la propia
autoridad solicitó que el
contrato correspondiente
se signara desde el pasado
15 de febrero sigue sin
formalizarse.

Entre las mayores
alertas destaca que el
documento 2022AANAC

AC48D0000002676 se

emitió hasta finales de abril,
sin importar que debía ser
signado desde el 15 de fe
brero, y cuando finalmente
estuvo disponible detecta
ron que los acuerdos de la
Junta de Aclaraciones no

estaban asentados, aunado
a que las características de
su oferta no correspondían
con la que se generó desde
la empresa en el proceso de
contratación.

Voz en Of f
Urge tener el resolutivo
sobre la investigación al
restaurante Sonora Grill,
que preside Ricardo Añorve
Martínez. A nadie le convie

ne que se especule sobre si
hubo o no discriminación

en el lugar del empresario
oaxaqueño, pero, de exis
tido, el Copred debe aplicar
sanciones correspondientes
y hacer saber que si algún
lugar incurre en esos actos
debe asumir la respon
sabilidad. Sonora Grill es

un Steakhouse mexicano

contemporáneo al que se
le quiere distinguir por sus
cortes, diseño, arquitectura
y ambiente, pero, indepen
diente de lo sucedido, no
es el mejor en su segmento,
mucho menos cuando se

piensa en su costo y
calidad...
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En Puebla parecen haberse definido ya bandos para el
2024: mientras el gobernador MIGUEL BARBOSA ha
manifestado su apoyo al canciller Marcelo Ebrard, el
coordinador de los diputados morenistas Ignacio Mier
estará en el equipo del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López. Así quedó de manifiesto este fin
de semana cuando los dos últimos personajes se
reunieron en un exclusivo restaurante de la capital
poblana donde, aseguran, el legislador comprometió el
apoyo para el hombre fuerte del gobierno federal a
cambio de que también se le apoye en sus aspiraciones
de suceder a Barbosa Huerta en el Ejecutivo estatal.

Dicen los que saben que cuando Raúl Cervantes
Andrade era Procurador General de la República
(entre octubre de 2016 y octubre de 2017) tuvo
una reunión con altos representantes del go
bierno de Estados Unidos en donde le hicieron

ver que el Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG) estaba creciendo muy rápido desde que
se separó del Cártel de Sinaloa en 2010.

Le comentaron que tenían información clasifi
cada que indicaba que estaban entrando a Esta
dos Unidos con cargamentos de metanfetami
nas, cocaína, heroína y mariguana, a través de
varios corredores que controlaban a punta de AK
47 en Tijuana, Ciudad Juárez y Nuevo Laredo.

A través de altos funcionarios del gobierno esta 
dounidense le pidieron poner atención en esta
organización que se expandía rápidamente to
mando territorios a partir de violentas confron
taciones con las fuerzas de seguridad mexicanas
y cárteles rivales. Además, ya contaban con ba
ses de operación en Los Ángeles, Nueva York y
Atlanta.

*##

Las autoridades mexicanas sabían de qué les es
taban hablando, nos cuentan que comenzaron a
ser más agresivos contra los del CJNG. El peque
ño grupo que en México sabía de esta preocupa
ción de Estados Unidos, que lanzaron a quema
rropa al Procurador, estaba conformado por Al
berto Elias Beltrán, en ese entonces subprocura
dor Jurídico y de Asuntos Internacionales; Pablo

González Manterola, asesor de Cervantes; y un
joven Director en Jefe de la Agencia de Investiga
ción Criminal llamado Ornar H. García Harfuch.

Los que saben aseguran que la alianza Va Por
México en el Estado de México entró en el juego
que se propuso desde Palacio Nacional y están
metidos en la confusión, por lo que definir un
candidato de unidad, para no dejar el paso libre a
la morenista Delfina Gómez, resultará una tarea
complicada, aunque no imposible.

Lo anterior porque la dirigencia del PAN ya ade
la ntó que su propuesta será el exedil de Huixqui
lucan, Enrique Vargas, lo que fue duramente cri
ticado por el expresidente panista Felipe Calde
rón; en tanto, los priistas insisten en llevar mano
en la designación con alguna de sus candidatas,
Alejandra del Moral o Ana Lilia Herrera.

Sin embargo, desde el PAN aseguran que todo se
aclarará, se elegirá al mejor candidato propuesto
para la alianza y todavía hay tiempo para tener
la mejor corcholata de la oposición. Además, di
cen que estos tres que suenan fuerte no serán los

únicos que entren a luchar por el Edomex de su
lado, confían en tener un buen equipo alineado a
la batalla que se viene. Que no se hagan bolas,
nos dicen...

***

Que en la memoria de las bases guinda de More
los prevalece fresca la mano negra que, según
comentan, impulsó el mandatario local, Cuauh
témoc Blanco, y que tiene que ver con supuesto
uso de recursos públicos y presión en todos los
niveles de gobierno para lograr que sus fichas
quedaran electas como parte de los 50 conseje
ros, que el próximo 13 de agosto designarán al
líder de Morena en la enüdad.

Diversas versiones apuntan a que, el antes de
lantero de las otrora poderosas Águilas del
América, dejó de lado las reglas del juego polí
tico para coaccionar a los empleados guberna
mentales y comprar otras voluntades, con mi
ras a colocar a un dirigente que comulgue con
ideales que tienen todo que ver con Encuentro
Solidario, pero que no tendrían la misma fuer
za si se impulsaran desde el partido que ya no
figura a nivel nacional.
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Tierra de coyotes
Urge que en la Secretaría de Seguridad Ciudadana de
la Ciudad de México, el equipo al mando de Ornar
García Harfuch revise los contratos que ha firmado
en cuanto a vestuario y equipo se refiere, y es que
documentos en poder de esta columna dejan ver que,
entre las empresas que le surten, hay incumplidas
que persisten en carrera por mantenerse como
proveedoras.

Una de ellas es Grupo Comercial Kar, representada
por Enrique Karchmer, y es que hace un año la eligie
ron ganadora de la segunda partida presupuestal co
rrespondiente al concurso 300010660082021. El
problema fue que, tras el fallo del 16 de julio de 2021,
debía proveer, entre otros artículos, camisolas y pan
talones con un 50 por ciento de integración nacional,
sin embargo, la compañía entregó productos hechos
en China. Se lo comento porque en el propio etiqueta
do reza dicha leyenda, y tal como estipula la Norma
Oficial Mexicana en la materia, en caso que los pro
ductos tengan aportaciones de otras latitudes, deben
añadir "con insumos importados de", característica
que no se aprecia en los uniformes.

Así, la interpretación es que los 148 millones 144
mil pesos obtenidos no valieron para que se preocu
paran siquiera por ajustar los bordados de las etique
tas; pero eso no es todo, pues en el sector se han en
cendido nuevas alertas, ya que se le observa como
concursante en la licitación 300110660132022, que
corre este año para la compra de Uniformes Institu
cionales, aunque en esta ocasión más de un testimo
nio apunta a que simula competencia con Grupo M

Forzza.

Al sumar los factores anteriores, en la industria
crecen las dudas por la correcta supervisión de los
procesos licitatorios, pues las distracciones de la au
toridad habrían fungido como aliciente para que se
filtren empresas que únicamente sirven como co
mercializadores o coyotes. Pero eso no es todo, ya
que entre los focos rojos también está la calidad de
las prendas. En fotografías enviadas a esta columna,
por elementos que solicitan anonimato, se aprecia
sin mayor esfuerzo que la ropa se deshila, sin olvidar
que los afectados acusan resistencia y durabilidad
limitadas.

Con dicho panorama, también se abren cuestiona
mientos a las adquisiciones de chamarras, gorras,
chalecos balísticos y botas, que finalmente son indis
pensables para garantizar la seguridad de los encar
gados de cuidar a la ciudadanía, por lo que el llamado
es para la SSCCDMX, así como para la propia Secre
taría de Economía, de Tatiana Clouthier, en este últi
mo caso debido a que se daría al traste con la estrate
gia para generar empleos en el país, mientras se for
talece a empresas extranjeras.

Aclaramos que no estamos en contra de la compe
tencia y vivimos bajo la ley del libre mercado, sin em
bargo, lo que llama la atención es el discurso de com
bate a la corrupción y la aparición simultánea de
prácticas de negocios que ya no se observaban tan
abiertamente tan sucias. Y este es apenas un hilo que
se puede jalar para entender las nuevas complejida
des de las licitaciones bajo el manto de la 4T.
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México, con alto
estrés hídrico en AL
El movimiento constante de agua dulce entre las nubes, la tie
rra y el océano, comúnmente denominado ciclo del agua, está cam
biando de manera cada vez más drástico y sus efectos ya se perciben
en diferentes regiones de nuestro planeta debido al calentamiento
global, lo que está generando una gran incertidumbre en varios países
del mundo a causa de los efectos que en un futuro inmediato podrían
generar sobre la vida en nuestro entorno geográfico.

El ciclo global del agua es un
delicado sistema que trans
porta el agua del océano a la
tierra, ayudando a que nues
tro entorno sea susceptible
de sostener la vida en la Tie

rra, sin embargo, el aumento de las tem
peraturas globales ha provocado cambios
profundos en el funcionamiento del ciclo
del agua a nivel planetario.

El agua se aleja de las regiones secas
hacia las húmedas, lo que provoca en mu
chas ocasiones que las sequías sean cada
vez más drásticas en algunas partes del
planeta, mientras que en otros lugares, se
intensifique la presencia de lluvias to
rrenciales y se incrementa la presencia de
inundaciones.

Al día de hoy, en nuestro planeta vivi
mos poco más de 7 mil 700 millones de
personas, de las cuales 2 mil 100 millones
(es decir, 3 de cada 10) carecen de acceso al
abastecimiento de agua.

Tan alarmante es la situación del agua
en el mundo, que 844 millones no tienen
ni siquiera el servicio básico de agua po

table. Se calcula que aproximadamente 4
mil millones de personas —casi dos ter
cios de la población mundial— padecen
escasez crítica o escasez de agua durante
al menos un mes al año.

Hoy en día, más del 80 por ciento de
las aguas residuales, producto de activi
dades económicas y sociales en el mundo,
se vierten en ríos o el mar sin ningún tra
tamiento. Como resultado, por ejemplo,
cada año, fallecen poco más de 361 mil ni
ños menores de 5 años, debido a diarreas
relacionadas con el saneamiento defi

ciente y el uso de aguas contaminadas pa

ra el consumo humano, que se asocian a
la transmisión de enfermedades, como el
cólera, la disentería, la hepatitis A y la
fiebre tifoidea.

Aunado a lo anterior, y de acuerdo con
un informe realizado por el World Re
sources Institute (WRI), nuestro país ocu
pa ya el segundo lugar en cuanto a estrés
hídrico en América Latina y el número 24
en el mundo.

Hablamos de estrés hídrico cuando la

demanda de agua es más alta que la canti

dad disponible durante un periodo deter
minado de tiempo, o cuando su uso se ve
restringido por la baja calidad del agua.

Esto evidentemente genera una serie de
problemas de índole social, económicos,
cultural y de salud pública, que impacta en
otras esferas vinculadas con la administra

ción, conservación, cuidado y suministro
del agua.

De acuerdo con dicho informe, en Amé
rica Latina, Chile se encuentra en una si
tuación más complicada que México.
Es importante mencionar que en

nuestro país se han identificado cinco re
giones que están utilizando un volumen
de agua que excede lo que el ciclo natural

del agua es capaz de producir, y que ade
más, la calidad de agua no necesariamen
te cumple con las condiciones necesarias
para ser utilizada.

Y es justamente en estas regiones don
de se encuentran las mayores aglomera
ciones urbanas así como las mayores su
perficies productoras de alimento.

Estas cinco regiones en México son:
Noroeste (SonoraSinaloa), Río Bravo
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(Monterrey), LermaSantiagoPacífico
(Jalisco), la del Valle de México y la Re
gión del Balsas (centro del país y Ciudad
de México).

De acuerdo con la Organización de las
Naciones Unidas para la Alimentación y la
Agricultura (FAO), el estrés hídrico mun
dial ha mostrado durante los últimos vein

te años una tendencia gradualmente cre
ciente, lo que se traduce en un incremento
de las zonas en el mundo con mayor nece
sidad del recurso vital así como la genera
ción de problemas de salud pública de im
pacto regional o mundial incluso, de índole
geopolíüco o económico a escala global.

De esta manera, se estima que para el
año 202S, mil 900 millones de personas
vivirán en países o regiones que enfrentan

una escasez absoluta de agua, y dos tercios
de la población mundial podrían estar en
una situación alarmante de estrés hídrico.

Por todo lo anterior, debemos asumir
con mayor responsabilidad la tarea de
gestionar y proteger el recurso hídrico vi
tal, ya que de no hacerlo, estaremos en
frentando un futuro inmediato con pro
fundos y serios problemas sociales.

Por ejemplo, para el 2050, las proyec
ciones de la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos (OCDE)
señalan un aumento de la demanda del

agua en un 55 por ciento, respecto al año
2000. Por lo que de continuar con la ac
tual tendencia de consumo de este recur

so, para el año 2050 la mitad de la pobla
ción sufrirá escasez de agua.

En 2050 también se prevé que 240 mi

llones de personas continúen sin acceso a
agua y mil 400 millones, sin servicios
básicos de saneamiento.

Estos panoramas evidentemente son
alarmantes, pero en la misma medida,
debemos como sociedad asumir nuestra

responsabilidad y comenzar a asumir
compromisos que se traduzcan en el cui
dado del medio ambiente en beneficio
de todos.

Es tiempo de actuar y de llevar al plano
de la acción, la conciencia colectiva del
ser parte de la solución.

Tal como lo dijo el poeta, escritor y fi
lósofo bengalí Rabindranath Tagore (1861
1941): "Convertid un árbol en leña y arderá
para vosotros, pero no producirá flores ni
frutos para vuestros hijos".
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Racismo: un secreto a voces
El racismo está presente en casi todos los espacios de
nuestra vida cotidiana consciente o inconscientemente.

La viralización de un caso gracias a la cuenta Terror Res
taurantes MX en redes sociales por la supuesta segrega
ción racial de parte de una cadena de restaurantes volvió
a posicionar el tema en la opinión pública. El Consejo
para Prevenir y Eliminar la Discriminación local (Copred)
abrió con justa razón una investigación por oficio con el
fin de buscar las oportunidades de mejora para un trato
igualitario desde una visión constructiva.

No es una práctica aislada. En muchos lugares noctur
nos son prácticas de costumbre bajo el falso argumento
del estatus de espacios privados o del famoso "derecho de
admisión". Estás prácticas discriminatorias incluso suce
den en varios espacios nocturnos supuestamente inclu
yentes para las poblaciones LGBTTTIQ+ pero que practi
can esta segregación socioeconómica o por el color de
piel. "El llamado derecho de admisión basado en un trato
diferenciado sin justifica
ción es discriminación", re
saltó en varias entrevistas
Geraldina González de la

Vega, presidenta del Co
pred. En la Ciudad de Méxi
co la discriminación es un

delito. Por ley, los estableci
mientos mercantiles deben incluir en el desarrollo de sus

actividades, acciones de prevención y combate de la dis
criminación que pueden ser objeto de verificación y mul
tas por parte de las alcaldías. El Copred cuenta con el Gran
Acuerdo por el Trato Igualitario: mecanismo de evalua
ción, acompañamiento y fortalecimiento de capacidades
con la iniciativa privada para fomentar la inclusión y la no
discriminación. La vinculación entre sector privado y so
ciedad civil también es una gran oportunidad de mejora.

El racismo es una problemática estructural que no se
ha logrado atender con la prioridad pública y los medios
que se merecería por parte de todas las personas toma
doras de decisión, de manera transdisciplinaria, intersec
torial, sin partidizar, sin dividir, sino con empatia, recono
cimiento y solidaridad por un México de iguales. De
acuerdo con la Encuesta sobre Discriminación en la Ciu

dad de México (2021), entre las percepciones de motivos
para discriminar la segunda causa más común de discri
minación es por color de piel. El 82P¿ consideran que sí
existe discriminación hacia las personas indígenas y el 79
% hacia las personas de piel morena: los dos grupos más
discriminados en la Ciudad. La plataforma 'Discrimina
ción étnico racial en México" coordinada por el Colegio de
México (https://colordepiel.colmex.mx/vida/) refleja que
ser de piel más oscura implica tener menor acceso a la
educación, menor nivel socioeconómico, menor creci
miento laboral, como con respecto al ingreso o al acceso a
puestos de dirección.

En vez de ir a tomarse foto en un restaurante bajo in
vestigación desacreditando y buscando la polémica co
mo lo hizo la diputada de extrema derecha América Ran
gel, caracterizada por sus ataques discriminatorios, el
Congreso local debe fortalecer presupuestalmente al Co
pred y promover la estrategia por la inclusión.

Lo que importa es visibilizar, reparar el daño y asegu
rar la no repetición de estas practicas nocivas.

¿Cómo denunciar? quejas.copred@gmail.com o por
teléfono: 5546008233 /5553413010.

Ocho de cada 10
considera que existe
discriminación hacia

personas indígenas
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Ilraditos
DELFINA Y LA RABIA DE LA OPOSICION
«Tras el anuncio de que Delfina Gómez, secretaria
de Educación Pública, es la virtual candidata de
Morena en el Estado de México, ya se manifestaron
enfurecidas las voces de la oposición y sus "amigos"
de diferentes medios. Descalificaron su labor al
frente de la SEP e incluso, los más rabiosos, la
llamaron "delincuente"", señal de la campaña que
se espera para el 2023 y de lo que se juega en esa
entidad; la supervivencia de uno de los grupos
más corruptos del país y, por supuesto, también
la de sus "amigos", quienes ya elaboran los peores
escenarios para la morenista hoy por hoy puntera en

EL REGRESO DE LA UNAM Y EL RECTOR
AUSENTE
«La UNAM comienza este lunes el nuevo ciclo
escolar, por lo que más de 400 mil universitarias
y universitarios llevarán a cabo sus actividades
académicas principalmente de forma presencial en
todas las escuelas, facultades, centros e institutos.
Esta es, como dice el chascarrillo, la buena noticia,
lámala esque terminará .la tranquilidad ^
transcurría la limitada vida acadéniíca, D
de la casa puma volverán los desmanes. Prevén la
reactivación de los grupos radicales feministas y
con ello los paros... y además empieza la sucesión
del recto? Enrique Graue. Se anticipa que.los
grup.ossejrnoveránmuchoentqr
designar al relevo del doctor Graue, quien fue visto y
calificado como "el rector ausente".
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'ENGENDRO' SOLIDARIO
'¡¦En Morelos las bases y fundadores morenistas
continúan a disgusto con la operación que,
aseguran, se gestó en el estado en torno a la
elección de consejeros rumbo a la elección de
dirigente locaJ. programafia para es de agoslo.
Y es que la müitancia afirma que el gobernador
Cuauhtémoc Blanco orquestó una serie de
movilizaciones entre la plantilla a su mando,
así como enjrn
personajes afines a su causa con intenciones de
'robar' la infraestructura de la fuerza política. Asi,
el ex futbolista ha comenzado a ser visto como una
especie de 'engendro' emanado del desangelado y
prácticamente muerto Encuentro Solidario (PES),
que como es sabido, perdió registro nacional.

BUSCA IMSS FOMENTAR AUT0CUIDAD0
•El IMSS de Zoé Robledo presentará este lunes la
estrategia PREVENIMSS+, que espera sensibilizar
5Ü.0S. cLerecho^ .I.a.sus fa?nilias pam
adopten habí tos _ de vida_sal?idabjes
revisión médica preventiva. Se pretende reducir
la prevalencia de enfermedades como la diabetes,
hipertensión y obesidad, factores que incidieron en
la población, de forma negativa, durante el Covid19.
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Apoyos
AjjHrpor la mañana orí

SallillOi Goahuila, se

congregaron i ii un
desayuno alcaldes,
diputados federales
y locales con el fin dé
apoyar al subsecreia

rio de Seguridad y Protección Ciudada
na, Kicardo Mejlá, en sus aspiraciones
por represen!®!' al panido Moviniienio
de Regeneración Nacional (Morena) en
la c.onlienda rumbo a la gubernalura
d«l eslado.

Todos alincndosnnniueslra de uni
dad v fuerza, la milil ancia de Morena
se declararon lisios para el próximo
proceso electoral ahora con el cierre
de filáis para que el provéelo de Mejía
esto asegurado.

"¡ Mi iclias gracias porla confianza...
Vamos ¡unios! Más unidos y íuorles
que minea. El moreiralo en Coalmila
ya liene su fecha de salida", agrade

ció Mejía Bcrdeja a sus compañeros
de partido.

U>s alcaldes de Abasolo,
Ramiro Reyes; de Castaños,
Antaifa'CSarza: de San Juan
de Sabinas, Mario I.ópez
"Mayito"; de Francisco I.
Madero, Jonalan Avalos
y de Frontera, Roberlo
Pifia; de Fscpbcdo, Jesús
Huitróny la aicaldesa,de,
Muzquiz. Tania Flores; así
como los diputados tanto

federales, Javier Borrego
V Hrútido Moreno; como;
lti§ teales: J.^ura A^uilar,
Lizbeth Ogazon, Tere Meraz
y Francisco Corlez cerraron
íj! s jJara a p* ;ar a Iii carclí >
.Vlejia en de la
defensa de b# en el estaco.
Sijff<hlda, 'el acuerdo y apoyo
cíe Rosa Icela Rodrigué
deja en caballo de liacienda
a Mejía y que decir del loro
qyetieneenJas;niañaneras,
solo es cuestión de tiesnpo

VENTANAL
Ijj.dirigencia del PRI nrexiquense rali
ficé que habrá alianza v compromelió
sacar junio al PAN y PRD una candí
dálura fie unidad para enfrentar a Su
adversario Moífena en: la elección a

Contra RéplicaFecha: 08/08/2022
Página: 11

Area cm2: 248

1 / 2

Columnas Políticas

Balcón público  / Pepe Delgado

Pepe Delgado

Costo: 46,966

Página 128 de 190



gobernador del 2023, El dirigente del
tricolor priisln, Eric Sevilla Montes de
Oca, i;11ifieó el ¡uleros de su parlido
en concrolar la alianza, aunque reveló
que cada uno do los institutos poli
lieos tendrá su propio proceso para
proponer la caria más fuerte.
"í 11a candidalura de unidad, por

que si vamos; en csaliciSii leñemos
qúfi trabajar también con respeto
respeelo a lo que eslán pensando
los demás partidos, considerarlos
y cpie iodos saquemos una i ai
didalura que podarnos apoyar",
puntualizó.
Sevilla Motiles de. Oca reconoció

que en los Iros partidos políticos va
rias de sus mili)aillos han expresado
su aspiración para ser el candidalo
a gobernador. Por;ello. confirmó que
tendrá 'su proceso interno v pásl#
nórmenle los llevarán a la mesa de

negociaciones.
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Los efectos de la Inteligencia Artificial
en la vida laboral de las mujeres (II)

ii el artículo anterior coni
partí las líneas generales
del informe "Los electos
de la I.\ en la vida laboral
de las mujeres", escrito
por Ciernen! ine Collelt,
(lina .Nf'lí y Livia Go uvea

Gomes y publicado conjuntamente por
la UNESCO, el Banco Inleramerieano de
Desarrollo (B1D) y la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDE) y el cual puede ser consultado en
hit ps://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/
pl'0000380871

Hoy, quiero hacer referencia a uno de
los tenias más relevantes fie dicho infor

me, el relativo a la Inteligencia Artificial y
el acoso online a mujeres en el trabajo. El
documento en cuestión destaca que "en
los Estados Unidos, 33% de las mujeres
menores de 35 años reportan haber sido
acosadas sexualmente online, tres veces
más que los varones (Vogels, 2021). inves
tigaciones en el Reino Unido encontraron
que 52% de las mujeres en general y 63%

de las mujeres de 18 a 24 años sufrieron
acoso sexual en el trabajo (TUC, 2016)."

Por otra parte, en 2020, una encuesta
realizada por la UKESCO y el Centro In
ternacional de Periodistas dio a conocer

que 73% fie las 900 periodistas encuesta
fias dijeron haber sufrido violencia online
incluyendo amenazas físicas (25%) y se
xuales (18%), mientras que20% señalaron
que fueron atacadas o abusadas offline
en relación con la violencia online qué
habían sufrido.

Estos dalos, además de resultar alar
mantes, representan una muestra de la
vulnerabilidad que sufrimos las mujeres

én el ámbito laboral derivado fiel mal uso
fie las tecnologías de la información, la
inteligencia artificial y las redes sociales.

Sin lugar a dudas, la respuesta sería
todas, o prácticamente lorias, pues la vio
lencia de género es una realidad arraiga
da en nuestra sociedad y que, sin generar

¿Cuántas de nosotras
podríamos reíatar situaciones
de agresiones tanto en el
mundo real como el digital
por ejercer nuestra vida
profesional?; ¿cuántas
podríamos iden tificar
conductas violentas que se
reiteran diariamente en los

espacios laborales?; ¿cuántas
hemos sentido incomodidad

o desagrado por comentarios
o acciones que denigran a
las mujeres en el trabajo?
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condiciones reales de equidad desde las
primeras etapas de la vida, parece que
seguirá perpet liándose.

El informe retoma las recomendacio

nes de Noel le Martin, abogada y activista,
quien asegura que las empresas de redes
sociales tienen la capacidad para generar
un cambio positivo a través de productos
que ayuden a detectar, impedir y errarlicar
el acoso y la violencia en el mundo digital
y laboral. Einalmente, Martin asegura que
"las compañías podrían usar la Inteligen
cia Artificial para prevenir ataques contra
las mujeres, y para mejorar las sanciones
contra los responsables, tales como eti
quetas, desmonetización, limitaciones fie
alcance, remoción de contenido y expul
sión fie la plataforma.''

La violencia de género no es un lema
fie atención nacional sino mundial. Act lie

mos acorde al mundo que deseamos para
ful tiras generaciones.

•Magistrada del Tribunal Electoral
de la CDMX. / @MarthaMercadoRm
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El "no ser" como forma de realización del ser
egún la antigua filosofía
oriental budista, la avi
dez (o deseo) y la aver
sión son las principales
causas del sufrimiento.

Estas se pueden pre
sentar en flos maneras:

"no tenga lo que quiero" (personas, co
sas, situaciones) o bien, "no quiero lo
que tengo" (enfermedades, problemas,
circunstancias).

De acuerdo con esla corriente de pen
samiento, el desapego consiste en supe
rar la avidez y la aversión; y así poder
suprimir el sufrimiento.

Evidentemente, a nadie le gusta sufrir,
así es que buscar el cese del sufrimiento
tiene sentido. Es incluso algo que podría
fiarle sen i ¡do a la propia vida (si es que
résulla posible atribuirle algún sentido
específico).

La mayoría fie las corrientes filosófi
cas plantean que el fin último fie la exis
tencia delser humano,es la búsqueda de
la felicidad. En esta línea de ideas, puede

decirse que se podría alcanzar la lelici
dad eliminan fin el sufrimien,".
En general, la vida podría ser eom

prendida como el conjunto rleexperien
cias (y aprendizajes) que acumulamos a
lo largo de nuestra existencia. Hay algu
ñas que vale la pena repetir (pero nada
con exceso).

Pero a veces nos privamos volunta
riamenie de experimentar algunas vi
vendas. También en ocasiones, la pena
o el miedo nos limitan y nos impiden
realmente vivir.
De la misma forma, estar anclados

en el pasado, es una forma de apego. El

antídoto para ello es lomar plena con
ciencia y atención de lo que sucede en
el momento presente.

Lo mismo sucede con el deseo de ser
mejor, de destacar. Este es producto del
ego, y en realidad no sirve para nada
Al igual que la culpa, el remordimiento
y la pena.
Alejarse de la tentación del ego es

algo realmente, liberador. No siempre
podemos estar "arriba'1 en la rueda fie
la fortuna.

Por ejemplo: Todo padre debe recor

El pasado no existe.
Es solo un montón de

historias que nos
contamos para tratar de
comprender el presente.
Si bien no se puede
Y".Vi"•

Camb.ai d pgado, SI es
posible modifica! nuesl a
perceptíón de él.
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dar que también fue hijo, todo maes
tro debe recordar que alguna vez fue
alumno, lodo jefe debe recordar que
ha sido también subordinarlo, y lodo
gobernante debe recordar que también
es un ciudadano.

La verdadera "realización" riel ser hu
mano, paradójicamente, es llegar a su
contrario. Al "noser".

Como pariré, mi aspiración es que
mis hijos, én el momento oporl uno, me
abandonen.Como maestro, aspiro a que
iilis alumnos mesuperen. Comojefe me
gustaría que los colaboradores me. reba
saran, y como líder, aspiro a ser olvidado
cuando los objetivos de un proyecto se
hayan cumplirlo.

Flor de Loto: Prefiero inverl ir mi l iempo
y energía en llegar al "no ser". En mi opi
nión, la función ideal riel "ser" es buscar
siempre alcanzar el "no sefB

•Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos.
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Marko, torpeza
o sabotaje
Marko Ox>rlés, quien 110 se ha dis

tinguido por ser un eslraiega
político, sus múltiples errores
son más notorios, sobro lodo
cuando en lugar de rectificar
sus pifias, dice que no dijo lo
que dijo. Y se echigl panismo

encima y a sus compañeros de alianza. La socie
dad le dio la espalda desde hace años.

Al nombrar al candidato de su partido a la gu
bernatura del Edonies luvo la intención ríe quitar,
de inmediato, espacios mediáticos a Delfina Gómeg,.
después rectificaría que el destape derivó en una
intención personal riel aludido por competir por
la gubernalura.

Marko desconoce las tenciones de un líder par
tidista, a pesar ríe su larga estancia en em eargo. Y
lo único que logró lite colocar en la línea de fuego
de los medios a,su candidato, porque mientras más
seéxhibe un candidato es mayoí elciiestionamien
lo, pero nunca pensó en ocasionar la ruptura (lela
alianza electoral en el Krlomex, provocar la ira del
empresario X, dividir a la poca militancia penisla,
alieiar liásta el paroxismo a líubén Moreira, y, apa
recer como político improvisado.

Lejos de que la gente colocara sú atención en el
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nuevo abanderado panisia, surgió molesto Jesús
Zambrano, anunció que el i'KD tiene también sus
8¡}iidi( latos y <iíononibres: éldipulado Ornar Griega
y Arluro Pilla García, csio, destapado con o candi
dato a la gubernatura cterle;:eJMe mayo; durante
e.1 aniversario de. su partido.

Proporcionalmente.el Kriomex es 1111 bastión pe
rrecüsía. es el estado donde nlásalcaldías tiene, de

tal manera qt te ño permitirá que se imponga, desde
el PAN, al candidato sin antes acordarlo.

El l'KI. a pesar de su decadencia, debe defender,
con 1111 priisla, su bastión, de olía lornia, aunque
ganara la alianza, el tricolor perdería y ríe manera
irreversible. Esto, sin contar que todavía no tiene
candidato a la vista. Su dirigente estatal, Eric Sevi
lla Montes de Oca, minimizó cualquier intento de
adelantar candidaturas, porque ellos "respetan los
tiempos", ocultando carencia de cuadros y Tuerza.
Se habla de la posible candiclal lira tricolor de Ana
Lilia Herrera, como posible competidora, pero es
peran ¡pese anime otro para hacer compelí! iva la
selección, porque el l'KI es rechazado en encuestas,
desde ahora.

Lo cierto es que el PA_\ se ha aislarlo de la alianza
por la torpeza de Marko, v al colocarlo en la línea dé
luego, su posible iriunló se convertirá en el punió
nías débil de la alianza.

La alianza deberá reinvenlarse si quiere sobrevi
vir o dejar a la deriva a sus partidos integrantes para
competir solos y condenarlos al fracaso,

Marko Cortés jugó mal, por ignorancia o mala
voluntad, inexperiencia o sabotaje pero su principal
carta la puede desgastar y todo por contestar a bote
pronto lo que fue 1111 fuerte irnpacJodesariiculador
Ahora, Marko, el PAN y la a lianza deberán comenzar
ríanle cero.

•Analista político ©Josangasa
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Los diez
de Coahuila
Al escribir estas líneas continúan las

labores de rescate de los 10 mine
ros alrapadosen las profundidades
de la mina de carbón, de carbón ro
jo, de Sabinas, Coahuila. Ayer fue
un día decisivo.

La espera conlinua, cada hora,
caria instante pesa mássobre los hombros de los res
catistas. La ineertirlumbre aumenta entre familiares

y amigos. L1 inexorable paso del tiempo.
Hay esperanza, ilusión, fe,que la inundación haya

dejarlo bolsas de aire y que los mineros hayan podirlo
llegar a estas. Que el oxígeno sea suficiente. Que la
fortaleza de esos hombres les alcance, quesus ganas
ríe vivir, de ver ríe nuevo la luz riel Sol, él rostro ríe sus
familiares, de besar nuevamente a sus madres, espo
sas e hijos, los aferré a la \ ida y los libre de la locura.

El nivel del agua no baja. Bombas de extracción
cada vez más poderosas succionan las 24 horas del
día, pero hay lili raciones y el agua regresa al pozo.
Los buzos no pueden bajar con ¡seguridad. Hay can
sancio, fatiga física y mental, pero es más fuerte la
voluntad.

Los mineros que lograron salir antes de la inun
dación o durante ésta volvieron para ayudar al res
cate de sus ( amaradas, el restó ríe trabajadores de
la mina también están ahí; son conocidos, amigos o
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familiares. De otras minas llegaron a áyurlar. Todos
son mineros, lodos conocen de los riesgos del oficio.
Saben de tragedias.
El recuerdo de Pasta ríe Conchos cubre Sabinas

Como un manto negro. Corrupción, negligencia,
abandono, olvido. Ahora no será así. En Sabinas, no
están dispuestos a que las entrañas ríe la tierra le
quiten a uno más de los suyos. Ahí seguirán hasta que
los encuentren, sin importar como los encuentren.

Para rescatara los mineros la ayuda llegó rápido
y de torios lados. El gobierno ríe Coahuila, la Guardia
Nacional, Protección Civil, Ejército, Marina y ríe la
Comisión Federal ríe Electricidad. Torios están ahí,

espero que para apoyar.
La arrien ríe las autoridades para rescatarlos fue

tajante, pero en ocasiones las palabras de los podero
sos no bastan ante la inmensa fuerza riela nal uraleza

o de los desastres naturales.
Mientras las bombas bombean y los familiares

esperan, surgen preguntas de dudosas respuestas,
¿Están, mejor dicho, estamos haciendo lorio lo ne
cesario para rescatarlos? ¿Qué más podría hacerse?
Se habla de negligencia criminal, ríe corrupción de
autoridades, ríe malas condiciones de trabajo. Nada
nuevo.

En México las condiciones de los mineros, siem
pre han sido precarias y los sueldos bajos. Lo mis
mo de siempre, el reparto ríe. culpas, el deslinde ríe
responsabilidades. La prioridad, la única prioridad
es encontrarlos, arrebatárselos a las profundidades
ríe la 'Tierra.

Solidaridad absoluta con los familiares de los

mineros y ánimo a los que participan en el rescate.

•@onelortiz

Audio: https://youtu.be/_3qfk99hPAA
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Abbott, el
antiinmigrante

1 gobernador texano, Gregg Abbott
sigue los pasos de Donalrl Lrump
en utilizar a los inmigrantes como
bandera discursiva en su ruta por
alcanzar la nominación como candi

dato de los republicanos rumbo a la
presidencia estadounidense. Ahora

anunció y publicitó por todos sus canales posibles
que, enviaría a New York a las personas detenidas
al ingresar sin documentos a los Estarlos Unirlos
por su Estado.
Un tema con múltiples aristas le da una luerte

carga política al gobernador.
El aicalrle ríe New York,el demócrata Eric Adams,

aseguró el íln desemana que algunos solicitantes de
asilo que llegaron a Texas están siendo obligados a
Subir a los autobuses rumbo a su ciudad aunque
tengan la intención ríe, ir a otro lugar..." nos estamos
encontrando con que algunas ríe las familias que
están en el autobús querían ir a otros estarlos y no se
Ies permitió hacerlo, se Ies obligó a subir al autobús
con el entendimiento de que. iban a otros lugares a
los que querían ir y cuando trataron de explicarlo
no se les permitió hacerlo". Hasta el domingo, más
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ríe 150 inmigrantes han sirio enviados desde Texas
a la Gran Manzana, Greg Abbott sabe que usar el
"detener la entrada de personas sin documentos™*
se traducirá en simpatía, y votos, así se entiende en
este momento.

El gobernador t exano ha manifestarlo que la cons
tante llegarla de inmigrantes "afecta" la vida en la re
gión,algo que parece no entender el neoyorquino...
"Además de, Washington D.C., New York es el desti
no ideal para estos migrantes que pueden recibir la
abundancia de servicios de, la ciudad y la vivienda
que el aicalrle, Eric Adams ha presumirlo en la ciu
dad santuario. Espero que cumpla su promesa de
recibir a torios los migrantes con los brazos abiertos
para que nuestras ciudades fronterizas, desbordadas
y abrumadas, puedan encontrar alivio".

Lo Cierto ríe la. tragedia que viven los inmigrantes
se complica ya que ahora son "ut ilizados" por Abbot i
como un elemento de propaganda política, sobre
todo lesera, de su entidad.

El alcalde neoyorquino en declaraciones públicas
(19 ríe Julio) señaló que los gobernadores de Texas
y \ tizona (ambos por cierto republicanos), esta batí
enviando a miles de solicitantes de asilo ya que tie
nen leyes ríe derecho a la acogida que obligan a la
ciudad a atender a esos migrantes.
Para sorpresa fiel gobernante sureño, las aulcri

darles de New York han recibido de muy buena ma
nera a los enviados por Abbott, han sirio trasladados
a diversos refugios migrantes, han recibirlo todo tipo
de acciones favorables. El alcalde ha manifestarlo

qué New York seguirá. Siendo una "ciudad santua
rio" a pesar de la lucha política entre republicanos
y demócratas así como de los dichos y acciones de
Greg Abbott.

•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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REGRESA A HACER CAMPAÑA
•1.1 regreso de l.i diputada I.ourdes Paz
al Congreso de la Ciudad, nos dicen,
(|iie en realidad tiene que \er ton su
aspiración de obtener la Seerelaria
General cíe Morena en la CDMX.
Debemos recordar que 13 y 14 de
agosto ese partido elegirá a traxés de
su Consejo I .statal a (|itienes ocuparán
la Presidencia y Secretaría General de
ese instituto político. I )e esta manera
la legisladora contenderá en fórmula
con Sebaslhín Ramírez, coordinador
de Comunicación Social del Gobierno

de la Ciudad, y el regresar a su curul le
P£íí?}itiría hacer campara Ubremmte._.

AUDITAR CONTRATO
•I .1 diputado del PAN Federico
Doring denunció que el STC Metro
"compro rcTacciones en una tienda de
abarrotes". 1.1 legislador del Congreso
de la (lindad, dijo que. el Sistema
de transporte Colectixo. otorgó un
contrato por XI millones de pesos por

! i i i.t j i e a t : j ó n d j re cía, a l a c ii j i
5!l.1: '1 ?.< ^ í.1. ^ .Q'c,.1. f.»
Sicle; S.A. de C.V., para[.adquirir piezas
de llanta para los vagones, "siendo este
un material clasificado como refacción".

Sin embargo, detalló que, "la firma
en donde se compró este material se
dedica a la xenta de abarrotes al por
mayor". Por lo que, señaló debería
realizarse una auditoría especial, con
la finalidad de encontrar el origen y
destino de esos recursos.

ABANDONO DE ANIMALES
•l a diputada Valeria Cruz Flores
presentó una propuesta para que las
16 Alcaldías, generen mecanismos
para sensibilizar a la ciudadanía con
el concepto de tutela responsable con
la finalidad de e\ itar el abandono de

animales de compañía. \ promoxer
campañas para fomentar entre la
población la cultura de la adopción y
de esterilización de perros x gatos, l a
legisladora estimó que "cerca de 500
mil perros \ gatos son abandonados
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al año en los diferentes estados

del país" y que esta problemátiea.
muchas.veces, es[resultado de que
los animales son adquiridos como
regalos y terminan abandonarlos en
las calles".

PROMOCIÓN TURÍSTICA
•l.a jel'a de Gobierno, Claudia
Sliciiibaum, anuncio junto
con el (¡obernador de \eracruz,
Ciiillnhuat García, que en un
mes concluirá la construcción

del puente vehicular Chamixto, \

.gobiernos!
trabajan en una propuesta que se

ni^s !
MLic\cnl.^
..'^..lí.V.l<r!^!>7!..P f I1?1

^ <"r! J.1 ..^ V:'' ^ 11 rl t LIA
turístico y. en la"Ciudad.de.Mmco.
c}. estado de..Yeracruz"..DetaU

d?. promoción"du.ranlc.un mes.
gí3luhamcnlc:cn_ja CDMX.
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EL ESPECTADOR
TIERRA DE COYOTES

HIROSHI TAKAHASHI

Urge que en la Secretaría
de Seguridad Ciudada
na de la Ciudad de Mé

xico, el equipo al mando
de Omar Garda Harfu

ch revise los contratos que ha firma
do en cuanto a vestuario y equipo se
refiere, y es que documentos en po
der de esta columna dejan ver que
entre las empresas que le surten, hay
incumplidas que persisten en carrera
por mantenerse como proveedoras.

Una de ellas es Grupo Comercial
Kar, representada por Enrique Kar
chmer, y es que hace un año la eligie
ron ganadora de la segunda partida
presupuestal correspondiente al
concurso 300010660082021. El

problema fue que tras el fallo del 16
de julio de 2021 debía proveer, entre
otros artículos, camisolas y pantalo
nes con un 50 por ciento de integra
ción nacional, sin embargo, la com
pañía entregó productos hechos en
China. Se lo comento porque el pro
pio etiquetado reza dicha leyenda, y
tal como estipula la Norma Oficial
Mexicana en la materia, en caso que
los productos tengan aportaciones de
otras latitudes, deben añadir "con in
sumos importados de", característica
que no se aprecia en los uniformes.
Así, la interpretación es que los

148 millones 144 mil pesos obtenidos
no valieron para que se preocuparan
siquiera por ajustar los bordados de
las etiquetas; pero eso no es todo,
pues en el sector se han encendido
nuevas alertas ya que se le observa
como concursante en la licitación

300110660132022, que corre este
año para la compra de Uniformes
Institucionales, aunque en esta oca
sión más de un testimonio apunta a

que simula competencia con Grupo
MForzza.

Al sumar los factores anteriores,
en la industria crecen las dudas por
la correcta supervisión de los proce
sos licltatorios, pues las distraccio
nes de la autoridad habrían fungido
como aliciente para que se filtren
empresas que únicamente sirven
como comercializadores o coyotes.
Pero eso no es todo, ya que entre los
focos rojos también está la calidad
de las prendas. En fotografías envia
das a esta columna, por elementos
que solicitan anonimato, se aprecia
sin mayor esfuerzo que la ropa se
deshila, sin olvidar que los afecta
dos acusan resistencia y durabilidad
limitadas.

Con dicho panorama, también se
abren cuestíonamientos a las adqui
siciones de chamarras, gorras, cha
lecos balísticos y botas, que final
mente son indispensables para ga
rantizar la seguridad de los encarga
dos de cuidar a la ciudadanía, por lo
que el llamado es para la SSCCD
MX, así como para la propia Secreta
ría de Economía, de Tatiana CIou
thier; en este último caso debido a
que se darla al traste con la estrate
gia para generar empleos en el país,
mientras se fortalece a empresas
extranjeras. Aclaramos que no esta
mos en contra de la competencia y
vivimos bajo la ley del libre merca
do, sin embargo, lo que llama la
atención es el discurso de combate a

la corrupción y la aparición simultá
nea de prácticas de negocios que ya
no se observaban tan abiertamente

tan sucias. Y este es apenas un hilo
que se puede jalar para entender las
nuevas complejidades de las licita
ciones bajo el manto de la 4T.
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SIN PROTOCOLO
¿TRES COALICIONES?

JOELSAUCEDO

Al presidente Andrés Manuel López Obrador
se le avecina un escenario que podría de
rrumbar definitivamente su proyecto de
transformación en 2024.

Se trata de un eventual dislocamiento de

Morena y sus aliados que en buena parte correrían a los
brazos del canciller Marcelo Ebrard y del senador Ricar
do Monreal.

La designación de Claudia Sheiribaum como candida
ta de Morena para 2024, causarla una profunda división
en el partido del régimen

Los números en el consejo de Morena le favorecen a la
jefa de gobierno, además de la bendición de López Obrador.

Eso llevaría a Ebrard y a Monreal a buscar otra opción,
que estaría en Movimiento Ciudadano. Incluso arrastra
rían consigo a militantes del PT y PVEM.

De su lado Ebrard tendría el respaldo de la maestra
Elba Esther Gordillo, con el poder que aún detenta en el
magisterio. Eso significaría un dislocamiento uremedia
ble en la estructura de Morena. En consecuencia, un
triunfo remoto para alcanzar la Presidencia.

No es para menos, la dupla EbrardMonreal se llevaría
una importante cantidad de militantes de Morena, y vo
tos como resultado de esa migración

Ese escenario le vendría de perlas a la Alianza Va Por
México, integrada por los partidos PAN, PRI y PRD que
han gobernado el país y la capital.

Un reforzamiento de este bloque, estaría en sumar al
PVEM, un partido de tradición mercenaria que apuesta a
ganar al costo que sea.
Un elemento adicional que le daría desventaja a

Morena, es que López Obrador va de salida con una nota
ble disminución en su popularidad. A la vista están los
primeros indicios del dlstanciamiento del presidente no
solo con Marcelo sino con Monreal, a quien no recibe en
Palacio Nacional desde hace más de un año.

El caso es que el escenario descrito llevaría al derrum
be del ansiado proyecto del presidente.

Es así como se entiende su desesperación por mante
ner constantes los ataques a la oposición, como sucedió
estos días contra el ex presidente Enrique Peña Nieto.

Eso es lo que se vislumbra, más lo que se sume a los
bloques con altas posibilidades de triunfo, como la Alian
za Va Por México. Pero también es evidente que un esce
nario de tres coaliciones dividiría más los votos, y haría
crecer la polarización Impulsada desde Palacio Nacional.

PROSPECCIÓN... El más reciente destape lo hizo la ex
gobernadora de Tlaxcala, Beatriz Paredes Rangel, una
experimentada política, con sobrada capacidad oratoria
fuera de toda discusión. Levantó la mano y quiere con
tender por el PRI para la presidencia en la elección de
2024. A la senadora se le suma un discreto, pero sólido
prospecto: Enrique de la Madrid, hijo del ex presidente
Miguel de la Madrid, quien a su vez formó parte del gabi
nete de Enrique Peña Nieto. Por el PRD, un discreto Sil
vano Aureoles lleva al cabo una intensa agenda de reco
rridos y encuentros con personalidades destacadas de la
política. El ex gobernador de Michoacán, no ha dicho que
quiere buscar la candidatura presidencial por su partido,
pero el entorno lo pinta en esa ruta.

Twitter: (aJoelSaucedo

saucedos|{íD yahoo.com.mx
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RED
COMPARTIDA
¿A LA FGR?
En la Suprema Corte dan co

mo un hecho que una vez
deje de ser presidente del
colegiado, Arturo Zaldívar,
pasará a ser el nuevo titular

de la Fiscalía General de la República,
de hecho, trascendió que ya hay perso
nal intentando armar un equipo de
transición con los expedientes más ur
gentes y relevantes. Nos dicen que an
tes de irse Alejandro Gertz daría un par
de golpes importantes y los dejaría pa
ra el futuro inmediato.

Este domingo, Sebastián Ra
mírez, coordinador de Co

municación Social del go
bierno capitalino, manifestó
abiertamente sus aspiracio

nes a ser presidente de Morena en la
CDMX. Ante más de 30 consejeras y
consejeros electos de su partido, inició
la ruta para lograr la nominación en el
Consejo Estatal del 13 y 14 de agosto. Se
dice que por el momento cuenta con el
apoyo de más de 100 de las y los 240
consejeros y que haría fórmula con la
diputada Lourdes Paz, quien buscarla
ser la secretaría general. Por cierto, nos
dicen que Sebastián Ramírez cuenta
con la bendición de la Jefa de Gobierno,
Claudia Shelnbaum.

¦ Saben a quién están perfilando
I para ser presidente de la Mesa

Directiva de San Lázaro con el

¦ apoyo de Morena? Pues nada
V, J más, y nada menos, que a San

tiago Creel Miranda. Resulta que uno de
los acuerdos que tenían los partidos pac
tados en esta Legislatura es que este pe
riodo de sesiones que viene estaría enca
bezado por la segunda fuerza en el Con
greso de la Unión y Jorge Romero, líder
del PAN en la Cámara de Diputados, in
siste en que lo firmado por Ignacio Mier
se cumpla como se pactó.

¦ Qué habrá querido decir el pre
| sidente? Mencionó que fue un

jr éxito contra el saqueo y la co
¦ rrupción el haber puesto al
V, i mando de las aduanas en el
país a la Secretaria de Marina. Puso como
ejemplo el incremento de la recaudación
en la aduana del puerto de Manzanillo,
que pasó de 8 mil a 17 mil millones de
pesos. Una buena noticia, pero que no se
olvide que en otros ámbitos hay fallas.
Por cierto, ¿cómo habrá tomado Horacio
Duarte este comentario? Él sigue siendo
el titular de la Agencia Nacional de
Aduanas y en este año se las militariza
ron, ya que había "mucha corrupción".

PD: Esta semana se cumplen 900
días de huelga en Notímex y la conme
moración/protesta del SutNotimex em
pieza a las 6:00 horas con una manifes
tación en Palacio Nacional, luego a me
diodía, una conferencia de prensa y a
las 16:00 horas una marcha en las prin
cipales calles de la ciudad.
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#P0LÍTTCA CONFIDENCIALP
• Zoé Robledo y el PrevenIMSS. El relanzamiento de
esta estrategia para enfrentar enfermedades diversas
será dado a conocer este lunes. Hay un diagnóstico
claro de cómo impactaron males como diabetes, hiper
tensión y obesidad en la pandemia por Covid. Así que
es buena noticia que le pongan acento al tema. Habrá
que estar atentos.

• AMLO, la pobreza franciscana y los autos blindados.
¿Fuchi a los blindados? La 4T se los queda... La Ley de
Austeridad Republicana prohibe la compra de vehículos
de luj o y blindados, pero la 4T le ha dado una manita de
gato a los que heredó del neoliberalismo y se los quedó.
Pobreza franciscana... pero con blindados, así sean del
odiado neoliberalismo.

• Maru Campos, gobernadora de Chihuahua, le está
creciendo un problema. Nos cuentan que varias organi
zaciones civiles están organizando una serie de protestas
por medidas tomadas en el nuevo gobierno en torno a
la transparencia, organismos anticorrupción y hasta la
Función Pública local. Ojo ahí...
• Conago revive. Nos cuentan que este martes resucitará
la casi extinta Conferencia Nacional de Gobernadores.
Aunque los morenistas le hicieron el fuch ustoseráun
mandatario morenista quien le dará respiración de boca
a boca con un tema para todo el Pacífico mexicano... y
habrá varios morenistas, nos dicen.
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Detener la fuga de
cerebros: Conacyt
"Hay que formar a los profesionistas, y a los
investigadores e investigadoras en áreas estratégi
cas que son de urgente necesidad, estamos privile
giando un mayor número de becarios en el extran
jero pero en áreas prioritarias y con los compromi
sos de nuestros becarios de regresar a México.

También nos comprometemos que a finales del año,
no haya un rezago laboral de posgrados, es decir que no
haya un doctor o doctora formado en nuestro país con
recursos públicos que tenga que irse por falta de oportu
nidades, asi lo afirmó Mana Elena ÁlvarezBuylla, direc
tora general del Conacyt, en reunión a distancia e inédita
con la Comisión de Ciencia y Tecnología e Innovación,
tanto de la Cámara de Diputados y cómo del Senado de la
República.

Ante diputados y senadores del PRI, PAN, MORENA,
PVEM, MC, PT y el PRD, explicó la funcionaría federal, vía
zoom, que "Se mandaban a becarios al extranjero a uni
versidades depredadoras de bajisimo nivel en áreas que
por ley no tendrían que ser apoyadas desde el Conacyt,
había ahí una suerte de indefinición en el compromiso de
retornar y desde luego una falta de planeación estratégi
ca, eso es lo que se cambió no es que se disminuyeran las
becas. Las becas a todos niveles han aumentado, el pre
supuesto ha aumentado significativamente, sobre todo
en becas y en los apoyos al Sistema Nacional de Investi
gadores (SNI)"

"Como parte de los cinco ejes estratégicos del Conacyt,
abrimos para el extranjero una exclusiva convocatoria a
nivel doctorado, porque el irse a estudiar una maestría

fuera del país ocasiona muchos gastos públicos, cuándo en
el país, se puede estudiar esas maestría en mejores condi
ciones y mejor.

"El rezago laboral es muy importante para nosotros,
por ningún motivo estamos reduciendo los apoyos, esta
mos trabajando con las y los doctores que ya están forma
dos, la nueva coordinación antes programa de cátedras
ahora estudiando por México, ha podido captar para que
alguno de estos doctores para apoyar proyectos estratégi
cos de investigación científica que necesita el país, para
apoyar proyectos de investigación en fronteras, universi
dades públicas.

"Hemos abierto un programa para este rezago laboral
de posgrados de dos años, hemos podido atender este re
zago laboral en un cerca del 70 por ciento, y esa es una de
nuestras metas que tenemos al finalizar el año para llegar
a un 100 por ciento, es decir que no haya doctor o doctora
formado en nuestro país con recursos públicos que tenga
que irse por falta de oportunidades o que este subemplea
do o desempleado que tenga una oportunidad, por lo me
nos en uno de los posdoctorado de cuatro años que le per
mita transitar a una oportunidad laboral en una plaza es
tudiando por México.

"Y en el reciente cambio de reglamento del SNI tam
bién tiene esa visión, el promover el retiro digno de colegas
de 65 años y más, que no dependan de tener un puesto
laboral de tiempo completo, para mantener su beca SIN,
incentivar a un mayor número de colegas a retirarse y
abrir espacios en las universidades de educación superior
y el posgrado en las industrias para que se abran oportuni
dades laborales" explicó María Elena Álvarez en lo que
respecta a becas y rezago laboral de posgrados"
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RADIOPASILLO
« RADIOPASILLO@OVA.COM.MX »

Tenía que ir a la mina
Andrés Manuel López Obrador tomó una decisión
inteligente, mediática y políticamente correcta.

Acudir a Sabinas, Coahuila, a supervisar las labores de rescate de los
diez mineros atrapados desde el miércoles pasado a sesenta metros de
profundiad y entrevistarse con los familiares.

Los días pasaban y no lo había hecho.
El caso comenzó a complicarse y a tomar fuerza conforme pasaron

las horas y los cuerpos de auxilio no han entrado al lugar.
Ayer se informó que el agua ha disminuido y que es posible bajar.
Las próximas horas serán cruciales, porque, en caso de que los mine

ros hayan podido resguardarse en un sitio seguro, el factor oxígeno tam
bién preocupa.

Como ocurre en estos casos, la Fiscalía General de la República (FGR)
ahora sí investigará las condiciones legales de la mina. La concesión, los
pagos al IMSS y demás cuotas y todo lo que se le ocurra.

Haya éxito en la misión o no, el gobierno federal apretará al dueño de
la mina... como debió haberlo hecho antes.

López Obrador ha sido un crítico constante de la tragedia de Pasta de
Conchos, donde murieron 65 mineros en el gobierno de Vicente Fox y hasta
ha prometido que se rescatarán los cuerpos dieciséis años después.

 Hoy, que vive una situación similar, no podía actuar lejano, como
asegura lo hicieron los gobiernos de Fox y de sus sucesores, se escuchó
en radiopasillo.

NO HAY FRACTURA

Enrique Vargas del Villar se adelantó al Partido Revolucionario Institu
cional (PRI) y al Partido de la Revolución Democrática (PRD) y se lanzó
como candidato del Partido Acción Nacional (PAN) al gobierno del Esta
do de México.

Surgieron, entonces, las versiones de un riesgo de fractura de la alian
za Va por México.

En el PRI compiten Alejandra del Moral y Ana Lilia Herrera.
En el PRD... en el PRD nadie.

Jesús Zambrano, líder perredista, dijo de inmediato que aún hay
tiempo y que falta para enero, cuando arranque el año electoral.

Luego de que Movimiento Regeneración Nacional (Morena), sin im
portarle la ley, lanzara a Delfina Gómez Álvarez como candidata coordi
nadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación para eva
dir la ley, porque aún no son tiempos electorales, Vargas del Villar, ex
alcalde de Huixquilucan y hoy coordinador de los diputados del PAN en
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el Estado de México, fue destapado por el líder del albiazul, Marko Cortés.
Estrategia o no, el movimiento del panismo jala reflectores y se los

quita a Delfina y podría beneficiar a la alianza... o al PAN, en caso de que
no se concrete ésta.

 Los números del panismo no son malos, pero siempre en alianza, se
escuchó en radiopasillo.

ESTRATEGIA PREVENIMSS+

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) lanzará este lunes su es
trategia nacional PREVENIMSS+, para fortalecer la cultura del autocui
dado de la salud.

El evento lo encabezará su director general Zoé Robledo, quien se
hará acompañar por autoridades de la Dirección de Prestaciones Médi
cas y de Prestaciones Económicas y Sociales.

La estrategia PREVENIMSS+ es pilar en el Seguro Social para sensibi
lizar a millones de derechohabientes sobre la necesidad de adoptar há
bitos de vida saludables y acudir a los servicios de medicina preventiva
para reducir la prevalencia de enfermedades como diabetes, hiperten
sión y obesidad, que afectaron a la población durante el confinamiento
por la pandemia de COVID19.
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Una Ventana de Opinión
Reflexión antes de la Tercera Guerra
Mundial
Marco A. Escalante N.
El martes de la semana pasada, Nancy Patricia

Pelosy, quien ostenta el cargo de presidenta de la
Cámara de Representantes de los Estados Unidos
desde 2019, arribó aTaiwán en un hecho que China
consideró una provocación de parte de los estadou
nidenses, ya que aquella considera a esa isla de su
propiedad y están en conflicto desde hace muchos
años. Esta situación hizo que en el mundo la consi
derara como el detonante de lo que podría ser la
III Guerra Mundial, aunque cabe aclarar que muchos
consideran que esta ya se inició desde que Rusia in
vadió a Ucrania ya que, si bien participan activamente
sólo dos países, en los hechos la participación de los
países de la OTAN a través de apoyo táctico, econó
mico y de armamento, hacen que esa guerra cobre el
carácter de mundial.
Volviendo al tema de la visita de la Pelosi aTaiwán,

es importante conocer algunas cosas para entender
el conflicto, veamos:
Taiwán es una isla que tiene una superficie total

de 35.980 km2 y está situada a 200 km al sureste de
la China continental, separadas por el Estrecho de
Taiwán.
El inicio del conflicto ocurrió en 1927, en el inicio

de la guerra entre el entonces gobernante Partido
Nacionalista Chino o Kuomingtang (al que pertene
cía MaYingjeou, presidente de Taiwán hasta 2016) y
el Partido Comunista (al que pertenece Xi Jinping,
actual dirigente de China).
Habían pasado 15 años desde la abdicación del último

emperador y luego de años de combates interrumpidos
durante una década por causa de la invasión japonesa de
1936 los comunistas, liderados por Mao, terminaron ha
ciéndose con el control de la mayoría del territorio.
Naciones Unidas y la mayoría de los países occidentales

siguieron considerando al de Taipéi la capital de Taiwán
como el gobierno legítimo de China hasta 1971. Ese año,
sin embargo, la ONU pasó a reconocer al gobierno comu
nista como la autoridad legítima de una China única.
La política de la República Popular de obligar a elegir

entre mantener relaciones diplomáticas con Pekín o con
"la provincia renegada" hizo que el estatus internacional
de Taiwán rápidamente se convirtiera en un asunto compli
cado, Estados Unidos se comprometió a defenderla desde

1979 cuando China era un país pobre y nada poderosos
como lo es ahora.

Y aunque el conflicto terminó oficialmente hace muchos
años, en cierto sentido la guerra civil china todavía no ha
terminado, la razón: China y Taiwán se ven a sí mismos
como los herederos del gobierno legítimo de China. O,
para ser más precisos, del de una China unificada.
Al concluir su estancia en Taipéi, Pelosi reiteró el apoyo

de Estados Unidos a la isla, al destacar que se trata de
nuestros valores compartidos de democracia y libertad, y
cuestionó las motivaciones del mandatario chino, Xi Jin
ping, cuando se le preguntó sobre su fuerte respuesta a su
viaje a la isla. Si hay inseguridades del presidente de China
en relación con su propia situación política, no
sé, dijo.
Al margen de una reunión de la Asociación

de Naciones del Sureste Asiático (Asean), rea
lizada en Phnom Penh, capital de Camboya,
Wang de nuevo criticó a Pelosi, la segunda en
la línea de sucesión de Estados Unidos, des
pués de la vicepresidenta Kamala Harris.
"Estados Unidos viola la soberanía de China

bajo el disfraz de la'democracia', pero quienes
ofenden a China serán castigados", advirtió
Wang.
El jefe de la diplomacia china manifestó que

el viaje de Pelosi "demuestra de nuevo que al
gunos políticos estadunidenses se convirtieron
en generadores de problemas en la relación bi
lateral, y Washington ha pasado a ser el mayor
destructor de la paz en el estrecho de Taiwán
y de la estabilidad regional.
"Estados Unidos no debe soñar con obstruir

la reunificación de China. Taiwán es parte de
China. La completa reunificación es algo inevi
table en la historia. No dejaremos espacio a las
fuerzas de la 'independencia' y la interferencia
externa", insistió.
La respuesta china fue el envío de misiles al

rededor de Taiwán sin causar daños a la isla,
¿en eso quedará el conflicto o tendrá más
consecuencias esa visita? Por el bien de la hu

manidad esperamos que sí, una confrontación
bélica entre China y los Estados Unidos no la
resistiremos.
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SE SUMA EL PRIA"DESTAPES" DE
ASPIRANTES A GUBERNATURA DE EDOMEX
H Está preparado el terreno para que una
mujer gobierne al Estado de México?

^^Eso se preguntan los mexiquenses, luego
de los destapes que este fin de semana se die
ron a conocer a través de las diversas voces par
tidistas en el Estado de México.

Primero, luego de un "circo" armado por
Morena con el registro de 62 aspirantes a la
designación del coordinador de los Comités de
la Defensa de la Cuarta Transformación en

el Estado de México, donde se registraron 17
mujeres, entre ellas Delfina Gómez Álvarez,
quien recién fue destapada ya como "candida
ta" de Morena al Gobierno del Estado de Mé

xico, es que ayer domingo, en el marco del pro
ceso de renovación estatutaria de la estructura

del Revolucionario Institucional, llevado a cabo
en el municipio de Metepec, el dirigente estatal
del Revolucionario Institucional, Erick Sevilla
Montes de Oca, destapó como aspirante al go
bierno mexiquense a Carolina Monroy del
Mazo, exalcaldesa de ese municipio.
Con este encuentro, se enalteció a tres legítimas
aspirantes a suceder en el cargo a Alfredo del
Mazo Maza, como la diputada federal Ana Lilia
Herrera Anzaldo, a Laura Barrera Fortoul, su
mando a la lista a Carolina Monroy.
Pero no se puede dejar de lado al panista y
diputado local, Enrique Vargas del Villar, que
fue destapado y "asegurado" como candidato
albiazul a la gubernatura mexiquense por el
dirigente nacional de ese instituto político, Mar
ko Cortés, quien señaló que mientras Morena
"premia a delincuentes", el PAN está listo con
quien ha demostrado que sabe gobernar.
"...Frente al cinismo y corrupción, estamos
listos", escribió al "destapar" al expresidente

municipal de Huixquilucan, Enrique Vargas
del Villar.

Este, a su vez, dijo estar listo para ganarle a
Delfina Gómez en los comicios de 2023. "Será

una contienda en la que triunfaremos por la
experiencia de buen gobierno, contra la incapa
cidad y la corrupción. En el Estado de México
somos más los que estamos en contra del régi
men que se impulsa desde Palacio Nacional y no
vamos a permitir que aquí se instale el retroceso
disfrazado de transformación, como está ocu
rriendo en el país", comentó.
Con esto, PRIPANMorena arrancan un proce
so electoral bastante anticipado, pues se supon
dría que esto tendría que ser dado a conocer
hasta noviembre de 2022 cuando inicie, formal
mente, la carrera rumbo al proceso electoral de
2023, pero como Morena ha roto las reglas y las
leyes una y otra vez, los demás han tenido que
seguir la inercia y someterse a los movimientos
de los otros.

El destape de Carolina Monroy, sin embargo,
no causó mayor sorpresa, toda vez que, desde
hace meses se hablaba de una terna que podría
conformarse por Alejandra del Moral, Ana
Lilia Herrera y Carolina Monroy, no así con
Laura Barrera Fortoul que sí fue sorpresa para
muchos, pero sin dejar de reconocer el trabajo
político que ha desarrollado, fungiendo actual
mente como diputada federal, siendo secreta
ria de la Comisión de Derechos de la Niñez y la
Adolescencia, e integrante de las de Atención a
Grupos Vulnerables y de la de Turismo.
Aún con todo este repertorio de políticos y aspi
rantes al gobierno del Estado de México, el
negro historial que arrastran los "pésimos ser
vidores públicos" que han pisado el Estado de
México y la estela de abusos y corrupción que
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viene marcando los pasos de los morenistas en
la entidad mexiquense (Toluca, con Juan Ro
dolfo Sánchez Gómez; Metepec, con Ga
briela Gamboa, Naucalpan, con Patricia
Durán), primero hay que averiguar si los mexi
quenses están preparados para una mujer en el
Gobierno del Estado.

A pesar de los muchos millones de pesos que
pretende "utilizar" Morena para la "compra de
votos" en 2023, hemos de reconocer que los
mexiquenses tienen conciencia, pero sobre to
do, tienen memoria, y que en las diversas oca
siones que se ha intentado lanzar a una mujer
como gobernadora de Estado de México, los
esfuerzos han sido en vano.

Hoy, es por ley y obligación, sí, para los partidos
políticos, no para los electores, mucho menos
aquellos que han sido víctimas directas de los
malos gobiernos. Sin embargo, la lucha inicia y
en algunos meses se verá cómo PRI, PAN,
PRD, PVEM, MC, Morena, pretenden defen
der la democracia en el Estado de México, pero
de que las mujeres llevan buena carrera, hay
que reconocerlo...

EX DE METEPEC, QUIERE
"DESAPARECER" AUDITORÍAS

Hablando de otra cosa, nada alejada de la
corrupción que plantaron alcaldes corruptos en
el Estado de México, resulta que, aunque no vol
vió a dar la cara, la que anda con la "cola entre
las patas" pidiendo favores, es nada menos que
la exalcaldesa de Metepec, Gabriela Gamboa,
a quien, dicen, tienen amenazada de sacar ade
lante y a flote las auditorías que le realiza el
Órgano Superior de Fiscalización, cuyos resul
tados y luego de ver cómo dejó Metepec, ¡po

drían llevarla a la cárcel!

Sí, querido lector, a pesar de que el OSFEM
está en manos de Morena y creo no tengo que
repetirles que fue Higinio Martínez Miranda
quien incrustó en el cargo a Miroslava Carri
llo, dicen que las cosas se pusieron bastante
feas para la corrupta Gabriela Gamboa, quien
por cierto, ya no cuenta con el apoyo de "su
abogado" y exmarido, por lo que está rogando
por favores políticos que permitan "desapare
cer" esas auditorías, que podrían sumar mu
chos millones de pesos de desfalco a los mete
pequenses.
Dicen, los de Morena en el Congreso preten
den hacer creer que "limpiarán todo lo que
huela a corrupción y abusos" cometidos por
morenistas; sin embargo, parece que esta es
una treta más de quienes aspiran a "adjudicar
se" que no ganar el poder en el Estado de
México, pero ese "desliz de amenazas" pone
"mal" a corruptos tan señalados como lo sería
Gabriela Gamboa.

Sin embargo, ahí les va otra. Resulta que luego
del "lanzamiento" de Delfina Gómez como
candidata al Gobierno del Estado de México,
respaldo que le dio, por cierto, el propio An
drés Manuel López Obrador, Presidente de
México, la titular del OSFEM, Miroslava
Carrillo, ¡ordenó!, literal, a mandos medios y
superiores, ¡hagan proselitismo a favor de Del
fina Gómez, cueste lo que cueste. De no hacer
lo, las sanciones pueden ser tan graves como
que los que se nieguen, pierdan su trabajo.
Y que conste que apenas está iniciando la con
tienda, ¡imagínese usted lo que sigue, con
forme avance el proceso electoral 2023!
Así las cosas, querido lector. Así las cosas. Esta
contienda, sin lugar a dudas, ¡será histórica!...
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Por la espiral
EU saca a China de su zona de confort
Por Claudia Luna Falencia*

Trump vuelve a la escena política de su país
más fuerte que nunca azuzando el demonio
al que más temen los estadounidenses: con

vertirse en Cuba o en Venezuela y perder su poderío
como potencia imperialista, Biden está más obligado
que nunca a jugar el minado ajedrez geopolítico para
evitar el descalabro legislativo en noviembre próximo;
por lo pronto, Nancy Pelosi, ha orillado a China a salir
de su zona de confort.

Mientras la inflación sube 9.1%, la más alta en cua
tro décadas en Estados Unidos, la popularidad de un Bi
den momificado busca suavizar su caída libre: según la
más reciente encuesta de Ipsos, difundida por Reuters,
Biden logró aumentar un punto porcentual su índice de
aprobación pública previo al viaje de Pelosi por Asia.
Se ha situado en un 38% y es la segunda semana que
en vez de caer empieza a subir marginalmente; aunque
falta mucho por mejorar y por convencer porque el 57%
de los norteamericanos desaprueban la gestión laboral
de Biden. Pelosi quiere evitar el descalabro demócra
ta en las próximas legislativas del 1 de noviembre y
perder el control que su partido ostenta en ambas
cámaras: en la de Representantes posee la mayoría
con 220 legisladores y en el Senado aunque hay em
pate (50 senadores republicanos y 50 demócratas) se
cuenta con el voto de calidad para el desempatede
la vicepresidenta Kamala Harris que es además pre
sidenta del Senado. Hay un interés electoral en Biden
y en general en los demócratas sabiendo que el único
punto de comunión con los republicanos tiene que
ver con minar la capacidad de China y luchar contra
el terrorismo; otro golpe de efecto favorable para ¡a
Casa Blanca es el reciente asesinato con un dron del

buscadísimo terrorista Ayman al Zawahiri.
La inteligencia estadounidense llevaba cazándolo

desde los atentados del 11 de septiembre de 2001, su
nombre se puso en la lista de cerebros detrás de los la
mentables hechos, junto a Osama bin Laden. Es más,
el egipcio ocupó el puesto de liderazgo en Al Qaeda,
tras el asesinato de Bin Laden a manos de una tro

pa de élite estadounidense en 2011. Al Zawahiri murió
porque un dron le disparó dos misiles Hellfire mien
tras salía a la terraza de su casa en Kabul, Afganistán.
El propio Biden lo confirmó ante la prensa en la Casa
Blanca y celebró que ningún militar de su país hubiese

perdido la vida en esta maniobra "impecable" que él
mismo siguió sentado cómodamente desde el mando
de operaciones del Pentágono.
A COLACIÓN

Rusia reaccionó como se esperaba. De hecho, des
de febrero pasado, unos días previos a la invasión de
las tropas rusas a Ucrania (24 de febrero) el dictador
ruso,Vladimir Putin, se reunió con su homólogo chino
Xi Jinping, en el marco de la inauguración de los Jue
gos Olímpicos de Invierno y aprovecharon la ocasión
para signar la Declaración conjunta de la Federación
Rusa y la República Popular China sobre las relaciones
internacionales que ingresan a una nueva era y el de
sarrollo sostenible global.

El documento al que he tenido acceso señala que
las partes están "muy preocupadas" por los serios
desafíos de seguridad internacional y creen que los
destinos de todas las naciones están interconectados.

"La parte rusa reafirma su apoyo al principio de Una
China, confirma queTaiwán es una parte inalienable de
China y se opone a cualquier forma de independencia
deTaiwán'' señala el texto. Otra parte del documento
indica que: "Rusia y China se oponen a los intentos de
fuerzas externas de socavar la seguridad y la estabi
lidad en sus regiones adyacentes comunes, tienen la
intención de contrarrestar la interferencia de fuerzas

externas en los asuntos internos de los países sobera
nos bajo cualquier pretexto, se oponen a las revolucio
nes de color y aumentarán la cooperación en las áreas
antes mencionadas''

En los últimos días, el mandatario Biden ha declara
do estar dispuesto a negociar con el Kremlin un nuevo
tratado nuclear en lugar del STARTIII cuya vigencia fina
lizará en 2026. En una primera respuesta Rusia se negó.
No obstante, días después Dmitri Peskov, portavoz del
Kremlin, dijo que Moscú ha hablado "en reiteradas oca
siones" sobre la necesidad de iniciar cuanto antes dichas

negociaciones ya que queda poco tiempo. Y pidió respe
to mutuo. La política del palo y de la zanahoria recurren
temente utilizada desde Washington para hacerle sentir
al resto del mundo su imperialismo podría estar llegan
do a su fin. Con Rusia, su antagonismo es más militar y
geopolítico, porque luego suelen confrontarse indirecta
mente al abanderar causas contrarias en los conflictos

de otros países, léase el caso de Siria.
Pero con China, la obsesión es otra y tiene que ver

con el poderío económico. Ninguna de las poderosas
multinacionales norteamericanas está dispuesta a ceder
espacio a sus contrapartes chinas... desde 2001, la CIA y
todos los análisis estratégicos, esgrimen que China en
2030 ocupará el espacio económico de Estados Unidos.
Y eso es ya en sí mismo una declaración de guerra para
la Casa Blanca. Por eso, Estados Unidos está haciendo
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todo lo que tiene entre sus manos para sacar a Beijing
de su zona de confort y para meterle un traspiés, tras de
otro, para no perder su influencia económica en el mun

do. Los demás somos daños colaterales.

* @claudialunapale
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Brújula Pública
Débil seguridad
Rodolfo Aceves Jiménez*

La infraestructura crítica está consti

tuida por aquellas instalaciones y los
sistemas informáticos relacionadas

con la provisión de bienes y de prestación de
servicios públicos esenciales.

Los sistemas informáticos que proveen
o alimentan de información en alguna de las
etapas de los procesos de producción o co
mercialización de bienes y servicios de los
tres sectores de la economía, así como de los
sen/icios que prestan los tres órdenes de go
bierno de los tres poderes de la Unión. Esto
también alcanza a los sistemas y subsistemas
de la economía nacional que generan riqueza.

Su importancia radica en que por sus
procesos transita gran parte de información
sensible para el país o sus ciudadanos, como
transacciones o trasferencias de sumas cuan

tiosas de dinero, o bien, datos personales de
los usuarios de la banca o de los derechoha

bientes de algún servicio público que propor
ciona alguna institución gubernamental y, por
esta razón, es que son consideradas dentro de
los parámetros de la seguridad nacional.

En dos ocasiones en 2018 la infraestruc
tura crítica del sistema financiero mexicano

tuvo un par de crisis, que pusieron en alerta
los sistemas de seguridad cibernética, cuan
do se tuvo conocimiento que los procesos
en la infraestructura crítica que regula el Sis
tema de Pagos Electrónicos Interbancarios
(SPEI) que opera el Banco de México (Banxi
co) afectó principalmente las transacciones
en ese sistema que utilizan ¡as instituciones
Banamex, Banorte y BBVA Bancomer, cuyas
últimas dos instituciones afirmaron que se
trató de incidencias. Esta falla pudo haberse
extendido a todas las instituciones del sector

bancario mexicano, sin que haya sido del do
minio público.

También en 2018 el Banco del Ahorro

Nacional y Servicios Financieros (Bansefi)
emitió tarjetas a nombre de 1,495 beneficia
rios por los sismos del 7 y 19 de septiembre
de 2017, en los que se depositaron 68.8 mi
llones de pesos, en un fraude que consistió
en una repetición en 34, 26, 18, 16 y hasta
14 tarjetas, entre cuyos beneficiarios, hubo
quienes ni siquiera recibieron una tarjeta, en
la que se evidenció la fragilidad informáti
ca de los sistemas financieros del gobierno
mexicano. Se supo que la infraestructura
crítica del Banco Nacional de Comercio Ex

terior (Bancomext) también fue vulnerada,
aunque hasta ahora sin que se sepa de al
gún daño patrimonial.

Desde finales de 2019 la infraestructura

critica que aloja los programas y procesos en
Petróleos Mexicanos fue víctima de piratas
cibernéticos que reclamaron un rescate de
4.9 millones de dólares por liberar las com
putadoras de la paraestatal.

Este es un reflejo que la vulnerabilidad en
que podría caer la austeridad debido a que se
abren frentes vulnerando procesos informá
ticos de los que podría depender el suminis
tro de crudo o productos procesados.

La Organización de Estados Americanos
(OEA) genera reportes que señalan que des
de 2017, México está entre los primeros 5
países con menos preparación para un ata
que cibernético. El reto consiste en vincular
el trabajo de las policías cibernéticas con la
creación de fiscalías especializadas. Si la se
guridad pública y sus procesos son débiles,
la seguridad informática no es la excepción,

* Es Maestro en Segundad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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Tras la puerta del poder
Agosto, mes de renovación de presidencia del
Senado... y de definiciones para Ricardo Monreal

Por Roberto Vizcaíno*
Hacia fines de la semana anterior, Ri

cardo Monreal aceptó que los equi
librios internos en su bancada, la de

Morena, habían cambiado,
Hablaba de que no tenía ya la certeza de

una negociación interna clara para definir
quién de los senadores de Morena podría ser
el sucesor de la exministra y exsecretaria de
Gobernación Olga Sánchez Cordero.

Desde hace al menos un mes el senador

zacatecano José Narro dijo que ¡ría por ese
cargo, y desde entonces da conferencias
de prensa y hace declaraciones temerarias,
como la de que existe mal manejo de cursos
en su fracción, que buscan ganar espacios en
medios como primera parte de esa campaña.

Desde hace un año, se menciona entre
morenistas que quien podría ser el siguiente
presidente del Senado es el poblano Alejan
dro Armenta, quien todos saben es un legis
lador muy cercano a Monreal y quien busca
rá en la siguiente elección a gobernador de
su Estado, ser el candidato de Morena a ese
cargo. En la semana anterior, "alguien" coló
a su vez el nombre de Gabriel García quien
era el coordinador de delegados federales
de AMLO, como un fuerte prospecto de Pa
lacio Nacional.

Sobre todos ellos Monreal afirmó que
cualquiera de los integrantes de la bancada
se puede apuntar y eventualmente obtener la
muy ansiado presidencia del Senado.

El tema sin embargo es: ¿la designación
del nuevo presidente del Senado es el fin del
predominio político del zacatecano en la cá
mara alta? ¿viene ya su remoción de la coor
dinación de la bancada y de la presidencia de
la Junta de Coordinación Política de la cáma

ra alta? Ayer esta interrogante fue respondida
por el propio Monreal:

"... la "nomenclatura política" se opon
drá que (yo) sea candidato de Morena a la
Presidencia de la República en 2024 e inten
tará erigir una facción en el poder... pero
(yo) confió en que la conciencia ciudadana
logrará profundizar la vida democrática de

nuestro país''
Sin duda Monreal siente lo que en políti

ca se denomina: "pasos en la azotea'.'
O un golpe de mando, Y el único que lo

puede dar es, sí, adivinó Usted: Andrés Ma
nuel López Obrador. En un mensaje subido a
sus redes sociales, el zacatecano no muestra
ni desgano ni ansiedades.

Dice por el contrario tener el entusiasmo,
la capacidad, salud y autonomía "para lograr,
juntos y juntas, un México próspero y justo''

O sea, sigue en su intención de irse a fon
do por la candidatura presidencial de More
na. E insistió en mostrar su perfil al recordar
les a sus simpatizantes que procede de una
familia campesina, pobre, y que ahora forma
parte de la clase media: "soy académico y
servidor público, amante de mi país y una
vez que llegue el tiempo legal lucharé por su
ceder al presidente López Obrador''

Igual insistió en asegurar que tiene clari
dad respecto a los grandes y enormes retos
que enfrenta México en materia de seguri
dad, justicia, cambio climático, campo, bien
estar, ingresos, reservas actuariales, empleo
y recuperación económica, entre otros.

Y aceptó que lograr lo que quiere no será
sencillo, "pero para quienes provienen de
abajo, el camino nunca ha sido fácil y están
acostumbrados a vencer adversidades y obs
táculos. La gente es la que decide, y a ella me
atengo''afirmó.

"Entiendo mi realidad. La nomenclatura

política {de Morena) se opondrá e intentará
erigir una facción en el poder, pero confío en
que la conciencia ciudadana logrará profun
dizar la vida democrática de nuestro país?
expresó el senador. En fin que todo indica
que Monreal está en la pelea.
DESPUÉS DE LA GOLPIZA, LA PAZ

El gobernador panista Mauricio Kuri ha
logrado enfrentar con amplio respaldo social
la crisis que le generó a su administración el
vandalismo, salvajismo mostrado por la ba
rra de aficionados de su equipo local en con
tra de los contrarios en un juego en el estadio
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de La Corregidora. Hoy, a 8 meses de aque
llos hechos, con gran parte de los vándalos
en prisión, el gobernador Kuri emprende una
campaña de tolerancia que, afirma, significa
un nuevo comienzo para la restauración de la
confianza de los queretanos en la realización
de grandes eventos.

En la presentación del nuevo programa
"Sociedad de Respeto, Somos Querétaro", que
busca reconstruir el tejido social para regre
sar los valores y corregir el rumbo del estado,
el gobernador Mauricio Kuri, recordó lo su

cedido el 5 de Marzo y señaló que "el primer
paso para solucionar un problema es admitir
que existe.

"Ese día vimos las más terribles imáge
nes de violencia, pero bien dicen que: los pro
blemas en la vida tienen tres pasos: aceptar
los, trabajar en ellos, y superarlos'' Sin duda
un ejemplo de cómo sí hacer las cosas, pero
sobre todo enfrentarlas y darles solución.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Aquí en el Congreso El Independiente
Acelera Delfina a opositores en Edomex

Por José Antonio Chávez*

El destape de Delfina Gómez por More
na, para el Estado de México, aceleró
el proceso para los opositores que no

pueden perder más tiempo en mover sus fi
chas y hacer un contrapeso. El mensaje del que
manda en Palacio Nacional es que no importan
los tiempos electorales, para ellos, los aspiran
tes deben salir y buscar el acercamiento con el
pueblo bueno y sabio. Que no hay tiempo que
perder. Si la orden es clara, entonces que pre
ocuparía a los aspirantes violar todas las leyes
electorales, y no solo de Delfina al 2023, con su
campaña anticipada, sino de las "corcholatas"
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard. Adán Au
gusto y hasta el incomodo de Ricardo Monreal

que están que arden para el 2024. Es una clara
incitación de salir a la calle este modelo de los

morenos que, mal harían en el grupo oposi
tor no seguir a la par ese proceso. Por eso se
entiende el destape del líder nacional del PAN,
Marko Cortes de su candidato, Enrique Vargas
como su propuesta para la alianza Va por el es
tado de México. Naturalmente que no quiere
decir que Vargas vaya a ser, de ya el candidato
de la coalición, no es una propuesta como tam
bién saldrá del PRD de Jesús Zambrano y del
PRI de Alejandro Moreno "Alrto"

Esos tres partidos moverán sus fichas para
contrarrestar a Delfina Gómez, que será la can
didata de Morena. Los priistas tienen muy cla
ro que su propuesta, impulsada por el propio
gobernador, Alfredo del Mazo es Alejandra del
Moral e incluso Ana Lilia Herrera. En el PRD con

menos fuerza pueden dejar pasar la propuesta
de su candidato, aunque no descartan buscar
a Dante Delgado de Movimiento Ciudadano
que empujan a Juan Zepeda para sumarse
a esta competencia interna y enfrentar a los
morenos. Si hay luz verde para arrancar cam
pañas, bueno los opositores pueden hacerlo
con su tercia de aspirantes que puedan ir a la
par de Delfina Gómez y con ello cumplir en las
internas de esos partidos. El efecto, obvio, se
ría convencer, de manera partidista y después
en bloque a esos 16 millones de mexiquenses,
para que influyan en sus familiares que tengan
derecho a votar. No pierda de vista que el pro
ceso electoral, oficialmente iniciará en octubre,

pero a mediados de diciembre se tendrán que
definir si van o no en alianzas. Ahí se conocerá

quienes serán los candidatos, en bloque o in
dividual. En días pasados le comenté, incluso
que los partidos del PRI, PAN y PRD buscarían
salir a las calles con sus aspirantes para promo
ver la marca de bloque opositor contra AMLO,
una estrategia qu, de acuerdo con el líder del
PRI, Alejandro Moreno, es muy bien aceptada,
más que la marca de un solo partido.

Que quiere decir, bueno que tendrán que
trabajar con ese nicho de votantes que están
en contra de esta administración, pero que
no quieren votar por un partido, sino por una
alianza o un bloque. Esa es la urgencia, armar
un solo frente opositor. Ese análisis que tie
nen los priistas y panistas, los conoce también
Dante Delgado de MC y lo preocupante, que

también lo saben, es que si van solos será un
fracaso de lograr el triunfo y entonces sí nadie
detendrá, en 2024 a Morena y su propietario,
Andrés Manuel López Obrador.
EN PALACIO PUEDE DEFINIRSE
PRESIDENTE DE SENADO

Para el 28 de agosto, aunque sea domin
go, el que manda en Palacio Nacional recibirá,
si no cambia a lunes, a la actual presidenta del
Senado, Olga Sánchez Cordero, a la senado
ra y secretaria del partido, Citlali Hernández,
Mario Delgado y obviamente el líder de la
bancada, Ricardo Monreal. El tema es, entre
otros puntos, la sucesión de la presidencia
de la Mesa Directiva que por ley le toca a la
bancada de Morena. Son dos los senadores

que apuntalan llegar al primero de septiembre
como mandamás, ellos son Alejandro Amien
ta y José Narro. Tal vez en esa reunión, dos
días antes de la plenaria legislativa, salgan con
un acuerdo, muy bien acordado, para definir
quién será el bueno, eso sí, con todo respeto
de la autonomía.

LA DANZA DE LOS MILLONES ENTURISMO

Una buena noticia para el sector de la indus
tria sin chimenea ofreció el secretario de Turis

mo, MiguelTorruco, qué gracias a los esfuerzos
en conjunto con el empresariado hotelero, res
taurantera, prestadores de servicios, como avia
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ción, etcétera, se espera cerrar en el 2022 con in
gresos por encima de 26 mil millones de dólares
y una captación superior a los 42 millones 300
mil turistas extranjeros. Es una cifra que apues
tan se incremente con la entrada delTren Maya,

si se termina en tiempo y forma, por lo atractivo
que le será al visitante, pues ven en el un circuito
un modelo de traslados como en Europa.

* Jachavez77@yahoo.com
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La Joroba
Una columna de vértebras punzantes
El regreso de Laura Bozzo,
Cristián Castro y algo más

_ Hola a mis luminosos reflectores! (Re
Iflexivos lectores). Este lunes deseo para
todos ustedes mucha energía y que no

anden medio atolondrados sino llenitos de

ánimos para realizar todos los pendientes.
Hay una frase muy de mis viejitas que

me gusta mucho por cierta, se las com
parto: "quien se va sin ser corrido, regre
sa sin ser llamado''Aplica especialmente
para relaciones sentimentales, aunque
creo que este saco también podría que
darle a Laura Bozzo.

En efecto, la conductora faltó al compro
miso que tenía firmado con Grupo Imagen,

o sea, le valió que había grabado apenas un
puñado de programas cuando entró a la Casa
de los Famosos. Ahora, a su salida del reality,
Bozzo se hizo presente en Imagen, supongo
que el miedo no anda en burro e incumplir
un contrato tan importante al fin de cuentas
si le venía importando.

Sin embargo, la televisora supo cubrir el
espacio con Gaby Crassus y ante el regreso
de Laura, sería una pena que optaran por la
hija pródiga por sobre la buena hija.

Por otro lado, Cristián Castro arribó a
México para presentarse en Cuernavaca
y en Acapulco, en esta ocasión el peróxi
do y el tonito argentino no volaron con
él. Incluso en unas fotos donde se le ve

después del concierto, se presentó con
ese estilo clásico de traje y cabello rubio.
No soy nadie para juzgar a un artista por
su apariencia, pero en el caso de Cristian,
opino que su desparpajo está de más. Así
de trajecito y éxitos de siempre, así lo pre
fiero yo. Que se decoloren el cabello y se

disfracen quienes no tienen nada mejor
que ofrecer a su público.

Ya pasó más de un mes desde el homici
dio de la cantanteYrma Lydia. Independien
temente de la investigación y el proceso que
enfrenta su presunto asesino, solo una perio
dista ha tenido la declaración de un testigo
que dé la cara. Según comentó Guadalupe
Acosta Naranjo a Lolita de laVega en su canal
deYouTube oficia!, Jesús "N" no solo dispa
ró a sangre fría a su esposa, sino que luego
de la tercera detonación la estrujó y la insultó
hasta que dejó de respirar.

Este testimonio es determinante. Vaya
que la defensa del presunto tiene un gran
reto, solo el tiempo en estos casos puede ir
borrando en la presión mediática el impacto
de un crimen así. Claro, la familia deYrma Ly
dia no olvidará jamás.

No me quiero ir sin manifestar mi indig
nación con Pablo Montero, hace dos días
reaccionó violento a las preguntas de una
colega en la ciudad de Saltillo. La reportera
le cuestionó por su supuesto problema de
alcoholismo y se aventuró a preguntarle si
entraría a una clínica de rehabilitación. Mon

tero estaba con su hijo en esa alfombra roja y
su respuesta fue más allá de la molestia; se
gún vi en las imágenes, el cantante primero
se molesta y luego lanza un manotazo a la
compañera deTV Azteca.

Ya estuvo suave de que se crean con el
derecho a violentarnos, somos reporteros y
no somos cómodos, pero tampoco somos
sacos de box. Respétenos.

¡Así que ándense derechitos, que solo la
Joroba les estira los huesitos!
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Los veracruzanos nacen

donde les da la chingada gana
Mauricio Kuri nació en Veracruz y

hoy gobierna Querétaro. Su to
cayo, Mauricio Vila, nació en la

ciudad de México y hoy es el gobernador de
Yucatán. Francisco Cabeza de Vaca fue traí

do al mundo en Estados Unidos, en McA
llen,Texas, para ser exactos y se convirtió en
gobernador deTamaulipas. Otro que nació
en Texas fue Javier Corral, y gobernó Chi
huahua del 2016 al 2021. Martín Orozco, el
gobernador de Aguascalientes nació en Ja
lisco. Y su sucesora, María Teresa Jimenez,
ella nació en Valle de Bravo, a 500 kilóme
tros del estado que gobernará a partir del 1
de diciembre. Y qué decir de Xóchitl Gálvez,
que nació en Hidalgo y hoy busca la jefatu
ra de gobierno de la Ciudad de México. Por
eso me sorprende tanto escuchar a los hipó
critas senadores panistas, encabezados por
Julen Rementería, arremetiendo en contra
de una ley que permitiría exactamente lo
mismo en Veracruz.

Da mucha lástima ver al PAN así: humi

llado, desesperado, y en busca de colgarse
de cualquier triquiñuela posible para arreba

tar a la mala lo que no pueden ganar en las
urnas. Les cuento lo anterior porque desde
la modificación del artículo 11 de la Consti

tución del Estado de Veracruz, la mediocre
oposición panista hizo berrinche por una
sencilla razón: saben que la elección del
2024 la tienen perdida, sea quién sea su
candidato. El pasado martes, con 38 votos a
favor y 11 en contra fue aprobada en el con
greso local del estado una modificación a la
constitución que permite a las personas que
no nacieron en Veracruz aspirar a la guber
natura de este estado. La reforma estipula

que no sólo son veracruzanos quienes na
cieron ahí, sino también lo serán las perso
nas que hayan tenido hijos en el estado o
puedan comprobar una residencia de cinco
años en la demarcación. Con esta modifi

cación, Veracruz se suma a entidades como
Chiapas, Colima, Guerrero, Hidalgo, More
los, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa,
Sonora, Tabasco, Tlaxcala, Yucatán, Zacate
cas, Durango, Campeche y Baja California
Sur, donde se reconoce ¡a posibilidad de
que mexicanas o mexicanos no nacidos en
sus respectivos territorios adquieran la ciu
dadanía por residencia. Y en prácticamente
todos los estados del país, los no nacidos
en una entidad pueden llegar a gobernar el
estado donde viven. Ninguna constitución
local está por encima de la constitución
federal, la ley era anacrónica y violaba los
derechos políticos de los veracruzanos. Aun
que, personalmente, me sigue pareciendo
ridículo que ahora necesites tener hijos ve
racruzanos para poder ser gobernador. Pero
eso es otra cosa.

Inmediatamente algunos panistas califi
caron esta reforma como un "traje a la me
dida" para que Rocío Nahle, nacida en Zaca
tecas, pueda competir en las próximas elec
ciones estatales: "Lastimosamente, Morena
no ve, o no tiene, a una veracruzana o a un
veracruzano capaz de llevar a cabo las ac
ciones de gobierno en Veracruz, y pretende
imponer, modificando nuestra Constitución,
a una persona de otra entidad federativa
como su mejor carta para suceder a Cuitlá
huac García, y así perpetuarse en el poder?
reclamaron los panistas. Nahle nació en
Zacatecas, pero desde hace mucho tiempo
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vive en Coatzacoalcos, Veracruz, incluso ha
sido electa diputada federal (en 2015) y se
nadora (en 2018) por esta entidad. Pero has
ta ahora que la secretaria de Energía suena
para convertirse en candidata a la guberna
tura, los panistas le ven problema: ¿Por qué
hasta ahora la bancada de Morena modifi

ca la constitución del estado? Porque hasta
ahora Morena tiene mayoría para hacerlo.
Faltaba más. Así funciona la democracia.

Existen muchas razones y argumentos
por los que Nahle no debería llegar al Pala
cio de Gobierno de Xalapa, incluso podría
compartir algunos: la crisis petrolera y los
malos manejos en Pemex durante su ad
ministración. Pero en lugar de eso, el PAN
ha decidido irse por su acta de nacimiento.
Patéticos. En lugar de ver cómo evitar las
candidaturas de otros partidos. Acción Na

cional debería enfocarse en construir a un

candidato atractivo. Pero, supongo que eso
les da mucha hueva.

Nadie escoge dónde nacer, ese momen
to es circunstancial. O en palabras de Cha
bela Vargas, los mexicanos nacemos donde
nos da la chingada gana.
Nuestro Director General de El
Independiente, Carlos Ramírez,
y el prestigiado columnista y
youtuber, Callo de Hacha, tuvieron
un cordial encuentro el pasado
viernes, durante el cual dialogaron
sobre la buena marcha del diario,
los proyectos y avances del mismo,
así como el connotado éxito de la
columna Fuera Máscaras, firmada
por Callo de Hacha y que se incluye
en esta edición todos los días.
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Libros de ayer y hoy
Terror medieval. Biden, la venganza como justicia

PorTeresa Gil*

La Ley del Talión considerada justicia
retributiva, reaparece en el mundo.
No es un regreso inmediato al me

dievo el de los imperios: es la reiteración de
la no superación de esta etapa de la huma
nidad. Siempre ha estado presente. Joe Bi
den lo acaba de proclamar a nivel mundial,
en una frase: "acto de justicia'' El asesinato
del sustituto de Bin Laden de Al Qaeda, por
Estados Unidos, es una aplicación de la jus
ticia por los muertos el once de septiembre
de 2001, en Nueva York. El ataque a las torres
gemelas fue asumido por la organización
de Bin Laden. El que a hierro mata, a hierro
muere y el líder fue ejecutado. En el fondo la
actitud de Estados Unidos al colocar a nivel

medieval sus acciones, se expresará que él
mismo estará expuesto frente a multitud de
pueblos de la tierra a los cuales ha agredido
de muchas maneras. La aplicación de la jus
ticia desde esa perspectiva, que en el mismo
imperio romano fue abolida, retrotrae la jus
ticia al ojo por ojo bíblico en la equiparación
de la pena, al agravio recibido, De hecho esa
actualización de viejas etapas en el derecho.

se ve en recientes acciones de otros imperios
como el inglés, que regresa el oro venezola
no a un personaje que no tiene vínculo oficial
en Venezuela, como una especie de justicia
retributiva sin que tenga fundamento.

LA LEY DELTALIÓN Y EL JUICIO DE LAS
ORDALÍAS, EN APLICACIÓN ACTUAL

Los viejos sistemas jurídicos que se apli
caban en la Edad Media, como la Ley del Ta
itón, algunos de los cuales fueron arrancados
del Código de Hammurabi, siguen vigentes
de muchas formas. Ese Código tiene 282
leyes escritas por el faraón Hammurabi en
una piedra. En México, las propias comuni
dades las aplican muy seguido a! detener a
ladrones o acosadores y darles muerte, que
marlos o dejarlos golpeados. De hecho el
castigo rebasa la fórmula de esa ley. Es la
venganza privada aplicada sin intervención
de autoridad. El viejo Testamento recoge en
sus libros Éxodo, Levíticos y Deuteronomio
las fórmulas para ejercer la justicia en aque

llos entornos. La ley del Talión era simple y
sus fórmulas principales fueron enunciadas
arriba. Pero el Juicio de las Ordalías que se
utilizaba para conocer si un reo era culpable.

tienen las más diversas formas de aplicación,
En algunos países como México en los que
se aplicó y quizá se aplica subrepticiamente
la tortura, no se necesita aplicar las sofis
ticadas fórmulas que usaron los antiguos.
Simplemente se obtiene la confesión por
tortura. En cambio las Ordalías, usaban los
combates, el veneno, el hierro candente, el
aceite hirviendo, el pasar por zonas cubiertas
de puntas, el meter al presunto al agua con
las manos atadas, etcétera. Era difícil que al
guien saliera libre de acusaciones. Toda esa
aplicación del Juicio de las Ordalías fue elimi
nada en el derecho romano y otros sistemas
jurídicos avanzados y desde luego en la era
moderna. Pero persisten como ya se dijo y
reviven en mentes vengativas como las de
los gobiernos imperiales, que a partir de ellas
en realidad ejercen su dominación.

LA PENA DE MUERTE: APLICACIÓN DE LA
LEY DELTALIÓN

La pena de muerte es un resabio de la Ley
del Talión, dar muerte a alguien que mató o
cometió un delito de enorme gravedad que
se le equipare. Se mencionan 92 países que
contemplan la pena de muerte y 8 que real
mente la aplican seguido. En Estados Unidos
27 de sus 50 estados tienen en sus códigos
la pena de muerte aunque algunos no la apli
can o lo hacen por períodos largos. El avance
de la aplicación de derechos humanos parece
que no ha impactado a muchos de esos paí
ses y estados, pese a que casi todos están en
la ONU. Las religiones han intervenido para
echar mano del Sermón de la Montaña en el

que se dice que Jesús se opuso a esa pena y
lanzó al mundo su famosa frase "poner la otra
mejilla'' Las organizaciones humanitarias han
dado la lucha por la aplicación de una justicia
que imponga pena de restricción equitativa
y sobre todo, para eliminar toda aquella des
igualdad que lleva al crimen. Eso parece no
importarles a los países invasores, que en su
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propio interior aplican la pena capital. Y en sus
venganzas externas como ahora Biden, se si
guen rigiendo por el término talis que significa

aplicar, como lo usan las comunidades prima
rias, la pena tal como fue el delito.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Se comenta sólo con...

El mundo al revés
Por Carlos Ramos Padilla*

Parece una afrenta que cuando pú
blicamente se anuncia una persecu
ción contra el expresidente Enrique

Peña Nieto (extraño que hasta el momento
solamente a él) estallen tres sospechas de
ilícitos dentro del círculo cercano/íntimo del

presidente. Veamos y empezamos por la fa
milia, su hijo y su hermano.

José Ramón vuelve a despertar escán
dalo en las redes sociales por subir foto
grafías vacacionando lo mismo en áreas
propias para el deporte en nieve que en lu
josos hoteles (aseguran seis mil pesos por
noche) en la playa.

Luego está el hermano de AMLO, Pío. Que
no puede explicar el intercambio de fajos de
billetes en efectivo para supuestamente apo
yar al "movimiento?digamos "aportaciones"
como las calificó Andrés Manuel.

Y no puede faltar entonces la imposición
(disfrazada en encuestas) de Delfina Gómez
como precandidata al gobierno del Estado
de México por segunda ocasión. Una mujer
inculta que ha destrozados los programas
emblemáticos de la SEP y que en Texcoco
cometió el delito (así acreditado por las auto
ridades electorales) de extorsionar a los tra

bajadores con un diezmo de su salario tam
bién para el "movimiento" Ese delito merece
cárcel (caso similar al exgobernador Jaime
Rodríguez Calderón, "el bronco?detenido por
desvío de recursos) y que está corroborado al
aplicarle una. multa de 4 millones de pesos a
Morena. Sin embrago estos tres personajes
han nadado abiertamente en la impunidad y
protección presidencial.

AMLO al frente del gobierno y bajo la
sombre de la "honestidad valiente" no pue
de fingir que en los tres eventos hay franca
corrupción además de contradecir, digamos
sus convicciones, compromisos de campaña
y estrategias de austeridad republicana con
vertida en pobreza franciscana. Incluso el pre
sidente ha evadido opinar sobre la conducta
poco ética y moral durante las elecciones de
los consejeros de Morena de su presentado

ra Ana García Vilchis y su marido en Puebla.
Pero insisto, si AMLO de primer rebote inten
tó responsabilizar a ¡a sociedad de llevar a
juicio a los expresidentes, por qué ahora y de
manera oficial lo hace con Peña Nieto.

Los ataques casi cotidianos del tabasque
ño se han centrado en Felipe Calderón usan
do de muleta a García Luna. Incluso golpeó
al expresidente Calderón hablando de sus
pensiones, pero omitiendo que estas fueron
donadas de manera voluntaria y altruista a
instituciones pobres. A Carlos Salinas ya lo
sacó de la agenda y le dejó de llamar el "in
nombrable''A Ernesto Zedillo le debe gratitud
política por permitirle competir para jefe de
gobierno de la CDMX sin haber cumplido el
requisito de residencia y condonarle sanción
por los delitos de atacar vías de comunica
ción (carreteras federales) y áreas de seguri
dad nacional como los pozos petroleros. AVi
cente Fox lo guarda en el cajón del desprecio,
ese que tiene rotulado como "chachalaca).
Y a Luis Echeverría le aplicó la insolencia de
no darle los respetos y categoría suficiente al
momento de su muerte.

Esto viene a dibujar un panorama de
fuertes contrastes en donde los distractores

se vuelven anclas antes de explicar cómo el
presiente y Ebrard fueron "doblados" por
Trump en un acuerdo indigno para la política
migratoria y no únicamente por lo escrito por
Jared Kushner en su libro sino por la reciente
BURLA pública que hizo Trump de Marcelo
Ebrard. Por cierto, Ebrard ahora presume en
redes sociales su cercanía con Evo Morales

un individuo perseguido por su corrupción
y que al recibir la invitación de asilo por el
gobierno de México, usó nuestra bandera
nacional como cobija al interior de una aero
nave. La danza de millones de pesos viene a
impactar a AMLO, aunque él presuma que su
plumaje no se ensucia al cruzar los pantanos.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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El horror de la "guerra
humanitaria"
Como usted sabe, el viernes pasado, las Fuerzas
de Defensa de Israel lanzaron una operación
militar en la Franja de Gaza, denominada
'Amanecer', cuyo objetivo, supuestamente, era
lanzar "ataques preventivos" contra objetivos
de la Yihad Islámica

No obstante, las embestidas provocaron,
en menos de tres días, la muerte de más de
una treintena de personas, incluidos seis
niños. Por si fuera poco, entre los más de
doscientos heridos que se han reportado,
se encuentran 96 niños, 30 mujeres y 12
ancianos, según el recuento, publicado por
la agencia oficial de noticias palestina Wafa.
No hay duda de que se trata del peor

episodio de violencia transfronteriza desde
la guerra entre Israel y Hamas del año
pasado. Ayer, con la mediación de Egipto,
Israel y los militantes palestinos acordaron
una tregua en la Franja de Gaza.
El día de hoy, el Consejo de Seguridad

de la ONU, con sus habituales desplantes
de "bonhomía", convocó a una reunión

de emergencia para tratar lo que ha
denominado "la crisis en Gaza",

Sin embargo, muchos nos preguntamos,
con la piel erizada por la sospecha, ¿de
qué hablarán los falsos apóstoles de la paz
mundial? ¿Conversarán sobre "los beneficios

de la guerra", después de que, como siempre
ocurre, murieron tantas personas? Eso, en
términos muy básicos, se llama "querer tapar
el pozo después de niño ahogado".
Yes que "una guerra humanitaria" es

un enunciado que engendra una terrible
contradicción. No nos engañemos: la violencia
que desencadena cualquier combate armado
genera daños que nada tienen que ver con el
humanismo. Aunque ciertos países belicistas
como Israel o Estados Unidos, que se han
autoproclamado misioneros de lapaz mundial,
llevando por aquí y por allá el evangelio de las
bombas y de la muerte, lo cierto es que "la guerra
es un mal que deshonra al género humano",
como decía el poeta l'Yancois Fénelon.
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Callejeros
México ocupa el primer lu
gar con más perros calleje
ros en Latinoamérica, alertó
la diputada de Morena en el
Congreso de la CDMX, Mi
riam Valeria Cruz Flores,
quien estimó que cerca de
500 mil perros y gatos son
abandonados al año en los

diferentes estados del país.
La triste realidad es que

estos seres son objetos de
la crueldad de los seres hu

manos y es por ello que la
morenista consideró que
se deben impulsar en las 16
alcaldías de la Ciudad de

México, mecanismos que
contribuyan a sensibilizar
a la ciudadanía con el con

cepto de tutela responsable,
con la finalidad de evitar el

abandono de animales de

compañía y promover cam
pañas para fomentar entre
la población la cultura de la
adopción y de esterilización
de perros y gatos.
Y mientras esto ocurre,

sería bueno que los alcaldes
de la alianza "Va por Mé
xico", comiencen a recon
siderar sus apoyos hacia la
alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, quien ya
acumula un rosario de de

nuncias penales, civiles y
escándalos, entre los que
destacan la agresión a po
licías, lanzar pelotas con
dinero, presuntamente uti
lizar placas y documentos
falsos, enfrentar un proceso
de destitución por cerrar el
deportivo Guelatao y ahora,
su equipo agreda a una dipu
tada del PRI.
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Golpes mediáticos
estériles

"¿Creen que la gente no sabe quién es
quién los medios de información? Lo
saben perfectamente. Sale un artículo
en el Washington Post, en el New York
Times, y no pasa nada si no hay sustento
y si mienten, o son parciales o no son
objetivos. No debe de preocuparnos eso,
hay que estar nada más atento a que se
hagan las cosas bien"
Con esas palabras en su conferencia

matutina del pasado viernes, el presidente
volvió a mandar un mensaje a los
grandes medios de comunicación, tanto
nacionales como internacionales, que lo
han venido descalificando desde el inicio

de su administración: sigan publicando
o hablando mal de mí y de la 4T, sigan
usando sus periódicos, radio o televisión
para atacar a mi gobierno, de cualquier
modo, nadie o muy pocos les creen ya es

la visión y "recado" de AMLO 

NO FUE LA LLUVIA

En una otro tema de su conferencia, el
mandatario reafirmó lo que en otras
ocasiones ha señalado marcadamente:

que las grandes inundaciones en
Tabasco, especialmente la del año 1999,
fueron producto, más que de las propias
y fuertes lluvias (que efectivamente
ocurrieron), de la política neoliberal
de otorgar preferencia a las firmas
privadas para "subir" su electricidad
a la red, dej ando a la CFE y las presas
del alto Grijalva, acumular altísimos
volúmenes de agua hasta que no fue
posible contenerlas más teniendo que
abrir las compuertas para derramar los
excedentes en la planicie tabasqueña.
Su mensaje es, que él y los tabasqueños
lo saben, que el país entero debe saberlo
y les reclama: NO fueron las lluvias,
sino su ambición y conservadurismo de
favorecer a los privados sobre la gente, lo
que ha inundado Tabasco.
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350 años de cárcel

De nuevo surgió el grito de los que leen encabezados de
notas y no el contenido, es cierto, que a veces, el mismo
no es claro o de plano se saca de contexto para poder
"vender" o simplemente seguir en el golpeteo habitual
que para algunos medios ya es deporte.
Afínales de los años 90 fue encarcelado Daniel

Arizmendi junto con una banda de secuestradores
de la que también su hermano Aurelio formaba parte.
Esta banda se dedicaba a la extorsión y secuestro,
con la modalidad de que a víctimas les cercenaba una
oreja para dar una "prueba de vida" a familiares que
se negaran a pagar los rescates, por eso lo apodaron
"El Mochaorejas", aunque las mutilaciones también
fueron de dedos de las manos; la escritora Olga
Wornat sugiere que fue este grupo fue el responsable
del secuestro y mutilación de Vicente Fernández Jr.
La sentencia original fue de 393 años, después

se redujo a 350, el máximo de prisión en México en

aquella época era de 40 años, actualmente es de 65.
La sentencia, como en casi todos los casos, fue

apelada alegando tortura, a los detenidos se les
practicó el protocolo de Estambul y mediante pruebas
fotográficas, declaraciones y el mencionado protocolo,
la Suprema Corte ordenó reponer el proceso. Los
alegatos se centraron en la tortura ejercida para
declarar y la asistencia legal deficiente, al comprobarse
que el defensor era un estudiante de leyes.
Se realizará el nuevo proceso, sin embargo, esto NO

implica la liberación de Arizmendi, cuya sentencia
continúa y que éste es solo uno de los varios procesos
penales que tiene en su contra.
El originario de Neza nació un 22 de julio de 1958, su

historia familiar es de miseria, maltrato y abandono,
estudió únicamente hasta el 1er año de secundaria y se
casó a los 19 años con María de Lourdes Arias con
quien tuvo dos hijos. Formó parte de la Policía Judicial
de Morelos, donde conoció las técnicas policiales que
posteriormente le permitirían consolidar su carrera
delictiva, misma que inició a tan solo dos meses de
haber salido de la Policía de Morelos; se desconoce
a ciencia cierta el número exacto de víctimas,
aunque se habla de más de 200, sin embargo, se sabe
que no obstante las 14 declaraciones que anuló el
Primer Tribunal Colegiado, tanto de miembros de
la banda como de Daniel y su hermano, ordenando
que el expediente se regrese al juez de procesos
penales, recalcando que los 350 años por sentencias
acumulativas NO dejará la prisión.

Envía lu opinión @Anamariavazquez
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Los mineros
No es posible. De nuevo pasa.

Estoy atónita y estupefacta. Los
mineros, esos que se sumergen,

que están instalados en lo más profundo
de las minas, en hoyos que ellos mismos
hacen, que se trasladan con rieles que
improvisan y derrumbando, picando e
inventando lugares por donde creen que
habrá más material, ahora se encontra
ron con agua por todos lados. Y por
supuesto que están todos ahogados.
Todos deshechos, todos asfixiados. Y
tratan de rescatarlos y les dan esperan
za. ¿Pero, por qué no lo vieron venir
antes? ¿Por qué les hacen creer que
siguen vivos? ¡Qué miserables! No
saben, porque no lo han dado a conocer,
quién es el dueño de la mina, no estaban
pendientes más que los familiares de
ellos mismos que todos angustiados
están sin dormir, con la mínima esperan
za de poder encontrarlos. Ellos saben,
presienten, que ya vivos, ni remota
mente. Qué triste.
Mandamos a morir a nuestra gente.

Ellos son mexicanos que se dedican a
ganar el pan y la sal para su familia. Ellos
son los más desvalidos que sienten que,
entrando a un lugar oscuro, lleno de ali
mañas y de derrumbes bajo sus hom
bros, están llegando a donde encuentren
"eso"; oro, plata, carbón, o más mine
rales que tiene en su centro la tierra,
sacarán. Y la verdad es que yo estoy muy

confundida. No tengo ni la más remota
idea, si ellos tienen seguro social; si

tienen alguna agrupación sindical; si
están con protección alguna; si tienen
por lo menos, un lugar adonde ir si tie
nen algún accidente... En fin, he conoci
do la pobreza, porque la he ido a traba
jar a lugares muy remotos de mi estado.
Con las "etnias11 que son las más des
validas. Pero, ni lejanamente me ima
gino "esa11 pobreza extrema, en donde
hombres mexicanos, están dando su
vida, por comer.
Creo que la imagen que se fue a todos

los medios del mundo, fue esa en la que
está un minero afuera del hoyo negro, a
oscuras, sin luz alguna más que la que de
sopetón pudieron llevar los marinos que
hoy quieren arreglar todo... y llora.
¿Qué otra cosa puede hacer? Esperar.
Pero ¿qué?
Les están mintiendo, y además de to

do, eso no se vale. Luis Armando Onti
veros volvió a preguntarse si vale la pe
na jugarse la vida en las minas de car
bón, luego del accidente en Sabinas,
Coahuila, donde 10 colegas permane
cen atrapados. Pero debe
hacerlo para que sus hijos estudien y no
tengan que seguir sus pasos.
"Cuando está todo bien, no piensas en

el peligro. Pero ya pasan las cosas y pien
sas en dejarlo, en buscar otro trabajo",
reconoce Luis Armando cerca del soca
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vón donde rescatistas luchan por sacar
vivos a los obreros atrapados desde el
pasado miércoles.
Él mismo sobrevivió a un hecho simi

lar, cuando un socavón de 60 metros de
profundidad colapso al resultar inunda
do repentinamente. Cinco obreros lo
graron escapar.
Luis Armando tiene un sueldo mensual

equivalente a unos 500 dólares en prome
dio, poco más de 10 mil pesos. Es lo que
gana la señora del aseo de mi casa, que
llega a las 10 y se va a las 4 con desayuno
y comida. Y aguinaldo y sustento.
AFP, la agencia, informa: El rescate

de los 10 mineros que están atrapados
desde hace tres días en una mina de

Sabinas, Coahuila, se ha visto obstaculi
zado por las inundaciones en los pozos
del área del accidente.

Es "indispensable reducir el nivel del
espejo del agua en la zona del incidente
para estar en condiciones de permitir el
ingreso seguro del personal especializa
do en búsqueda y rescate
Ante esa situación, el equipo a cargo

de la emergencia decidió, por recomen
dación de especialistas, realizar dos per
foraciones en el área donde está la mina

y "colocar una cortina para evitar que
siga llegando más agua a los pozos", indi
có el subsecretario de la Secretaría de la

Defensa Nacional, Agustín Rádiala Su
ástegui.
En lo que logran bombear el agua, un

equipo de buzos se prepara para ingre
sar. La Fiscalía de Coahuila solicitó a

familiares señas particulares de los tra
bajadores atrapados para poder identifi
carlos, pero sin aclarar si hay avances en
el rescate.
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México y la trata de personas
La trata de personas es un crimen y

una violación a los derechos humanos

que afecta a millones de niños, niñas,
mujeres y hombres, el porcentaje de casos
identificados ha crecido gradualmente du
rante los últimos años. Esto, además de le
vantar alertas, nos lleva a preguntarnos:
¿Cuáles son las particularidades de este
tipo de explotación? ¿Cómo podemos en
tender mejor este delito para prevenirlo y
atenderlo efectivamente?

1. El trabajo forzoso no es lo mismo que
la "esclavitud moderna". En algunos espa
cios se usa el término "esclavitud moder

na" para referirse de manera más amplia a
varios conceptos jurídicos que incluyen el
trabajo forzoso y otras formas de trata de
personas definidas en el Protocolo de
Palermo. Sin embargo, la Organización de
las Naciones Unidas contra las Drogas y el
Delito advierte que este concepto no está
definido en la legislación internacional y
que su uso corre el riesgo de invisibilizar
algunas formas de explotación con formas
de control menos evidentes, que no necesa
riamente se asocian al concepto de esclavi
tud tradicional. Hace casi cien años, la
Organización Internacional del Trabajo
(OIT) definió por primera vez este concepto
en el Convenio sobre el Trabajo Forzoso de
1930 como "todo trabajo o servicio exigido
a un individuo bajo la amenaza de una
pena cualquiera y para el cual dicho indi
viduo no se ofrece voluntariamente". Esta

definición hace hincapié en dos elementos
clave para poder catalogar esta forma de
explotación: la existencia de una amenaza

de una pena o castigo y su carácter involun
tario.

2. Se estima que en el mundo hay 25
millones de personas en situación de traba
jo forzoso. La OIT y Walk Free Foundation
estiman que, a nivel global, 26 millones de
personas se encuentran en situación de tra
bajo forzoso. Esto, en términos comparati
vos, equivale a más del doble de la pobla
ción de Bolivia. Este número incluye 16
millones de víctimas de trabajo forzoso en la
economía privada, 5 millones de víctimas
sometidos a explotación sexual comercial y
4 millones de víctimas en trabajo forzoso
impuesto por el estado.

Este último punto se refiere a personas
que han sido reclutadas por las autoridades
estatales para desempeñar actividades
como el trabajo en cultivos agrícolas o en
construcción, entre otras tareas. Para la
región de las Américas, un estudio de la OIT
estima que en un día promedio del año 2016
había 1.280.000 personas víctimas de traba
jo forzoso. Esto indica una prevalencia de 1.3
por cada mil personas, que si bien es baja
en comparación con la estimación promedio
mundial de 3.4 por cada mil personas, no
deja de ser una estimación alarmante.
3. La mayoría de las personas en situa

ción de trabajo forzoso son mujeres. Un estu
dio muestra que 58 % de las víctimas de
trata por explotación laboral en la economía
privada son mujeres, frente a 42 de las vícti
mas hombres.

Asimismo, una de cada cinco víctimas por
explotación sexual comercial es menor de
edad.
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4. El trabajo doméstico y la construcción
encabezan los sectores donde se presentan
más casos de trabajo forzoso. Los cinco sec
tores de la economía con mayores porcenta
jes de casos de trabajo forzoso son: trabajo
doméstico (24 %), construcción (18 %), ma
nufactura (15 %), agricultura y pesca (11%)
y alojamiento y servicios de comida (10 %).
En el trabajo doméstico y en el sector de
alojamiento y servicios de comida hay un
mayor porcentaje de mujeres en situación
de trabajo forzoso (61% y 92% respectiva
mente). De lo contrario, en los sectores de la

construcción, la manufactura y la agricultura
y la pesca, son los hombres los que presen
tan la mayoría de los casos (82 %, 82 % y
68 %, respectivamente). Si bien estas son
industrias con alta participación tradicional
mente femenina y masculina, respectiva
mente, es importante incorporar una pers
pectiva de género en el abordaje del traba
jo forzoso para evitar análisis sesgados por
estereotipos sobre los roles y las normas tra
dicionales de género, y la invisibilización de
ciertas víctimas cuyo perfil no se asocia con
el tradicional del sector.
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Tercero en discordia Adán Augusto López

Presidente AMLO y su
secretario de Gobernación,

Adán Augusto López,
¿otro Ruiz Cortines?

¿Otro Ruiz Cortines?: Adán Augusto López Her
nández, secretario de Gobernación, y al mismo tiempo candi
dato a la Presidencia de Ja República en 2024, ha demostrado
que es un complemento equilibrante en la contienda electoral,
pues sabe atemperar sus emociones y no se deja ganar por el
entusiasmo de saberse candidato a la Presidencia de México.

Es tranquilo, inteligente, sosegado y buen negociador del
ejercicio presidencial al que está obligado a cuidar y respe
tar en lo público y también en lo privado. Paisano y amigo de
muchos años de .Andrés Manuel López Obrador, el secretario
de Gobernación recuperó con rapidez todos los controles bási
cos de la oficina de Bucareli. Ha recibido y atendido correcta
mente, como debe ser, a políticos opositores, hizo tratos de dis
tensión provisional con varios de ellos, por ejemplo el tamauli
peco Francisco Javier García Cabeza de Vaca, y se ha visto
plausiblemente muy apaciguador.
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Secretario de Gobernación

y expresidente de México,
Adolfo Ruiz Cortines,
"el verdadero tapado
de Miguel Alemán "

Ecuanimidad: Ajeno a la fiebre de las precandidaturas
adelantadas, no se dejó vencer por la tentación de descompo
nerse en esfuerzos y halagos para seguirse congraciado con su
jefe, fiel a la templanza que se requiere y ante la militancia par
tidista, sabe combinar el férreo control con la acción concilia
dora que exige la oficina del Palacio de Cobián.
Tal vez la única mancha pública sea un viaje en avión militar

para promover en un contexto partidista el ejercicio de revo
cación de mandato presidencial, lo que obligó a la Guardia
Nacional y la propia Secretaría de Gobernación reservar la
información por varios años y una referencia explícita al Ins
tituto Nacional Electoral de Lorenzo Córdova Vianello, "si
me corre el INE no importa, porque ya lo van a desaparecer
los diputados", como para hacer constar de que no pudiera
haber semejante castigo.
Explotación minera: Recordamos que el 19 de fe

brero de 2006, hubo un lamentable accidente, a consecuencia
de la negligencia de los propietarios de la empresa Grupo
México, en Pasta de Conchos, que quitó la vida a 65 trabaja
dores mineros, de los que, 16 años después, 63 todavía per
manecen bajo toneladas de rocas. Pues algo muy similar
aconteció en la zona carbonífera de Sabinas, en el estado de
Coahuila; donde existen pozos sin mínimas medidas de segu
ridad y de nuevo trabajadores mineros totalmente desprotegi
dos por la ausencia y anuencia de la autoridad laboral estatal
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Secretaría del Trabajo, Luisa
María Alcalde, "ausencia
inexplicable ante Compañía

Minera el Pinabete"

y federal, pues ni la secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde Luján, ni el gobernador Miguel Ángel Riquelme
Solís han tenido el valor de enfrentar los reclamos de los fami

liares de los 10 trabajadores que todavía permanecen atrapa
dos en una mina de carbón que primero se derrumbó y en
seguida se inundó por los lodos resultantes de las toneladas
de tierra y el agua de tres pozos interconectados, que con gran
rapidez inundaron todos los espacios al interior de la mina. De
tal accidente de trabajo, milagrosamente pudieron salir cuatro
obreros que fueron hospitalizados y uno más que resultó ileso.
Los mineros se encontraban en un nivel de entre 50 y 60
metros de profundidad, en una cavidad que en total alcanza
los 80 metros bajo la tierra. El nombre de la mina es Com
pañía Minera El Pinabete y se localiza en la población de
Villa de Agujita, del ejido El Mezquite, en un paraje denomi
nado Las Adjuntas, donde se unen los ríos Álamo y Sabinas,
en terrenos de las minas La Nacional y Las Conchas, que
están fuera de operación desde hace varias décadas. Esa ubi
cación llevó a las autoridades a suponer que posiblemente los
mineros se encontraron con un río subterráneo. La Cámara

Minera de México informó a las autoridades que la mina de
carbón ubicada en Sabinas, Coahuila, donde están atrapados
10 mineros, "no forma parte de nuestros asociados y no se
tienen datos de sus dueños ni de sus protocolos de seguri
dad", declaró Jaime Gutiérrez, presidente de dicha Cámara.
Sin embargo, la Secretaría de Economía sí tiene registros, pues
la concesión otorgada a la Compañía Minera El Pinabete S.A.
de C.V. para explotar carbón es la número CMP120327479,
donde se hace constar toda la información.
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Tiene razón el dirigente del Sindicato Nacional de Trabaja
dores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y Similares de la
República Mexicana, Napoleón Gómez Urrutia, cuando denuncia
que la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde Luján, no cum
ple con su obligación de inspeccionar o supervisar a esos poceros
empresarios del carbón, y por eso acontecen este tipo de tragedias
que se dan con mucha frecuencia, y la mayor prueba de ello es,
precisamente, Pasta de Conchos, concesionada a Grupo México,
un consorcio que se negó a atender las constantes denuncias de los
trabajadores por faltas de seguridad.
El 12 de marzo de 2006, menos de un mes después de la

explosión en la mina de Pasta de Conchos provocada por la
acumulación de gas metano y con los mineros bajo toneladas
de rocas, la Cámara de Diputados de mayoría priista en ese
entonces, aprobó reformas a la ley reglamentaria del artículo
27 constitucional y a la Ley Minera, a efecto de entregar al
sector privado la explotación del gas metano asociado a los
yacimientos de carbón, conocido como 11gas grisú", con lo
cual los empresarios de la minería obtendrían ingresos adi
cionales de más de 550 millones de dólares anuales. Lo bene

ficiados por dichas reformas son Grupo México (propiedad
de Germán Larrea Mota Velasco). Peñoles (de la familia
Bailleres González). Autlán (de José Antonio Rivera Larrea) y
Grupo Acerero del Norte (de Alonso Ancira Elizondo).

Jaime Gutiérrez,
presidente Cámara
Minera de México
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¡Zapata vive! Y la lucha
¡sigue y sigue!: Monreal

senador Ricardo Monreal Ávila avan
za con pasó firme y seguro hacia su

J^Jmeía, que es conseguir, a la buena, la
candidatura de Morena a la Presidencia de la
República, y luego ganarla, que es el otro
gran reto.
Por la noche de ayer domingo nos informa

ron que andaba por las tierras zapatistas de
Anenecuilco, Morelos, para encabezar sendos
enventos en conmemoración al 143 aniversa
rio del natalicio del gran líder agrario que
Emiliano Zapata.
Ahí, habló de los rezagos en el campo y la

justicia social no se ha alcanzado en el agro
mexicano, por lo que el seguirá luchando en
un futuro cercano.
Estuvo en la casa museo del general Zapata

en donde expresó, con rotunda convicción:
Emiliano Zapata y su pensamiento perviven.
Mientras haya injusticia, va a seguir vivo
Zapata.

Monreal, en el Zócalo
Pero si el evento de anoche llamó la atención,

causó más revuelo el mensaje que envío por sus
redes sociales, desde el mérito Zócalo de la
CdMx, en donde remarca su intención de ir en
busca de la Presidencia de la República en 2024.
Eso como para que ya no le queden dudas a

nadie de hacia dónde se dirige el líder del
senado.

Aquí, un extracto de sus dichos:
Una vez que llegue el tiempo legal, lucharé

por suceder al presidente López Obrador.
Tengo claridad respecto a los grandes y

enormes retos que nuestra nación enfrenta y
enfrentará: seguridad, justicia, cambio climáti
co, campo, bienestar, ingresos, reservas actúa
ríales, empleo, recuperación económica, con
fianza, entre otros muchos.
No será sencillo, pero para quienes proveni

mos de abajo, el camino nunca ha sido fácil y
estamos acostumbrados a vencer adversidades
y obstáculos.
La gente es la que decide y a ella me atengo,
Tengo entusiasmo, capacidad, salud y autono

mía para lograr, juntos y juntas, un México pros
pero y justo.
Entiendo mi realidad. La "nomenclatura poli

tica" se opondrá e intentará erigir una facción
en el poder. Pero confío en que la conciencia
ciudadana logrará profundizar la vida democrá
tica de nuestro país.
La larga travesía continuará. Debemos ale

gramos porque la voluntad libre se impondrá.
Confío en ello y para ello lucharemos sin te
mor y sin miedo, con ánimo y rebeldía social,
con causa.
Esto es parte de lo dicho por Ricardo

Monreal ayer, que dejó a muchos boqui
abiertos.
Mañana les cuento más...
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Remodelación
en Casa Blanca

Por primera vez en quince años,
la "Sala de Situación" (Situation
Room) de la Casa Blanca recibirá

una buena remodelación al reacondicionar

las oficinas, colocarles pantallas de alta de
finición y nueva tecnología a fin de otorgar
le al presidente Biden y su equipo un mejor
servicio bien equipado con lo último en
tecnología de punta en estas instalaciones
donde se toman decisiones muy importan
tes, como el operativo para liquidar al líder
de Al Qaeda, AlZawahri.

Cualquiera imaginaría que la Sala de
Situación es una oficina gigante, pues no,
no es así. El SitRoom, como se le abrevia
o el RHRAR (como se le conoce a nivel in
terno) es un complejo clasificado (es decir
top secret) de áreas de conferencias, ofici
nas y centros de operaciones del Ala Oeste
(la famosa West Wing) donde el presidente
se reúne con su equipo de seguridad para
tratar asuntos delicados, desde ahí Biden
observó y autorizó la operación para matar
al líder de Al Qaeda, Ayman AlZawahri, así
como Obama observó en ese lugar el ope
rativo contra Osama Bin Laden que termi
nó con su vida.

Es probable que también desde el Si
tRoom, Biden se encuentre observando
el transcurso de los ejercicios militares en
el estrecho deTaiwán. En estas oficinas se

encuentra trabajando noche y día (24 x7)
personal militar y civil, observando los
acontecimientos del mundo y realizando
"memos" breves y sustanciosos para el
alto mando de la Casa Blanca a fin de que
tengan información actualizada.

De acuerdo al portal Político, la remo
delación iniciará en dos semanas, proyecto
que alegra a los empleados del lugar pues
durante años se quejaron de que ya era ur
gente hacer cambios en el lugar, por razo
nes tecnológicas.

Según esto, ya era demasiado pesado
trabajar con el equipo viejo pues la última
remodelación se realizó en 2007. Mientras

se realizan los cambios necesarios, la Casa
Blanca seguirá trabajando con el equipo
viejo del SitRoom en otras oficinas. Así que
por un tiempo más, los empleados que tra
bajan en el área sufrirán las consecuencias
de todos estos movimientos de mudanza y
renovación.

Se calcula que la remodelación tardará
casi un año, pero según los funcionarios a
cargo, valdrá la pena pues tendrán mejor
tecnología y "sillas más cómodas'' La por
tavoz de Seguridad Nacional (NSC) Adrien
ne Watson, dijo que "será bueno tener la
estética más nueva y que se sienta más
presidencial'' Pues sí, no hay nada como
tomar una decisión como la de liquidar al
líder de Al Qaeda, desde la comodidad de
la silla presidencial en el RHRAR

Por primera vez en quince años,
la "Sala de Situación" (Situation
Room) de la Casa Blanca recibirá

una buena remodelación al reacondicionar

las oficinas, colocarles pantallas de alta de
finición y nueva tecnología a fin de otorgar
le al presidente Biden y su equipo un mejor
servicio bien equipado con lo último en
tecnología de punta en estas instalaciones
donde se toman decisiones muy importan
tes, como el operativo para liquidar al líder
de Al Qaeda, AlZawahri.

Cualquiera imaginaría que la Sala de
Situación es una oficina gigante, pues no,
no es así. El SitRoom, como se le abrevia
o el RHRAR (como se le conoce a nivel in
terno) es un complejo clasificado (es decir
top secret) de áreas de conferencias, ofici
nas y centros de operaciones del Ala Oeste
(la famosa West Wing) donde el presidente
se reúne con su equipo de seguridad para
tratar asuntos delicados, desde ahí Biden
observó y autorizó la operación para matar
al líder de Al Qaeda, Ayman AlZawahri, así
como Obama observó en ese lugar el ope
rativo contra Osama Bin Laden que termi
nó con su vida.

Es probable que también desde el Si
tRoom, Biden se encuentre observando
el transcurso de los ejercicios militares en
el estrecho deTaiwán. En estas oficinas se

encuentra trabajando noche y día (24 x7)
personal militar y civil, observando los
acontecimientos del mundo y realizando
"memos" breves y sustanciosos para el
alto mando de la Casa Blanca a fin de que
tengan información actualizada.

De acuerdo al portal Político, la remo
delación iniciará en dos semanas, proyecto
que alegra a los empleados del lugar pues
durante años se quejaron de que ya era ur
gente hacer cambios en el lugar, por razo
nes tecnológicas.

Según esto, ya era demasiado pesado
trabajar con el equipo viejo pues la última
remodelación se realizó en 2007. Mientras
se realizan los cambios necesarios, la Casa
Blanca seguirá trabajando con el equipo
viejo del SitRoom en otras oficinas. Así que
por un tiempo más, los empleados que tra
bajan en el área sufrirán las consecuencias
de todos estos movimientos de mudanza y
renovación.

Se calcula que la remodelación tardará
casi un año, pero según los funcionarios a
cargo, valdrá la pena pues tendrán mejor
tecnología y "sillas más cómodas'' La por
tavoz de Seguridad Nacional (NSC) Adrien
ne Watson, dijo que "será bueno tener la
estética más nueva y que se sienta más
presidencial'' Pues sí, no hay nada como
tomar una decisión como la de liquidar al
líder de Al Qaeda, desde la comodidad de
la silla presidencial en el RHRAR
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